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 2180  एरणाकलम
 मे न  टेलीफोन

 Ernakulam  Telephone  Exchange  2054-55

 एक्सचेन्ज

 vil

 2395(ai)  LS-——B



 अता ०  सच्चा

 U.  Q.  Nos  विषय  SUBJECT
 /PaGEs

 Rural  Police  Cadre 2181  ग्राम्य  पुलिस  संवर्ग  2055

 2182  राष्ट्रीय  मजूरी  ढांचे  की  Commission  to
 earn  Plational

 Wage
 Structure  2055

 जांच  करने  के  लिए  आयोग

 2183  अमोनिया का  उत्पादन  Production  of  Ammonia  2055-56

 2184  विहार  में  बरल  बनाने  का  Barrel  making  factory  in  Bihar  2056
 कारखाना

 218  न्द्रीय  नजरबन्दी  शिविर  Central  Internment  Camp  at  Deoli  2056-57
 देवली

 2186  प्रलीगढ़ मुस्लिम  विश्वविद्यालय  Research  Grant  to
 seen  Muslim

 Uni-
 versity  .

 के  लिये  झन सं घान  सम्बन्धी  2057

 श्मशान

 2187  छात्र  आन्दोलन  Students’  Agitation  2057

 2188  Buddhist  Era  Caves
 बौद्ध  कालीन  गुफाएं  2057-58

 2189  बेबी  सोल  कोयला खान  में  ~ock  out  in  Babisole  Colli-ry  2058

 तालाबन्दी

 Safety  of  Miners
 2190  खानों  में  सुरक्षा  व्यवस्था  2058-59

 2191  अध्यापकों  Technical  Teachers’  Training  2059

 प्रशिक्षण

 2192  केन्द्रीय  हिन्दी  निदेशालय  Central  Hindi  Directorate  2959-60

 2193  Schemes  af  Central केन्द्रीय  fart  निदेशालय
 and  ommission

 Hindi  Directorate

 ate  वैज्ञानिक  तथा  on  Scientific  and
 Technical  Terminology  2060

 पारिभाषिक  शब्दावली

 ग्रा योग  की  योजनायें

 2194  सहायक  शिक्षा  अधिकारियों
 Seniority  List  of  Assistant

 Educstion Officers  =  .  2060
 की  वरिष्ठता  सूची

 Offices  amd 195  पंजाब में  तार  तथा  Telegraph  Telephone  Ex-
 changes in  Punjab  .  2061

 टेलीफोन  एक्सचेंज

 2196  Display  of.  Portrait  al  Netaji  Subhas नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस
 Chandra  Bose

 के  faa  का  लगाया  जानों
 2061

 2197
 लाभांश  का  दिया  जाना

 Payment  0  f  Bonus  2061

 Assistance  to  Primary  Schools  2062 2198  मिक  स्कूलों  को  सहायता

 2199  पाकिस्तान  द्वारा  Tad  Pak  Intrusion  2062

 vill



 ता ०  प्र  सत्या

 Q.  Nos  विषय  SUBJBCT  qe  /P  AGEs

 International  Girl  Guides  Centre  at 2200  पना  में  ग्रन्तरोष्ट्रीय  गल
 00118

 2063

 केट गाइड  ल  उ

 2201  केरल  के  राज्यपाल के  सलाह  Position  of  Advisors  to  Governor  in
 Kerala  2063

 कारों  की  पद-स्थिति

 220  शिक्षित  बेरोजगार  यवक
 Unemployed  Educated  Youngmen  2063-64

 22  सांस्कृतिक  कार्यक्रम  Cultural  Programmes  2064

 2204  लड़ि  की  शिक्षा  Girls’  Education  2064-65

 2205  विश्वविद्यालयों  में  गांधी  Gandhi  Bhawan  in  Universities  2065

 भवन

 2206  विश्वविद्यालयों  में  गांधी  Gandhi  Bhawan  in  Universities  2065
 भवन

 2207  विज्ञान  मन्दिर  Vigyan  Mandir  2066

 2208  ge  निकोबार  द्वीप  समह  Scientific  xpedition  to  Great  Nicobar

 को  वैज्ञानिक  अभियान दल
 Islands  ह  2066

 209  डाक  तथा  तार  विभाग  के  Gratuity  for  Extra
 नि  ि

 Em-

 विभागातिरिक्त  करमचारियों  ployees  of  P&  2066

 के  लिये  उपदान

 Displaced  Persons  from  East  Pakistan  2067 2210  पूर्वी  पाकिस्तान से  खाने  वाले

 विस्थापित  व्यक्ति

 Hindi  Teachers  Training  Colleges  2067
 2211  हिन्दी  अध्यापक  प्रशिक्षण

 कालेज

 Statement  of  Chief  Minister  of  U.P 2212  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मन्त्री  2067

 का  ATT

 2213  ललिता कला  शअ्रकादमी  की  Paintings  Exhibition  of  Lalit  Kala  Academy  2068

 चित्रकारी  प्रद  शनी

 2214  वैज्ञानिक  भ्रनुसन्धान  काय
 Scientists  Associated  Scientific

 Re: search  Work  2068

 में  लगे  हुए  वैज्ञानिक

 2215  भारत  में  नेपाली  छात्र  Nepal  Students  in  India  2069

 2216  अमरीकी  छात्रों  और  शिक्षकों  Visit.  by  American  students  and  teachers
 etc.  ह  2060

 आदि  के  दौरे

 2069 2217  अकोककर  Use  of  non-coking  coal

 कोयले  का  प्रयोग

 1x



 करता  प्र०  संद था

 U.Q.Noa.  विधय  SUBJECT  पृष्ठ / 98005

 Lubricants  Plant 2218  नून्नीकेन्ट्स  प्लांट
 2069-7  C

 2219  बाड़ीपाड़ा  में  तार  घर  तथा  Telegraph  and  Te
 Baripada  lephone  Exchange  at  2070

 टेलीफोन  एक्सचेंज

 2220  सारनाथ  में  चीनी  नागरिकों  Arrest  of  Chinese  Nationals  at  Sarnath  2070-71

 की  शि  रफ्तारी

 Eradication  of  Illitera  y  207  1 2221  नीरज  रता  उन्मूलन
 Students  Agitation.  2971

 2222  छात्रों  का  ग्रान्दोलन

 2223  तुर्कमेनिया  में  संस्कृत
 Sanskrit  Inscription  in  Turkmenia  2972

 q  wy  fa  fr

 2224  ग्राह्य  प्रदेश  के  करीमनगर  Industries  in  Karimnagar,  Andhra  Pradesh  2072-73

 में  उद्योग

 2225  अप  किये  गये  बच्चे  Kidnapped  Children  2073 ्

 2226  हिन्दी
 में

 तार  Hindi  Telegrams  2073

 2227  डाक  a  तार  कर्मचारियों  के  Hindi  Classes  for  ९  &  T  Employees  2074

 लिए  हिन्दी  कक्षाएं

 Hindi  Telegraphists  2974
 2228  हिन्दी  के  तार  are

 Forest  Settlers  in  Kerala  2075 2229  केरल  में  बनवासी

 2230  पु  पश्चिम
 सम्मेलन

 East  West  Music  Conference  and  Festival  2075-76

 तथा  समारोह

 2231  ग्रा ज़ाद  नई  दिल्ली
 Furniture  for  Azad  Bhawan,  New  Delhi  2076

 के  लिये  फर्नीचर

 2232  भारतीय  साँस्कृतिक  सम्बन्ध  Abolition  Of  Postsin  Indian  Council  for
 Cultural  Relations  ह  ह  2076-77

 परिषद  में  पदों  की  समाप्ति

 Voluntary  Retirement  Scheme  2077 2233  स्वैच्छिक  सेवानिवृत्ति  योजना

 Losses  in  Cen  tral  Gover (Ida  WUVC. 2234  केन्द्रीय  कर्मचारी  nment  Employees
 | Consumers’  Cooperative  Stores  2077-78

 उपभोक्ता  सहकारी  भंडार  में

 घाटा

 Payment  of  Dividend  to  Shareholders  2078
 2235  झ्रंशधारियों  at  लाभांश

 2236  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी
 Central  Government  Employees  Consumer

 Cooperative  Stores,  New  Delhi.  2978
 उपभोक्ता  सहकारी

 नई  दिल्ली



 धता ०  प्र०  सख्या

 5.  0.  Nos.  विषय  SUBJECT
 ै दि थक  /Paars

 2237  fage  सीमा  पर  पाकिस्तान  Pak.  Firing  on  Tripura  Border  2078-79

 द्वारा  गोलाबारी

 2238  विशेष  पदालियों  के  पद  Special  Cadre  Posts

 2239  हिन्दी  का  Study  of  Hindi  e  2079-80

 2240  हिन्दी  में  काम  काज  करने  Working  Knowledge  of  Hindi  2080

 योग्य  ज्ञान

 2241  He  में  डान  व्यवस्था  Postal  Facilities  in  Mysore  2080

 2242  दक्षिण  में  हन्  विश्वविद्यालय  Hindi  University  in  South  208 1

 2081 2243  रीजनल  भी निर्वा रग  Regional  Engineering  College,  Silchar

 सिलचर

 244  अखिल  भारत  माध्यमिक  All  India  Secondary  Teachers  .  2081-82

 स्कूलों के  अध्यापक

 Examination  for  Section  Officers 2245  अ्रनभाग  अधिकारी  पद  की

 परीक्षा

 Re.  Point  of  Order.  2083 व्यवस्था क  प्रदान  क  बार  म॑

 Business  of  the  House  2083
 सभा  क  काय  क  बार  म

 क
 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 Papers  Laid  on  the  Table  2084-86

 विशेषाधिकार  के  प्रदान के  बार  में
 Re.  Question  of  Privilege  2086-00

 (Arrest  of  Member)
 की

 Release  of  Members  2090
 सदस्यों  की  रिहाई

 (Dr.  Ram  Manohar  Lohia  and  Shri  Bagri)
 राम  मनोहर  लोहिया  कौर

 श्री  बागड़ी )

 faaa  समिति
 Rules  Committee  2090

 Fourth  Repart  e  a  क  2090
 चौथा  प्रतिवेदन

 Committee  on  Private  Members’  Bills
 ane सदस्यों  के  विधायकों  तथा  Resolutions  2091

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति
 Ninety-ninth  Report  2091

 निभाने  प्रतिवेदन
 Bills  Introduced

 विधेयक  पुरःस्थापित
 Appropriation  (No.  4)  Bill  ,  1966  2091

 विनियोग  4)  1966
 2091-92 Appropriation  (No.  5),  Bill,  1966

 विनियोग  5)  1966  ,
 epresentation  of  the  People  (Amend-
 ment)  Bill  2097"  2110

 लोक  प्रतिनिधित्व  विजय
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 पता  +* ह

 3.  ९१.  Nos.  SUBJECT विषय  Paczs

 विद्याथियों  में
 तथा  हाल  के

 Motion  Re.  Student  Unrest  and  in
 recent  months  e  e थि  थक

 महीनों  में  हुई  गड़  बड़ी  के  बारे  में
 प्रस्ताव

 Shri  Harish  Chandra  Mathur,  e  2111-12
 att  हरिश्चन्द्र माथर

 Shri  Ranga  क  |  e  थक  2112-13
 श्री  रंगा

 Shrimati  Renu  Chakravartty  e  2113-15 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती ष्
 Shri  P.R..  Chakraverti  2115-16

 श्री  ह  to

 Shri  D.  C.  Sharma  2116
 at  दी०  ०  शर्मा

 Shirt  Yashpal  Singh  oe  2116-17
 at  यशपाल सिंह

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  2117-18
 श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री

 Shri  Khadilkar  2118
 श्री  खाडिलकर

 (meneame

 xi



 लोक  सभा  बाद-श्रीवास  ( afiatey  रहित  संस्करण )

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक  सभा

 LOK  SABHA

 23  956/4  1888

 Wednesday,  November  23,  1966/Agrahayana  2,  1888  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock,

 {  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 >

 Mr.  SPEAKER  in  the  Chair.  J

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 बरौनी  तल  शोधक  कारखाना

 सश *451,  cit  gow  रेड्डी  :
 थ्री  ध्

 श्रीमती  aaa  fara  भी  ०  ना०  तिवारी  . .

 क्या  पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बरौनी  शोधक

 कारखाने  को  बाढ़  कौर  मिट्टी  के  कसाब  से  बचाने  के  लिये  तात्कालिक  ak  दीर्घकालिक  क्या

 कार्यवाही की  गई

 पेट्रोलियम  site  रसायन  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  इकबाल
 बरौनी

 शोधन  शाल
 का  समस्त  क्षेत्र  मिट्टी  भरण  द्वारा  निकटस्थ स्तर  से  औसतन  1.6  मीटर  ऊंचा  कर  दिया

 गया  भारी  वर्षा  में  पानी  के  उपयुक्त  निकास  के  लिये  यूनिटों  के  चारों  भ्रांत  नालियों

 का
 प्रबन्ध  कर  दिया  गया  गंगा  में  बाढ़  संकट  से  गुप्ता  बांध  शोधनशाला की  रक्षा

 करता है  ।  जब  तक  कि  नदी  रास्ता  न  बदल  मिट्टी  के  कटाव  की  आशंका

 नहीं  है  ।

 sito  go  ato  लिंग  शेट्टी
 :

 कया  सरकार  ने  बाढ़  नियंत्रण
 तथा  भूमि के

 कटाव  को  रोकने

 बाली  योजना  के  निमित्त  कोई  अनुमान  लगाया  है
 ?

 1985
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 Oral  Answers  November  oo
 966

 श्री  इकबाल fag:  कुछ  समय  पहले  भ्रनुमान  लगाया  गया  था  ।  कुल  भ्रनुमान

 रोड़  रुपये का  जिसमें  से  wa  तक  1.25  करोड़  रुपये  खच  किये  जा  चुके  हैं

 Shri  Sidheshwar  Prasad:  May  I  know  whether  Government’  atte  tion
 has  been  drawn  to  the  fact  that  several  villages  on  the  bank  of  the  Ganges
 have  been  affected  by  soil  erosion  and  then  the  river  has  changed  its  course
 towards  Barauni  The  oil  pipe  line  of  Barauni  Refinery  and  the  railw
 line  constructed  created  obstacles  in  draining  water  during  rainy  sea  है
 which  created  a  threat?  Keeping  in  view  of  these  two  facts,  what  steps
 have  been  taken  by  Government  in  this  regard?

 Shri  Iqbal  Singh:  So  far  as  the  railway  line  is  concerned,  the  questi
 may  be  asked  to  Railway  Ministry.  We  always  inform  State  Governme
 whenever  there  is  any  possibility  of  any  threat.  Keeping  in  view  the  p :

 sent  situation,  there  is  no  threat  at  all

 Shri  Bibhuti  Mishra:  Is  it  a  fact  that  if  the  said  railway  line  in  the

 _  southern  and  western  area  of  the  Barauni  Refinery’  is  affected  by  soil  ero  ह  ह  yn,
 the  railway  will  not  stand  and  if  a  pucca  bund  is  constructed  right  fr
 the  west  of  the  Barauni  station  to  the  bridge,  the  refinery  and  the  rail

 ed ह  line  can  be  protected?  May  I  know  whether  Government  have  formu

 any  plan  for  the  same  and  if  so  the  estimated  cost  thereof?

 Shri  Iqbal  Singh  I  visited  Barauni  and  reviewed  the  position  We h
 implemented  the  suggestion  made  by  the  committee  regarding  the  const
 tion  of  the  bund.  The  remaining  part  will  be  done  by  the  Railway  Mi  ग ry
 in  this  regard.  We  will  take  necessary  steps  if  required,  to  preven  any
 threat  to  Barauni  Refinery

 Shri  K.  2७६  Tiwary:  May  I  know  whether  Government  have  consulted  the
 other  concerned  Departments  for  the  prevention  of  any  possible  thre
 Barauni  Refinery  and  if  so,  the  results  thereof?

 Shri  Iqbal  Singh:  We  advise  other  departments  now  and  then  his

 regard.  The  Gupta  Bund  has  been  constructed  by  the  Irrigation  and  er
 os Department  of  Bihar  Government  and  we  have  informed  them  abo  ny

 possible  threat  and  take  help  from  them  and  they  also  helped.  So
 far

 as

 the  Refinery  is  concevned,  we  have  increased  its  area  as  a  result  of  wl  ch

 _  there
 seems  to  be  no  threat  to  the  Refinery.

 श्री  भागवत आजाद  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  कारखाने  के  ले  आउट
 TA

 करने  से  पहले  विदेशों  के  विशषज्ञों  '  का  एक  दल  वहां  गया  था  जिस  पर  बहुत

 अ  शौर  यदि  तो  बाढ़  से  इस  तेल  शोधक  कारखाने  को  बड़ी  मात्रा  में  होने  बाली

 क्षति  तथा  मरम्मत पर  हए  1.  50  करोड़  रुपये  की  भारी  रकम  के  as  को  ध्यान

 हुए  क्या  सरकार  ने  इसके  लिये  उत्तरदायी  लोगों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  है  wat

 उन्हें  छोड़  दिया  गया  है
 ?

 पेट्रोलियम शर  रसायन  मंत्री  (  श्री  श्रलगेदान  यह  बहुत  पुराना  प्रश्न  तैयार  इसका

 इस  सभा  में  दिया  जा  चका  है  ।

 इस  मामले  पर  कई  समितियों  ने  विचार  किया  अन्त  में  यह  निर्णय  गया  कि

 उत्तर  जिसने  औद्योगिक  क्षेत्र  में  प्रगति नहीं  की  इस  काय  |  चुना  जाये
 t

 हत  शल  भेदता  era
 al  द  aa

 स्थान
 |  यह  स्थान

 चत
 र  कछ धन

 भराई
 ड

 |
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 इस  तेल  शोधक  कारखाने  तक  तेल  वाहक  पाइप  लाइन  के  बारे  में  भी  विचार  करना  पड़ा
 ।

 यह  समझा  गया  कि  गंगा  से  होकर  उत्तर  बिहार  ate  दक्षिण  बिहार  तक  पाइप  लाइन  ले

 जाने  पर  बराबर  खरच  |  अन्त  में  यह  faa  किया  गया  कि

 श्री  भागवत क्षा  श्राजाद  :  स्थान  के  बारे  में  कोई  गलत  बात  नहीं  है  ।  यह  सब  कुछ

 ले  प्राप्त  के  तरीके  से  सम्बन्धित  है  ।

 श्री  प्रीत  में  यह ह  निर्णय  किया  गया  कि  यह  कारखाना  उत्तर  बिहार  में

 स्थापित  किया  जाये  |  ASE MOS oA CATT  यो  काफी  sat  m  fiat  निस्संदेह  इस  पर  लगभग

 एक  करोड़  रुपया  खच  करना  पड़ा  जिसे  टाला  नहीं  जा  सकता

 4  श्री  रंगा  :  सरकार की  दृष्टि  में  1.  5  करोड़  रुपये  के  अपव्यय का  कोई  महत्व  नहीं

 इसके  अतिरिक्त  कि  सरकार  उत्तर  बिहार  में  उद्योग  स्थापित  करके  उसे  देश  के

 भागों  में  प्रौद्योगिक  विकास  के  स्तर  पर  लाया  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  बिहार  सरकार

 बिहार  में  अन्य  स्थानों  को  के  बजाय  इस  स्थान  को  चनने  पर  जोर  दिया  ar?

 श्री  प्रदान  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  घात  से  सहात  नहीं  हूं  कि  सरकार  को  लगभग

 एक  करोड़  रुपये  के  भ्रमणा  इससे  af  वच  की  कोई  परवाह  नहीं  है  ।

 श्री  रंगा  :  अरब  सहमत  न  होने  का  क्या  लाभ  है
 ?

 यह  खच  किया  जा  चुका  उपयुक्त

 स्थान  न  होने  के  कारण  डेढ़  करोड़  रुपये  का  wee  किया  जा  चुका

 श्री  भागवत आ  राजा  :  यह स्थान का  alas  योजना  से  सम्बन्धित  प्रश्न  है  ।

 श्री  अलगे दान  :  मैं  केवल  स्थिति  स्पष्ट  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।  माननीय  सदस्य

 ने
 छा  था  कि  क्या  यह  स्थान  बिहार  सरकार  के  जोर  देने  पर  चुना  गया  ay  राज्य

 परकार  के  विचारों  के  ध्यान  में  रखना  पड़ता  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  The  hon.  Minister  has  stated  that  they  inform  the
 department  concerned.  May  I  know  why  a  board  should  not  be  set  up  under
 the  Chairmanship  of  Shri  Alagesan,  which  may  be

 responsible
 for  the  protec-

 tion  of  the  Refinery?

 Shri  Iqbal  Singh  There  is  already  a  board  for  this  purpose  but  different
 departments  have  to  perform  different  functions  and  therefore,  we  have  to
 advice  them

 at  प्रिय  गीत  :  अभी  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  इस  स्थान  पर  चुनाव  तकनीकी

 सलाह  योजना  के  किया  गया  बरौनी  तेलशोधक  कारखाना  मोकामेह  पुल

 के  निकट है  ।  क्या  मोकामेह  पुल  के  बांधों  के  कारण  गंगा  से  भूमि  का  कटाव  होता  है  ae

 यदि  तो  क्या  स्थान  के  चुनाव  के  समय  इन  बातों  पर  विचार  किया  गया  कया

 भविष्य  में  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  जैसे  महत्वपूर्ण  मामलों  में  रेलवे  पैट्रोलियम

 शर  रसायन  मंत्रालय  तथा  सिंचाई  विद्युत  मंत्रालय  मिलकर  कार्य  सरकार  का  इस

 ध  में
 क्या  दृष्टिकोण

 श्री  इकबाल  fag  :  यत  ह
 कि  सकार

 दत  ह

 गि  का  बाटती  गड़ी  होदा  an | afe  फिर
 भी  उस

 से  कोई  खतरा  हो
 el,  तो  हम  इस  पर  मिलकर  विचार  करके  आवश्यक

 कार्यवाही  क रेंगो  !
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 ato  ato  तिवारी
 :

 इस  समय  भूमि  का  कटाव  अथवा  बाढ़  से  होता  है  कौर
 इस

 तेल  शोधक  कारखाने  को  उपना  गंभीर  खतरा  नहीं  है  जितना  कि  मूसलाधार  वर्षा  से  क्योंकि  नदी

 तल  गहरा  नहीं  है  कौर  तेलशोधक  कारखाने  से  पानी  की  निकासी  न  हो  कर  कारखाने  के

 क्षेत्र  में  भर  जाता  एसा  दो  वर्ष  पहले  हुसना  था  कारण  सारा  कार्य  बन्द  करना  पड़ा  |

 क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पथ  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्री  इकबाल fag:  इसके  लिये  हमने  बरौनी  तेलशोधक  कारखाने
 का

 पानी
 का  स्तर

 1.  6  मीटर  ऊंचा  कर  दिया  है  ।

 उर्वरकों  का  म्यूज

 #452  डा०  द  मो ०  दास  ह  |: हूँ ५.  ato  द्विवेदी

 खा  भी  स०  पत्र  सामन्त डी  पु०  ना०

 श्री  भागवत  क्षा  शाजिद  श्री  सुबोध  हंसना

 पैट्रोलियम  att  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  भारतीय  उर्वरक  निगम  द्वारा  निमित  उर्वरकों  के  दाम  श्रवमल्यन  के

 25  प्रतिशत बढ़  गये  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  क्या  उर्वरकों  का  भाव  शभ्रवमल्यन  से  पहले  के  भावों  के  समान

 बनाए  रखने  के  लिए  सरकार  राज-सहायता  देने  का  विचार  कर  रही

 पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  इकबाल  )
 शौर

 यद्यपि  भारत  उकेरा  निगम  द्वारा  निर्मित  उर्वरकों  के  उत्पादन  के  दाम  अवमूल्यन
 के

 पश्चात्

 बढ़ गये  हैं  ;  तो
 भी  विक्रय मल् यों में  वृद्धि  नहीं  की  गई  श्रवमल्यन

 के
 कारण  उत्पादन

 की  ि  ate  को  ए  eek  के  लिए  अगर  द  a  coer  कक  का  त्पादन
 किया  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा

 डा०  ० हूँ ५  मो०  दास  FAT  परकार  को  पता  है  कि  रुपये  के  श्रवमल्यन  से  पहले  भी

 भारतीय  उर्वरकों  के  मलय  अमरीकी  तथा  जापानी  उर्वरकों  के  मूल्यों  की  तुलना में  दुगने

 थे  दौर  यदि  तो  मंत्री  महोदय  इसकी  जांच  करेंगे  तथा  भारत  में  बनाये  जाने  वाले

 उवेरकों  के  मलय  इतने  ates  होने  के  क्या  कारण हैं  ?

 श्री  इकबाल fag:  झ्रायातित  उर्वरकों  के  मूल्य  की  तुलना  में  भारत  बनाये  जाने

 बाले  उर्वरक  सस्ते

 श्री  रंगा  कितने ?

 पैट्रोलियम  site  रसायन  स्त्री  (att
 :

 भारत  में
 हरमोनिया

 के  सलफेट
 का

 र्था  मूल्य  366  रुपये  प्रतिशत
 है

 ।
 उत्पादन  लागत  बहुत  कम

 यह  लगभग  286

 wi  ग्रायातित  के  सल्फेट का  मूल्य  420  रुपये  यह  मलय
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 से  भ्रमित  इस  प्रकार  aa  यूरिया  का  मूल्य
 610

 रुपये  ate
 भ्रायातित

 मूल्य  848
 रुपये

 डा०  |: है  मो०  बास  :  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  fared  उर्वरक  कारखाना

 6,000  एकड़  भूमि  में  बना  हुमा  है  जबकि  पश्चिमी  देशों  में  इतनी  ही  उत्पादन  क्षमता  का
 कारखाना  30  एकड़  भूमि  में  बना  gar  क्या  सरकार को  यह  भी  पता  है  कि

 सुन्दरी  कारखाने  पर  35  करोड़  रुपये  से  अधिक  खर्च  हुए  हैं  जबकि  यूरोप  के  देशों में  तथा

 झमरीककी  देशों  में  इतनी  ही  उत्पादन  क्षमता  के  कारखानों  पर  इसकी  एक  तिहाई  रकम

 थ  होती  है  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  यह  सच  है  कि  सुन्दरी  कारखाने  के  लिये  हमने  बहुत  भ्रमित  भूमि  ली

 किन्तु  सभा  weet  तरह  जानती  है  कि  स्वतन्त्र  भारत  में  यह  सबसे  पहला  कारखाना

 बनाया गया  था  किन्तु  हम  इन  बातों  की  पुनरावृत्ति  नहीं  करते  उदाहरणार्थ  उवेरक

 कारखाने  के  जिसमें  बस्ती  भी  शामिल  हमें  300--400  एकड़  से  भ्रमित  भूमि  की

 प्रा वश्य कता नहीं  होगी  ।  हम  लागत  fe  के  बारे  में  अपनी  तुलना  अन्य  देशों  के  साथ  नहीं

 कर  सकते हैं  अन्य  देशों  में  कम  भूमि  से  काम  चल  सकता  लागत  भी  कम  झरा

 सकती  है  ।  निस्संदेह  भारत  में  लागत  जाती  है  कौर  हम  धीरे  धीरे  पूंजीगत  लागत  को

 चटवाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 डा०  ato  खां  सरकार  का  विचार  उर्वरकों  के  मूल्य  कम  करने  तथा  भारतीय

 sae  निगम  के  प्राकार  को  घटाकर  उचित  झा कार  का  बनाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने

 श्री  श्रलगेदान  :  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  का  भारतीय  उवेरक  निगम  के

 झा कार  को  घटाने  की  बात  कहने  से  कया  देश  में  दो  तीन  उवेरक  कारखाने  उवेरक

 बनाते हैं  ।  art  हम  दो  तीन  कारखाने  शर  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।  नये  कारखाने  स्थापित

 करने  के  लिये  एक  बड़ी  संस्था  उपयुक्त  होती  मुझे  art  है  कि  माननीय  सदस्य  भारतीय

 भारतीय  उवेरक  निगम  के  कार्य  की  सराहना  जहां  उत्पादन  लागत  कम  करने का

 सम्बन्ध  हम  इस  at  ध्यान  दे  रहे  हैं  नये  कारखानों  में  नवीनतम  प्रक्रिया  के  तरीके

 तथा  नवीनतम  प्रौद्योगिकी  अपनाई  जा  रही  इससे  भी  उ्वेरकों  की  उत्पादन  लागत  कम

 होगी  ।

 श्री  भागवत al  सरकार  का  बिचार  उत्पादन  लागत  कम  करने  के

 उद्देश्य  से  पूंजीगत  लागत  कारखाना  स्थापित  किये  जाने  वाली  भूमि  का  क्षेत्र  कम

 करने  के  लिये  कायें वाही  करने  का  भारत  में  उर्वरक  कारखानों में  हजारों लोग  कामे

 करते  हैं  safe तीस  व्यक्तियों  से  ही  कारखाने  में  उपनी  उत्पादन  क्षमता  हो  सकती

 यद्यपि  इसकी  तुलना  करना  संभव  नहीं  है  ।

 थी  श्रलगेशन
 :

 मैं  बता  चुका  हूं  कि  नये  कारखानों  के  लिए  कम  भूमि  ली  जा  रही

 एक  हजार एकड़  we  400  एकड़  में  जो  wae  है  स्वयं  समझ  सकते  हैं  ।

 कर्मचारियों  की  संख्या  क्रम  करने  का  प्रश्न  महत्वपूर्ण  सुन्दरी  yarn  कारखाने  में  भी

 बहुत  कर्मचारी  हैं  हम  उन्हें  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 किया  जा  सकता  है  क्योंकि  इससे  सामाजिक  समस्या  औद्योगिक  शादी  we  समस्याएं

 हो  जायेंगी  ।  धीरे  धीरे  हम  कर्मचारियों  को  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे
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 ववववनविनिनिविववििविविििधि

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  Inspite  of  the  drought  conditions  in  Bihar,  Uttar
 Pradesh  and  other  parts  of  the  country  prices  are  charged  from  the  farmers
 for  the  fertilizers  supplied  to  them  and  the  B.D.Os.  are  forcing  the  farmers
 to  purchase  fertilizers,  though  nothing  is  to  be  produced  in  their  fields  due
 to  drought  conditions.  May  I  know  what  steps  Government  propose  to

 fertilizers?
 take  to  provide  facilities  to  farmers  and  also  not  to

 force
 them  to  purchase

 Shri  Iqbal  Singh:  So  far  the  distribution  is  concerned,  the  Ministry  of
 Food  and  Agriculture,  supply  fertilizers  to  State  Governments  for  distribu-
 tion  among  the  farmers  So  far  as  the  high  prices  are  concerned,  we  are
 trying  to  reduce  them

 शना सच स०  do  सपसन्त :«  यह  सच  नहीं  है  कि  fared  vars  कारखाने  पर  35

 करोड़  रुपये  से  ग्रसित  रकम  खर्चे  हुई  है  जबकि  wea  देशों  में  इसी  प्रकार  के  कारखानों  पर

 केवल
 8  करोड़  रुपये  खर्चे  होते

 >
 अध्यक्ष  महोदय  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  चका  |

 श्री कृ०  पन्त  :  सरकार  उर्वरकों  का  सस्ते  मलय  पर  आयात  करके  देश  में  उन्हें

 alae  मलय  पर  बेचती  है  कौर  इस  प्रकार  माता  कमाती  है  ।  क्या  सरकार  इसी  प्रकार

 मुनाफा  कमाती  रहेगी  श्रद्वा  बिना  लाभ-हानि  के  झ्राधार  पर  उर्वरक  बेचेगी  ?

 शना  श्रालगेदान  :  इसीलिये  मैंने  मृत्य का  उल्लेख  किया  है  ।  माननीय  सदस्य  उत्पादन

 लागत  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं  ।  उत्पादन  लागत  भिन्न  बात  है  ।  जो  मूल्य  हम  उकेरा

 कारखानों  को  देते  वह  भी  भिन्न  कुछ  उर्वरक  सस्ते  मलय  पर  किये  जाते

 हैं  और  कुछ  अधिक  मलय  पर  wie  इसीलिए  पुल  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 श्री  सुबोध  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  श्रवमल्यन  के  बाद  उर्वरकों  के  मूल्य

 बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  सरकार  विचार  कारखानों  इन  को  चाल  रखने  के

 लिये  कब  तक  सहायता  देने  का  है  कौर  क्या  इस  राज  सहायता  का  भार  उपभोक्ता  पर  पड़ेगा

 प्रथवा  इसे  सरकार  वहन  करेगी
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  राजसहायता  देने  का  भ्र भि प्राय  यह  है  कि  sacs  पहले  के  मल्पों पर पर

 ay  जाते  इसका  यह  sa  कि  उपभोक्ता  उतना  ही  मलय  देता  रहे  जितना

 बह  पहले देता

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  किसी  वस्तु  का  मलय  उसके
 उत्पादन

 पर
 आधारित  होता

 कम  उत्पादन  होने  के  कारण  उर्वरकों  के  मूल्य  बढ़  रहे  मुझे  यह  देखकर  प्रसन्नता  होती

 है  कि  बहुत  से  sae  कारखाने  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ।  साथ ही  मुझे  दुख  होता है  कि

 माननीय  मंत्री  ने  कोरबा  में  एक  कारखाना  स्थापित  करने  का  बिचार  छोड़  दिया  है  ।  इस

 बारे  में  कया  स्थिति है  ?  यह  कोयला-ग्राधारित है  कौर  श्राप  इसे  स्थापित  नहीं कर  रहे
 +  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  प्रश्न

 थी  अलगे शन :  मैं  जनाता 2
 उ  कि  मध्य  प्रदेश के पर्वत  सब  सरे

 क
 माननीय सदस्य  राज्य  में  उर्वरक

 कारखाने  स्थापित  किये  जाने  के  लिये  बहुत  इच्छुक  हैं  ।  यह  सच  है  कि  गत  जुलाई  में
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 इसे  त्यागता  पड़ा  afer  con  इस  पर  फिरसे  विचार  कर  रहे  हैं  sie  हमने

 उर्वरक  निगम  से  एक  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  के  लिये  कहा  है  ae  समझता

 हूं  कि  वें  इस  परियोजना  को  प्रारम्भ  कर  सकेंगे  ।

 Shri  Gulshan:  In  view  of  food  scarcity  in  India  may  I  know  the  profit
 earned  per  quintal  by  Government  on  fertilizers?

 of Shri  Iqbal  Singh:  So  far  the  distribution  is  concerned,  the  Ministry
 devaluation.  As  regards  profit,  the  cost  of  production  is  different  from  the

 import  price  which  is  here;  price  is  fixed  at  a  point  between  these  two.  Thus
 the  factory  gets  some  profit.  But  there  has  not  been  any  increase  in  the

 price.  There  is  no  question  of  making  profit.

 Mr.  Speaker:  What  is  the  cost  of  production  and
 what

 is  supply  price?

 Shri  Iqbal  Singh:  The  cost  of  production  of  ammonia  sulphate  is  Rs.  286
 and  the  pooled  price  is  Rs.  366.  Similarly  the  cost  of  pr  odu VU  ction  of  urea  is

 Rs.  479  and  the  pooled  price  is  Rs.  610.

 श्री  रंगा
 :

 क्या  यह  मुनाफाखोरी  नहीं है  ?

 Shri  Gulshan:  The  hon.  Minister  said  that  they  o  not  make  profit.  Is
 it  not  pofiteering?

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  अवमूल्यन  के  पश्चात  भी  मूल्य-स्तर  को
 स्थिर  बनाये

 रखने  के

 लिये  राजसहायता देने  के  ग्र ति रिक्त  क्या  सरकार  कोई  राजसहायता  देने  का  विचार  कर  रही

 है  ताकि  उपभोक्ता  को  उवेरक  aed  दामों  पर  मिल  सकें  ?

 Shri  Iqbal  Singh:  If  any  subsidy  is  to  be  given,  it  will  be  given  for  main-

 taining  the  price  level.  If  subsidy  is  given  for  this  purpose  it  will  amount
 to  about  Rs.  53  crores.

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
 :

 मैंने  पूछा  था
 कि

 क्या  कोई  mre  राजसहायता  दी  जायेगी  ताकि

 उपभोक्ताओं  को  उकेरा  उचित  मूल्य  पर  मिल  सके
 |

 श्री  श्रलगेशन
 :

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  हमारे  विचाराधीन  नहीं  है
 ?

 विदेशी  सहयोग से  save  कारखानों  की  स्थापना

 +

 *454,  श्री  फिरोडिया
 थै डा०  राम  सहाय  पाण्ड्य

 श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  श्री  प्र०  :

 | श्री ज०  0.0  fag  विष्ट
 :  भी  मि०  qo  मति  }

 क्या  पैट्रोलियम  six  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसी  उदार  नीति  की  घोषणा  के  जिस  से  विदेशी  agai

 को  लाभ  कितनी  विदेशी  कम्पनियों  ने  भारत  में  उर्वरक  कारखाने  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव

 किये हैं  ;
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 क्या
 इस

 सम्बन्ध  में  कोई  करार  हो  चुका  है
 ;

 कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;  तथा  एं  कितने  कारखाने  स्थापित  करने

 का  विचार  है  वे  कहां  कहां  स्थापित  किये  जायेंगें
 ?

 पेट्रोलियम  att  रसायन  मंत्रालय में  उप  मंत्री  इकबाल

 जी

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 sit  फिरो डि या  :  विदेशी  फर्मों  ने  600  टन  प्रतिदिन  अमोनिया  वाले  कारखाने  कौर  1,006

 टन  प्रतिदिन  क्रिया  वाले  कारखाने  के  क्या  मलय  बताये  हैं
 ?

 पेट्रोलियम att  रसायन  मंत्री  :  केवल एक  ने--दी  फिलिप  पेट्रोलियम

 कम्पनी--ठीक-ठीक तो  परन्तु  1300  लाख  डालर  की  लागत  का  संकेत  दिया  है  ।  हमारे

 विचार  में  यह  बहुत  afar  है
 ।  हमारे  विशेषज्ञ  उचित  मलय  निश्चित  करने  के  लिये  इस  फर्मे

 प्रतिनिधियों से  बातचीत  कर  रहे

 थ्री  :  क्या  सरकार  को  मालम  है  कि  इसी  फर्म  ने  श्रीलंका  में  600  टन  प्रगति

 एमोनिया वाले  कारखाने  के  लिये  170  लाख  डालर  मलय  बताया  था  जबकि  भारत  में

 ऐसे  कारखाने के  लिये  340  लाख  डालर  मलय  बताया  है
 ?

 थी  ment  :  मझे  मालम  नहीं  है  कि  उन्होंने  श्रीलंका  के  लिये  कितना  मलय  बताया

 प्रतिदिन  600  टन  एमोनिया  वाले  कारखाने  wie  प्रतिदिन  1000 टन  क्रिया  कारखाने

 के  लिये  उन्होंने हमें  1300  लाख  डालर  मलय  बताया  है  जो  माननीय  सदस्य  द्वारा  बताये

 गये  मलय  से  aga  है  ।

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  क्या  विश्व बैंक  ने  बैकलेस के  नमने  पर  उर्वरक  उद्योग  के  बिकास

 के  लिये  विदेशी  सहयोग  के  प्रस्ताव  को  फिर  से  प्रस्तुत  किया  है  wie  यदि  तो  इस  प्रस्ताव

 की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 तथा  के  मूल  प्रस्ताव  से  यह  किस  प्रकार  भिन्न  है

 ।

 श्री  इकबाल सिंह  :  इसके  बारे  में  राज  एक  अल्प  सूचना  प्रश्न

 श्रीमती  विमला  देवी  :  प्राचीन  प्रदेश  में  80  प्रतिशत  लोग  गांवों  में  रहते  हैं  खेती

 पर  बहुत  दबाव  है  क्योंकि  योजना  आयोग  के  भ्रनुसार  पिछली  तीन  योजनाओं  में  वहां  कोई

 औद्योगिक विकास  नहीं  gat  इस  समय  स्थिति  यह  है  कि  एक  एक  एकड़  के  लिये

 एक  किलो  उधर  दिया  जाता  है  ।  इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  मद्रास  की  तरह
 ure

 प्रदेश  में  चौथी  योजना  के  पहले  वर्ष  में  एक  उर्वरक  कारखाना  स्थापित  करने  का

 सरकार का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 शी  श्रलगेशन  :  यदि  सब  ठीक  तरह  चलता  तो
 मद्रास  कारखाना  1969-70  मैं

 चाल  ही  जायेगा  बाद  में  ।  ara  प्रदेश  में  विशाखापटनम में  एक  कारखाना

 जिसमें  अगले  वर्ष  के  मध्य  तक  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  जायेगा  weld  मद्रास  कारखाने से

 बहुत वर्ष  पहले

 शी  मि०  सु०  मूर्त  1965 में  कीव  मे  हुई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय विचार  गोष्ठी
 ने  सिफारिश

 की  थी  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 ay  उवेरक  रखा कारखाने  स्थापित करने  को  तत्पर  सभी  देशों  को
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 तकनीकी  तथा  वित्तीय  सहायता  देनी  बया  हमारी  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 से  सहायता  मांगी  है  wk  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया

 at  श्रलगेदान  :  मैं  नहीं  समझता  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  हमें  वित्तीय  सहायता दे
 सकेगा  ।  वे  तकनीकी  क्षेत्र  में  हमारी  सहायता  कर  सकते  हैं  लेकिन  हमें  उनके  पास  जाने

 की  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  वे  सहायता  दे  नहीं  सकते  wie  तकनीकी  प्रतिभा

 का  हम  देश  में  विकास  कर  रह  हैं  तथा  विदेशों  से  तरीके  भी  खरीद  रहे  हैं  ताकि  हम

 उवेरक  टैक्नोलॉजी में  श्रात्मनिभेर  हो  सकें  ।

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  अमरीकी

 सहयोग  से  उकेरा  कारखाने  स्थापित  करने  में  भिन्न-भिन्न  देशों  में  लागत  में  ae

 श्री  ५ कुछ कुछ  भ्रन्तर तो तो  श्रव्य ही  उदाहरण के  लिये  हम  सरकारी

 क्षेत्र  में  एक  जैसे  दो  एक  कोचीन  मंडोर  दूसरा  दुर्गापुर  स्थापित  करने  के

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  इन  दोनों  में  भी  अन्तर  एक  की  लागत  थोड़ी  भ्रमित  है  ।  अमरीकी

 लागत  में  मशीनों  इरादी  पर  ae  शुल्क  का  बहुत  बड़ा  भाग  होता

 Intorim  Metropolitan  Council,  Delhi

 +

 *456,  Shri  M.  L.  Dwivedi:  Shri  Samanta:
 Shri  P.  C.  Borooah:  Dr.  M.  M.
 Shri  Bhagwat  Jha  Azad:  Shri  Subodh  Hansda:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  ta  state:

 e  (a)  the  improvement,  if  any,  made  in  the  Delhi  Administration  as  a  result:
 of  coming  into  being  and  working  of  the  Interim  Metropolitan  Council  in
 Delhi;

 (b)  the  estimated  annual  increase  in  the  administrative  expenditure  on.
 account  of  creation  of  this  Council  and  the  sources  from  whi
 ture  will  be  met;

 ch  that  expendi-

 (c)  whether  any  defects  have  been  found  in  the  said  system;  and

 (d)  if  so,  the  steps  taken  to  remove  them?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  to  (0).  A  statement  is  laid  on  the  Table  of  the  House.  The
 Interim  Metropolitan  Council  was  establisheq  on  the  1st  September,  1966
 and  started  functioning  from;  the  3rd  October,  1966.  With  the  setting  up
 of  the  Interim  Metropolitan  Council,  a  larger  measure  of  association  of  the

 the representatives  of  the  people  of  the  Union  territory  of  Delhi  with
 administration  of  the  territory,  has  been  secured.  As  the  Council  has  been
 functioning  since  about  14  months  only,  it  is  mot  possible  to  make  any
 definite  assessment  of  the  impact  of  the  Council]  on  the  administration  of
 Delhi,  No  defects  in  the  system  have  yet  come  to:  notice.

 The  annual  increase  in  the  recurring  administrative  expenditure  is  esti-
 mated  to  be  about  Rs.  6.72  lacs,  which  is  to  be  met  from  the  Consolidated
 Fund  of  India.
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 Shri  M.  L.  Dwivedi:  Is  it  not  a  fact  that  it  was  1 lab  Lb  WadS  he  heart-felt  desire  of
 the  representatives  and  workers  of  Delhi  that  there  should  be  a  democratic
 set  up  in  Delhi,  including  assembly  etc.,  like  Himachal  Pradesh?  Why  only
 a  Metropolitan  Council  has  been  set  up?

 Mr.  Speaker:  It  cannot  be  covered  in  this  question.

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  Are  the  people’s  representatives  satisfied  with  the
 setting  up  of  Metropolitan  Council;  if  not,  what  steps  proposed  to  be  taken  by
 Government  to  satisfy  them?

 Shri  Vidya  Charan  Shukla:  Most  of  the  people’s  representatives  are
 satisfied  with  it.

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  Has  the  change  of  office  of  the  Chief  Commissioner
 ‘to  Lieutenant  Governor  resulted  in  any  change  in  his  establishment,  their

 responsibilities  and  increase  in  expenditure?  Has  he  also  been  given  more

 Shri  Vidya  Charan  Shukla:  The  change  has  only  resulted  in  lessening
 his  burden  and  there  has  not  been  any  significant  increase  in  his  work.  Most
 ‘of  the  work  has  been  entrusted  to  the  Metropolitan  Council.  The  Lieutenant

 has  been  left  with  some  reserve  subjects  to  look  after.

 श्री  स०  ब्र  सामन्त  :  इस  परिषद  की  स्थापना से  कितना  श्रनावतंक  व्यय  होगा  कौर

 क्या  यह  राशि  भारत  की  संचित  निधि  से  खर्च  की  जायेगी ?

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  1966-67  1  सितम्बर  से  31  मार्चे  भ्र नुमा नित  व्यय

 लगभग  6  लाख  रुपए  होगा  जिसमें  wads  व्यय  3,46,000  रुपए  प्रौढ़  अनावरण  व्यय

 2,  53,000  रुपए  होगा  |

 ह + ह - ह५  स०  Alo  ala  इस  प्रश्न  के  उत्तर  में  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  मैं

 गृह-कार्यो  मंत्री ने  कहा  है  कि  इस  प्रशासन  के  चलाने  में  प्रतिशत  लगभग  7  लाख  रुपए

 का  घाटा  जो  कामधनु  watt  भारत  की  संचित  निधि  में  से  पूरा  किया  जायेगा
 ।

 x
 मे  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  निकट  भविष्य  में  इस  प्रशासनिक  व्यवस्था
 के  वित्तीय  दृष्टि  से  सक्षम  होने  की  संभावना  है  wear  भारत  सरकार  दिल्ली

 के
 लोगों

 की

 राजनीतिक  विलासिता  के  लिये  धन  देती  रहेगी  ?

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  हमने  विवरण  में  कहीं  भी  यह  नहीं  कहा  कि  6  लाख  रुपए

 का  वार्षिक  घाटा  होगा  ।

 श्री म०  ला०  द्विवेदी  :  लेकिन  संचित  निधि  से  7  लाख  रुपए  दिये  जो  घाटा

 ही

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :  विवरण में  यह  उल्लेख  है  कि  भारत  की  संचित  निधि  से

 6°72  लाख  रुपए  दिये  जायेंगे  ate  यह  घाटा  ही  होगा  |

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  यह  बिल्कुल स्पष्ट  है  |  माननीय  सदस्यों  को  तथ्यों  की  जानकारी

 नहीं  पहले  क्या  घाटा  था  भ्रन्तरिम  महानगर  परिषद्  के  बनने  से  शब
 कितना  घाटा

 होगा ?  यदि  उन्हें  निश्चित  जानकारी  चाहिए  तो  एक  पृथक  प्रश्न  का  नोटिस  दें
 और  उन्हें

 जानकारी  दी  जायेगी ।
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 श्री  स०  ato  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  हैं  ।  विवरण  में  निश्चित

 रूप  से  कहा  गया  है  कि  6°72  लाख  रुपए  खर्चे  होंगे  जो  भारत  की  संचित  निधि  में  से

 दिये  जायेंगे  ।  इसका  at  ag  gut  कि  पहली  प्रशासनिक  व्यवस्था  की  अपेक्षा  इस  नवीन
 व्यवस्था  पर  इतनी  राशि  ofr  खच  जो  सरकार  को  घाटा  ही  मंत्री  महोदय

 पृथक  प्रश्न  पूछने  के  लिये  कैसे  कह  सकते हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 उन्होंने  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  वे  कहते हैं  कि  भ्त्तरिम

 नगर  परिषद्  की  स्थापना  से  पहले  दिल्ली  फे  प्रशासन  पर  वह  धन  बचें  किया  जा  रहा  था

 इसलिये  वे  इसे  घाटा  नहीं  समझते
 ।  यह  अतिरिक्त  व्यय  नहीं

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  प्रश्न  यह  था  कि  अन्तरिम  महानगर  परिषद  की  स्थापना  से

 व्यय  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है
 ?

 meat  महोदय
 :

 वे  कह  चुके  हैं  कि  वह  अधिक  नहीं  होगा  मंत्री  महोदय  कह  चुके

 है ंकि  यदि  पृथक  प्रश्न  की  सूचना  दी  जायेगी  तो  वे  इसका  उत्तर  दे  देंगे  ;  उनके  पास  इस

 समय  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री | ह  ला०  द्विवेदी  प्रश्न  की  सूचना  एक  महीने  पहले  दी  गई  थी  कौर  यदि  मंत्री

 महोदय  कहते  हैं  कि  उनके  पास  जानकारी  नहीं  तो  कया  श्राप  समझते  हैं  कि  मंत्री  महोदय

 की  से  यह  प्रच्छी  बात  है  ?

 श्री  रंगा
 :

 एक  साधारण  बात  पर  विचार  कीजिय े।  दूसरे  प्रश्न  की  सुचना

 देने  कौर  उसका  उत्तर  दिये  जाने  का  समय  कहां है  ?  क्या  आपने  हरनेक  बार  यह  विनिर्णय

 नहीं  दिया  है  कि  मंत्री  महोदय  को  पूरी  जानकारी  के  साथ  यहां  ar  यह  सम्बद्ध

 प्रश्न  है  ।

 श्री  हरि  बिष्ट  उत्तर  हमेशा  ठीक  भ्र  संक्षिप्त  होना  चाहिए

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  भी  वैसा  ही  होना  चाहिए  ।

 श्री  इन्ही प्रशन  का  भाग  यह

 परिषद् के  कायम  होने  प्रशासनिक  व्यय  में  कितनी  वार्षिक
 वृद्धि  होने  का

 भ्रनुमान है  ''

 ait  लिखित  वक्तव्य  में  कहा  गया  है

 है  कि  इस  व्यवस्था  के  कारण  प्रशासन  के  श्रावक  व्यय  में  लगभग

 6'  72  लाख  रुपए  की  वार्षिक  वृद्धि  होगी  जिसकी  git  भारत  की  संचित  निधि

 से  की  जाएगी  1.0

 इसलिये  यह  पहले  नहीं  हो  रहा  यह  तो  नई  वृद्धि  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 मंत्री  महोदय  ने  स्वयं  कहा  है  फि  व्यय  में  इतनी  वृद्धि  होगी ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  वास्तव  विवरण  में  जनकारी  दी  हुई
 जब  यह  प्रश्न  मु

 गया  कि  क्या  दिल्ली  की  जनता  इस  राजनीतिक  विलासिता  का  [  वहन  कर  सकती  तव

 मैंने  कहा  कि  इससे  पहले  के  व्यय  को  देखे  बिना  इस  तरह  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  ।
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 श्री  सुबोध  मंत्री  महोदय  ने  भ्र पने  वक्तव्य
 में  कहा  कि  इस  अन्तरिम  परिषद्

 के  प्रशासन  पर  प्रभाव  का  अनुमान  लगाना  संभव  नहीं  है
 ।  हाल  में  ग्र तिथि  नियंत्रण  आदेश

 में  कुछ  छूट  की  घोषणा  की  गई
 प्रो

 उस  पर  तुरन्त  प्रधान  मंत्री  की  प्रतिक्रिया  हुई

 मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  व्यवस्था  में  कोई  दोष  नहीं  है
 ।  वे  ऐसा  कैसे  कह  सकते  हैं  ।

 mera  aga  छूट  दी  गई  ai  फिर  वापस  ले  ली  गई
 ।  इसमें  क्या  खराबी

 है
 ?

 श्री  प्र०  to  चक्रबर्ती : क्या सरकार ने दिल्ली क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  एक  विधान  सभा  स्थापित  करने  की

 दिशा  में  यह  पहा  कदम  उठाया  है
 ?

 att  विद्याचरण शक्ल  :  इस  समय  तो  यही  व्यवस्था  की  गई  है
 ।  यदि  की  जनता  के

 प्रतिनिधि  कौर  संद  इसे  बदलने  का  निर्णय  तो  इसे  बदल  दिया  जायेगा  ।

 sit  दौ०  चे  धर्मा  :  अन्तरिम  महानगर  परिषद्  कीं  स्थापना  होने  के  बाद  से  दिल्ली

 में  अ्रशान्ति रही  क्या  प्रशासन में  ढील  पड़ने  जिससे  दिल्ली  में  दंगे  की  स्थिति

 रही  इस  परिषद्  का  कोई  सम्बन्ध  है  ।

 aft  विद्याचरण  शुक्ल
 :
 मैं  नहीं  समझता  कि  ag  ठीक  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  May  I  know  whether  there  is  proper  coordi-
 nation  in  the  functions  of  Central  Government,  Delhi  Municipal  Corporation
 and  Interim  Metropolitan  e  have  been  some  conflict  among
 them?  |

 Council  or  ther

 ||  |

 Shri  Vidya  Charan  Shukla:  At  present  there  is  good  coordination  among
 the  three  authorities  and  if  any  difficulty  is  noticed,  steps  would  be  taken  to
 remove  it,

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Has  the  burden  on  the  Central  Govern-
 ment  been  reduced  with  the  establishment  of  Interim  Metropolitan  Council
 in  Delhi;  if  so,  the  savings  thus  arising  have  been  provided  to  meet  the
 expenditure  on  the  Council  or  a  separate  allocation  has  been  made?

 Shri  Vidya  Charan  Shukla:  The  burden  on  Central  Government  has

 definitely  been  reduced.  As  regards  the  amount,  it  will  have  to  be  looked
 into?

 उबर कों  का  उत्पादन

 *457,  शी  प्र०  do

 श्री  भागवत  AT  आजाद :  शी  Ho  ला०  त्रिवेदी  :

 श्री  स०  पत्र  साबित  :

 कया  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  उर्वरक  कारखानों  के  बारे  में  भ्र पने
 7
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 के  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  के  कथनानुसार  सरकार  को  चौथी  पंचवर्षीय
 योजना  के  उर्वरकों  संबंधी

 900,000  मीट्रिक टन  के
 लक्ष्य  को  पूरा  करने  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  क्षमता  के  बारे  में

 संदेह  है  तथा  क्या  सरकार  यह  समझती  है  कि  यह  क्षेत्र  300,000 मीट्रिक  टन  से  अधिक

 उत्पादन नहीं  कर  सकता  ;
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 यदि  af,  तो  शेष  उत्पादन  का  सरकारी  निगमित  क्षेत्र को  सौंपने  के

 बारे  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ;  सनौर

 गैर-सरकारी  तथा  निगमित  क्षेत्रों  की  क्षमता  नियत  करने  के  बारे  में

 क्यां  किया  गया  है
 ?

 पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्रालय में  उपमंत्री  इकबाल  )  से

 सरकारी  क्षेत्र  में  उर्वरकों  की  स्थापना  के  लिए  की  गई  प्रगति  बहुत  सन्तोषजनक  नहीं  है

 कार्यान्वित के  नाइट्रोजन  के  रूप  में  लगभग  88  3,500  मीटरी  टन  क्षमता  भ्रतुमोदित

 की  गई  है  किन्तु  निर्माण  कार्य  प्रभी  तक  शुरू  नहीं

 बरौनी  में  एक  उर्वरक  कारखाने  की  स्थापना  नामरूप  एवं  ट्राले  उर्वरक  कार खातों

 के  विस्तार  के  लिए  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  To  चूज  ब्रुश  उर्वरक  उद्योग का  एक  नये  सारे-संघ  से  गेर-सरकारी  विदेशी  पंजी

 मांग  कर  fara  करने  के  विश्व  बैंक  के  प्रस्ताव  को  अस्वीकार  कर  देने  पर  क्या  विश्व  बेक

 ने  भारत  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  उर्वरक  उद्योग  के  विकास  के  लिये  विदेशी  गैर-सरकारी  पंजी

 लगाने  के  लिये  किसी  wo  वैदिक  प्रस्ताव  का  सुझाव  दिया  है
 ?

 ha
 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  अलग  कुछ  वर्ष  पहले  बेटे  था ।

 उन्होंने  5  उवंरक  संयंत्र  लगाने  का  विचार  रखा  था  जिसकी  क्षमता  10  लाख  टन  नाइट्रोजन

 होती ।  फिर  इस  प्रस्ताव  को  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया  क्योंकि  अन्त  में  उन्होंने  कह

 दिया  कि  वे  इसके  लिये  धन  की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकेंगे  ।  जब  वित्त  मंत्री  अमरीका गये

 भ्र  उन्होंने  विश्व  बेक  के  लोगों  में  बातचीत  की  तो  उन्होंने  सारे-संघ  के  owt  को  फिर
 उठाया  |  यह  महसूस  किया  गया  कि  जब  पहला  साथ-संघ कुछ  नहीं कर  यदि  वे  इस

 प्रश्न  पर  नये  fat  से  विचार  करने  के  लिये  सारे-संघ  के  साथ  बातचीत  करते  हैं  तो  इसमें

 बहुत  विलम्ब  होगा  ak  इससे  उर्वरक  कार्यक्रम  को  पूरा  करने  में  बाधा  पड़ेगी  |

 श्री  भागवत हा श्रात्ञाद झा  श्रीपाद  :  पंजी  के  दबाव  में  न  कराने  के  सरकारी  cay  की

 सराहना  करते  हुए  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  बे्रक  कारखाने  के  लिये  उपलब्ध  होने

 वाले  इंटली  के  ऋण  कौर  जापानी  ऋण  के  अतिरिक्त सरकार  कौर  क्या  साधन  ढूंढ़  रही  है

 ताकि  देश  में  अपेक्षित  उर्वरक  का  पुरा  उत्पादन  हो  सके  ।

 श्री  श्रलगेदान  :  जैसा  सभा  को  ज्ञात  है  हमने  एक  दुर्गापुर में  दूसरा  कोचीन

 दो  बड़े  पैमाने  के  उकेरा  कारखाने  लगाने  शरू  किये  हमें  इटली  से  कुछ  कौर  यक
 ऋण  का  प्रस्ताव  प्राप्त  त्र  है  |  हमें  जापान  से  भी  वाणिज्यिक  ऋण  का  प्रस्ताव  प्राप्त

 हुमा है  हम  इन  सभी  वाणिज्यिक  ऋणों  का  इस्तेमाल  करना  चाहते  हैं  ।  हम  चाहते हैं

 कि  बातचीत  करके  प्रौढ़  कारखाने  लगाये  जायें  |

 श्री  स०  do  सामन्त  :  कितनी  गैर-सरकारी  कम्पनियों  में  पुरी  क्षमता  पर  उत्पादन

 नहीं  हो  रहा  है  कौर  कया  पुरी  क्षमता  पर  उत्पादन  करने  के  लिये  उनको  कोई

 भेजा  गया  है

 att  श्रलगेदान  :  यह  स्मरण-पत्र  का  प्रश्न  नहीं  है  बल्कि  हम  उनसे  बराबर  बात  करते

 रहे  हैं  प्रौढ़  उन्हें  कार्यक्रम  के  अनुसार  कय  करने  को  कहते  रहे  हमने
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 कराई  ०सी  भाई  वालों  को  2,00,000  टन  नाइट्रोजन  क्षमता  का  एक  बहुत  बड़ा  कारखाना

 कानपुर  में  लगाने  के  लिये  लाइसेंस  दिया  है  ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय वित्त  निगम  भी  उनको  ऋण

 को  राजी  हो  गया  है  |  उस  समय  उन्होंने  कहा  था  कि  वे  झपने  प्राक्कलन  फिर  तेयार

 करने
 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  वे  एक  नया  तरीका  भी  निकाल  रहे  हैं  जिससे  aerate

 की  लागत  में  कुछ  कमी  हो  सके  इसलिये  वे  कुछ  समय  चाहते  थे  ।
 उनमें

 कह  रहे  हैं  कि  यह  आवश्यक  है  कि  इस  कारखाने  को  यथासंभव  शीघ्र  लगाया  ate

 इसमें  शीघ्र  उत्पादन  आरम्भ  किया  जाये  ।

 श्री  gata  हंसना  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  गर-सरकारी  व्यक्तियों  का  कार्य  इतना  संतोष

 जनक  नहीं  है  ।  यदि  ऐसा  है  तो  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कितनी  फर्मों  को  ये  कारखाने  लगाने  के

 लिये  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  उनमें  से  कितनी  फर्मों  ने  ये  कारखाने नहीं  लगाये  हैं  ?
 क्या  वचन  पूरा

 न  करने  के  कारण  कोई  लाइसेंस  भी  किया  गया  है
 ?

 श्री  इकबाल सिंह  :  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कुल  10-85
 लाख  टन  की  क्षमता  के  लाइसेंस  दिये

 गये  हैं  waar  सिद्धांत  रूप  में  मंजर  किये  गये  हैं  प्रौढ़  इसमें  से  केवल  गुजरात

 में  कुछ  प्रगति  हुई  है  |  वहां  प्रगति  वर्ष  उत्पादन  आरम्भ  हो  8'  83  लाख  टन  क्षमता

 की  अरन्य  परियोजनाओं  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है
 |

 हम  उन्हें  याद  दिला  रहे  हैं  ।

 कुछ  वर्ष  पहले  दिये  गये  एक  लाइसेंस  को  समाप्त करने  के  लिये  हमने  नोटिस  दिया  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  The  hon.  Minister  has  mentioned  the  places  like
 Trombay,  Barauni  ete  If  fertilizer  factories  are  established  there,  the  cost
 of  fertiliser  will  be  more  because  the  Government  have  replied  in  answer  to
 a  question  that  cost  can  be  increased  due  to  transportation  of  raw  material.

 I  want  to  know  the  reason  as  to  why  it  is  not  seen,  before  selecting  the  site,
 that  factories  are  established  at  places  which  are  nearer  to  the  raw  material
 supplying  places.

 Shri  Iqbal  ingh:  Certain  factories  produce  fertiliser  from  naphtha  In
 Trombay  raw  material  can  be  easily  available  there,  being  a  naphtha  plant
 there  The  factories  are  being  established  at  places  where  raw  material
 can  be  got  at  cheaper  rates

 श्री To  ब्र
 यह  मान  कर  कि  विदेशी  गैर-सरकारी  सहायता  नगण्य  सरकार

 ने  उत्पादन  को  कोई  योजना  बनाई  है  सनौर  यदि  हां  ,  तो  चौथी  पंचवर्षीय योजना  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 तथा
 सरकारी  क्षत्र  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 श्री  इकबाल सिंह  :  चौथी  पंचवर्षीय योजना  में  सरकारी  क्षेत्र  में  कभी तक  हमने  11  लाख

 टन  का  सिद्धान्त
 रूप  से  अनुमोदन  किया  है  प्र  हम  इनके  लिये  बातचीत  कर  रां  हैं

 ।
 यदि  शौर  क्षमता

 उपलब्ध
 यदि  ऋण  मिल  सके  कौर  यदि  हम  कौर  कारखाने  लगा  तो  हम  कारखाने

 लगाया  |

 थ्री  अल्वारेज  :  बताया  गया  है  कि  अमरीकी  उर्वरक  कम्पनियों  द्वारा  भारत  में  उकेरा  कारखाने
 लगाने

 के  मार्ग  में  एक  कठिनाई  यह  है  कि  वे  आयातित  तरल  अमोनिया से  उर्वरक  तैयार  करते  हैं
 ।

 अब  जब
 कि

 विश्व  बैंक  के  दल  ने  सरकार  की  यह  बात  मान  ली  है  कि  उर्वरक  स्थानीय  रूप  से  उत्पादित
 नैफ्था  से  बनाया  क्या

 मैं  जान  सकता  हूं  कि  इन  कम्पनियों
 के

 साथ  समझौता  करने  में  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ?
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 श्री  इकबाल  सिंह
 :

 स्थानीय  रुप  से  उत्पादित  var  उपलब्ध  हैं
 हरमोनिया  आयात  करने  का

 कोई प्रश्न नहीं  है  ।  हमने  विश्व  बैंक  को  भी  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  बता  दी  है
 ।

 जहां  तक  नैफ्था  की

 उपलब्धता का  संबंध  हमारे  पास  21  लाख  टन  उर्वरक  के  लिये  उत्पादन  के  लिये  काफी  नैफ्था

 ए
 +  |

 श्री  श्रल्वारेस  :  उन्होंने  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  उर्वरक  निगम  इस  बात  से  सहमत

 नहीं  थे  क्योंकि  वे  आयातित  तरल  अमोनिया  से  उर्वरक  बनाने  पर  जोर  दे  रहे  थे  जब  कि  विश्व

 बैंक  का  दल  भारत  की  इस  बात  से  राजी  हो  गया  है  कि  उर्वरक  स्थानीय  रूप  से  उत्पादित  नाथा  से

 बनाया  इस  समय  इसको  भ्रान्ति  रूप  देने  के  बारे  में  कया  स्थिति  है
 ?

 श्री  इकबाल  सिंह  :  हमारे  पास  काफी  नैप था  है  ।
 विश्व  बैंक  के  साथ  बातचीत  करने

 का  कोई

 प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्री  श्रल्वारेस  :  वह  मेरा  प्रश्न समझ  नहीं  मैं  प्रश्न  दोहरा चुका  हूं  ।

 aly  श्रलगेशन  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  प्रगति  हुई  हमने  कभी

 इसकी  प्रतीक्षा  नहीं  की  कि  विश्व  बैंक  यह  बात  माने  |  हम  देश  में  उत्पादित  नैफ्था  से  saws  बनाने  के

 काम  में  लगे  हुए  हैं  ।  इस  लिये  विश्व  बैंक  की  we  से  कोई  नहीं  पड़ा  है  ।

 श्री  श्रल्वारेस  :  फर्क  पड़ता  है  क्यों  कि  अमरीकी  कम्पनियां  तब  तक  कार्य  नहीं  करेंगी  जब  तक

 श्व  बंक  उनसे  नहीं  कहेगा  ।

 श्री  श्रलगेदान  :
 माननीय  सदस्य  मेरी  बात  सुनें

 ।
 देश
 देश  में  fea  नैफ्था  न  कि  झ्रायातित

 अमोनिया  उर्वरक  बनाने  के  लिये  कई  समझौते  किये कैसे  गये  हैं  ।  इसलिये  विश्व  बैंक  द्वारा  दी  गई  we:

 से  कोई  फक  नहीं  पड़ा  है  ।

 meat  महोदय  :  वह  केवल  यह ह  पूछ  रहे  हैं  कि  क्यां  नैफ्था  से  उर्वरक  बनाने  के  लिये  भ्रमरी  fil

 सहयोग  की  कोई  योजना  है  ?

 श्री  लगे शान  :  हां  ।  एक  गोगा  में  है  are  दूसरी  मंगलौर  में  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनकी  रुचि  के  बारे  में  है  ।

 श्री  रंगा  :  इस  वात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सरकार  को  स्वयं  तथा  गैर-सरकारी

 पतियों  को  विभिन्न  कारणों  से  ये  उवेरक  कारखाने  लगाने  में  बड़ी  कठिनाई  हो  रही  क्या  सरकार

 ने  देश  में  ज  के  उत्पादन  के  बारे  में  गैर-सरकारी  उद्योगपतियों  को  लक्ष्यों  को  पुरा  करने  के  अपने

 चन  पूरा  करने  के  लिये  कोई  विशेष  सुविधाएं  आर  सहायता  देने  के  बारे  में  सोचा  है
 ?

 ot  झल गे शन  :  जहां  तक  गैर-सरकारी  क्षेत्र के  उवेरक  कारखानों  का  संबंध  हमने  कहा
 है

 कि  विदेशी  सहयोगी  51  प्रतिशत  शेयर  ले  सकते  हैं  ।  हमने  भारतीय  साझीदार  को  यह  श्राश्वासन  भी

 दिया  है  कि  रुपये  की  कमी  नहीं  होगी  कौर  इंस्टीट्यूशन इसमें  रुपया  लगायेंगे  ।  इस  प्रकार ये  दो

 रियायतें हैं  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya;  The  hon.  Minister  has  said  that  Japanese
 assistance  is  to  be  received—that  we  are  going  to  set  up  fertiliser  factory
 What  is  the  location  of  this  factory,  the  terms  of  Japanese  assistance  and.

 how  much  fertiliser  would  be  produced  there?
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 थीं  प्रमोशन  :  यह  वाणिज्यिक ऋण  है  जिसका  इन  शर्तों  पर  प्रस्ताव किया  गया  कुछ

 राशि  शुरू  में  दी  जाती  फिर  दस  वर्ष  के  भीतर  हम  आस्थगित  आधार  पर  ऋण  का  भुगतान  करते

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Where  the  factory  would  be  set  up  and
 what  is  the  amount  to  be  received?

 श्री  श्रलगेशन :  इस  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्रीमती  शारदा  मुखर्जी
 :

 क्या  अ्रमरीकी  सहयोगियों ने  इस  बारे में  कोई
 शर्त  रखी  है  कि

 विनियोजित  पूंजी  पर  कितना  लाभ  हो  कौर  देश  में  आवश्यकता को  पूरा  उर्वरकों  को

 किन  भेड़ियों  में  बेचा  जाये  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  जहां  तक  भुगतान  का
 सम्बन्ध

 कोई  शर्ते  नहीं  रखी  गई  है  क्यों इन

 निक  sae  कारखानों में  हमें  पांच  वर्ष  के  भीतर  भुगतान करने  की  आशा  यह  बात  वे  जानते

 हैं  भ्र ौर  उन्होंने इसके  लिए  कोई  शर्त  नहीं  रखी  है  ।

 जहां  तक  किसी  विशेष  क्षेत्र  में  ज  बेचने  का  सम्बन्ध  एक  सहयोगकर्ता ने  यह  कहा  था
 कि  एक  विशेष  क्षेत्र  में  यह  बेचा  जाये  ।  हमने  उन्हें  बता  दिया  है  कि  हमने  मूल्य  स्वतंत्रता  दी  है
 यदि  किसी  कारखाने  के  लिए  कोई  क्षेत्र  नियत  किया  जाये  तो  वितरण  की  स्वतंत्रता  नहीं रह  जायेगी  ।

 हमने बता  दिया  है  कि  अरन्य  लोगों  को  भी  किसी  भी  क्षेत्र  में  माल  बेचने  की  छूट  होनी  चाहिए
 |

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  मुख्य  समस्या  यह  है  कि  उर्वरक  उत्पादन  का  हमारा  कार्यक्रम

 बहुत  पीछे  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इस  कार्यक्रम  में  कांट-छाँद  की  जा  रही  है

 अथवा  उर्वरकों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  कोई  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?

 ध्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  झ्रांकड़े  अधिक हों  तो  वे  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दें
 |

 श्री  श्रलगेशन :  मैं  केवल  तीन  या  चार  आंकड़े  बताऊंगा ॥  1967-68  में  3  लाख  टन

 क्षमता  स्थापित की  जायेगी  |  1969-70 में  4.5  लाख  टन  क्षमता  स्थापित की  जायेगी  |

 1970-71 में  8.  8  लाख  टन  क्षमता  स्थापित की  जायेगी  कौर  1971-72  पांचवी

 पंचवर्षीय योजना  के  पहले  वर्ष में  6.  3  लाख  टन  क्षमता  स्थापित  की  जायेगी  कौर  इस  प्रकार

 कुल  क्षमता  28  लाख टन  हो  जायेगी  ।  यदि  चौथी  पंचवर्षीय योजना
 के  अन्तिम  वर्ष

 में  ये  सब

 कारखाने नहीं  लग  सके  तो  हमें  आशा है  कि  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  पहलें  वर्ष  तक  ये  सब

 लग  जायेंग े|

 aft  इजाज़त  गुप्त
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 सरकारी  कौर
 गैर-सरकारी  दोनों

 क्षेत्रो ंमें  उर्वरक का  उत्पादन  बड़े  अनिश्चित  ate  राज्य  विषयक  आधार  पर  हो  रहा  चाहे  उसमें

 विदेशी  पूंजी  लगी  हो  या  देशी  |  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्यो  सरकार  का  तैयार  उर्वरक  के  मूल्य
 पर

 हनन  a

 पर  नियंत्रण  करने  का  विचार  we  वह  उर्वरक  भी  कारखाने  में  तयार

 हुआ हो  ?

 श्री  रंगा
 :

 वे  ऐसा  कर  रहे  हैं  कौर  मुनाफा कमा  रहे  हैं
 ।

 श्रलगेशन :  मैं  माननीय  सदस्य की  इस  बात  से  सहमत हूं  कि  उर्वरक  उत्पादन  कार्यक्रम

 राज्य  विषयक  आधार  पर  चल  रहा है  ।  लेकिन यह  निश्चित  आधार  पर  नहीं चल  रहा
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 ग  यह  जानना  नाले  है  कि  क्या  हम  मूल्यों
 पर  नियंत्रण  रखेंगे  ।  गैर-सरकारी  विदेशी  पूंजी

 आकर्षित  करने  के  लिए  हमने यह  कहा  है  ।  site  यह  एक  शर्तें  भी  कि  जिस  किसी  भी  कारखाने  को

 1967  तक  लाइसेंस या  अ्रतमति  दिया  जयेगा  उसको  उत्पादन  ग्राम्य  होने
 के  बाद

 सात  वर्षों के  लिए  अ्रपने  उत्पाद के  मलय  निर्धारित करने  कौर  उसका  अपनी  इच्छानुसार  वितरण  का

 अधिकार  होगा  |

 श्री  रंगा  :  लेकिन  भ्र भी  तक  कोई  भी  ort  नहीं  ara  है  ।

 श्रीं  स०  मो०  बनों  :  कानपुर  में  उकेरा  कारखाना  लगाने  के  बारे  में  क्या  स्थिति  है
 ?  वहां

 पर  भाभी  afar  करनी गई  थी  शौर  अन्य  कार्य भी  पुरे  कर  लिये  गये  थे  ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हू ंकि  कानपुर  में  उनका  कारखाना  लगेगा  या  नही ं?

 थी  श्रलगेशन  :  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।

 अल्प  सूचना  प्रशन

 SHORT  NOTICE  QUESTION

 उबर  उद्योग  के  लिये  विदेशी  गर-सरकारो  पंजी

 +

 अल्प-सुचना  प्रदान  सख्या  श्री | ५  |: (५  TEAT

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 क्या  पैट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  बैंक  ने  यह  नई  मांग  की  है  कि  सरकार या  तो  गैर-सरकारी

 किस़्में  उकेरा  उद्योग  का  विकास  करने  के  लिए  विदेशी  गैर-सरकारी  पंजी  ग्राकषित  करने  के  लिए

 बेक  का  सुझाव  स्वीकार  करे  प्रिया  झर्थे-व्यवस्था के  इस  महत्वपूर्ण क्षेत्र  के  लिए  संस्थागत  सहायता

 से  वंचित रहे

 (a)  क्या  भारत  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कई  एक  उर्वरक  कारखानों  की  स्थापना  में  सहायता

 करने  के  लिए  की  प्रमुख  रासायनिक  तथा
 पैट्रोलियम  कम्पनियों  का

 एक
 नया

 कंसोर्टियम

 बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  इन  मांगों  प्रस्तावों पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्रालय में  उप-मंत्री  इकबाल सिंह  ):  जी नहीं  ।

 ate
 विश्व  बैंक  ने  भारत में  उवेरक  कारखानों में  निवेश  के  लिए

 बनाने के  प्रस्ताव  को  फिर  रखा  है  ।  वित्त  मंत्री  ने  वाशिंगटन  में  इस  पर  विचार  विमर्श

 किया था
 ।

 वित्त  मंत्री ने  बताया  कि  हमें  पिछले  कंसोर्टियम  बेटे का  अनुभव  है  कौर

 इन  शर्तों  को  स्वीकार  करना  क्यों  सम्भव नहीं  है  ।

 श्री  प्र०  Wo  क्या  विश्व  बेक  ढारा  विदेशी  गैर-सरकारो  निवेश के  बारे  में  दिये  गये

 दो  वैकल्पिक  प्रस्तावों में  देश  में  उपलब्ध  तरल  हरमोनिया  जैसे  कच्चे  माल  का  इस्तेमाल  करने

 के  बारे में  बताया गया  है  ?  यदि  तो  किन  तीन  परियोजनाओं के  बारे  में  समझौते में  यह

 करतें  नहीं  है
 ?
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 पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  :  ये
 पे  सब  बाते  उन

 लोमे  आ

 तुकी  हैं  जिता are  उत्तर  दिया  गया  है  ।  हमने  बताया  है  कि  हमारे  पास  देश  में  कई  वर्षों  तक  फालतू मा
 शामें

 नैफ्था  होगा  कौर हम  उकेरा  कारखानों  में  देश में
 उपलब्ध

 कच्चा  माल  इस्तेमाल  करेंगे  ।

 sit  प्र०  do  क्या  यह  कहा गया  है  कि  देश में  उपलब्ध  कच्चा  माल  इस्तेमाल  किया

 जायेगा ?

 श्री  ि  जहां

 श्री  प्र०  चं०  उर्वरक  उद्योग  के  लिए  समझौते  को  भ्रन्तिम  रूप  देने  में  मुख्य  कठिनाई

 यह  है  कि  विदेशी  निवेश कर्त्ता  आयातित  कच्चा  माल  इस्तेमाल  करने  पर  जोर  देते  हैं  ताकि  उसका  उन्हें

 अ्रधिक मलय  मिल  हालांकि  देश  मे  कच्चा  माल  प्रचुर  मात्ना  में  उपलब्ध  है
 ?

 यदि  तो  क्या

 कार  ने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  है  कि  देश  में  उर्वरक  कारखाने  लगाने  के  लिये  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये

 देश  के  हितों  को  नहीं  बेचा  जा  सकता
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  हम  उर्वरक  कारखाने  लगाना  उकेरा  का  उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  ह

 हम  राष्ट्रीय हितों  को  क्षति  नहीं  पहुंचने देंगे  ।

 श्री स०  मो०  संमाचारपतों  में  प्रकाशित  समाचारों  से  ऐसा  लगता  है  कि  सार्थक-संघ

 जिसमें  प्रमख  अमरीकी  रसायन  तथा  पेट्रोलियम  कम्पनियां  के  बारे  में  वित्त  मंत्री  द्वारा  इंकार  किये  जाने

 के  बाद  वे  इसके  बदले  में  एक  प्रकार  का  समझौता  करना  चाहते  हैं  las  समझौता  क्या  है  इसके

 परिणामस्वरूप  देश  में  उकेरा  उद्योग  मैं  भ्र भरी का  से  कितनी  विदेशी  गैर-सरकारी  पंजी  लगाई  जायेगी
 ?

 ait  शल गे दान  :  हमें  किसी  समझौते की  जानकारी  नहीं  है

 श्री  इन्द्रजीत  गीत  :  क्या  विश्व  बेक  द्वारा  एक  नये  साउथ-संघ  के  बारे  में  किया  गया  प्रस्ताव

 वापस  ले  लिपा  गया  है  या  इस  पर  अब  भी  किसी  रूप  में  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  डेलिगेशन  :  जसा  मल  प्रश्न  के  उत्तर  में  बताया  गया  सारे-संघ  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कारखाने  लगाने  के  लिये  देश  में  नਂ  श्री  रही  विदेशी  गैर-सरकारी  पूंजी  के  संदर्भ  में  फिर  रखा  गया  था  ॥

 हमने  कुछ
 ्

 इने  की  घोषणा  की  एक  शिष्ट  मण्डल  भी  वहां  भेजा  |  इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  कई

 भ्रम रिकी  गैर-सरकारी  कम्पनियों  ने  रुचि  दिखाई  ।  लेकिन  परिणाम  कुछ  नहीं  रहा  ।  केवल  एक

 कम्पनी  ने  एक  प्रस्ताव  रखा  कौर  उस  पर  बहुत  भ्रमित  बचें  होगा  |  इस  तरह  विश्व  बैंक  ने  सार्थक-संघ

 का  प्रश्न
 फिर

 उठाया  जिसपर  वित्त  मंत्री  ने  उनको  भ्र पना  अनुभव  बताया  कौर  कहा  कि  इससे  इस  काम

 में  बहुत  देर  हो  जायेगी  ।  इसलिये  हमारे  मार्ग  में  किसी  बाधा  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 क्या  भावी  उर्वरक  कार्यक्रम  के  बारे  में  सरकार को  कुछ  अमरीकी

 पार्टियों  के  साथ  हो  रही  कठिनाई  को  देखते  भारत  सरकार  ने  कभी  इस  मामले  पर  विश्व  बैक

 से  प्रारम्भ  में  बातचीत  की
 थी

 जिससे  विश्व  बैंक  ने  oe  दूसरे  साउथ-संघ  के  बारे  में  अपनी  राय  बदल  दीਂ

 क्या  भारत  सरकार  ने  कोई  शुरुआती  की  थी
 ?

 att  श्रलगेशन :  हां  ।  इस  देश  में  उर्वरक  की  स्थिति  के  बारे  में  बताने  के  लिये  एक

 स्तरीय  शिष्टमण्डल  भी  वहां  गया  था  क्योंकि  यह  are  थी  कि  कई  शारीरिक  कम्पनियां  भारत
 में

 को  झर  धन  लगाने  और  कारखाने  लगाने  को  तैयार  होंगी  ।  इसका कोई  विशेष  परिणाम  नहीं

 रहा  ।  केवल  एक  पार्टी  तैयार  हुई  उस  पर  लागत  बहुत  कराती  थी  ।
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 :

 क्या  यह  सच  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  इस  सदन  के  बाहर  यह  कही  है
 कि

 विदेशी  सहयोग  अथवा  सहायता  मिले  या  न  सरकार  उकेरा  कारखाने  लगायेगी कौर  यदि

 तो  क्या  मंत्री  महोदय  उस  बात  ot  ae  हैं  कौर  विदेशी  सहायता  मिले  या
 न

 वह  उकेरा  का

 उत्पादन  कार्यक्रमातुसार करने  को  तैयार  हैं  ।

 aft  झल गे शान  :  उर्वरक  कारखाने  लगाने  के  तीन  तरीके  एक  तो  यह  है  कि  भारतीय  पूंजी

 के  साथ  विदेशी  गैर-सरकारी पूंजी  से  कारखाना  लगाया  दूसरा यह  कि
 संभरण कर्त्ता

 ऋण

 क्रेडिट  )  की  व्यवस्था की  जाये  जो  देश  में  सरकारी  अथवा  गैर-सरकारी  क्षेत्र
 को  दिया

 जाये

 कौर  कारखाना  लगाया  तीसरा  यह  है  यदि  इन  दोनों  में  से  कोई  भी  तरीका  नहीं  बनता

 हैऔर  क्योंकि  हमने  देश  में  उर्वरक  के  उत्पादन  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  दी  हम  भ्र पने  विदेशी

 मुद्रा  साधनों  से  कारखाना लगायें  ।

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  विश्व  बैंकने  वित्त  मंत्री  के  हालमें  वाशिंगटन

 के  दौरे  पर  यह  कहा  था  कि  अमरीका  गैर-सरकारी  पूंजी  को  भारत  मैं  अपनी  शर्तों पर  मंजूर

 किया  जाये  कौर  क्या  भ्रमरी का  के  उच्च  अधिकारियों  की  यह  सलाह  है  कि  पांच  वर्षों  के  बाद  उन

 सरकारी  अमरीकियों  को  तथा  उनकी  पूंजी को  भारत  से  वापस  बुला  लिया  जाये  ।  क्या  सरकार
 ने

 इंस  प्रस्ताव  को  ठुकरा  दिया  है  ?

 श्री  श्रलगेशान :  हमने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  है  कि  हम  नये  सारे-संघ  को  नहीं  मानेंगे  क्योंकि

 हमें  इसका  कटु  अनुभव  है  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  द्वारा  हमें  अनाज  देने  में  प्रा ना कानों

 करने  के  बाद  जनता  की  श्राम  प्रतिक्रिया  यह  है  कि  बाहर  से  कोई  सहायता  न  ली  जाये  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  यदि  उचित  शर्तों  पर  सहायता  मिलती  है  तो  हेम  उसे  छोड़ेंगे  नहीं  ।  जो  सहायता

 उन  शर्तों  पर  मिलती  है  जो  राष्ट्रीय  हितों  के  विरुद्ध  नहीं  उसे  नहीं  छोड़ना  चाहिये  ।

 श्री दी०  Wo  दार्मा  :  एक  तो  सरकार  यह  कहती  है  कि  सरकार  उन  शर्तों  को  स्वीकार  नहीं

 करेगी  जो  देश  के  हित  में  नहीं  हों  ।  दूसरी  कौर  उनका  यह  कहना  है  कि  उर्वरक  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा

 प्र  वे  के  मामले  में  देश  को  आत्म-निभने  बनाना  चाहते  हैं  ;  जब  हमारी  भ्रामक

 स्थिति  इतनी  खराब  है  फिर  इन  दोनों  वक्तव्यों  में  क्या  मेल  है  ?

 श्री  श्रलगेदान :  यदि  उपयुक्त  शर्तों  पर  मिले  तो  हम  विदेशी  गैर-सरकारी  पूंजी  we  सहायता

 लेना  चाहते  हैं  ।  मैंने  कहा  था  कि  हम  उ्वेरक  कारखाने  लगाने  के  लिये  वाणिज्यिक  ऋण  लेना  चाहते  हैं  ।

 मैंने  यह  भी  कहा  था  कि  यदि  इस  प्रकार  हम  प्रपने  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  कर  सके  तो  हमें  इसके  लिये  fates

 विदेशी  मुद्रा  देनी  चाहिये  |

 श्री  पूठ  क्या  उधर  कारखाने  लगाने  में  केन्द्रीय  सरकार  के  साथ  अमरीकी
 साउथ-संघ  द्वारा  सहयोग  करने  में  भ्रनिच्छा  का  एक  कारण  यह  है  कि  बे  आगामी  श्राम  चुनावों  में

 कांग्रेस  दल  की  विजय  कौर  चुनाव-परिणाम की  प्रतीक्षा में

 श्री  श्रलगेदान :  ऐसा  कहा  गया  है  प्रौढ़  कई  लोगों  ने  मुझे  बताया  है  कि  ये  लोग  इस  बात  की

 प्रतीक्षा  में  हैं  कि  श्राम  चुनाव  के  क्या  परिणाम  होंगे  ।
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 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तार

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 खाद्य के  लिए  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  भारतीय  महासागर दल

 ¥455.  श्री  श्रीनारायण  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 श्रन्तर्राष्ट्रीय हिन्द  महासागर  भ्र भि यान  दल  द्वारा  की  गई  की  जा  रही  खोजों

 के  फलस्वरूप  कितने  खाद्य  तथा  खनिज  संसाधनों  का  पता  लगाया  गया  है  ;  श्र

 सरकार  ने  हमारी  खाद्य  सम्बन्धी  झ्रावश्यकता  तथा  wa  ब्राजील  उपयोगों  के  लिये

 इस  खोज  का  कितना  लाभ  उठाया  है  ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  राज  :  भ्रन्तर्राष्ट्रीय हिन्द  महासागर  अ्रभियान

 दल  की  खोजों  ने  हिन्द  महासागर  के  उन  इलाकों  की  स्थति  को  बताने  में  मदद  दी  जो

 विज्ञान  की  दृष्टि  से  उत्पादनशील  हैं  कौर  इसलिए  मछलियों  के  मामले  प्रचुर  संभावनायें वाले

 खनिज  संसाधनों  के  सम्बन्ध  कुछ  गहरे  सागर  वोल  मैंगनीज़  पिण्डों  के  निक्षेप  हिन्द  महासागर  में
 | खोजे गए  हैं

 विदोहन  से  पहले  चुने  गये  इलाकों  का  अधिक  सघन  अध्ययन  करना  जिससे  इन

 संसाधनों  की  मात्रा  की  दृष्टि  से  निर्धारण  किया  जा  सके  प्रौढ़  संभावना ग्र ों  का  अध्ययन  किया  जा

 सके  ।

 जोखिम  तले  व्यापारों के  कर्मचारियों  के  लिये  श्रतिवायं  बीमा  योजना

 *  458.  श्री  प्र०

 श्री  श्र०  क०  गोपालन :

 क्या  रोजगार तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  शारवती  में  जोखिम  वाले  व्यापारों  में  क्मेचारियों  के

 लिए  श्रनिवायं  बीमा  की  व्यवस्था  सम्बन्धी  योजना  को  श्रन्तिमरूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  इस  समय  किन  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  को  बीमा  सम्बन्धी

 सुविधा
 से

 वंचित  रखा  गया  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन
 :

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी  ०---7390/66]
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 लिखित

 TAT

 पुत्रों  पाकिस्तान  से  मिजो  पहाड़ों क्षेत्र  में
 नागरिकों

 का
 प्रवेश

 *  459,  को  सुरेन्द्रपाल सिंह  :  श्री नाथ  पाई  :

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  श्री  हरि  विष्णु कामत  :

 ail  बड़े
 :  att  हेम  :

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  श्री दे०  जी०  नायक

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 श्री go  Ato  लिंग  रेड्डी  श्री  प्रकार लाल  बैरवा

 श्री Jo  हूं  बरुआ श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :

 थ्री  मघ  लिमय े:  श्री  बसुमतारी :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  3  1966  को  भ्रमणा  उसके  रास-पास  तीन  सौ  सशस्त्र

 नागरिकों  के  एक  दल  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  से  मिजो  पहाड़ी  क्षेत्र  में  प्रवेश  किया

 (a)  यदि  at,  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  इस  क्षेत्र  में  सुरक्षा  बल  को  इस  दल  को  रोकने  में  सफलता  मिली  है  अ्रथवा  ये  विद्रोही

 हमारे  सैनिकों  को  धोखा  देकर  बच  कर  नागालैण्ड  में  चले  जाने  में  सफल  हो  गये  हैं
 ?

 ग  ह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण
 :  र  .  390  निगाहों

 are  200  मिजो  विद्रोहियों का  एक  सशस्त्र  गिरोह  3  1966  को  या  उसके  लगभग  पूर्वी

 पाकिस्तान  से  मिजो  मिले  में  प्रविष्ट  gar  ।

 जब  हमारे  सुरक्षा  दस्तों  ने  इस  गिरोह  से  मुठभेड़  में  उन्हें  घायल  किया  तब  इस  गिरोह

 को  छोटे-छोटे  दस्तों  में  बिखर  कर  जंगलों  में  गायब  होने  उन  में  से  कई  को  बच
 कर

 नागालैण्ड  घुसने

 से  रोकना  सम्भव  नहीं  था  ।

 दो  शिविरों  की  छुट्टी

 *  4160.  श्री  रामसेवक यादव  :

 श्री  यश्पाल सिह  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 क्या  गह-कार्य मंत्री मंत्री  31  1966 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  763  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  संस्थानों  में  महीने  में  दो  शनिवारों  को  छुट्टी  किये  जाने  के

 प्रस्ताव  पर  इस  बीच  शअ्रन्तिमरूप  से  विचार  कर  लिया  है  ;  az

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 जगह-काय  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  पु०  ko  :  ate  महीने  में  दो

 शनिवारों  को  कार्यालयों  में  छुट्टी  रखने  का  प्रश्न  भारत  सरकार  के  झ्र सैनिक  कार्यालयों  में  मनाई  जाने

 वाली  छुट्टियों  के  श्राम  प्रश्न  में  शामिल  है  कौर  यह  समूचा  प्रश्न  अभी  तक  विचाराधीन है
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 मदभरा

 राष्ट्रीय  न्यूनतम  मजूरी

 *  61.  डा०  रानन  सेन

 श्री  प्रिय  गुप्त  :

 क्यां  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यां  सरकार  ने  देश  भर  में  मजदूरों  के  लिये  राष्ट्रीय  न्यूनतम  मजूरी  लागू  करने  के
 seq  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  ak

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 रोजगार तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  राम  )  :
 राष्ट्रीय  न्यूनतम

 मजूरी  निर्धारित  करने  के  प्रश्न  को
 राष्ट्रीय  श्रम  आयोग  जिसे

 कि
 शीघ्र  ही

 स्थापित  किया

 जा  रहा  सौंपने  का  विचार  है
 ।

 शिकायत  आयुक्त

 *  162,  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शिकायत  आयुक्त  ने  प्राप्त  शिकायतों  का  विश्लेषण  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इसका  परिणाम  क्या  रहा  कौर  उसके  परिणामस्वरूप  इस  मामले  में  यदि

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्या  चरण  :  जी हां  |

 सदन  के  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  में  रखा  गया

 संख्या  एल०  gto  7391/6  6]

 मोटे  तौर  पर  आयुक्त  ने  ऐसा  महसूस  किया  कि  मंत्रालयों  में  जनता  की  शिकायतों  पर

 कार्यवाही  करने  की  वर्त  मान
 व्यवस्था

 ठीक  नहीं  है  ।
 आशा  थी  कि  शिकायतों  की  जांच  किसी  ऐसे

 व्यक्ति  द्वारा  की  जायेगी  जिसका  उस  निर्णय  से  कोई  सम्बन्ध  न  हो  जिसके  कारण  शिकायत  का  मौका

 पैदा  gar  यह  पुरी  नहीं  हुई  प्रतिकार  शिकायतों  पर  उन्हीं  लोगों  द्वारा  कार्यवाही  की

 जा  रही  है  जिनके  निर्णयों  के  कारण  ये  शिकायतें  पैदा  हुई  थीं  ।

 इस  बारे  में  श्रावित  ने  कुछ  सिफारिशें  की  हैं  जो  सरकार  के  पास  विचाराधीन  हैं  ।

 मजदूरों  के  लिये  सामाजिक  सुरक्षा  योजनाएं

 *  63.  श्री  गयापाल सिंह  :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  मजदूरों  कौर  कर्मचारियों  के  लिए  सामाजिक  सुरक्षा  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में

 कोई  प्रगति हुई  है  ;
 te

 इस  सम्बन्धों  कब  तक  निर्णय  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास मंत्री  जगजीवन  :  कर्मचारी  राज्य
 बीमा  तथा  भविष्य  निधि  जो  कि  नौकरी  के  समय  चोट  लग  सेवा
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 2  1888  लिखित  उत्तर

 निवृत्ति  ate  वृद्धावस्था के  मामलों  में  मजदूरों  ate  उनके  परिवारों  को  सुविधाएं  प्रदान  करती  हैं

 कई  वर्षों से  लागू  हैं  ।  मजदूरों  के  लिये  बे  रोजगारी  बीमा  तथा  सेवा  निवृत्ति  शौर  परिवार  पेंशन

 की  नई  यो  जनाएं  लागू  करने  के  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।

 mam में  पहाड़ी  राज्य  के  लिये  मांग

 *  164.  Stadt  रेण  चक्रवर्ती

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्री  ब०  कु०  दास

 क्या  गह-कांयं  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्तमान  शासी  दल  में  निष्ठा  रखने  वाले  लोगों  सहित  प्रासाद  में

 खासी  तथा  जैन्तियां  पहाड़ी  की  समस्त  जनता  भारत  संघ  के
 भीतर  एक  पाक  पहाड़ी  राज्य  के  पक्ष

 में  है

 यदि  तो  पहाड़ी जनता  संघ  पीपल्स  कांफ्रेंस  )  के  साथ  हो  रही  बातचीत  किस

 प्रक्रम में  है

 क्या  यह  भी  सच  हैं  कि  मिकिर  पहाड़ियों  के  लोगों  को  छोड़  कर  न्य  सब  लोग  एक

 पाक  पहाड़ी  राज्य  के  पक्ष में  हैं  ;  तौर

 अन्तिम  निर्णय  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  पदावनत  राव  :  से  मंत्रिमंडलीय  समिति  ने  area

 पैंतीस  क्षेत्र-ग्रहयोग  के  प्रतिवेदन  पर  झ्रासाम  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  कुछ  राजनैतिक  संगठनों  के

 निधियों  से  उनका  दृष्टिकोण  जानने  तथा  यह  जानने  के  लिए
 कि

 झ्रायोग  की  सिफारिशों
 के

 बारे  में
 वे

 कहां  तक  झ्रापस  में  सहमत  1966  के  अगस्त  तथा  सितम्बर  महीनों  में  विचार  विमर्श  किया  था ।

 इस  विचार  विमर्श  के  दौरान  राजनैतिक  दलों  के  प्रतिनिधियों  ने  परस्पर  नितान्त  विरोधी  दष्टिकोण

 प्रस्तुत  किए  ।  कुछ-कुछ  पृथक  पहाड़ी  राज्य  के  पक्ष  में  कुछ  अलग-ग्रहण  जिलोंका  लिए  का

 दर्जा  दिये  जाने  के  पक्ष  में  थे  प्रयोग  कुछ  पू  थक  राज्य  भ्रमणा  राज्यों  के  निर्माण  के  विरुद्ध थे  ।  अ्रासाम

 के  पहाड़ी  क्षेत्रों  को  भावी  प्रशासनिक  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  उनके  द्वारा  प्रस्तुत  दृष्टिकोणों  तथा

 सुझावों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  का  स्मारक

 *465.  श्री  हरि  विष्णु  कामत

 श्री  सुरेन्द्र ताथ  feat

 att  हेम

 गह-काय॑  मंत्री  17  1966  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  494  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  उनके  साथियों  के  स्मारक  बनाने  के  मामले  पर

 शन्तिमरूप से  विचार  कर  लिया  गया  है

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?
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 गृह-कार्य  मंत्रालय में  उप-मंत्री  पृ०  शे०  :  तथा  अन्दमान  तथा

 निकोबार  द्वीपसमूह  के  पोर्ट-ब्लेयर  में  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  का  स्मारक  बनाने  का  निर्णय  किया

 गया है  ।

 शिक्षा  का  स्तर

 *  466.  डा०  कर्णी सिह  जी  :  व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  15  वर्षों  में  शिक्षा  के  प्रसार  कार्यक्रम  के  साथ-साथ  सारे

 देश  में  शिक्षा  का  स्तर  गिर  गया  है  ;

 यदि  तो  हमारे  स्कूलों  भ्र ौर  कालेजों  में  शिक्षा  के  स्तर  को  अधिक  ऊंचा  उठाने  के

 लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 सुचना  तथा  प्रसारण मंत्री  राज
 :

 प्रश्न  का  क्षेत्र  बड़ा  व्यापक  है  क्योंकि

 इसके  प्राथमिक  माध्यमिक  कालेज  विश्वविद्यालय  शिक्षा  वरौरह  सभी

 जाती  हैं  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  शिक्षा  के  इन  सभी  क्षेत्रों  में  शिक्षा  स्तर  गिर  गया

 यह  कहना  ज्यादा  ठीक  होगा  कि  हाल  के  सालों  में  बहुत  सी  संस्थाओं  में  अध्यापन  की  सुविधाएं संख्या  में

 हुई  वृद्धि  के  अनुकूल  नहीं  रह  पाई  है
 ।

 सरकार  ने  शिक्षा  के  समूचे  क्षेत्र  की  जांच  करने  लिए  कौर  शैक्षिक  कार्यक्रम को

 मौजूदा  ज़रूरतों  के  भ्र तुरूप  ढालने  के  साधनोपाय  सुझाने  के  लिए
 1964

 में  भारतीय तथा

 विदेशी  शिक्षाविदों  का  एक  शिक्षा  आयोग  नियुक्त  किया  था  ।  शझा योग की  रिपोर्ट  1966 के

 राखी  री  सप्ताह  में  पेश  की  गई  केन्द्रीय  सरकार  के  स्तर  पर  राज्य  सरकारों  के  स्तर  पर

 की  सिफारिशों  की  जांच  करते  हुए  शिक्षा  स्तर  में  सुधार  करने  की  कारवाई  पर  विचार  किया  जाएगा  ।.

 मिट्टी के  तेल  का  उत्पादन

 *467.  श्री  fear  प्रसाद  :

 श्री  यदा पाल fag  :

 श्री  रामससेवफ' यादव यादव  :

 कया  पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 कोचीन  तेल  शोधन  कारखाने  को  चालू  करने  तथा  बरौनी  तथा  कोयाली  तेल  शोधन

 कारखानों  के  विस्तार  के  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हुई

 इन  तेल  शोधन  कारखानों  के  सम्बन्ध  में  हुई  प्रगति  के  परिणामस्वरूप  मिट्टी  के  तेल

 का  कितना  अतिरिक्त  उत्पादन  होने  की  संभावना  कौर

 इससे  देश  की  मिट्टी  के  तेल  की  बढ़ती  हुई  मांग  कहां  तक  पुरी  हो  जायेगी  ?

 पेट्रोलियम at  रसायन  मंत्री  श्नलगेशन )  :  कोचीन  15-9-66

 से  चालू की  गई  |  बरौनी के  2  से  3  मिलियन  मीटरी  टन  के  विस्तार  से  सम्बन्धित  निर्माण  aa

 प्रगति पर  है  कौर  1967  के  पन्त  तक  इस  के  पूरे  हो  जाने  की  आशा  है  ।  गुजरात  शोधनशाला  के
 3  मिलियन  टन  तक  के  विस्तार  से  सम्बन्धित  निर्माण  कार्य  भी  हो  रहे  हैं  कौर  सितम्बर  1967

 इस  के  विकसित  क्षमता  के  लिये  तैयार  हो  जाने  की  ara है  ।.

 2008
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 र  कोयाली  ate  कोचीन  शोधनशाला ओं  के  प्रत्येक  के  2  मिलियन

 मीटरी  टन  प्रति  वर्ष  क्षमता  पर  चालू  हो  जाने  के  बाद  मिट्टी  के  तेल  /  ए०  टी०  एफ०  का  लगभग

 50,000  मीटरी  टन  प्रति  मास  अतिरिक्त  उत्पादन  होगा  ।  मांग  में  वृद्धि हो  जाने  पर  भी  1967

 के  दौरान  में  ए०  टी  ०  एफ०  की  को  बन्द  करना  कौर  मिट्टी  के  तेल  की  को  कम  करना

 सम्भव हो  जायेगा  ।

 कच्चे तेल  के  उत्पादन  की  लागत

 *
 468, श्री  मघ  लिमये  :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  विश्व  के  मुख्य  तेल  उत्पादक  क्षेत्रों  में  कच्चे  तेल  की  प्रति  टन  उत्पादन

 लागत  के  बारे  में  विदेशी  सरकारों  तथा  विदेशी  कम्पनियों  से  जानकारी  मांगी

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  स्वयं  कोई  लगाया

 विदेशी  सरकारों/तेल  कम्पनियों  द्वारा  दिये  गये  झांकड़ों  अथवा  सरकार
 के

 झपने

 भ्रनुमान  की  तुलना  भारत  में  सरकारी  क्षेत्र  में  कच्चे  तेल  की  उत्पादन  लागत  कैसी  है
 ?

 पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री
 :  कौर  जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ।

 प्रबन्ध में  श्रमिकों  द्वारा  भाग  लेना

 *  469,  श्री  प्रो  चक्रवर्ती  :

 श्री  go  ato  लिंग  रेड्डी :
 श्रीमती  साबित्री  निगम

 क्या  रोज़गार  कौर  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितने  उद्योगों में  द्वारा  प्रबन्ध  में  भाग  लेनाਂ  योजना  लागू  की  गई

 इस  योजना
 को

 oer  उद्योगों  विशेष  रूप  से  सरकारी  क्षेत्रों  के  उद्योगों  में  लागू  करने

 को  क्या  सम्भावना

 इस  योजना  में  यदि  कोई  सुधार  किया  जा  रहा  है  तो  ताकि  इसे  अधिक  लोकप्रिय
 बनाया  जा  सके  कौर  यह  कर्मचारी  र  मालिक-दोनों को  स्वीकार्य  wie

 इस  योजना  के  लागू  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप  उत्पादन  में  विधि  करने  की  दिशा  में

 क्या  प्रगति हुई  है  ?

 रोज़गार
 तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  सरकारी  तथा

 सरकारी  क्षेत्र  की  137  औद्योगिक  स्थापनाओं  ने  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषदों की  योजना  को  लागू

 किया है  ।

 are  है  कि  यथा  समय  इस  प्रयोजन  के  लिये  उपयुक्त  बड़ी  संख्या  में  स्थापनाएँ  कौर

 विशेष  रूप  से  सरकारी  क्षेत्र  की  स्थापनाएँ  इस  योजना  को  लागू  करेंगी  ।

 श्र  श्रम  प्रबन्ध  रता  समिति  की  उपसमिति द्वारा  उन  पर  afer रूप

 से  विचार  किया  जा  रहा है  ।

 2005
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 गर-सरकारी  तल  क्षेत्रों का  राष्ट्रीयकरण

 *470,  श्री हु  चार  लिंग  रेड्डी :
 गोमती  सावित्री  निगम

 थीं  प्र०  रं०  चक्रवर्ती :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 कया  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  देश  में  गैर-सरकारी  तेल  क्षेत्रों का  राष्ट्रीयकरण  करने  का

 wiz

 यदि  तो  राष्ट्रीयकरण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 पैट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  श्रलगेदान  )  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 Appointments  in  Central  Services

 *471,  Shri  Bibhuti  Mishra:
 Shri  चि  Tiwary:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  the  number  of
 persons  from  different  States  in  different  Central  Services  separately  as  on
 (i)  the  15th  August,  1947  and  (ii)  as  at  present?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  The  information  is  not  available  with  Government.  A  statement
 enumerating  the  difficulties  in  the  collection  of  the  information  is  placed
 on  the  Table  of  the  House.

 Statement

 A  census  of  Central  Government  servants  belonging  to  the  various  Cen-

 tral  Services  on  the  basis  of  the  States  from  which  they  hail,  had  never
 been  undertaken  by  Government.  Moreover,  any  attempt  to  obtain  the

 figures  as  on  the  August,  1947,  would  be  futile  for  the  following
 Teasons:—

 (i)  many  of  the  offices  which  existed  on  15th  August,  1947,  have  either
 been  abolished  or  have  been  merged  in  other  offices;

 (ii)  there  have  been  several  re-organisations  of  the  Ministries/Depart-
 ments/Offices  since  August,  1947.  Further,  most  of  the  files  con-
 cerned  will  have  been  weeded  out  by  now;

 (iii)  there  has  also  been  reconstitution  of  some  Central  Services;  and

 (iv)  none  of  the  existing  Ministries/Departments/Offices  will  be  in  a

 position  to  give  accurate  figures  with  regard  to  the  number  of

 officers  in  the  various  Central  Services  separately  hailing  from

 different  States
 as  on  15th

 August,
 1947.

 2.  AS  regards  the  figures  as  at  present,  unless  enquiries  are  made  from

 each  individual  difficulties  will  be  experienced  in  determining  the  States  to

 which  the  individual  officers  belong,  especially  if  they  and  their  parents  have

 been  moving  from  one  State  to  another.  The  collection  of  these  figures  will

 amount  to  taking  a  comprehensive  census—nearly  2.5  million—Central  Gov-

 ernment  servants  spread  out  throughout  the  country  according  to  the  Sattes

 to  which  they  belong,  and  this  will  entail  considerable  expenditure  and  delay.

 The  utility  of  the  figures,  will  not  be  commensurate  with  the  labour  and

 expenditure  involved  in  collecting  them.
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 3.  Article  16  of  the  Constitution  provides  that  there  shall  be  equality  of

 opportunity  for  all  citizens  in  matters  relating  to  employment  or  appointment
 to  any  office  under  the  State  No  domiciliary  restrictions  have  been  imposed
 in  the  matter  of  recruitment  to  the  Central  Services,  and  candidates  from
 all  States  have  equal  opportunity  to  compete  for  appointment  to  the  Central
 Services

 राष्ट्रीय  पुरस्कार  के  लिये
 अध्यापकों

 का  चयन

 72.  श्री  सुबोध  सहंदा  श्री  स०  ato  द्विवेदी

 श्री स०  चल  सामन्त  श्री  भागवत  झा  आजाद  e e

 श्री  प्र०  चे  बर्रा  डा०  स०  Ato

 क्या  दिक्षा  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  पुरस्कार  के  लिए  प्राथमिक
 तथा

 माध्यमिक  स्कूलों  के  अध्यापकों के  चयन  के

 लिए  क्या  मापदण्ड  अपनाए  जाते हैं

 क्या
 इस

 प्रकार  पुरस्कृत  अध्यापकों  को  सेवा  निवृत्ति
 के  बाद

 चिकित्सा  प्रिया  बच्चों
 पकी

 शिक्षा

 जैसी  कोई  विशेष  सुविधाएं  दी  जाती  तौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  राजबहादुर  एक  अध्यापक  एक  राष्ट्रीय

 पुरस्कार  के  लिये  विचार  किये  जाने  हेतु  होने  के  लिये  निम्न  बातों  को  पूरा  करना  होता  है
 :--

 e
 कम  से  कम  20  वर्ष  की  मान्यता प्राप्त  अध्यापन

 स्थानीय  समुदाय  में  अच्छी  प्रतिष्ठा

 शिक्षा  सम्बन्धी  कार्यकुशलता  श्र  सुधार  की

 बच्चों  में  सच्ची  रुचि  प्रौढ़  सार

 सामाजिक  जीवन  तथा  कार्यों  में  सक्रिय  रुचि  |

 नहीं  ।

 पन  ही  नहीं  उठता

 तेल  खोज
 के

 लिये
 रूसी  सहयोग

 *473,  थी  दी०  चं०  क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  रूसी  तेल  कम्पनियों  ने  भारत  में  तेल  खोजने  की  दिशा  में  सरकार  को  सहयोग

 देने  की  पेशकश की  है

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  बातचीत  पुरी  की  जा  चुकी

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  :
 जी  नही ं।

 श्र  प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।
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 भारतीय  कार्मिक  संघों  की  वित्तीय  स्थिति

 *
 474,  थ्री  घटिया

 श्री  मघ  लिमये

 क्या  रोजगार  तथा  मंत्री

 यह

 बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 कों  की  वित्तीय  स्थिति  के  बारे  में  एक क्या  सरकार ने  हाल  में  भारतीय कार्मिक  संघों

 सवाल  किया

 (a)  इस  सवाल  के  क्या  मुख्य  निष्कष  निकले

 क्या  कार्मिक  संघों  की  लड़ियों  को  टूर  करने  के  लिये  कानून  बनाने  का  प्रस्ताव

 अझर

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  at  में  कामिक  संघ  शझ्रान्दोलन  को  शक्तिशाली  बनाने

 के  लिये  मालिक-मजदूर  संबंधों  तथा  श्रम  नीति  में  क्या  परिवर्तन  करने  का  विचार  हैं
 ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्री
 जगजीवन  TW)  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ॥

 भारत  सरकार  कार्मिक  संघ  1926  के  एक  व्यापक  संशोधन  के  लिये

 प्रस्तावों पर  विचार  कर  रही  है  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 परिषदें

 75.  थी  वासुदेवन  नायर  श्री  Fo
 चा

 ०
 लिंग  रेड्डी

 श्री  वॉरियर  श्री  प्रिय  गेट

 डा०  रानेन  सेन  श्री  दी०  Wo  दार्मा

 श्री  स०  Mo  बनर्जी  श्री  नम्बियार

 श्री  दाजी  श्री  उसा  नाथ

 श्री  (५  प्र०  दार्मा  श्री  श्र०  व०  राघवन

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  थी  दिनेश  भट्टाचार्य

 क्या  गह-कोय  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  fees  परिषदें  स्थापित  करने  सम्बन्धी

 योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं

 क्या  कर्मचारी  संगठनों  ने  इस  योजना  के  बारे  में  कोई  सुझाव  दिये  कौर

 यदि  तो  कर्मचारी  संगठनों  द्वारा  क्या  सुझाव  दिये  गये  हैं  ake  उन  पर  सरकार

 ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 मंत्रालय  में  उप-मंत्री  eo  :  संयुक्त  परामर्श

 । श्रनिवायं  पंच फैसला  योजना  FT  28-10-1966  को  उदघाटन  हु

 इस  योजना  की  प्रतियां  20-4-66  को  सदन  के  सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  |
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 a का  ता  एकक  ह

 श्र  सदन  के  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता
 ल

 य  में
 रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  7392/66]

 पाकिस्तान  में  गये  व्यक्तियों का  लोट  जाना

 176.  नाय  थी  सुरेन्द्र नाथ  हि वेदों  :

 थी  हेम  थी  हरि  विष्णु
 कामत

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 उन  लोगों  की  संख्या  कितनी  है  जो  भारत-पाकिस्तान संघर्ष  के  दौरान

 अधिकृत  काश्मीर  क्षेत्र  में  चले  गये  थे  ah  अब  काश्मीर  में  लौट  जाये

 क्या  उन  लोगों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  में  कोई  परिवर्तन  gar  कौर

 यदि  तो  इन  लोगों  को  लौटने  देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  waar  राव  :  इन  लोगों के  बारे  में

 सरकार  की  नीति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  ४  ।  फिर  भी  कुछ  लोग  वापिस  लौटने  में  सफल  हो  गये

 क्योंकि  कुछ  लोगों  को  समय-समर्थ  पर  चोरी-छिपे  लौटने  से  रोकना  सम्भव  नहीं  था  ।  राज्य  सरकार

 के  अनुमान  के  प्रतिवर्ष  1966  तक  लगभग  सौ  परिवार वापिस  लौटे  थे  ।

 Walcott  and  Donze

 *447,  Shri  Madhu  Limaye:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased
 to  state:

 (a)  the  number  of  cases  against  Daniel  Walcott  and  his  accomplice  which
 are  yet  to  be  decided;

 (bo)  whether  it  is  learnt  from  the  cases  already  decided  upon  that  some
 Indians  were  also  in  collusion  with  him;  and

 (c)  if  so,  the  action  taken  against  such  Indians?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  Three  out  of  four  cases  investigated  by  the  Central  Bureau
 of  Investigation  have  yet  to  be  decided  in  the  courts.

 (b)  No.

 (c)  Does  not  arise.

 fo  एन०  भाई  द्वारा  वाणिज्यिक  ऋण  का  प्रस्ताव

 *
 478.  श्री  बज  बिहारी  मेहरोत्रा :

 at  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 भी  प्र०  + ह  सक े:

 क्या  पैट्रोलियम  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  वर्ष  पूर्व  इटली  की  सरकारी  तेल  फर्म  ई  एनआईए  ने  10  करोड़

 डालर  का  वाणिज्यक  ऋण  देने  का  प्रस्ताव  किया  उसका  लगभग  दो  तिहाई  भाग  व्यतीत  होने

 दिया गया  ;  कौर

 (a)
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार

 की
 प्रतिक्रिया  है

 ?
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 न

 पैदलिया कौर  रसायन  मंत्री  :
 जी  हां

 ।

 (a)  व्यतीत (  Lapse  )  दुर्भाग्यवश था  क्योंकि  सरकार
 1965

 तक  इंस  से
 अवगत  नहीं  थी  कि  इस  ऋण  को  31-12-1964 के  बाद  चालू  रखने  के  लिए  इटली  सरकार ने  ई०

 एन०  भाई  को  दिये  गये  लाइसेन्स  को  नहीं  बढ़ाया  ।

 Grievances  of  Delhi  Police

 *479.  Shri  Shinkre:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Gulshan:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  full  uniforms  are  not  supplied  to  the  Delhi

 Police  constables  for  winter,  summer  and  rainy  seasons,  even  though  they
 have  to  be  on  duty  24  hours  a  day;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  only.  a  small  percentage  of  Constables
 are  provided  residential  accommodation  and  that  too  for  a  limited  period;

 (c)  whether  the  Delhi  Police  personnel  are  not  allowed  to  avail  them-

 selves  of  Gazetted  Holidays  nor  they  are  allowed  any  Overtime  Allowance;
 and

 (d)  if  so,  the  steps  taken  by  Government  to  remedy  the  situation?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla):  (a)  Constables  of  the  Delhi  Police  are  issued  articles  of  uniform

 prescribed  under  Punjab  Police  Rules  applicable  to  different  ranks  and  units
 or  for  specified  duties.

 (b)  To  augument  existing  accommodation  a  crash  programme  for  the
 construction  of  accommodation  for  policemen  at  a  cost  of  Rs.  50,00,000  to  be

 spent  in  the  next  24  months,  has  recently  been  sanctioned.  Allotment  of
 accommodation  to  the  members  of  the  force  is  not  made  subject  to  any  time
 limit.

 (c)  No  overtime  allowance  is  allowed  to  Delhi  Police  personnel.  When

 duty  extends  beyond  9  hours  at  a  stretch  sanction  for  provision  of  food  or
 where  that  is  not  feasible,  a  cash  allowance  up  to  a  maximum  of  Rs.  1.25  paise
 per  head,  per  day,  in  the  exigencies  of  public  service  has  been  issued.  As

 regards  gazetted  holidays,  since  large  scale  arrangements  have  to  be  made
 on  certain  holidays  which  happen  to  coincide  with  National/Religious  festi-
 vals  or  during  the  visits  of  V.I.Ps.,  it  is  not  possible  to  allow  a  major  part
 of  the  constabulary  to  avail  of  all  such  holidays.  However,  15  days  of
 casual  leave  in  a  calendar  year  are  allowed  to  the  executive  staff,  as  against
 12  days  admissible  to  other  employees  of  the  Delhi  Administration.

 (d)  A  Commission  has  been  appointed  by  Government  to  inquire  into  the
 conditions  of  service,  working  and  living  of  the  non-gazetted  members  of
 Delhi  Police  Force  of  the  Union  Territory  of  Delhi.

 सेवा  निवृत्ति  की  आय

 2088.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  क्या  गह-कांयं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 निवृत्त  अधिकारियों  के  कार्य-काल की  safe  को  बढ़ाने  अथवा  उन्हें  फिर  से  नौकरी  में  लेने  के  सम्बन्ध

 में  क्या  क्या  मोटे  सिद्धान्त  निर्धारित  किये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चरण  सदन  के  सभा  पटल  पर

 विवरण रखा  जाता  है  ।  [Geter  में  रखें  गया  देखिये  संख्या एल०  gio  7393/66]
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 केरल  में  मलयालम  का  प्रयोग

 2089.
 श्री  वासुदेवन  नायर

 :

 श्री  वॉरियर  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  केरल  में  मलयालम  भाषा  लागू  करने  के  लिए  नियुक्त  किये  गये  विशेष  अधिकारी

 ने  कोई  प्रतिवेदन दिया  है  ;  ate

 क्या  यह  सच  है  कि  aa  भी  मलयालम  भाषा  में  दिये  गये  अभ्यावेदन ों  का  उत्तर  परं ग्रेजी

 में  दिया  जाता  है  ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण
 :  जी  a

 अक्तूबर  1965 में  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रदेश  जारी  किए  गये  थे  कि  मलयालम

 में  प्राप्त  gat  का  उत्तर  उसी  भाषा  में  दिया  जाना  चाहिए  |  इन  आ्रादेशों  को  पालन  न  करने  का  कोई

 उदाहरण  राज्य  सरकार  की  निगाह  में  नहीं  प्राया  है  ।

 Post  Offices  in  Maharashtra

 2090.  Shri  D.  S.  Patil:  Will  the  Minister  of  Communications  be  pleased
 to  state  the  number  of  Sub-Post  Offices  in  Maharashtra  proposed  to  be  con-
 verted  into  head-Post  Offices  and  Branch  Post  Offices  during  1966-67?

 The  Minister  of  State  in  the  Departments  of  Parliamentary  Affairs  pnd
 Communications  (Shri  Jaganath  Rao):  There  is  no  proposal  to  convert  any
 Sub-Post  Office  into  a  Head  Post  Office  during  1966-67.  But  there  is  a  pro-
 posal  to  convert  a  sub-post  office  into  a  branch  post  office  during  this  period.
 Besides,  two  sub-post  offices  have  already  been  converted  into  branch  post
 offices  during  1966-67.

 Quarters  for  P.  &  T.  Employees

 2091.  Shri  S.  Patil:  Will  the  Minister  of  Communications  be  pleased
 to  state:

 (a)  the  number  of  Post  and  Telegraph  employees  provided  with  quarters:
 in  Maharashtra  upto  the  30th  June,  1966;  and

 (b)  whether  there  is  any  proposal  to  construct  quarters  in  that  State  for

 the  Posts  and  Telegraphs  employees  during  1966-67?

 The  Minister  of  State  in  the  Departments  of  Parliamentary  Affairs  and

 Communications  (Shrj  Jaganath  Rao):  (a)  2485.

 (b)  Yes.  Sanction  for  construction  of  62  units  has  been  accorded,  out
 of  which  10  units  of  staff  quarters  are  under  construction.

 Post  Offices  in  Rented  Buildings  in  Maharashtra

 2092.  Shri  D.  5.  Patil:  Will  the  Minister  of  Communications  be  pleased
 to  state:

 (a)  the  number  of  Post  Offices  functioning  in  rented  buildings  in  Maha-

 rashtra  as  on  the  lst  April,  1966;

 (b)  the  total  amount  paid  as  rent  during  the  years  1964-65  and  1965-66

 so  far;  and

 (c)  the  time  by  which  these  Post  Offices  are  likely  to  start  functioning  in

 their  own  buildings?

 2015
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 The  Minister  of  State  in  the  Departments  of  Parliamentary  Affairs  and
 Communications  (Shri  Jaganath  Rao)  (a)  1045

 (10)  1964-65  1965-66

 Rs.  11,33,568  Rs.  17,10,625

 (c)  No  precise  time  limit  can  be  stated

 संय  कत  सचिवों  का  वेतन  क्रम

 2093.
 थी  राम  रख  यादव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  दक्षता  संबंधी  नियमों  में  संशोधन  करके  केन्द्रीय  सरकार  के

 संयुक्त  सचिवों  के  वेतन-क्रम  में  मामूल  परिवर्तन  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  क्या  परिवर्तन  किये  गये

 नये  नियम  कब  तक  लागू  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण  शुल्क )  ग्र  कोई  झा मूल  परि

 वर्तन  नहीं  किये  गये  हैं  ।  पहिले  के  आदेशों  में  प्रत्येक  भ्रमणकारी  के  सम्बन्ध  में  उसके  कार्य  का  निश्चित

 मूल्यांकन  करने के  बाद  ही  सचिवों  के  वेतन-क्रम  में  पहली  वेतन  वृद्धि  दी  जाने  की  व्यवस्था

 थी  ।  संशोधित  ग्रा देशों  के  धीन  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  वार्षिक  वेतन  के  साथ  कायें के
 मूल्यांकन  को  जोड़ना  तो  आवश्यक  किन्तु  किये  का  मूल्यांकन  इस  बात  को  देखने  के  लिए  करना

 चाहिए  कि  केवल  उन्हीं  भ्र धि कारियों  को  जो  gor  रूप  से  योग्य  हैं  संयुक्त-सचिव  के  पद  पर  काय  करते

 रहने  की  अनुमति दी  जाय  ।

 ये  WaT  19  1966 स  लागू  हुए  हैं  ।

 दिल्लो  में  डिप्टी  सपरन्टन्डेंट  पलिस के  वे  तन-क्रम

 2094.  श्री  चंडक  क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  1961  से  दिल्ली  में  एक  पुलिस  इन्स्पैक्टर  को  प्रारम्भ में  325

 रुपये मूल  वेतन  मिलता  जब  कि  एक  डिप्टी  सुपरिटेंडेंट  को  करा  रम्भ  में  300  रुपये  मूल  वेतन  मिलता

 ्

 क्या  इस  संबंध  में  दिल्ली  पुलिस  के  डिप्टी  सुर्पारेटेंडेंटों  की  कौर  से  कोई  अभ्यावेदन

 |]  है  श्र  यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  है  ;  कौर

 इस  विषमता  तथा  इन  वेतनक्रमों में  अब  तक  संशोधन  न  किये  जाने  क  क्या

 कारण  हैं  ?

 गह-कोई  मंत्रालय
 में  उप मं यो

 (att  विद्या  चरण  शुक्ल )  :
 से  (a).  दिल्ली  में  पुलिस

 के  निरीक्षकों  श्र  उपग्रधीक्षकों  को  आरम्भ  में  निम्न  मूल  वेतन  दिया  जाता  है

 Fo
 )  पुलिस  निरीक्षक  निरी  क्षकों

 से

 325/
 के

 ada  क्रम  में  ।

 2016



 fafea  sax 23  1966

 पुलिस  निरीक्षक  320/-

 5--530

 उ  प्र  शिक्षक  पुलिस  300/-
 J  «2  5-4  5---- च्  ४  नल

 2

 650--30-  800

 चयन  श्रेणी  900-

 निश्चित  ।

 fasa  में  एक  पुलिस  निरोधक  का  मूज  वेतन  केन्द्रीय  वेतन  क्रमों  के  अनुसार है  ग्रोवर  इसमें  कु  छ

 महंगाई  पता  भी  शामिल  है  ।  उपप्रधोक्षक  के  मूल  वेतन  में  कोई  महंगाई  भत्ता  शामिल  नहीं  है  शप्रौरय ८

 पंजाब के  वेतनक्रपों  के  अनुसार  जिनको  कि  हिमाचल  प्रदेश  ale  भ्रन्दमान  कौर

 निकोबार  होप  समूह  पुलिस  सेना  के  बे तन क्रमों  में  निगमित  किया  गया  है  ।

 2.  पहले  दिल्ली  पुलिस  में  पुलिस  के  उपग्रधोक्षक के
 पद  पर  पदोन्नत  किये  गये  एक  पुलिस

 शिक्षक  का  उके  पुलिस  निरीक्षक  के  रूप  में  मिलने  art  वेतन  से  जोड़े  हुए  महंगाई  भत्ते  के

 तत्व  को  निकाल  कर  निश्चित  किया  जाता  था  ।  इससे  पदोन्नति  होने  पर  मूल  वेतन  में  कमी  होती  थी  ।

 इसके  विरुद्ध  ग्रम्याविदन  प्राप्त  हुए  थे  ।  अब  1  1966  से  वेतन क्रम  निर्धारित  करने  के  तरीके  में

 परिवर्तन  किया  गया  है  ताकि  दिल्ली  में  उपाधीक्षक  के  पद  पर  पदोन्नत  किये  गये  पुलिस  निरीक्षक  के

 मूल
 वेतन  में  कमो

 तरल  पेट्रोलियम  गस  का  कारखाना

 2095.  को  ata  सिह  महिला  :
 क्या पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  रह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 fa:

 क्या  यह  सच  है  कि  रिफाइनरी  गप  को  पैट्रोलियम  में  परिवतित  करने  के  लिए

 गोहाटी  में  एक  कारखाना  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना  है  ;

 क्या
 इस

 कारखाने  को  स्थापित  करने  के  लिए  बाहर से  कुछ
 उपकरण  मंगाने का  विचार

 z 4  शर

 (7)  यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 पैट्रोलियम ate  रसायन  मंत्रों  (  थी  श्रलगशन ):  घौर

 तरल  पैट्रोलियम  गैस  के  प्रतिवर्ष  2500  मीटरी  टन  उत्पादन  सहित  6000  मीटरी

 टन  तक  विस्तार  के  क्षमता  की  स्कीम  है  ।  स्कीम  को  अन्तिम  रूप  देने  के  पश्चात  ही  aaa की  जाने  वाला

 मशीनरी  का  ब्यौरा  उपलब्ध  होंगा  |

 जिस  टेलीफोन  से  गन्दो  अथवा  दर्भावनापणं  बातें की  जाती  हें
 उसका  पता  लगाने  के  लिये  fa

 2096.  शी  राम  रख  यादव  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  टेलीफोनों  का  जिन  से  गन्दी  दुर्भावनापूर्ण  बातें  की  जाती  पताਂ  लगाने
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 के  लिए  स्वचालित टेलीफोन  केलों  में  काम  करने  वाला  एक  बिशेष

 र
 ‘afac  डाक  तथा  तार  विभाग

 तैयार  किया  16.0  प

 यदि  तो  इसकी  कार्यप्रणाली का  ब्यौरा  क्या  है  ;  शर

 इस  नई  प्रणाली  का  लाभ  किन  शर्तों  पर  उठाया  जा  सकता  है  ?

 संसद-कार्य तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  जगनाथ  राव  ):  जी  हां  ।

 स्व चल  टेलीफोन  एक्सचेंज  उपस्कर  का  इस  ढंग  का  निर्माण किया  गया  है  कि  काल  करने

 वाला  उपभोक्ता  जब  चाहे  लाइन  काट  ले  |  काल  करने  वाला  व्यक्ति  इसकी  फायदा  उठाकर  थोड़ी

 ही  देर  ऐसी  बेहद  बातें  करके  अरपना  काल  काट  देता  है  प्रौढ़  पता  लगाये  जाने  से  बच  जाता

 काल  करने  वाले  का  पता  लगाने  का  केवल  एक  ही  तरीका  है  कि  एक्सचेंज  के  कर्मचारियों  क

 ध्यान  उस  बार  राजनीति  feat  जाए  जो  काफी  समय  दिय  जाने  पर  का  कछ  देर  चलता

 रह  प्रौर  काल  करने  वाला  व्यक्ति  काल  न  काटे  तो  काल  करने  वाली  लाइन  का  पता  लगा  सकते

 उसे  विशेष  रूप  से  व्यस्त  रख  सकते  हैं  शर  काल  करने  वाले  नम्बर  का  पता  लगा  सकते  हैं  ।  एक्सचेंज

 के  कर्म  चा रि रियों  का  ध्यान  ऑ्राकर्षित  करने  का  मौजूदा  तरीका  अप्रत्यक्ष  तरीका  हं  ।  शिकायत

 करने  वाल  उपभोक्ता  को  किया  जाने  वाला  हरेक  काल  सलाह  जाता  हे  att  यदि  उन्हें  बहुधा

 पाया  जाता
 है  तो  पता  लगाने  की  कार्यवाही  शुरू  कर  दी  जाती  है है  ।

 नये  उपस्कर  के  हारा  शिकायत  करने  उपभोक्ता  केवल  एक  बटन  दबाकर  एक्सचेंज  के

 कर्मचारियों  का  ध्यान  आकर्षित  कर  सकेगा  |  इस  तरह  काल  का  पता  लगाने  कौर  उसकी  तहकीकात

 क्रि  सूची  कारवाई  में  शीघ्रता  बरती  जा  सकेगी  |

 कोई  भी  जिसे  टेलीफोन  पर  agar  काल  faa  वास्तविक

 शिकायत  इस  सुविधा  को  लाभ  उठा  सकेगा  ।

 सिरमौर  को  गद्दी

 2097.  थ्रो  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व क्या  सरकार ने  हिमाचल  प्रदेश में  सिरमौर  यही  के  उत्तराधिकारी के  संबंध  में  निर्णय

 कर  लिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 गह-काय ं  मंत्री  (  श्री  यथावत राव  :  शौर  यह  मामला  भारत  सकार  के

 पास  विचारधीन  है  |

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  विधि  संक्रिय का  बन्द  होना

 2098.  श्री  दी०  चं०  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  विधि  विद्याथियों  -
 क  झरांदोलन  को  ध्यान में  रखते  हुए  12  1966  से

 1  1966  तक  दिल्ली  विश्वद्यालय  के  विधि  संकाय  को  बन्द  कर  दिया  नया  शौर

 (a)  यदि  हां,-तो  बार  कौंसिल  की  परीक्षा  के  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 कचना  सनौर  प्रसारण  मंत्री  (  राज  बहादुर )

 मामला  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  विचाराधीन  है  ।

 2018



 2  अग्रहायण  1888  )  लिखित  उत्तर

 Aq  से  क्रिया  बनाना

 किस स०  च  सामन्त 2099  डा०  Ho  Alo  दास

 श्री  भागवत  झा  tt  सबोध  हसद

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मत्  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या  भारतीय  sate  faa  ने  पूना  की  राष्ट्रीय रं साय  प्रयोगशाला  से
 वाणिज्यिक

 स्तर  पर
 नेवला  से  सूर्या  के  निर्माण  के  था

 े
 में

 ५ वस्त
 तकरीकॉेजानिके  री  भेजने

 के  लिये  कहा  है

 यदि  दो  इस  बारे  में  क्या  उत्तर  प्रात  हुआ है  ;  कौर

 नैफ्था से  यूरिया  बनाने के  लिये  सरकार  द्वारा  इटली  की  दो
 फर्मों  के  साथ  किये

 गये

 करार  की  नया  क्या  हैं
 ?

 पेट्रोलियम ate  रसायन  मंत्री (  श्री  श्रे लगे सन )  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 दुर्गापुर  कौर  कोचीन  में  अमोनिया  तथा  क्रिया  प्लांटों  के  लिए  प्रदायक  ऋण  का  करार

 इटली  की  फर्मो  मसाज  मोण्टकटनी-एऐंडीसन  कौर  मास  ग्रीस  लडो
 के  साथ  छह  जिन्होंने  प्रायश्चित

 संयन्त्र एवं  उपकरण  की  सप्लाई  के  30  मिलियन  डालर  ऋण  पेश  किया  है  |

 > ऋण  की  मुख्य  शर्तें  निम्न  प्रकार  @

 अन्तिम  प्रघण  के  24  महीनों  के  इन्दर  10  प्रतिशत

 पहली  किश्त  की  अदायगी  की  से  9  बराबर  किश्तों  94  प्रतिशत

 5  प्रतिशत  प्रात  वर्ष  ब्याज  कौर  ऋण  बीमा  भी  किन्तु  ऋण  बीमा  ate  ब्याज  मिलाकर

 प्रतिशत  से  द्रविड़  नहीं  होगा  ।

 छात्रो ंके  ब्रान्दोलनਂ  के  बारे  में  केन्द्रीय  जांचे  विभाग  द्वारा
 t

 2100.  श्री  से हियान  श्री  प्र०  चल  बुरा

 श्री  दी०  च०  शर्मा  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  पोप :  श्री  रा०  स०  तिवारी

 यशपाल  सिंह :  it  प०  कहना

 श्री  इन्द्रजीत  गीत  :
 श्री  इम्बीचीबाबा

 श्री  सुरेन्द्र पाल  सिह

 क्या  गह-काय  मंत्रीਂ  बिताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  कि  देश  में  छात्रों  के  आन्दोलन  की  समस्या  का  विचार  करने  के  लिये

 केन्द्रीय  जांच  विभाग  के  अधिकारियों
 तथा

 अन्य  व्यक्तियों  की
 एक

 समिति  बनाई  गई  है
 ;
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 (a)  यदि  तो  समिति  के  कौन-कौन  सदस्य  हैं  तथा  उस  के  निर्देश  पद  क्या  हैं  ;

 क्या  समिति  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रतिवेदन  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  विद्याचरण शुक्ल  ):]
 जी  हां

 इस
 समिति  में  इसके  संयोजक  के  रूप  में  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो

 े  सदस्यों के

 रूप  में  उत्तर  पश्चिम  बंगाल  तथा  मद्रास  के  पुलिस  महा  निरीक्षक  ate केन्द्रीय  जांच ब्यूरों  के

 उपनिदेशक  श्री वेण गा पाल  राव  शामिल थे  ।

 समिति  से  ग्रीम  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  की  प्रतीक्षा  है  ।

 प्रत  ही  नहीं  उठता  ।

 टाइम्स  '  नई  दिल्ली  में  हड़ताल

 2101.  श्रों नि०् र० ०  भास्कर  |  श्री  भागवत  झा  शहरज़ाद

 श्री  प्र०  चं० श्री  सबोध  हंसना
 स०  च०  सामन्त  डा०  झ०  मो ०  दास

 श्री म०  ला०  द्विवेदी

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने  की  कहा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  नई  दिल्ली  के  कर्मचारियों  ने  मालिकों  द्वारा

 बोनस  न  देने  के  कारण  सांकेतिक  हड़ताल  कर  दी  थी  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  के
 परिणामस्वरूप  पाठकों  को  कई  दिन तक  यह  समाचार  पत्र

 नहीं  मिला ;

 क्या  सरकार ने  दोनों  पक्षों  के  बीच  परस्पर  समझौता  कराने  के  उद्देश्य से  हस्तक्षेप  किया

 कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज़  जी  नहीं ।

 कर्मचारियों  द्वारा  थोड़ी  अवधि  के  लिये  कथित  धीमी  गति  से  काम  काम  बन्द

 करने  ग्राही  के  परिणामस्वरूप  प्रबन्धकों  द्वारा  कर्मचारियों  के  ग्राफ  किये  जाने  के

 स्वरूप  से  15  1966  तक  हिन्दुस्तान  टाइम्स  जारी  नहीं  किया  गया  था  ।

 (7)  श्रम  aaa,  दिल्ली  प्रशासन के  हस्तक्षेप के  परिणामस्वरूप  15  1966

 को  ले ग्रँफि  वापस  ले  लिया  गया  था  अ्रौर  उसी  रात  को  कर्मचारी  काम  पर  गये  थे  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 नैफ्था  aoa  में  वद्ध

 2102.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  क्या  पैट्रोलियम  रसायन  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेगे कि

 क्या  हमारे  देश  में.नेफ्या  का  मूल्य  बढ़  जाने  के  उर्वरकों  की  उत्पादन-लागत

 के  भी  बढ़ाने  की  सम्भावना है  ;  कौर
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 क्या  इस  बीपी  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  से  पत्न-व्यवहार  किया  गया  है  कौर  यदि

 तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 पेट्रोलियम  atc  रसायन  मंत्रों  (ate:
 गठन  mr

 सरकार  ने  अवमूल्यन  के

 कारण
 नेक या  के  शोधनशाला  मूल्य  को  न  बढ़ाने  का  फंसना किया  है

 दौर  मलय  पूर्व-ग्रवमल्यन  ऑ्राधार

 पर ही  निर्घारित  होंगें  ।

 प्रश्न  ड  नहीं  उठता  ।

 मेहतरों  को  नजरों

 2103.  श्री  श्रोतारायण  दास  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सार ेदेश  में  काम  करने  वाले  मेहतरों  को मेवा  को  शर्तों  तथा  मजूरी कें  बारे  में  जांच

 करने  के  लिये  कोई  भ्रध्ययन  दल  स्थापित  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  अ्रध्ययन  दल  के  कार्य  तथा  विषय-क्षेत्र  क्या  हैं  ;  alc

 क्या  इस  के  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  कोई  समय-सीमा  निश्चित  की  गई  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय
 में

 उप मंत्रो  (  श्री  दाह नव बाज़ at  )  अभी  vet

 कौर  सारा  मामला  विचाराधीन  है

 fara  उद्योग  के  लिये  सारी  बोड़

 2105.  को  वासुदेवन  नायर
 att  वॉरियर

 कया
 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  24  शरद  1966  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  6  40  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि|

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  फिल्म  उद्योग  के  लिये  एक  मजूरी  बोर्ड  बनाने  के  लिये  अध्ययन
 दल  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  alk

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया

 रोजगार
 तथा  मंत्रालय

 में  उप-मंत्रो  शाहनवाज़ ला  1:  जी

 (a)  म्रध्ययन  दल  द्वारा  को  गई  सिफारिशो ंके  प्रसारण  में  फिल्म  उद्योग  के  लिये  एक  मजूरी
 बोर्ड  स्थापित  करने  का  विचार  है  |

 पंद्रोलियम-रतायन  उद्योग  समूह

 2106.  डा०  रहित  सन
 :

 क्या  पैट्रोलियम  शोर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  कोई पैट्रोलियम-रसायन  उद्योग  समूह  स्थापित  करने  के  किसी  बिदेशी  wy
 के  साथ  कोई  करार  किया  गया  है  ;  शौर

 af  तो  उसका  ब्यौरा  है  ?

 पेट्रोलियम  wit  रसायन  मंत्री  नग  दान  )  जी  नहीं

 प्रश्न  ह  नहीं  उठता  |
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 विश्वविद्यालयों  में  शिकायत  निवारण  निकाय

 2107.  मोदी  चु  फार्मा

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 क्या  शिक्षा  मंत्रो यह यह  बताने  की  करेंग  कि  :

 क्यारजियाथियों  को  जिद्वोड़ात्मक  प्रवृत्ति  को  टोकते  के
 उदेश्य  से  सारे  देश  के  विश्वविद्यालयों

 में  जोधपुर  ate  उदयपुर  विश्वविद्यालयों  में  को  गई  व्यवस्था  के  समान  शिकायत  निवारण

 निकाय  स्थापित  करने  को  वांछनीयता  का  विदुर  कर  लिया  गया  है  ;  ग्रोवर

 तो  उस  के
 क्या

 परिणाम  निकले हैं  ? या

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (  शो  राज  बहादुर  ):  )  कौर  )  अ्रक््तूब र  1966  में

 पकुनपतियों  ग्राम  शिक्षाविदों  के  सम्पन्न  शिक्षा  आयोग  द्वारा  सिफारिश  किए  गए  रूप  में

 अध्यापकों  आर  विद्याथियों  के  प्रतिनिधियों  को  सलाहकार  परिषद  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया  गया  था  ।  सम्वत  ने  सिका  रिंग  को  कि  विद्यार्थियों  से  उतकों  ब्रावश्यकताय्ों  के  संबंध  में

 समझ-समय  पर  जोर  निमित  रूप  से  खिचा  र-विमश  करने  के  लिए  एक  उपयुक्त  मशीनरी  का  तत्काल

 गठन  किया  जाता  चाहिए  ताकि  जहां  कहों  संभव  उपचारात्मक  कारवाई  शीघ्र  की  जा  सके  ।

 पह  सिफ़ारिश  सभो  विश्वविद्यालयों  के  पास  भेज  दी  गई  है  ।

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना

 2108.  श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती

 Fo  दास

 कया  रोजर  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 कोयना  खान  भविश्य  निधि  योजना  कितनी  कोयला  खानों  तथा  संगठनों

 ती  है  ae  1965-66  में  इसके  सदस्यों  को  संख्या  कितनी  थ

 कार्यालय  को  पुस्तकों  में  एसी  कुल  कितनी  राशि  दिखाई  भई गई  जो  मालिकों  ने  नई

 दी  है

 इसको  वसूल  क  रने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  कौर  अरपना  हिस्सा  न  देने  वाले

 मालिकों  पर  कितना  जर्माना  किया  गया  है  ?

 ) रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री :  (
 श्री  शाहनवाज़

 :  (

 कोयला  खानों  तथा  सहायक  संगठनों  की  सख्या  जिन  पर  यह  योजना

 1966  तक  लागू  थी
 287

 (at)  1965-66  के  दौरान  सदस्यों  को  संख्या  4,  ,  565

 को  2,98,78,880  रात  रु० 31-3-1966

 31-3-1966  को अ्रदालतों में  1  49.  करोड़  रु०  की  वसूली के  लिये  प्रमाण

 पत्रों के  मामले  लम्बित थे  जब  कि  उसी  तारीख  को  शेष  1.  50  करोड़  रु०  की  वसूली

 के
 लिये  स्मरण

 पत्न
 और

 कारण  बताओ  सूचनाएं  जारी  की  जा  रही  हैं  ।

 दोष  सिद्ध  होने  के  मामलों  में  25
 रु०

 से  1000  रु०
 तक  जुर्माना  किया  जाता है

 |
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 ग्र: पण ,  1888  लिखित  उत्तर

 सरकारों में  प्रबन्ध  aia.

 2109.  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंदी  10  अगस्त

 1966  के  अ्रतारांकित  प्रशन  संख्या  1959  के  उत्तर  के सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें  कि  सरकारी  उपक्रमों  में  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषदें  स्थापित  करने  के  निर्णय  को  लागू  करने  के

 बारे  में  सरकार  ने  बं  तक  क्या  कार्यवाही  को  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री (  श्री  शाहनवाज़  खां  ):  1966  में

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  प्रमखों  की  हुई  dow  मे भ्र न्य  बातों  के  साथ  साथ  सिफारिशें  की

 गइ  )  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  ऐसे  स्थानों  पर  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषदें  स्थापित  करने

 के  लिये  भरसक  प्रयत्त  करना  चाहिये  जहां  पर  इन्हें  कभी  तक  स्थापित  नहीं  किया  गया

 ग्रापातकालीन  उत्पादन  समितियों  को  सशक्त  प्रबन्ध  परिषदों  में  बदलने  की  संभावना ग्र ों  का  भी

 लगाया  जाये  सहकारी  स्टोरों  शादी  को  चलाने  के  लिपे  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण

 देने  का  कार्य  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  प्रबन्धकों  का  होना  चाहिये  |

 इन  सिफारिशों  को  जानकारी  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  सभी  प्रमुखों  को  दे  दी  गई  है  कौर

 उन  क्रियान्वित  करने  के  लिये  mace  किया  गया है  |

 राष्ट्रीय  एकीकरण  परिषद्  ग्रोवर  इसके  द्वारा  स्थापित  को  गई  दो  समितियों  को  निम्न

 रिशों  को  कभी  तक  पूरी  तरह  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया

 1  विद्यार्थियों के  लिये  संहिता  का  पेरा  9)

 ) न  पंचायत  राज  योजना  में  विभिन्न  स्तरों  परे  भिन्न-भिन्न  निकायों  के  लिये  चनावों  के

 लिये  संहिता  का  पैरा  14)

 विभिन्न  राज्यों  में  विश्व  विद्यालयों  और  शिक्षा  संस्थानों  में  दाखिले  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों

 का  हटाया  जाना  ।  का  परा  15)

 नई  क  हैसियत  सरकारो न्मिचार  उपभोक्ता  सहकारों  भंडार  में

 बर्मीस  स्वदेश  लोटे  भारतीयों  की  लिबास

 2110.  श्री  नि०  भास्कर

 att  लीला घर  कँटकी

 क्या  ee  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय  ने  सभी  मंत्रालयों  उपक्रमों  को  निदेश
 लिये  हैं  कि  नियुक्ति  के  मामले  में  वर्मा  से  स्वदेश  लौटे  भारतीयों  को  प्राथमिकता  दी

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  ने  इस  बारे  में  ग्रनदेशों  को  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  े

 सहकारी  नई  दिल्ली  को  भी  बता  दिया

 (7)
 यदि  तो  बर्मा  से  स्वदेश  लौटे  कितने  भारतीयों  से  श्रीचंदन-पत्र  प्राप्त  oe  हैं  प्र

 sa  में  से  कितने  व्यक्तियों  को  froze  किया  गया  ate

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
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 Written  Answers  Agrahanyana  2,  18&8  (Saka)

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप  (  श्री  पू०  हडहा  भास्कर  ):  गह  मंत्रालय ने  4

 1965  को  भारत  सरकार  के  समस्त  मंत्रालयों  विभागों  को  निर्देश  जारी  किये  हैं  कि  बर्मा  से  1

 1963  को  या  उसके  बाद  स्वदेश  लौटे  भारतीयों  रोजगार  कार्यालय  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  के

 भ्रमित  नियुक्ति  उनके  बसने  वाले  राज्य  में  सब  से  पहले  प्राथमिकता  कौर  दूसरे  राज्यों में

 मिलता  -111  मिलनी  चाहिये  |  जहां  तक  सरकारी  उपक्रमों  का  सम्बन्ध  पुनर्वास  मंत्रालय  ने  ऐसे

 उपक्रमों  से  सम्बन्धित  मंत्रालयों  को  सुझाव  दिया  है  कि  वें  सरकारी  उपक्रमों  में  दूसरे  सरकारी

 उपक्रमों  द्वारा  ग्र ति रिक्त  घोषित  कर्मचारियों  तथा  प्रायोजनाओं  के  लिये  प्राप्त  की  गई  कमी  के

 क्षेत्रों  से  विस्थापित  व्यक्तियों  के  अधिकार  को  हानि  न  पहुंचाते  हुए  रिक्त  स्थानों  का  कुछ  प्रतिशत

 बर्मा  तथा  लंका  से  स्वदेश  लौटे  भारतीयों  को  दें  ।

 केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  उपभोक्ता  सहकारी  नई  दिल्ली  सरकारी उपक्रम

 होकर  बम्बई  संस्था  पंजीकरण  अधिनियम  के  दिल्ल  में  लाग  रूप  के  अ्रधीन  पंजीकृत एक  संस्था  है  ।

 यह  सहकारी  भंडार  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  प्रशासनिक  अधिकार  के  ग्रीन  भी  नहीं  है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  एवं  सार्वजनिक  विकास  तथा  सहकारिता  मंत्रालय  ऐसे  निदेश  जो  प्रश्न  के

 भाग  में  निर्देशित हैं  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  उपभोक्ता  सहकारी  भंडार  को  नहीं  दिये

 वास्तव  में  ये  निदेश  इस  विभाग  पर  लाग  नहीं  जो  कि  न  तो  सरकारी  कार्यालय  है  कौर  न  ही

 सरकारी  उपक्रम

 बर्मा  से  स्वदेश  art  वाले  किसी  व्यक्ति  से  केन्द्रीय  तई  दिल्ल  में  नियुक्ति  के

 लिये  कोई  श्रीचंदन-पत्न  प्राप्त  नहीं  ग्रा  ऐसा  कोई  भी  व्यक्ति  इंस  भंडार में  नियुक्त  नहीं है  ।

 प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 परिचय  बंगाल  सरकार  के  गृह  सचिव

 2111  श्री  राम  सेवक  यादव

 श्री  यश  पाल  fag

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  31  1966  के  प्रश्न  संख्या  3703 के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  कें  गह-सचिव  के  पद  का  दर्जा  बढ़ा  कर  श्रावित के  पद  के

 बराबर  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  के  प्रस्ताव  पर  इस  बीच  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया

 कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा है
 ?

 गहन काय  मंत्रालय  में  उप-मंत्री विद्याचरण  शक्ल  र  मामला  अभी

 विचाराधीन  है  ।

 राष्ट्रीय  एकता  परिषद  .  की  बठक

 21  12.  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  यशपाल सिह
 श्री  राम  सेवक  यादव

 क्या  गृह-किये  मंत्री  31  1966  के
 तारांकित  प्रश्न  संख्या

 757
 के  उत्तर

 के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  इस  बीच  राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  की  बैठक  हुई  ह
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 43.0  1696  लिखित  उत्तर

 यदि  at,  तो  उस  बैठक  में  क्या  निर्णय  fea  शौर

 राष्ट्रीय  तथा  भावात्मक  एकता  परिषद्  की  पहली  बैठक  में  पारित  किये  गये

 कौन  से  कल्प  तथा  सिफारिशें  प्रभी  तक  क्रियान्वित  नहीं  को  गई

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  (  श्री  विद्याचरण  शुक्ल )

 :
 जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  ने  अयनों  पहलों  बैठक  में  जो  ऐसो  सिफारिशें  की  थीं  जिन्हें  ग्र  भी

 तक  कार्यालय
 a a  ग

 वत  नहीं  fear  जा  सका  उनके  बारे  में  सूचना  देने  वाला  एक  वितरण  संजन  है

 विवरण

 राष्ट्रीय  एकता  परिषद  तथा  इत  रा  स्थापित  दो
 की  जिन  सिफारिशों  को

 यूगव  क्यात  तटों  कचरा  गया  ह  इस  प्रकार हैं  :

 1.
 विद्यार्थियों

 के  लिए  संहिता  का  पैराग्राफ  9)

 2.  पंचायती  राज  योजना  में  विभिन्न  स्तरों  पर  विभिन्न  संस्थानों  के  लिए  तू  नाव  संहिता

 (  कार्यवाही  पैराग्राफ  14)

 3.  विभिन्न  राज्यों  में  विश्वविद्यालय  तथा  शिक्षा  संस्थाओं  में  प्रवेश  संम्बन्धी  प्रतिबंधों  को

 हारा  हथियारों  से  लेस  चौकियां  स्थापित

 क्या  जाना

 2113  att  शिकवे
 श्री  हुकम चन्द  कछवाय

 ऋ  गल दान

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मणिपुर  के  प  मंत्री  ने  यंह  रहस्योद्घाटन  किया  है  कि

 विद्रोही  नागाओं  ने  उस  क्षेत्रों  में  हमारी  सुरक्षा  चौकियों  के  बिलकूल  सामने  हथियारों  से  लैस

 शोपियां  स्थापित  कर  ली

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि

 विद्रोही  anna
 कौर  उन  क्षेत्र  के  लोगों  के  बीच  समग्र  समय

 पर  सामना  होता  रहता  ग्रोवर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 neared  मंत्रालय  में  उपमंत्री (  श्री विद्याचरण शुक्ल  ):  जी  नहीं

 जी  ati

 सरकार  निगाह  द्रोही
 पों  से  प्रभावित  क्षेत्र

 के  लोगों
 की  जान-माल  की  सुरक्षा  के  लिये

 सभी  MITE  कदम  उठा  रही  है  ।
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 November  23,  1966 Written
 EUISWEES)

 पाकिस्तानी  तस्कर  व्यापारी

 2114.  श्री  राम  सेवकਂ यादव

 हों  यशपाल सिंह  :

 शी  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  31  1966  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  3735
 के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तानी  तस्कर  व्यापारी  की  गिरफ्तारी  से  सम्बन्धित  जांच  इस  बीच  पूरी

 हो  गई
 यदि  at,  तो  उसका  व्यौरा  क्या  कौर

 इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गृह-कोर्स  मंत्री  (  श्री  यदावन्तराव चला  जी  नहीं  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठत े।

 त्रिचूर  में  पलिस  ढारा  कथित  मारपीट

 2115.  न  at  सेवक  यादव  :

 att  यदा पाल सिंह

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  7  1966  के  श्रतारां  लिख  त  प्रश्न  संख्या  4265  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ब्रिचूर  में  पुलिस  द्वारा  कथित  मारपीट  के  बारे  में  जांच  इस  बीच  पूरी  हो  गई

 यदि  at,  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 उप-मैनी  (att, frervercor  बाकल ) चन  :  इस  आरोप  की  जांच  कर  ली

 गई  है  कि  मालाबार  विशेष  पलिस  के  कूछ  व्यक्तियों  पर  आक्रमण  किया  गया  था  ।  मामले  को

 जांच  के  लिये  भेजने  का  विचार  है  ।

 जम्मू तथा  काश्मीर  में  तेल  तथा  गेस

 2116.  भीं  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  पेट्रोलियम  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है  कि  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  आयोग  ने  काश्मीर  घाटी  में  पैट्रोलियम

 r..7 ata  तथा  जम्म में  साम्बा-करुना  पट्टी  तथा  राजोरी  क्षेत्रों  में  तेल  की  खोज  की  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 पेट्रोलियम  site  रसायन  मंत्री  (  श्री  भ्लगेसन  )  :
 जी

 अभी  ae

 कार्य  प्रगति  पर  है  ।

 विधि  मंत्री  के  नई  स्थित  निवास  स्थान

 छात्रों तथा  पुलिस  में  मुठभेड़

 1117.  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 कया  ह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  3  1966 को  विधि  मंत्री
 के

 निवास  स्थान  के  बाहर

 भय लिस व्  मुठभेड़  में  एक  सौ  से  अधिक  ब्यक्ति  घायल  हुए

 -  026



 उत्तर ?  1888  (

 यदि  तो  इस  घटना  के  क्या  कारण  थे  ;
 शर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है

 गृह-कार्य  मंत्र/लय  में  उप-मंत्रो  विद्याचरण  (  3  1966  को  विधि थ

 मंत्री  के  निवास  स्थान  के  बाहर  छात्रों  को  पुलिस के  साथ  मठभेड़  में  103  व्यक्ति  घायल  हए  थे  ।  saa

 से  52  4  बस  के  यात्री  आर  17  प्रतीक  वाले  थे  ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  ने  3  1966  को  विधि  मंत्री  के  निवास

 स्थान  के  बाहर  विधि-विया्थियों  को  मांगों  के  पक्ष  में  प्रदान  किया  ।  जिस  तथा  दर्शन  के  दौरान  वे

 ग्र नियंत्रित  हो  उठे  अरार  उन्होंने  हर्  पर  तैनात  पुलिस  पर  हटें  सड़क  पर  सरकारी  तथा  निजी

 परिवारों  को  कौर  समीप  केम कानो  के  दरवाजों  की  बत्तियों  को  क्षति  पहुंचाई  ।  इयान पर  सौ  जद

 ग्रतिरिकत  जिला  मजिस्ट्रेट  ने  जिस  को  गैर  कातती  घोषित  किया  अर  भीड़  को  तित्तर-बित्तर  होने

 का  देश  दिया  ।  उन्होंने  चेतावनी  की  परवाह  नहीं  की  उन  पर  लाठी  प्रहार  करके  उन्हें

 बित्तर  क  दिया  गया

 दि लिन कारी  गुमराह  थे  ।  भारतीय दें
 इ  संहिता  ने  विधय  TTA & के  ग्रन्तगंत  एक अ

 मामला  दर्ज  क्रिया  गया  कौर  60  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये प्रे  ।  बाद  में  मामला  उठा  लिया  गया

 उत्तर  प्रदेश  में  न्यायाधीशों की  नियुक्ति

 2118.  विश्वनाथ  पाण्डेय

 कया  गृह-कवाय  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  किः

 क्या  यह ह  सच  है  कि
 सरकार  उत्तर  प्रदेश

 के  उन  न्यायाधीशों की  नियुक्ति
 को  वैधानिक

 बनाने  के  लिये  संविधान  में  संशोधन  करने  का  विचार  कर  रही  है  जिनकी  नियुक्ति  को  i  TALITY =aTaT-

 लय  के  हाल  के  निर्णय  ने  विधि  घोषित  कर  दिया  था  क्योंकि  उच्चतम  न्यायालय  ने  जिला  न्यायाधीशों

 की  नियुक्ति  के  तरीकें  में त्रुटि  पाई  थी  ;  रोक

 (@)  यदि  तो  ऐसा  संशोधन  कब  पुरःस्थापित  किये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 )  जी गह-काय  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  (  श्री  विद्याचरण शुक्ल  )

 यदि  संभव  हुमा  संसद  के  चालू  अधिवेशन  में
 ।

 उतर  न  रोडवेज  के  गोरखपुर  स्थित  बस  ort  के  पीछें  बसों का  पाया  जाना

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 2119.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  ग्रह यह  सच  है  कि  3  1966  को  गोरखपुर  में  उत्तर  प्रदेश  रोडवेज  के  बस
 डेरिक  के  पीछे  6  बम  qs  पाये  गये  कौर

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 reared  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  (  हों  विदा चरण  शुक्ल  ):  fee इन  बलों

 के  विषय में  सुचना  मिली  है  किं  ये  बम  केवल  ग्रभ्यास  के  लिये  प्रयोग  में  ग
 ऑन  वि  अग

 मामले  की  जांच  की  जाँ  रही
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 संस्कृत  अध्ययन

 2120.  डा०  लक्ष्मी र
 FO

 दिक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कृ

 क्या  शिक्षा  झ्नुसरधान  तथा  सांस्कृतिक  अध्ययन  के  क्षेत्रों  में  संसक्त  को  प्रतिष्टित

 स्थान  देने  के  लिये  विश्व  व्यापी  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  दिल्ली  राज्य  संस्कृत  विश्व  परिषद  के  तत्वावधान  में  हाए  संस्कृत  विद्वानों  के  सम्मेलन

 ने  इस  बारे  में  कोई  ठोस  सिफारि  की  थों  ;  ate

 यदि  तो  च्  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उप-मंत्री  (  श्री  भक्त  दन  अपने  ग्रान्तरिक  गुणों  के

 सारे  संसार  में  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक  wea  के  क्षेत्र  में  संस्कृत  को  सम्मानित  स्थान

 पहले  ही  मिला  gar  है  ।  फिर  भी  संस्कृत  आयोग  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  भारत  सरकार

 ने  संस्कृत  के  प्रचार  कौर  विकास  के  लिए  बहुंत  से  कदम  उठाए  हैं  ।

 att  (7).  दिल्ली  राज्य  संस्कृत  विश्व  परिषद  ने  1966  की  अ्रपनी  बैठक
 '

 में  बहुत  से  प्रस्ताव  पारित  किए  हैं  जिनमें  देश  में  संस्कृत  के  विकास  कौर  अध्ययन  के  महत्व  पर  जोर

 दिया  गया  >
 |  ।  इन  प्रस्तावों  में  उठाई  गई  विभिन्न  समस्याओं  के  प्रति  भारत  सरकार  पहले  ही  से

 जागरूक  है  ।

 पंजाब  क  संवा-प्रधिकारियों
 का

 विभाजन

 2121.  डा०  लक्ष् मो सल्ल  सिंघवी  :  कया  गृह-कार्य  मती  यह  बताने  की  करेगे  कि  :

 क्या  पंजाब  के  सेवा  अधिकारियों  का  चार  अनुवर्ती  राज्यों  में  विभाजन  करने का  काय

 और हो  है  ;

 गया  ह

 यंदि  तो  उसकी  ब्यौरा क्या  है  तथा  विभाजन  किन  सिद्धान्तों  ate  आधार  पर  किया

 गृह-मंत्री  (  श्री  यथावत राव  चह्वाण ):  सेवायों  को  चार  अनुवर्ती  राज्यों  में
 अस्थायी

 रूप  से  बाटने  के  लिए  श्रादेश  जारी  किये  गये

 उन  अधिकारियों  के  सम्बन्ध  जिनकी  नियुक्तियां  स्थानीय  क्षेत्रों  से  सम्बन्धित

 बटवारे  के  सामान्य  aren  जारी  किए  गये  बाकी  सभी  के  बारे  में ग्र स्थायी  बटवारे के  स्पष्ट

 aren  जारी  कर  दिये  गये  हैं
 ।

 इन  आदेशों  का  इस  seer  से  नियुक्त  की  गई  वरिष्ठ

 कारियों  की  एक  समिति
 की

 सिफारिशों  के  आधार  पर  किया  गया  था  ।  समिति  ने  झपने  सुझावों कहा

 निर्माण  करते  समय  इंस  सदन  में  29  1966  को  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  1966  के  उत्तर

 में  उल्लिखित  मोटे-मोटे  सिद्धान्तों  का  अनुसरण  किया
 था

 |

 2122.  श्रोत | है  श्री  लीला  घर  कट की  :

 to
 शो  भागवत  झा  शाजिद

 :  शी  नि०  "  राशन  ह

 at
 स०

 चे  सामन्त :  शी  बसुमतारी :
 श्री  सुबोध  श्री  किन्नर
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 लिखित  उत्तर 25  1966

 श्री  Ho  ला०  श्री  विद  विजय  पाण्डेय :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  शी  लिमय े:

 शी  यशपाल सिह  श्री  fast  विहारों  मेहरोत्रा  :

 शो  श्रीनारायण दास  श्री  राम  हरख  यादव
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  मिजो  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  फिजो  नेशनल  फ्रंट  के  स्वयंसेवकों  की
 शमक  कार्यवाहियां  जारी  है  ;

 >
 (a)  यदि  तो  1966  से  aa  तक  मिजो  नेशनल  फ्रंट  कितनी  बार  प्रा  कक

 कार्यवाही  की  तथा  उनका  ब्यौरा  क्या  > (७

 इस  समय  वहां  विधि  तथा  व्यवस्था  की  स्थिति  कसी  है  ;

 क्या  उन  में  से  बहुत  से  लोग  कभी  भी  पूर्वी  पाकिस्तान  में  सैनिक  प्रशिक्षण प्राप्त  कर

 रहे  हैं  तथा  वहाँ  से  हथियार  प्राप्त  करने  में  लगे  हुए  हैं  ;

 यदि  तो  इसका  त्यौरी  क्या

 गह-को  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो (  att  विद्याचरण  जी

 जुलाई से  14  1966  तक  की  अवधि  के  दौरान  कुछ  साधारण  घटनाओं  के

 मिजो  विद्रोहियों  द्वारा  आक्रमण  की  35  घटनाएं  हुइ  ।  इन  घटनाओं  का  सम्बन्ध  अपहरण

 तथा  लूट  इरादी  के  मामलों  से  था

 जिले  के  ग्रामीण  क्षत्रों  में  विद्रोही  कभी  तक  सक्रिय  हैं  ।  प्रशासनिक केन्द्रों  तथा  अन्य  उन
 स्थानों  पर  जहां  सुरक्षा-दल  तैनात  हैं  स्थिति  इससे  weet  है  ।

 कौर  (
 a i}  ).  जो  बहुत  से  विद्रोही  पाकिस्तान  में  सैनिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 वे  पाकिस्तान  से  हथियारों  के  ग्रायात  की  भी  चेष्टा  करते  हैं  ।

 काश्मीर का  विशेष  दर्जा

 2123.  शो  Jo Wo  श्री हस०  चा०  लिंग  et  :

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  श्री  प्र०्  to  चक्रवती  :

 श्री  सं  Wo  सामन्त :  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  gate  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  ह  ला०  द्विवेदी :  .  श्री  बासप्पा

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 काश्मीर  राज्य  को  भारत  संघ  के  अन्य  राज्यों  के  बराबर  लाने  के  लिए  सरकार  ने  और

 नया  की  है  भ्रमणा  करेगी  ;

 क्या  विधान  सभा  ate  संसद  के  लिये  चुनावों  के  नियम  कौर  प्रक्रिया  को  वहां  अन्य

 राज्यों  के  नसीम  बना  दिया  गया  यदि  नहीं  तो उनमें  कितना  अन्तर  है  ate  काश्मीर  अन्य

 राज्यों  के  बराबर  का  दर्जा  देने  के  लिए  अब  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार

 शर
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 भारत  के  संविधान  के  खंड  [py  के  उपबन्धों  के  अनुसरण  में  भारत  के  नागरिकों  का

 भारत  सध  में  हर  स्थान  पर  स्वतन्व्रतापबक  जाने  और  किसी  भी  भाग  में  भूमि  और  सम्पत्ति

 ख  रीदने  ate  रखने  के  मल  अधिकार  जिसमें  काश्मीर  श्रपवाद  नहीं  होगा  कब  सुनिश्चित  किये  जायेंगे
 ?

 गृह-मंत्री  यथावत राव  :  जम्मू
 तथा

 काश्मीर  राज्य  में  संविधान
 की

 धारा
 ४1,  325,  326,  327 प्रो  329  को  उचित  संशोधनों  के  साथ  लागू  कर  दिया  गया  है  जिससे  देश  के

 शेष  भागों  के  समान  वहां  लोक-सभा  के  लिए  सीधे  चुनाव  सम्भव  हो  गए  हैं
 ।

 जम्मू  तथा  काश्मी र  विधानांग के  चुनावों  का  नियंत्रक  विधि-नियम  जम्मू  तथा  काश्मीर

 लोक  प्रतिनिधित्व  affirm,  195:  तथा  उसके  sett  बनाए  गये  नियमों  में  दिया  गया  है  ।  यह

 अधिनियम  तथा  नियम  सभी  प्रकार  से  भारत  के  शेष  भागों  की  विधान  सितारों  तथा  संसद  के  निर्वाचन

 पर  लाग  भ्रधिनियम  तथा  नियमों  के  अन रूप पी  हैं  ।  च

 जम्मू  तथा  काश्मी र  अधिनियम  में  की  गई  व्यवस्था  के  अनसार  कोई  भी  ऐसा व्यक्ति  जो  जम्मू

 तथा  काश्मीर  राज्य  के  संविधान  में  की  गई  व्याख्या  के  अनुसार  उस  राज्य  का  स्थायी  निवासी  नहीं
 है  उस  राज्य  की  विधान  सभा  के  क्षेत्रों  की  निर्वाचन  सूचियों में  पंजीकरण  का  पात्र  नहीं  होगा  |

 तदनुसार  संविधान  सभा  की  निर्वाचन  सूचियों  में  निवासियों  के  नाम  शामिल  नहीं  हैं  जबकि

 संसदीय  dat  की  सूचियों  में  उनके  नाम  शामिल  हैं
 ।

 लोक-प्रतिनिधित्व  1950  तथा

 लोक-प्रतिनिधित्व  अधिनियम  1951  में  उचित  संशोधन  किये  जा  रहे  हैं  ताकि  जम्म  तथा  काश्मी

 राज्य  में  लोक-सभा के  लिये  उसी  प्रकार  सीधे  चुनाव  हों  जिस  प्रकार  देश  के
 शेष  भाग के  लिये  होते हैं  »

 विंमान  स्थिति  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  \

 तरल  पेटीलियम  गस

 2124.  श्री  राम  सेवक  यादव

 श्री यदा पाल  सिह

 कया  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  3  1966  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  1099

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तेल  शोधक  कारखाने  से  निकलने  वाली  गैस  को  तरल  पैट्रोलियम  गैस  बनाने

 के  लिये  इस्तेमाल  करने  की  योजना  पर  इस  बीच  सरकार  ने  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 !

 पेट्रोलियम wt  रसायन  मंत्री  श्रलगेसन  )  और  प्रभी  नहीं  ।  शोधन  शाला

 के  इंजीनियरों  द्वारा  बनाई  गई  स्कीम  wet  इण्डियन  घायल  कारपोरेशन  के  निदेशकों  के  बो  के

 विचाराधीन है  ।

 बरौनी  में  उवंरक्त  कारखाना

 2125.  श्री  यश्पाल  कया  पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  बरौनी  में  एक  sacs  कारखाना  स्थापित  करने  की  बिहार  सरकार

 की  प्रार्थना  को  भ्र स्वीकार  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  हैं
 ?

 पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  (  श्री  :  बरौनी में  एक  हड  कारखाने

 की  स्थापना  विचाराधीन  है  ।
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 प्रश्न  ही  नहींਂ  उठता  |

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रति  लिप्यधिकार
 श्रीसत्य

 2126.  श्री  यदांपाल सिंह  :

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिलिप्यधिकार  afar  से  भारत  की  सदस्यता  को

 हटाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 fetett  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  भक्त  अर  इसे  प्रस्ताव  पर  कुछ

 समय  पहले  विचार  किया  गया  था  ake  यह  निर्णय  किया  गया  कि  इस  प्रश्न  पर  1967  के  बाद

 ही  पुर्निवचार  किया  जबकि  बने  अभिसमय  )  का  संशोधित  पाठ  उपलब्ध  हो  जाएगा  ।

 लोक  शिकायत  आयुक्त

 2127.  श्री  यशपाल सिंह  :

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिधवां  :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया  लोक  शिकायत  आयुक्त  ने  मंत्रालयों  द्वारा  सहयोग  न  दिये  जाने  के  बारे
 मैं

 शिकायत  क  a
 ;  ait

 यदि
 तो

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कोंचेगी  की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  sqziatt  विद्याचरण  :  जी  नहीं  ।

 (@)  प्रश्न  ही  नहीं
 उठता  ॥

 Bandhs

 2128.  Shri  Bhagwat  Jha  Azad:
 Shri  S.  C.  Samanta:
 Shri  M.  L.  Dwivedi:
 Shri.  Sulbodh  Hansda:
 Dr.  M.  M.  Das:
 Shri  P.  C.  Borooah:
 Shri  Bade:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Vishram  Prasad:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:  t

 (a)  the  number  of  times  were  attempted  in  the  country  (State-
 wise)  during  the  current  year;  and

 (b)  the  extent  of  loss  of  life  and  damage  caused
 to  Government  and

 private.  property  on  account  of  these  Bandhs?
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 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  A  statement  is  placed  on  the  Table  of  the  House.

 S.  No.  Name  of  State  No.  of  times  the
 Bundhs  were

 attempted.

 Kerala
 Bengal So
 Rajasthan
 Delhi
 Uttar  Pradesh

 Gujarat

 Maharashtra
 Andhra  Pradesh

 (b)  The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of
 the  House.

 पंचायती  डाक  व्यवस्था

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  * क 2129.  श्री  सबोध  हद
 :

 त०  चे  सामन्त :  श्री  भागवत  श्रीपाद :

 श्री  ब्०  न्यू  डा०  |: है.  मो ०

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  में  पंचायती  डांक  व्यवस्था  सम्बन्धी  प्रयोग  किये
 जा

 रहे  हैं  ;

 (a)  यदि  तो  वे  राज्य  कौन-कौन  से  हैं
 ;  श्र

 यह  व्यवस्था  किस  हद  तक  सफल  सिद्ध  हुई  है  कौर  क्या  दूसरे  राज्यों में  भी  इसका

 संसद  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ
 :

 जी  हां  ।

 महाराष्ट्र राज्य

 इस  योजना  का  समुचित  परिक्षण  किया  जा  हरा  है  कौर  इसके  साथ  पर  निगरानी

 रखी  जा  रही  है
 ।

 इसे  चालू  रखने  या  समाप्त  करने  अथवा  दुसरे  राज्यों  में  इसका  विस्तार  करने  के

 प्रश्न  पर  महाराष्ट्र  सर्कल  में  इसके  परीक्षण  के  परिणाम  का  अनुमान  लगाने  के  बाद  ही  निश्चय  किया

 जायेगा  ।

 भारत  में  भूचाल  के  कारणों  का  अध्ययन

 2130.  श्री  सुबोध  हंसना  :  श्री स०  ला०  दिव दों  :

 श्री  भागवत झा  AT  श्री  ७  Wo

 श्री स०  च०  साबित :  डा०  0 : है -.  Ato  दास  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 a a  fe um क्या  यह  सच  ह  संयुक्त  राष्ट्र  शिक्षा  वैज्ञानिक  तथा  संस्कृति
 संस्था

 के  एक
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 परगना  तथा  अध्ययन  मंडल  ने  भारत  के  चालों  के  आने  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  तथा

 तत्सम्बन्धी  अध्ययन  के  लिये  भ्र पनी  सेवायें  प्रस्तुत  की

 यदि  तो  क्या  यह  प्रस्ताव  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया

 ~~
 क्या  इस  मंडल ने  अपना  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  है  तथा  यह  अपना  कार्य  पुरा  करने  में

 कितना  समय  लेगा  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सौन्दर्य  :  1964  में

 यूनेस्को  ने  भारत  को  एक  प्रस्ताव  भेजा  था  कि  कोई  गम्भीर  भूचाल  OTA  पर  वह  एक  पूर्वे-परीक्षण  कौर

 मिशन  भेज  सकता  है  जो  भूचाल  के  कारणों  कौर  उसके  प्रभावों  की  जांच  करे  कौर  तत्काल

 एक  रिपोर्ट  तैयार  करे  तथा  कौर  आगे  वांछनीय  जांच-पड़ताल  के  लिए  सिफारिशें  कर  सके  ।

 जी  हां  ।

 यूनेस्को  मिशन  की  सेवाएं  प्राप्त  करने  के  लिए  प्रभी  तक  ऐसा  कोई  अवसर  नहीं  प्राया  है  ।

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना

 2131.  श्री  सुबोध हूं  tt  |: ह  ला०  द्विवेदी :
 . श्री  स०  चे  सामन्त  :  डा०  Ho  AYo  दास  .

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  श्री  प्र०  बहु  बरा

 श्वास  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  श्रन्तगंत  जाने  वाले  कर्मचारियों  को  पश्चिम

 बंगाल  में  डाक्टरी  इलाज  की  पुरी  सुविधाएं  दी  जाती

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  उन्हें  समय  पर  औषधियाँ  नहीं  दी  शरर

 क्या  उन्होंने  हाल  ही  में  सम्बद्ध  प्राधिकार  के  कुप्रशासन  शर  सुप्रबन्ध  के  प्रति  विरोध

 कट  करने  के  लिए  प्रदर्शन  किया  था  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवांज़  :  जी  हां  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 दवाइयां  समय  पर  उपलब्ध  होती  हैं  ।

 3-9-1966  को  कूछ  बीजाकृत  व्यक्ति  अपनी  शिकायतों  को  रखने  के  लिये  जिनमें

 नीति  सम्बन्धी  प्रश्न
 थे  प्रशासनिक  चिकित्सा  अधिकारी  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  कार्यालय

 ~

 में  इकट्ठे  हुए  ।  वर्तमान  उपबन्धों  तथा  शीघ्र  किये  जाने  वाले  प्रस्तावित  सुधारों  के  बारे  मे {  राज्य

 सरकार  के  अ्रधिकारियों  द्वारा  बीमा कृत  व्यक्तियों  को  बता  दिया  गया  था  ।

 Books  of  the  Scientific  Technical  Terminology  Commission

 2132.  Shri  Naval  Prabhakar  :  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Scientific  and  Technical  Terminology
 Commission  has  got  miany  scientific  and  technical  books  written  on  various

 subjects  ;
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 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  publication  of  these  books  has  been
 stopped;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  therefor?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):
 (a)  Yes,  Sir.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  Does  not  arise.

 Primary  Teachers  Training  Institute,  Delhi

 2133.  Shri  Naval  Prabhakar:  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  is  a  large  number  of  candidates  seeking
 admission  to  the  Primary  Teachers  Training  Institute,  Delhi;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  number  of  seats  for  them  is  very
 small;

 (c)  if  so,  whether  Government  propose  to  increase  the  number  of  these

 seats;

 (d)  whether  there  are  any  seats  reserved  for  the  Scheduled  Castes

 trainees;  and

 (e)  if  so,  the  number  thereof?
 ् The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  Raj  Bahadur)  .  (a):

 Yes,  Sir.

 (b)  No,  Sir;  this  year  389  seats  were  provided.

 (0)  No,  Sir.

 (d)  Yes,  Sir,  subject  to  the  availability  of  suitable  candidates.

 (e)  124  per  cent.

 Conversion  of  Punjab  University  into  a  Central  University

 +2134.  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  any  suggestions  or  memoranda  have  been  received  by  him

 to  the  effect  that  the  Punjab  University  be  converted  into  a  Central  Univer-

 sity;

 (b)  if  so,  the  decision  taken  by  Government  thereon;  and

 (c)  the  reasons  for  which  no  decision  has  been  taken  in  this  regard  so

 far  even  though  Chandigarh  has  been  declared  a  centrally  administered
 area?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  Raj  Bahadur):  (a)
 the- Yes,  Sir.  A  memorandum  dated  August  10,  1966  was  received  from

 Punjab  University  Teachers’  Association,  Chandigarh  to  the  effect  that
 the

 Punjab  University  be  taken  over  by  the  Centre.

 (b)  and  (c).  The  functioning  of  the  Punjab  University  is  regulated  by

 the  provisions  of  Section  72,  of  the  Punjab  Reorganisation  Act,  1966.  Since

 the  Punjab  University  has  become  an  inter-State  University,  under  Section

 of  the  Punjab  University  Act,  the  Governmentਂ  has  been  substituted.

 for  the  of  Punjabਂ  for  purposes  of  the  provisions  of  the  Act.

 Any  other  change  in  the  character  of  the  University  has  not  been  considered!

 necessary.
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 राज  भाषा  श्रथिनियम

 2135.  शी  ८." (५  क०  गोपालन :  श्री  संविधान  :

 श्री  प्र्०  हम  राघवन  श्री  मुखिया :

 गृह-कार्य मंत्री  17  1966  के  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या
 2454

 के  उत्तर  के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या राज  भाषा  1953  में  संशोधन  करने  सम्बन्धी  प्रस्तावित  विधान  को

 चालू  सत्न  में  पुरःस्थापित किया  जायेगा  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण
 :

 गौर  सदन के  सामने

 बहुत  wafers  विधायी  कार्य  बाकी  होने  तथा  दूसरे  आवश्यक  कार्य  के  दबाव  के  कारण  चालू  सत्त  में

 राज  भाषा  1963  में  संशोधन  करने  के  लिए  कोई  विधेयक  seta करने  का  विचार

 नही ंहै  ।

 दारतचन्द्र चार्जों  के  पुर्जों  का  मकान

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  : 2136.  श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  साहित्य  सम्राट  शरतचन्द्र  चटर्जी  के  का  हुगली  तथा

 त्ता  स्थित  मकानों  के  नष्ट  हो  जाने  का  खतरा  है  उसको  निजी  लोगों  को  बेचा  जा  रहा

 ह

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  उसको  राष्ट्रीय  स्मारक  के  रूप  में  हरजीत  करने

 का  है  जिससे  उनको  राष्ट्रीय  संग्रहालय  बना  कर  वहां  पर  ग्रसंख्य  पांडुलिपियों तथा  अरन्य  स्मरणीय

 अ्रवशेषों को रखा को  रखा  जाय े?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :  सरकार को  इसकी  कोई  जानकारी

 नहीं  है  । च

 (@)  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  ध्वज  की  नीलामी

 2137.
 शी  हरि  विष्णु कामत  :  श्री  हेम  बरुना :

 श्री  सुरेन्द्र नाथ

 या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  ्  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  जिला  कृषि  मैसूर  राज्य  द्वारा  हमारे  राष्ट्रीय

 ध्वज  के  घोर  अनादर  कौर  श्रपमानपुर्ण  कृत्य  की  कौर  दिलाया  गया  जिसने  अन्य  प्रचार  सामग्री  कौर

 विविध  प्रकार  की  वस्तु द्र ों  के  साथ  राष्ट्रीय  ध्वज  की  नीलामी  की  अधिसूचना  जारी  की  थी  ;
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 यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले  मेंबर  सम्बन्धित  अधिकारी के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही

 की

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री पु०  ato
 :

 गौर  यह  सत्य  है  कि  मैसूर

 राज्य  में  बीदर  जिले  के  कृषि  अधिकारी  ने  जिन  वाहनों  को  नीलामी  की  अधिसूचना  जारी  की  थी
 *

 उस  सूची  में  गलती  से  एक  ऐसा  राष्ट्रीय  ori  भी  शामिल  कर  लिया  गया  था  जो  काम  में  कराने  योग्य

 नहीं  रहा  था  ।  जैसे  ही  मामला  राज्य  सरकार  के  ध्यान  में  राष्ट्रीय  ध्वज  को  नीलामी की

 जाने  वाली  में  से  निकालने  के  निदेश  जारी  किए  गये  ।  ऐसे  राष्ट्रीय  ध्वजों के  निबटान  की  सही

 प्रणाली  की  भी  राज्य  सरका  र  द्वारा  विभिन्न  विभागों  के  विभागाध्यक्षों का  ध्यान  ग्रा कर्षित  किया

 गया  जो  काम  के  न  रहें  ।  विधिवत्  जांच  के  पश्चात्  मामले  से  सम्बन्धित  अधिकारियों  को  चेतावनी

 दी  गई  ate  भविष्य  मंडोर  ata  सावधान  रहने  के  लिए  कहा गया

 Shifting  of  Central  Hindi  Directorate

 2138.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Bade:  1
 Shri  Dhuleshwar  Meena:
 Shri  Vishram  Prasad:
 Shri  Daljit  Singh:
 Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  Ramapathi  Rao:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Unstarred  Question  No.  3900  on  the  3lst  August,  1966  and  state:

 (a)  whether  the  decision  regarding  the  shifting  of  the  Central  Hindi
 rectorate  has  been  implemented;

 (b)  if  so,  the  details  thereof;  and

 (c)  the  expenditure  on  the  shifting  of  this  Directorate?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):

 (a)  Not  yet.

 (b)  and  (c).  Do  not  arise.

 Central  Hindi  Directorate

 2139.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Shri  Bade:  {

 Shri  Dhuleshwar  Meena:

 Shri  Vishram  Prasad:

 Shri  Daljit  Singh:
 Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  Ramapathi  Rao:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Unstarred  Question  No.  3899  on  the  31st  August,  1964  and  state:

 (a)  the  percentage  of  temporary  posts  of  Ce  itral  Hindi  Directorate  and

 Commission  on  Scientific  and  Technical  Terminology  proposed  to  be  con-

 firmed;
 he |  चै  c  en  issued  in  this  regard;  and

 (b)  श  hether  final  instructions  have

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor? LILeLeLyve.
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 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):

 (a)  Pending  the  finalisation  of  the  Reports  of  the  Staff  Inspection  Unit  of

 the  Ministry  of  Finance,  which  recently  conducted  a  Work  Study  of  the

 Commission  for  Scientific  and  Technical  Terminology  and  the  Central  Hindi
 in  the Directorate,  60  temporary  posts  in  the  Commission  and  3.0  posts

 Directorate  have  been  converted  into  permanent  ones  and  necessary  orders  in
 this  behalf  were  issued  on  the  15th  October,  1966.  The  question  of  further

 conversion  of  temporary  posts  into  permanent  ones  will  be  reviewed  after

 the  Reports  of  the  Staff  Inspection  Unit  have  been  examined  and  imple-
 mented.

 (b)  and  (c).  The  questions  do  not  arise.

 पेट्रोलियम  उत्पादन

 2140.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  श्री  सुबोध  सदा  :

 श्री  श्रीनारायण दास  श्री  प्र०  चे

 श्री स०  चे  सामन्त  डा०  Ho  मो०  दास  :

 श्री Ho  alo  द्विवेदी

 कया  पेट्रोलियम  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 असैनिक  तथा  सैनिक  आवश्यक  ताओं  को  पुरा  करने  के  लिए  पेट्रोलियम  उत्पादों  के

 भण्डार  तथा  सम् भरण  की  नवीनतम  स्थिति  क्या  है

 क्या
 देश  के  किसी  भाग  से  मिट्टी  के  तेल  की  कमी  के  समाचार  प्राप्त  हुए  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  are  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?

 पैट्रोलियम  शर  रसायन  मंत्री  :  देश  में  असैनिक  तथा  सैनिक

 यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिये  पेट्रोलियम  उत्पादों  के  भण्डार  तथा  सम्भरण  की  स्थिति

 जनक है  ।

 जी  नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 creda  निशान

 2141.  शी  श्रीनारायण  दास  कया
 गुह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FAT  सरकार का  ध्यान  31  1966 के  साफ  इण्डियाਂ के  पृष्ठ  6  पर

 प्रकाशित  होने  वाले  पाठकों  के  विचार  सम्बन्धी  स्तम्भ  की  दिलाया  गया  है  जिसमें  सम्पादकਂ

 के  नाम  लिखे  गये  एक  पत्न  में  राष्ट्रीय  निशान  के  बारे  में  किसी  गलती  की  ate  ध्यान  श्रावित  किया

 गया  है  ;

 यदि  तो
 क्या

 इस
 मामले  की  पुनः  जांच

 की
 गई  ह  कौर

 यदि  तो  इस  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  ?
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  उपमंत्री  प्०  शे०  :  शौर  जी  हां  ।

 वर्तमान  राष्ट्रीय  निशान  सारे  संसार  में  भली  प्रकार  प्रसिद्ध  हो  चुका  है  इसमें

 कोई  परिवर्तन  करने का  विचार  नहीं है  ।

 वैज्ञानिक  प्रति  भा  वाले  लोगों  के  लिए  राष्ट्रव्यापी खोज
 os

 2142.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 वैज्ञानिक  प्रतिभा  वाले  लोगों  की  खोज  की  राष्ट्रीय  योजना  की  क्रियान्विति  में  wa  तक

 कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  wa  तक  कितने  विद्यार्थियों  को  चुना  गया  है  कौर  जब  से  योजना

 आरम्भ  की  गई  है  तब  से  प्रत्  तक  कितने  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां दी  गई  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (stadt सौन्दर्य
 :  1963  में  दिल्ली  के  लिए

 एक  प्रायोगिक  प्रायोजना  के  रूप  में  प्रारम्भ  की  गयी  विज्ञान  प्रतिभा  खोज  योजना  को  सारे  भारत  में

 लागू  कर  दिया  गया  है  ।  योजना  के  भ्रन्तर्गत  विज्ञान  के  प्रतिभाशाली  विद्यार्थियों  को  चुना  जाता  है

 शर  डाक्टरेट  डिग्री  स्तर  के  ea  तक  अ्रध्ययन  के  लिए  छात्रवृत्तियां  प्रदान  को  जाती  हैं  ।

 वर्ष  विज्ञान  में  डिग्री  पाठ्यक्रमों  के  इन  विद्यार्थियों  को  संख्या  जिन्होंने

 छात्रवृत्तियों  के  इ  चुने  गए  वृत्तियों  का  वास्तविक  रूप  से

 विद्यार्थियों  की  संख्या  उपयोग  किया

 1963  100  4

 205 1964  354

 1965  325  187

 1966  354  206  उम्मीदवारों  ने  कभी  तक

 छात्रवृत्तियों  को  स्वीकार  किया

 2143.  श्री  श्रीनारायण  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों में  नेशनल  फिटनेस  कोर
 कार्यक्रमों

 को  aa  तक
 कितने

 मिडिल  तथा

 हायर  सेकेन्डरी  स्कूलों  में  प्रारम्भ  किया  गया है  ;  कौर

 नेशनल  फिटनेस  कोर  के  बारे  में  क्या  भावी  कार्यक्रम  बनाया  गया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपसंत्री  भक्त  :  राष्ट्रीय  स्वस्थता  कोर  कार्यक्रम

 केरल  को  छोड़  कर  बाकी  सभी  राज्यों  में  लागू  कर  दिया  गया  है  ।  जैसे-जैसे  नये  कार्यक्रम  के  अधीन

 धुनरनुस्थापित  अध्यापकों  की  संख्या  और  नये  अध्यापकों  की  भर्ती  बढ़ती  जा  रही  वैसे-वले  इस

 कार्यक्रम का  विस्तार  किया  जा  रहा है  ।
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 राष्ट्रीय स्वस्थता
 कोर

 कार्यक्रम
 को  देश  के  सभी  हाई/हायर  सेकंडरी  और

 मिडिल  स्कूलों  में  लागू  कर  दिया  जाएगा  ।  भविष्य के  कार्यक्रम  को  कमल में  लाने  के  ब्योरे  विधा

 धीन  हैं  ।

 सलाहकार  समिति

 2144,  श्री स०  च०  सामन्त :  श्री  भागवत झा  :

 थ्रो म०  ना०  श्री  प्र०  पर्

 श्री  सुबोध  हंसना
 :  डा०  Ho  सो०  दास  :

 कया  संसद-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  संसदीय  प्रणाली  को  उत्तम  ढ  से  चलाने

 दृष्टि  से  उनके  विभाग  को  परामर्श  देने  के  लिए  संसदीय  सलाहकार  समिति  न  बनाये  जान  के

 क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्री  सत्य  नारायण  :  संसद-कार्यो मंत्री  सभा के  सभी

 वर्गों  से  सम्पकं  रखता  है  कौर  उपयुक्त  झवसरों  पर  सभा  में  लिये  जाने  वाले  कार्यों  के  महत्वपूर्ण  मदों

 के  बारे  में  विभिन्न दलों  के  नेताओं  कौर  अन्य  प्रमुख  सदस्यों  से  परामशं  करता  है  |  पिछले  सत्र  से

 के  समक्ष  कराने  वाले  मामलों  पर  चर्चा  करने  के  लिये  सरकारी  न्हिपों और  प्रतिपक्षी  दलों के

 के  बीच  समय-समय  पर  बैठकें हुई  हैं  ।  विभिन्न  मदों  के  लिये  समय  आवंटित  करते  के  मामल

 में  सरकार तथा  कार्य  मंत्रणा  जो  कि  सभा  को प्रतिवेदन देने  से  पहले  सरकार की  सिफारिशों

 विचार  करती  के  बीच  पर्याप्त  है  ।  विभिन्न  मदों  पर  चर्चा  करने  के  लिये  समय  झ्रावंटन

 करने के  बारे  में  स्वयं  सभा  द्वारा  ही  प्रति  निर्णय  लिया  जाता  है  |  deena  विभाग  से

 सलाहकार  समिति  रखने  की  झ्रावश्यकता  महसुस  नहीं  की  गई  है  ।

 हिन्दी  सलाह  शर  समिति  को  सिफारि दा

 (2145.  श्री स०  चे  सामन्त  श्री  भागवत आजाद  :

 थी म०  ला
 ०  त्रिवेदी :  at  प्र०  | ह  दास  :

 थी  सुबोध  हंसना
 :  डा०  Ho  Ato  वास  :

 '
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मंत्रालय से  सम्बद्ध  हिन्दी  सलाहकार  समिति  की  सिफारिशों को  क्रियान्वित  करने  के

 क्या  कदम  उठाये  गये

 (a)  क्या  हिन्दी  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  एक  समन्वय  समिति  का  गठन  किया  गया  है

 जिसमें  मंत्रालयों  कौर  सलाहकार  समिति  के  प्रतिनिधियों  को  शामिल  किया  गया  है  कौर  जिसके

 सभापति  प्रधान  मंत्री  होंगे  ;

 (77)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  शौर

 इसक  गठन में  कितना  समय  लगेगा  ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण
 :  हिन्दी  a

 की  पिछली  बैठक  में  की  गई  सिफारिशों  को  उन  पर  की  गई  कार्यवाही  के  साथ  दिखाने  वाला  एक
 विवरण  संलग्न  है  ।

 सें  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  ato  7395/66]
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 त्तटीं  ।
 अभी  तक  Tel

 (7)  ate  प्रस्तावित  समन्वय  समिति  का  शीघ्र  ही  निर्माण  किया  जाएगा  |

 मिट्टी  परीक्षण  सम्बन्धी  चलती  फिरती  satan

 2146.  डाकू  ना०  श्री 2 1५  ला०  त्रिवेदी
 डा०  स०  मो०  दास  :  थी  स०  | ह +  सामन्त  :

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  श्री  सुबोध  सदा

 कया  पैट्रोलियम शर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारतीय  उर्वरक  निगम  ने  समूचे  देश  में  मिट्टी  परीक्षण  सम्बन्धी  चलती  फिरती

 अनेक  प्रयोग  लायें  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  है  ;

 क्या यह  योजना  कार्यान्वित  की  गई  है  ;  कौर

 (7)  यदि
 तो

 कितनी  प्रयोगशालायें स्थापित  की  जा  चुकी  हैं  ?

 पैट्रोलियम ate  रसायन  मंत्री  :  जी  नहीं

 से  प्रगति  नहीं  उठता  |

 विश्व डाक  संघ

 2147.  st  विभूति  मिश्र  :

 श्री  कज  ता  सितारों  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 )  कपा  यह  सच  है  कि  विश्व  डाक  संघ  की  प्रथम  बैठक  1969 में  टोकियो  में

 होने  वाली  है  ;

 (a)  यदि  तो  क्या  भारत  इस  बैठक  में  भाग  लेने  का  विचार  कर  रहा  है  ;  और

 जिन  विषयों पर  वहां  चर्चा  होगी वे  क्या  हैं  ?

 संसद-कायदे  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ
 :  विश्व

 डाक
 संध

 की  सोलहवीं  कांग्रेस  1969  में  टोकियो में  होगी  |

 अन्तर्राष्ट्रीय  डाक  सेवाओं  के  प्रचालन  के  प्रस्ताव  तथा  तत्सबंधी  ग्रन्थ  जो  सदस्य

 देश  उठाना  चाहें  ।

 कानपुर  में  शिक्षकों  के  विरुद्ध  अनुशासनात्मक  कार्यवाही

 2148.  श्री श्र०  झ्०  गोपालन

 पी  इम्बीचीबावा :

 श  प०  कुर्सी  :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  जिम  शिक्षकों  ने  केरल  कन्नूर के  क  राची  स्थान  पर  13

 1965  को  जन  भ्रान्दोलन  में  भाग  नहीं  लिया  उनके  विरुद्ध  सहायक  शिक्षा  अधिकारी  ने

 अनुशासनात्मक  कार्यवाही  की  हैं  ;
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 यदि
 तो

 कुल  कितने  शिक्षकों  का  इस  से  सम्बन्ध है  तथा  उनके  विरुद्ध  क्या

 वाही  की  गई  कौर

 क्या  सरकार  ने  इस  कार्यवाही  का  अनुमोदन  किया  है
 ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  राज
 :  से  सहायक  शिक्षा  प्राधिकारी

 ने  एक  झ्र ध्या पक के  विरुद्ध  1965  में  हुई  रेली  में  बिना  प्राज्ञा  के  गैर  हाजिर  रहने  प्रौढ़  उसके  द्वारा

 दिए  गए  स्पष्टीकरण  की  भाषा  के  कारण  कार्रवाई  की  थी  ।  भ्र ध्या पक  की  निन्दा  की  इस

 प्रयोजन  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  की  मंजरी  की  आवश्यकता  नहीं  है  |

 टाइटेनियम  केरल  के  मजदूर  संघों  को  मांगे

 श्री  उमा नाथ 2149.  श्री  श्र  ०  न  गोपालन

 श्री  इम्बीचीबावा  श्री  प०  क्लीन

 क्या  तथा  पनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  व्वावनकोर  टाइटेनियम  प्रोडक्ट्स  केरल  के  मजदूर सवा

 से  मांगों  का  कोई  ज्ञापन-पत्र मिला  है

 यदि  तो  मांगें  कब  प्रस्तुत  की  गई  थीं  तथा  उनका  ब्योरा  क्या  है  ;

 उन  पर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 rears  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय में  उप-मंत्री  शाहनवाज़  हां  4

 14  1966  को  नियोजक  को  निम्न  मांगें  दी  गई  थीं
 :--

 (1  कि  मजदूरों  के  मल  बतन  में  तदर्थ  वृद्धि  मंजर  की  जाये

 (2)  fe  1964  के  लम्बित  बोनस  के  मामले  को  तुरन्त  निपटाया जाये

 कि  कार्मिक  संघों  के  परामर्श  से  1965  के  लिये  बोनस  तय  किया  जाये (3)

 (4)  कि  बोनस  के  भुगतान  के  लिये  एक  ग  सूत्र  निकाला  जाये  जो  दोनों  पक्षों  को  स्वीकार्य

 पदोन्नतियों  के  सम्बन्ध  में  प्रबन्धकों  द्वारा  स्थायी  भ्रादेशों  में  जारी  किये  गये  संशोधनों (5)

 को  वापस लिया  जाये

 (6)  कि  उन  आदेशों  को  रह  कर  दिया  जाये  जिनका  सेवा  की  शर्तों  पर  सिर  पड़ता हो  $

 झोर

 (7)
 कि  स्तान  नियमों  में  भविष्य  में  कोई  भी  परिवर्तन  कामिक  संघी  की  सम्मति  के
 बिना  न  किया  जाये  ।

 विवाद  पर  समझौता  वार्ता  की  परन्तु  काफी  चर्चा  के  बावजूद  कोई  समझौता नहीं

 हो  सका है  ।  बाद  8  1966
 को  पक्षों  में  सम्बन्धी  बातचीत  हुई  परन्तु  सहमति

 से  कोई  feta  नहीं  किया  जा  सका  |  वें  बातचीत  रखना  चाहते  हैं  अग्रेतर  गतिविधियों

 प्रतीक्षा है  ।
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 श्रीराम के  पहाड़ी  जिलों  के  लिये
 विश्वविद्यालय

 2150.  sit  fag

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 क्या  शिक्षा  मरी  27  1966  के  Maha प्रश्न  संख्या  426  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  के  पहाड़ी  जिलों  के  लिये  एक  पृथक  नया  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने

 के  प्रस्ताव  पर  इस  बीच  विचार  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 सुचना तथा  प्रसारण  मंत्री  राज  ate  क़सम  के  पहाड़ी  जिलों

 को  शामिल  करते  हुए  भारत  के  उत्तरी  क्षेत्र  में  एक  नया  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव
 अभी  तक  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  अध्ययन  विषयक  भारतीय  सकल

 2151.  श्री  विनती  मिश्र

 ष्ह्०  Ato  तिवारी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 अ्रन्तर्राष्ट्रीय  ग्रध्ययन  विषयक  भारतीय  सकल

 द्वारा  प्रगति  स्थापना  के  समय  से  तक  क्या  क्या  मुख्य  अनुसन्धान  भ्र  ध्यान  कार्य  पूरे  किये  गये

 सुचना तथा  प्रसारण  मंत्री  राज  :  अपेक्षित  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 हि  में  रखा
 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  7395/66]

 तरफ़  ह्रदया व्यवस्था

 2152.  थी  प्र०  चे  att  सुबोध  ्

 श्री  भागवत WT  श्राजाद  श्री " 6५  ला०  दिये दो

 शी  स०  सामन्त  छी  बसुमतारी

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रासाद  को  शेष  देश  के  साथ  प्रथम  TT  दूरसंचार  व्यवस्था  से  मिलाने  का  कार्य

 हो  गया  है

 यदि  तो  कब  कौर  इस  पर  कितना  व्यय  हु  है

 भ्राता  में  सूक्ष्म  तरंग  दूरसंचार  परियोजना  के  अन्य  चरणों  का  क्या  ब्यौरा  है

 ard

 चतुर  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  परियोजना  के  लिये  कितना  धन  निर्धारित  किया  गया  है

 र  यह  समस्त  परियोजना  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी  ?

 संसद-कार्य  तथा  सं  बार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  जी  a

 कलकता  से  गोहाटी  तथा  शिलोंग  के  लिए  gen  तरंग  लिक  औपचारिक  रूप  से

 18  1966  का  चालू  को  गई  थो  ।  प्रायोजना  की  अनुमानित  जिसमें  शिलोंग  तथा

 > डिब्रूगढ़  के  बीच  की  लिक  शामिल  192  लाख  रु०  ह
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 इस  सूक्ष्म तरंग  प्रायोजना  में  श्रीराम  में  जो  अरन्य  स्थान  जोड़े  हैं--तेज़पुर

 तिनसुखिया तथा  fears  ।

 1966-67  के  लिए  30  लाख  रु०  की  की  आवश्यकता  होगी  ।  प्रायोजना  के

 1967  के  तरन्त  तक  पुरा  हो  जाने  की  है  |

 az  उद्योग  सम्बन्धी  wat  बोड़

 21  53.  श्री प०  कुहन

 श्री  इम्बीचीबावा

 श्री  म०  ना०  स्वामी  . e

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सीमेंट  उद्योग  सम्बन्धी  दूसरे  केन्द्रीय  मजूरी  बोर्डे  की  सिफारिश  की  क्रियान्विति  में

 कितनी  प्रगति  हुई  कौर

 सरकार  को  इस  मजूरी  बोर्ड  का  अन्तिम  प्रतिवेदन  कब  तक  मिल  जाने  की  संभावना

 है
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :  द्वितीय
 ae  ने  अभी  तक  भ्रन्तिम  प्रतिवेदन  नहीं  दिया  है

 ।
 सुचना  मिली  है  कि  मजूरी  बोर्ड  की

 अन्तरिम  सिफारिशों  को  पूरी  तरह  क्रियान्वित  कर  लिया  गया  है  ।

 अभी  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  मजूरी  बोर्ड  अपना  प्रतिवेदन  कब  देगा  ।  तथापि

 बोड़ें  काम  को  यथा  शीघ्र  पूरा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  |

 Shaulmari  Ashram

 2154.  Shri  Sivamurthi  Swamy  Shri  Indrajit  Singh
 Shri  Yashpal  Singh  Shri  Yudhvir  Singh:
 Shri  Vishram  Prasad  Shri  Bade

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  Shri  Rajdeo  Singh
 Shri  S.  M.  Banerjee  Shri  Nath  Pai
 Shri  Prakash  Vir  Shastri  Shri  Hem  Barua
 Shri  Ram  Sewak  Yadav  Shri  Utiya
 Shri  Kashi  Ram  Gupta  Shri  Gauri  Shankar  Kakkar

 Shri Shri  Hari  Vishnu  Kamath  Priya  Gupta
 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  Shri  Sarjoo  Pandey

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact
 oat

 the  Sadhu  of  Shaulmari  Ashram  is  missing

 these  days;

 2043



 Written  Answers  Agrahanyana  2,  1538  (Saka)

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  Shaulmari  Ashram  is  functioning  as  a

 big  anti-India  syping  Centre:

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of
 Home  Affairs  had  received  complaints  against  that  Ashram  two  years  ago;
 and

 (da)  if  so,  the  reaction  of  Government  in  the  matter?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  No,  Sir.  It  is  reported  that  the  Sadhu  of  Shaulmari  Ashram

 is  at  present  staying  at  Gangtoli,  PS.  Ukhimath,  District  Chamoli,  Uttar
 Pradesh.

 (b)  No  spying  activities  on  part  of  any  inmate  of  the  Shaulmari  Ashram
 have  come  to  notice.

 (0)  and  (d)  A  report  of  the  India  Press  Agency  dated  18th  May,  1965
 was  received  by  the  Deputy  Minister  for  Home  Affairs.  It  was  inter  alia
 mentioned  in  this  report,  that  there  were  possibilities  of  a  net  work  of
 undesirable  elements  in  the  Ashram  and  that  suspicious  elements  were  fre-

 quenting  the  Ashram.  The  Nagpur  published  this  report  in  its
 issue  of  20th  May,  1965,  as  a  result  of  which  a  complaint  under  Section  500
 IP.C.  has  been  filed  by  certain  members  of  the  Shaulmari  Ashram  against
 the  printer  and  editor  of  the  paper,  in  the  Court  of  Presidency  Magistrate,
 15th  Court,  Calcutta.  The  matter  is  sub  judice.

 ढाक  तथा  तार  कम चारो  संघ

 2155.  डा०  मेल कोटे  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  उन  डाक  तथा  तार  कर्मचारी  संघों  को

 मान्यता  नहीं  देगा  जो  वर्तमान  राष्ट्रीय  डाक  तथा  तार  कर्मचारी  फेडरेशन  तथा  उससे  सम्बद्ध  संघों

 की  नीति  को  नहीं  मानते

 यदि  तो  क्या  यह  उस  नीति  के  ्  है  जो  सरकार  रेलवे  में  सरकारी

 कर्मचारी  संघों  को  मान्यता  देने  के  मामले  में  अ्रपनाती

 (7)  क्या  इस  प्रकार  मान्यता  न  देना  रा  ट्रीय  डाक  तथा  तार  कमंचारी  फेडरेशन  के

 माध्यम  के  अतिरिकत  ax  किसी  प्रकार  अ्रपनो  शिकायतें  सामूहिक  रूप  से  सरकार  के  सामने  रखने

 से  afaa  करना  are

 क्या  इस  प्रकार  मान्यता  न  देना  संविधान  के  उपबन्धों  के  अ्रनुरूप  है
 ?

 संसद-काय  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ
 :  जी  मान्यता

 के  लिए  झरा  वेदन  करने  वाले  डाक-ता र  कर्मचारी  संघों  के  मामले  में  राष्ट्रीय  डाक-तार  कर्मचारी  फेडरेशन

 की  नीतियों  से  उनके  सहमत  होने  यां  न  होने  मान्यता  के  प्रश्न  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 (a)  कोई  भ्र स्थिरता  नहीं  है  ।  जहां  तक  गैर-प्रौद्योगिक  झर सैनिक  कर्मचारियों का  सम्बन्ध

 मान्यता  के  पुराने  नियमों  को  एक  अदालती  निर्णय  द्वारा  भ्र वैध  घोषित  कर  दिया  गया  है  कौर

 गृह  मंत्रालय  द्वारा  मान्यता  देने  के  नये  नियम  कभी  बनाये  जाने  हैं  ।  जहां  तक  श्रौद्योगिक कर्म  चा  रियों

 का  सम्बन्ध  है  विभाग  पर  मान्यता  के  मौजूदा  नियम  लागू  होते  जो  कि  श्रम  मंत्रालय द्वारा

 बनाये गये  थे  ।

 ही  नहं  क  उठते  ।
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 केरल  राज्य  के  वे  डी मारा  में  पुलिस  क  कथित  ज्यादतियां

 2156.  शबो  मुहम्मद  को  पा  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  प्रशासन  केरल
 के  एर्नाकुलम  जिले  में  पारावार  के  निकट  वेडी मारा  में

 पुलिस  की  ज्यादतियों  के  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हु

 कया  इत  ज्यादतियों  के  बारे  में  कोई  सार्वजनिक  जांच  कराई  गई  श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 महू-काय  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्या चरण
 :  जी

 और  शिकायतों  को  जांच  विभागीय  स्तर  पर  कराई  गई  थी  ग्रोवर  झ्रारोप

 निराधार  पाये  गये  |

 वाल् काट के  विमान  कों  नीलामी

 2157.  थी  सुबोध क  :  डा०  Ho  सो०  दास

 श्री  स०  चं०  सामन्त :  श्री  ५ श्रॉंकार लाल बरवा लाल

 नया  पहनकर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  प्राधिकारियों  द्वारा  डेनियल  arene  जो  विभिन्न

 आरोपों  में  जेल  काट  रहा  विमान  की  नीलामी  कर  दी  गई

 दिल्ली  के  प्राधिकारियों  को  उस  से  कितनी  धनराशि  लेनी

 क्या  केन्द्रीय  प्राधिकार  का  भी  कोई  दावा  शौर

 नीलामी  से  विमान  की  कितनी  कीमत  प्राप्त  हुई  है  कौर  क्या  उस  से  केन्द्रीय  प्राधिकार

 शर  दिल्ली  प्राधिकार  दोनों  की  पूरी  देय  राशि  वसूल  हो  जायेगी  ?

 गह-का  मंत्रालय में  उप-मंत्री  विद्या  चरण  :  जी  नहीं  ।

 शुन्य  ।

 विभिन्न  केन्द्रीय  प्राधिकारों  के  1,37,174.00  रुपये  के  दावे  हैं  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  |

 लंका  से  वापस ara  व्यक्ति

 2158.  श्री  दौ  चं०  फार्मा  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 लंका  से  अब  तक  कितने  परिवार  वापस  ara

 अब  तक  विभिन्न  स्थानों  में  कितने  परिवारों  का-पुनर्वास  किया  गया  रौस

 श्रमी  कितने  परिवारों  का  पुनर्वास  किया  जाना  बाकी  है  ?

 रोजगार तथा  पुनर्वास  मंत्रालय में  उपमंत्री  द्०  रा०  :

 लंका  1964 के  प्रस्तुत  लंका  से  भारतीयों  का  आना  सभी  प्रारम्भ  नहीं  हुमा  है  |

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।
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 PAK,  NATIONALS  ARRESTED  AT  HARDWAR

 2159.  Shri  Hukam  Chand  KEachhavaiya:
 Shri  Bade:  '
 Shri  Vishram  Prasad:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  refer  to  7.0 Vs.  16  reply  given
 to  Unstarred  Question  No.  3737  on  the  3lst  August,  1966  and  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Pakistani  nationals  arrested  at  Hardwar

 indulged  in  any  anti-national  activity;

 (b)  whether  an  enquiry  in  this  regard  has  been  completed;  and

 (c)  if  so,  the  details  thereof?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  to  (c).  The  Pakistani  national  referred  to  in  the  reply  given
 to  Unstarred  Question  No.  3737  on  3lst  August,  1966,  was  convicted  and
 sentenced  to  three  months  rigorous  imprisonment  under  the  Indian  Passport
 Act  and  is  due  for  release  on  30th  November,  1966.  Enquiries  and  investi-
 gations  made  did  not  reveal  any  anti-national  activity  on  his  part.

 Publishing  of  Rules  and  Orders  in  the  Gazette  of  India

 2166.  Shri  Vishram  Prasad:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  arrangements  exist  for  publishing  Rules  and
 Orders  in  the  Gazette  of  India  both  in  English  and  Hindi,  and  if  so,  the
 details  of  the  arrangements  and  since  when  they  have  been  introduced;  and

 (10)  if  not,  the  reasons  therefor?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  and  (b).  Arrangements  have  been  made  for  publication  in
 the  Gazette  of  India  of  rules  and  orders  of  non-statutory  character  in  Hindi
 also  from  26th  January,  1965.  The  publication  of  Hindi  versions  of  statutory
 rules  and  orders  will  start  after  Central  Acts  have  been  translated  into
 Hindi  by  the  Official  Language  (Legislative)  Commission.

 Use  of  Hindi  in  the  Education  Ministry

 2161.  Shri  Vishram  Prasad:  Shri  Mohan  Swarup:
 Shri  C.  M.  Kedaria: Shri  Kashi  Ram  Gupta:

 Shri  Nardeo  Snatak:

 दहेज  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  employees  in  his  Ministry,  who  after  they  were  given
 training  in  the  Hindi  Training  Classes  conducted  by  the  Ministry  of  Home

 Affairs,  were  asked  to  do  their  official  work  in  Hindi;

 (b)  whether  any  action  is  being  taken  to  give  refresher  courses  to  such

 employees;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shrimat!  Soundaram
 Ramachandran):  (a)  Any  such  specific  instructions  were  not  given  to  any
 staff.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  It  has  not  so  far  been  found  necessary  to  provide  for  refresher  courses.
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 Employment  Exchanges  in  U.P.

 Shri  C.  M.  Kedaria: 2162.  Shri  Vishram  Prasad:
 Shri  Kashi  Ram  Gupta:  Shri  Nardeo  Snatak:

 Shri  Mohan  Swarup:

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  pleasea:
 to  State:

 (a)  the  number  of  persons  belonging  to  Scheduled  Castes  who  got  their
 names  registered  in  the  various  Employment  Exchanges  in  U.P.  upto  June,.

 1966;  and

 (b)  the  number  of  persons  among  them  who  were  provided  with  employ-
 ment  during  the  above  period?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Labour,  Employment  and  Rehabili-

 tation  (Shri  Shahnawaz  Khan):  (a)  amd  (b).  Information  for  the  period
 January  to  June,  1966  is  given  below:

 No.

 No.  placed  in

 Scientific  and  Technical  Publications  in  Hindi

 2163.  Shri  Vishram  Prasad:  ‘Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to:

 refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  2192  on  the  16th  March,
 1966  and  state:

 (a)  the  reasons  for  the  low  percentage  of  Indian  Scientific  and  Technical
 Publications  in  Hindi;  भ

 (0)  whether  Government  propose  to  bring  out  Hindi  editions  of  all  such:
 publications,  books  and  papers  published  in  English  in  future;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor?

 The  Minister  or  Information  and  Broadcasting  (Shri  Raj  Bahadur):  (a)
 to  (0).  The  publication  of  Indian  Scientific  and  Technical  Publications  in

 Hindi  is  a  gradual  process  and  has  to  be  co-related  with  the  demand  for
 such  literature  in  various  languages  and  the  resources  available.

 मंत्रियों  के  दौरों  के  व्यय  में  कमी

 2164.  थी  विभूति

 att  विश्राम  प्रसाद  :

 कया  रह-का  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  राज्य  मंत्रियों  तथा  उप मंत्रियों  ने  अक्तूबर  और

 नवम्बर  1966  में  कितने  दौरे  किये  तथा  प्रत्येक  दौरे  पर  कितना  व्यय

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  प्रकार  के  दौरे  को  कम  करने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया
 जा  रहा  अर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 la)
 गह-राय  मंत्री  दावत  राव

 :  "7  सूचना  एकत्रित की  जा  रही  है  प्रौढ़

 यथासमय  सदन  के  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी
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 कौर  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  क्योंकि  मंत्रिगण  तभी
 करते

 हैं  जब  ऐसा  करना  उनके  लिये  अपने  कर्तव्य  के  समुचित  पालन  की  दृष्टि  से  आवश्यक  होता
 ।

 Records  of  Delhi  Police

 2165.  Shri  Kashi  Ram  Gupta:  Shri  Mohan  Swarup:
 Shri  Vishram  Prasad:  Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  Nardeo  Snatak:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be
 pleased

 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  most  of  the  records  of  the  Delhi  Police  are

 kept  in  Urdu  and  the  copy  of  any  such  record,  if  demanded  by  public,  is

 given  In  Urdu,  causing  much  hardship  to  a  large  section  of  the  Delhi  public

 (b)  whether  any  scheme  for  maintaining  records  of  Delhi  Police  Depart-
 ‘ment  in  Hindi  is  under  consideration;  and

 (c)  if  50,  the  details  thereof?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  Most  of  the  records  of  the  Delhi  Police  are  kept  in  Urdu.  All
 ‘Police  Stations  and  Police  Posts  can  supply  copies  of  the  reports  in  Hindi,  if

 demand  is  made.

 (b)  and  (c)  Forms  and  Registers  required  for  maintaining  records  of
 ‘the  Delhi  Police  are  now  being  printed  in  Hindi.

 Translation  Work  in  Central  Government

 2166.  Shri  Kashi  Ram  Gupta:  Shri  Mohan  Swarup:
 Shri  Vishram  Prasad  Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  Nardeo  Snatak:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  Hindi  translation  of  Annual  Reports  of  the  various
 Ministries  is  done  by  respective  Hindi-knowing  employees  of  those  Ministries

 .or  it  is  got  done  from  out-side  on  payment;

 (b)  if  this  work  is  got  done  from  outside,  the  reasons  therefor  and  the
 -amount  spent  on  this  work  in  1965-66;

 (c)  whether  there  is  any  scheme  under  consideration  of  Government  for

 getting  this  translation  work  done
 by

 the  departmental  employees  in  future;
 and

 (d)  if  so,  the  details  of  the  scheme  and  by  which  time  it  is  likely  to  be

 implemented?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Sbri  Vidya  Charan

 Shukla):  (a)  In  all  Ministries,  except  the  Department  of  Rehabilitation,
 the  annual  reports  are  translated  by  their  Hindi-knowing  staff.

 (b)  The  Department  of  Rehabilitation  got  their  annual  reports  translated
 in  Hindi  through  officers  of  other  Department.  They  have  so  far  paid  Rs.  575
 for  translation  into  Hindi  of  their  annual  report  for  1965-66.

 (c)  and  (d).  This  shall  be  considered  by  the  Department  of  Rehabilitation.
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 Brahmakumari  Ishwariya  Vidya  laya

 Shri  Nardeo  Snatak:  Shri  Mohan  Swarup.
 Shri  Vishram  Prasad:  Shri  Kashi  Ram  Gupta:  |

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Government  are  aware  of  the  discontent  in  public  against
 the  Brahmakumari  Ishwariya  Vidyalaya  of  Delhi  and  its  branches  in  different

 parts  of  the  country;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  due  to  certain  special  reasons,  Police  and
 other  big  Officers  are  giving  undue  protection  to  this  Institution;  and

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  it  is  the  former  ‘Omkar  Mandali’  of
 Karachi  with  the  present  new  name?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  No  instance  of  public  discontent  against  the  Brahmakumari
 Ishwariya  Vidyalaya  has  come  to  the  notice  except  in  case  of  their  Hapur
 Branch  where  in  1961  there  was  some  agitation  against  this  cult.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  Yes,  Sir.  The  Vidyalaya  has  been  founded  by  the  same  person  who

 founded  the  ‘Om  Mandl’  not  ‘Omkar  Mandali’  of  Karachi.

 पाकिस्तानियों  द्वारा  जासूसी

 केट 2168.  श्री  नरदेव  स्नातक  :  श्री  भू  स०  oe  q  क  च  द्

 श्री  वीनस  प्रसाद  :
 थी  नदी  राम  गुप्त

 :

 श्री  मोहन  स्वरूप :

 FAT  गृह-कराये मंत्री  16  ्+  1966  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  589  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  पाकिस्तान  ने  एक  सुनियोजित  योजना

 खना  रखी  है  जिसके  भ्रन्तगंत  वह  गत  भारत-पाकिस्तान  संघर्ष  में  गिरफ्तार  किये  गये  पाकिस्तानी

 राष्ट्र जनों  की  सेवाओं  का  भारत  में  जासूसी  के  लिये  उपयोग  करना  चाहता  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 गुह-का  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण  सरकार के  पास  ऐसी  कोई

 सूचना  नहीं है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 Retirement  of  High  Officials

 2169.  Shri  Nardeo  Snatak:  Shri  Mohan  Swarup:
 Shri  Vishram  Prasad:  Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  Kashi  Ram  Gupta:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Government  are  aware  of  the  news  published  in  the  news-

 paper  that  the  Education  Secretary  (Science),  Secretary  of  Social  Security
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 Department  and  some  other  I.C.S.  Officers  would  either  be  sent  back  to  their

 respective  States  or  asked  to  retire;  and

 (b)  if  so,  the  action  since  taken  by  Government?

 The  Minister  of  Home  Affairs  (Shri  Y.  B.  Chavan):  (a)  and  (b).  Secre-

 tary  (Science)  has  since  taken  over  as  Secretary,  Department  of  Health.
 He  will  proceed  on  leave  preparatory  to  retirement  shortly.  Secretary,
 Social  Welfare  was  asked  to  revert  to  his  State  Cadre.  Action  in  his  case
 has  been  stayed  under  the  orders  of  Calcutta  High  Court  pending  disposal

 by  the  Court  of  the  writ  filed  by  him.  The  performance  of  other  officers,  of
 the  I.C.S.  as  well  as  the  other  Services,  is  under  review  and  appropriate
 action  shall  be  taken  wherever  necessary.

 Residential  Telephones  and  Overtime  Allowances

 2170.  Shri  Nardeo  Snatak:  Shri  Mohan  Swarup:
 Shri  Vishram  Prasad:  Shri  Kashi  Ram  Gupta
 Shri  C.  M.  Kedaria:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  the  total  expenditure  incurred  in  1965-66  on  telephones  at  the  resr-

 dences  of  officers  of  his  Ministry  and  the  total  amount  paid  as  overtime
 allowance  to  the  employees  of  his  Ministry  during  this  year;  and

 (b)  the  budgetary  provisions  for  these  two  items  separately  for  1966-67
 and  the  amount  spent  thereon  so  far,  separately?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shrimati  Soundaram
 Ramachandaran):  (a)  Total  expenditure  incurred  in  1965-66  on:

 (i)  Residenttal  Telephones  Rs.  64,025.11

 (ii)  Overtime  Allowances  Rs.  1,75,788.85

 (b)  The  Budget  provision  for  Overtime  Allowances  for  1966-67  is
 Rs.  1,00,000.  There  is  no  separate  budget  provision  for  residential  telephones.
 The  expenditure  is  met  from  the  overall  provision  under  ‘contingencies’  for
 which  there  is  a  provision  of  Rs.  3,25,000.00

 Amount  spent  upto  31st  October,  1966  on:—

 (i)  Residential  Telephones  Rs.  64,712.99
 (ii)  Overtime  Allowances  Rs.  44,587.45

 ant Closure  of  Check-posts  on  Borders  C  FELL  iguous  to  Mizo

 2171.  Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be

 pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  have  closed  six  check-posts  on
 the  border  continguous  to  Mizo  area;

 (b)  if  so,  its  effect  on  the  illegal  intrusions;  and

 (c)  the  number  of  incidents  that  have  taken  place  thereafter?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla):  (a)  to  (0).  The  information  is  being  collected  and  will  be  placed
 on  the  Table  of  the  House  in  due  course.
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 Co-axial  Cables  Tube

 2172.  Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Communications  be

 pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Communication  Research  Centre  of  the

 Posts  and  Telegraphs  Department  has  prepared  a  tube  of  co-axial  cables  that

 can  channelise  1380  lines  simultaneously;

 (b)  if  so,  whether  it  has  been  tested;  and

 (0)  the  expenditure  involved  thereon?

 The  Minister  of  State  in  the  Department  of  Parliamentary  Affairs  and
 Communications  (Shri  Paganath  Rao  ):  (a)  TRC  has  not  designed  any  co-

 axial  cables.

 (b)  TRC  has  designed  co-axial  carrier  equipment  which  works  on  such
 cables.  The  equipment  provides  1380  speech  channels.  This  has  been  built
 and  tested  in  the  laboratory  prototype  form.  Prototype  building  and  pilot
 production  of  the  equipment  is  currently  in  progress  in  the  Indian  Telephone
 Industries  at  Bangalore.  The  equipment  would  be  put  through  necessary
 tests  before  commissioning  as  has  been  done  in  the  case  of  other  co-axial
 systems  designed  earlier  by  the  TRC.

 (c)  The  development  project  was  one  of  several  on  hand  in  the  TRC.  No

 separate  cost  figures  of  development  cost  for  the  individual  project  are
 available.

 Special  Commemorative  Stamps

 2173.  Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Communications  be
 pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Posts  and  Telegraphs  Department  propose
 to  issue  more  special  stamps  during  1966;

 (b)  if  so,  the  number  of  such  special  stamps  to  be  issued;  and

 (c)  the  names  of  the  dignatories  in  whose  memory  these  stamps  are  to
 be  issued?

 The  Minister  of  State  in  the  Department  of  Parliamentary  Affairs  and
 Communications  (Shri  Jaganath  Rao):  (a)  to  (c).  Initially  it  was  announced
 on  8th  January,  1966  that  12  special  postage  stamps  would  be  issued  in  1966.
 Due  to  inclusion  of  the  special  postage  stamps  in  memory  of  late  Lal  Bahadur
 Shastri,  Dr.  B.  R.  Ambedkar  and  Dr.  H.  J.  Bhabha  the  programme  was
 changed  and  issue  of  15  special  postage  stamps  for  1966  as  per  enclosed  list.
 (Placed  in  Library,  See  No,  LT-7396/66)  was  announced  in  the  press  in

 September,  1966.  13  stamps  have  already  been  issued  and  the  following  two
 are  still  to  be  issued:—

 (1)  On  Allahabad  High  Court  on  25th  November  >  iver, 1966

 (2)  On  ऊ  a Es we  1९
 mily  Pla la  nning  on  12th  December,  1966.
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 हल्दिया-बरोनी-कानपुर  पाइप-लाइन

 2174.  थी  प्र०  चे  बरूआ  श्री  सुबोध  हंसना
 :

 श्री  भागवत  AT  :  श्री  ला०  द्विवेदी

 श्री  स०  | ह  सामन्त :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 कया  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बरौनी  तेल  शोधक  का  रखाने  ने  हल्दिया-ब  रोनी-कानपुर  पाइप-लाइन  पर  परीक्षण

 के  लिये  काम  करना शुरू  कर  दिया

 यदि  तो  क्या  यह  पाइप-लाइन  प्रयोग के  लिये  ठीक  पायी गई  तौर

 यह  कुल  कितनों  लागत से  बनकर  तैयार  हुई थी  ?

 पेट्रोलियम कौर  रहायन  मंत्री
 :  जी  26-966  से  बरौनी

 शोधनशाला के  उत्पादों  को  पाइपलाइन  के  बरौनी-कासूपुर खण्ड  से  ले  जाया  जा  रहा  है
 ।

 जी  att

 इस  लाइन  की  लागत  लगभग  3078 3  करोड़  रुपये  होगी  |

 झ्रासाम  के  विद्याथियों  को  प्रतिनिधिमण्डल

 2175.  श्री  लील धर  कट की  :

 श्री  रा०  |  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  areca  के  विद्याथियों  का  एक  प्रतिनिधि  मण्डल  अ्रपनी  समस्या झ्र ों

 को  बताने  तथा  उन्हें दूर  कराने  के  लिये  सितम्बर  1966  में  प्रधान  मंत्री  को  मिला

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  विद्यार्थियों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  ज्ञापन  पर  विचार

 कर  लिया  alc

 उस  का  क्या  परिणाम रहा  है  ?

 सुचना  तथा  प्रसारण मंत्री  राज  :  जी

 ”  wiz  (7)  ज्ञापन  में  अनेक  विषय  दिये  गये  थे  ।  ज्ञापन से  संबंधित  उद्धरण  संबंधित

 मंत्रालयों  ग्रोवर  प्रायोजना  आयोग  को  भेज  दिये  गये  हैं  ।  उनके  द्वारा  की  गई  कार्रवाई  के  संबंध  में

 सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 मंत्रियों की  श्राचार  संहिता

 2176.  st  घटिया  :

 श्री  wy  लिमय े:

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  के  कितने  मंत्रियों  तथा  राज्यों  के  कितने  मुख्य  मंत्रियों  ने  मंत्रियों  की  लाचार

 संहिता  भ्रन्तगंत  अपनी  सम्पत्ति  घोषित कर  दी  है  ;  कौर
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 (a)  अन्य  मंत्रियों  को  गरीबी  सम्पत्ति
 तान  के  हेतु  प्रेरित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 गृह-कार्य  मंत्री  यशवंतराव
 :  ae  1965-66  के  बारे  में

 परिसम्पत तथा  दायित्वों  का  विवरण  सभी  केन्द्रीय  मंत्रियों  तथा  संदिग्ध  सचिवों  से  प्राप्त  हो  चुका  हूं
 ।

 ऐसे  विवरण तीन  राज्यों  को  छोड़  कर
 सभी

 राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  से  भी  प्राप्त  हो  चुके  हैं
 ।

 जिन  मुख्य

 मंत्रियों ने  अभी  तक  विवरण  नहीं  भेजे  है ंउनको  स्मरण  कराया  गया  है  ।  हरियाना तथा  पंजाब  के

 मुख्य  मंत्रियों से  भी  परिसम्पत तथा  दायित्व  के
 विवरण

 भेजने  के  लिये  कहा  गया  है
 |

 पश्चिम  बंगाल  में  दिक्षा  के  लिये  विकास  योजना

 2177.  श्री  इखजीत गुप्त  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  गताने  की  न प्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में

 शिक्षा  संबंधी  अपनी  विकास  योजना  में  कटौती  करने  का  निदेश  दिया  है  ;

 क्या  प्रस्तावित कटौती  की  राशि  20  करोड़  रुपये है  ;  कौर

 क्या  राज्य  सरकार  को  अपने  कटौती  के  लिये  हुए  बजट  में  अध्यापकों  के  वेतन  के

 पुनरीक्षण  के  लिये  कोई  राशि  निर्धारित
 न

 करने  के  लिये  भी  कहा  गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सौन्दर्य  :  जी  पश्चिम

 बंगाल  की  विकास  झा योजना  का  अभी  तक  विचाराधीन है  ।

 प्रशन  नहीं  उठता  ।

 चौथी  पंचवर्षीय  आयोजना  को  तैयार  करने  के  लिए  सभी  राज्य  सरकारों को  जारी

 किये  गये  मार्गंदर्शक-निर्देशों  में  प्रायोजना  आयोग  ने  यह  बता  दिया  था  कि  अध्यापकों  के  वेतनों  में  होने

 वाली  ग्राम  बढ़ोत्तरी  को  आयोजना  में  शामिल  नहीं  करना  चाहिए  |

 Illegal  Entry  by  Pakistanis  in  Rajasthan

 2178.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  persons  arrested  and  those  released  on  bail  from  among
 those  Pakistani  citizens  who  had  illegally  entered  into  Rajasthan  since  the
 Indo-Pak  conflict  till  September,  1966;

 (b)  the  number  of  persons,  from  among  those  who  have  been  released
 on  bail  and  who  have  gone  back  to  Pakistan;

 (c)  the  number  of  sureties  who  have  been  proceedeg  against;  and

 (d)  the  steps  being  taken  to  ensure  that  persons  released  on  bail  do  not
 cross  into  Pakistan  again?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charar
 Shukla):  (a)  Except  for  the  districts  of  Ganganagar  and  Bikaner  in  respect
 of  which  information  has  not  yet  become  available,  the  number  of  such

 persons  arrested  and  those  released  on  bail  was  98  and  16  respectively.
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 Cb)  None

 (0)  Does  not  arise

 (d)  Apart  from  the  watch  kept  on  the  movement  of  such  persons,  the
 antecedents  of  the  bailees  are  also  verified  before  bail  is  granted  to  ensure
 that  the  bailee  has  not  only  got  sufficient  property  but  also  influence  over
 the  Pakistani  national  to  prevent  his  escape  to  Pakistan

 सरकारी  अधिकारियों  कौर  जनसेवियों  की  राय  से  अधिक  सम्पत्ति

 2179.  श्री  कोयला  वैंकया  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  1965-66  कौर  19  66-67  में  नष्ट  अघिकारियों  के

 विरुद्ध  उनके  द्वारा  wot  कालावधि  में  (]  प्राय  से  अधिक  सम्पत्ति ग्रेन  के  आरोप  में  कोई  काय

 वाही  की  है  ;  न्र

 यदि  तो  तत्संबंधी ब्यौरा  क्या  है  ?

 1965  के  दौरान  केन्द्रीय गृह-क्य  मंत्री  यदावन्तराव
 :

 |
 सरकारी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  राय  से  अ्रधिक  सम्पत्ति  होने  के  कारण  निम्नलिखित  कार्यवाही  की

 गई

 राजपत्नी त  अ्रराजपत्नित

 कर्मचारी  कर्मचारी

 cee

 ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  जिनके
 मामलों की  जांच  की  गई  125  181

 ऐसे  व्यक्तियों की  संख्या  जिनपर  मुकदमे  चलाये  गये

 ire  व्यक्तियों  प्रा

 रसे  व्यक्तियों  की  सख्या  जिनके  मामले  नियमित  विभाग  कार्यवाही  के

 लिये  भेजे  गये  41  88

 विभागीय  कार्यवाही  में  re  व्यक्तियों  को  der  12  40

 के  aras  तैयार  संकलित  किये  जा  रहे  हैं  ।

 एरणाकुलम में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 2180.  श्री  कोयला  के. न  :  क्या  संचार  मंत्री  10  1966  के  तारांकित प्रश्न  संख्या

 387  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  राज्य  सरकार  ने  उन  बीस  टेली  फोन  HTT  के  स्थान  पर  अरन्य  लोगों  को  नियुक्त
 करने के  संबंध  में  डाक व  तार  विभाग के  प्रतिवेदन  पर  कोई  कार्यवाही की  है  जिन्हें  31-  1-66  को

 एरणाकुलम  के  पुलिस  अधीक्षक  तथा  जिला  कलक्टर  ने  लगभग  दो  घंटे  के  लिये  एरणाकुलम  टेलीफोन

 एक्सचेंज की  चारदीवारी के  अन्दर  रहने  को  कहा  था  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  ग्रोवर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसमें  विलम्ब  के  क्या  कारण

 है
 ?

 2054



 2  1888
 —

 लिखित
 उत्तर

 संसद-कार्य तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  राज्य  सरकार

 द्वारा  कोई  कार्यवाही  जरुरी  नहीं  समझी  गई  है  ।

 तथा  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 ग्राम्य  पुलिस  संवर्ग

 2181.  श्री  सुरेन्द्रपाल fag
 :

 श्री  Jo  न  पुरी

 श्री  दी०  च0०  शर्मा

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  नैनीताल  में  गत  सितम्बर  में  पुलिस  साइंस  कांग्रेस  के

 पांचवे  अधिवेशन  में  हए  विचार  विमर्श  के  दौरान  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिये  एक  नया  पुलिस  संवर्ग  बनाने
 के  लिए  एक  नई  योजना  बनाई  गई  थी  ;  फिर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  उप-मंत्री  विद्या चरण
 :

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  मजूरी  ढांचे  की  जांच  करने  के  लिए  आयोग

 2182.  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  श्री  सुबोध  हसद
 :

 श्री  प्र०  चे  :  श्री  |: हूँ *  ला०  द्विवेदी  :

 श्री  स०  चं०  सामन्त :

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  सरकार  का  ध्यान  भारतीय  पत्तन  तथा  गोदी  कर्मचारी  संघ  के  भ्रध्यक्ष  द्वारा  रखी

 गई  इस  कथित  मांग  को  प्रो  दिलाया  गया  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  तथा  सं विहित  निकायों
 के  सभी  कर्मचारियों  के  लिए  एक  न्यायसंगत  मजूरी  ढांचा  तैयार  करने  तथा  सभी  सरकारी  कर्मचारियों

 के  बीच  जिनमें  सरकारी  क्षेत्र  के  उपकर्मों  तथा  सं विहित  निकायों  के  कमेंचारी  शामिल  हैं  इस  संबंध

 में  समता  लाने  के  लिए  एक  उच्च  शक्ति  प्राप्त  राष्ट्रीय  मंजूरी  आयोग  की  नियुक्ति  की

 कौर

 यदि  तो  इस  मांग  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा हू नवाज  :  नहीं  ।

 meq  ही  नहों  उठता  |

 Production  of  Ammonia

 2183.  Shri  Hukam  Chand
 Kachhavaiya: Shri  Bade:  {

 Shri  Onkaz  Lal  Berwa:
 Shri  P.  C.  Borooah:

 Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  an  agreement  has  been  signed  with  Messrs
 ‘Hitachi  Ltd.  of  Japan  for  production  of  ammonia;
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 (b)  if  so,  the  terms  of  the  agreement;  and

 (c)  when  the  work  is  likely  to  start?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  (Shri  Alagesan):  (a)  Yes.

 (b)  and  (c).  The  agreement  is  for  the  supply  of  qa  120  tonnes  a  day
 Ammonia  plant  which  is  proposed  to  be  set  up  in  the  fourth  stage  expansion

 programme  of  FACT.  As  supplies  are  to  be  arranged  under  Yen  credit,  the

 agreement  is  at  present  under  consideration  of  the  Government  of  India.

 बिहार  में  बरल  बनाने  का  कारखाना

 2184.  श्री  वारियर  :

 श्री  वासुदेवन नायर  :

 क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्नी  यह  गताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  तेल  निगम  ने  बिहार  में  बैरल  बनाने  का  एक  कारखाना

 स्थापित  करने  के  लिये  वहां  की  सरकार  से  क  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 पेट्रोलियम ate  रसायन  मंत्री  कौर  :
 बिहार  में  बेरल  बनाने

 के  एक  कारखाने  की  स्थापना  के  लिए  भारतीय  तेल  निगम  बिहार  सरकार  के  बीच  में  पत्र-व्यवहार

 gas  ।  राज्य  सरकार  ने  सुझाव  दिया  कि  दो  यूनिट  स्थापित  किये  जाएं
 :

 एक  यूनिट  एक  प्राइवेट

 फर्म  के  सहयोग  से  भारतीय  तेल  निगम  द्वारा  श्र  दूसरा  यूनिट  लहेरीसराय के  मैस  एस्सोलीय्रेटिड

 एजेन्सी  द्वारा  भारतीया  तेल  निगम  बरौनी  शोधनशाला की  आवश्यकताओं के  लिए  दो  यूनिटों को

 अवश्यक नहीं  समेत  है  प्रौढ़  दोनों  पार्टियों के  सहयोग  से  एक  प्लांट के  लिए  बातचीत कर  रही

 केन्द्रीय  नजरबन्दीਂ देवली

 2185.  वॉरियर  :

 at  वासुदेवन नायर  :

 क्या  हुह  मंत्री  यह
 गताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 केन्द्रीय  नजरबन्दी  शिविर  देवली  में  सुरक्षा  गार्डों  सहित  कर्मचारियों  की  संख्या  क्या

 यहां पर  1966  से  लेकर  प्रत्येक  मास  में  नज़र बन्द  व्यक्तियों की  संख्या  gat

 थी ;  कौर

 कर्मचारियों
 ौर  नजरबन्दी  में  इस  समय  भ्रनुपात  है

 ?

 गुह-मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  249  सुरक्षा  कमेंचारियों  सहित

 293  व्यतीत |

 980 जनवरी

 90 5

 मच  706

 अप्रैल  605

 मई  342
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 246

 196

 133

 सितम्बर  क  चक  120:

 वक्त्  क  115-

 कर्मचारियों  की  संख्या  का  नज़रबंदियों  से  संबंध  नहीं  रखा  जा  सकता  क्यों  कि  सुरक्षा

 प्रहरियों  की  पूरी  टुकड़ी  जिसमें  249  व्यक्ति  होते  सारे  शिविर  की  रक्षा  के  लिये  रखना

 पड़ता है  ।

 भ्र ली गढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  लिये  अ्रनुसंधान  सम्बन्धी  अनुदान

 2186.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :.  क्यां  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  ग्र मरी का  सरकार  ने  ग्र ली गढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 के  लिये  अनुसंधान  स  बंधी  अनुदान मंजूर  किया  कौर

 यदि  तो  उसकी  कुल  राशि  कितनी है  ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रो  राज  :  are  जी  हां  ।  भारत  में

 एनसीराइटिड  पर
 जीवियों

 के  वर्गीकरण  विज्ञान पर  एक
 संधान  प्रायोजना  के  कार्य  को  हाथ  में  लेने के  लिए  पी०  एल०  480  के  अधीन  विश्वविद्यालय

 को  हाल  ही  में  1,  50,344  ख़ूगरे का  अनुदान  स्वीकार  किया  गया  है  ।

 छात्र  आन्दोलन

 2187.  श्री  वासुदेवन नायर  :  श्री  इम्बीचीबावा  :

 श्री  स०  Alo  बनी  :  श्री म०  ना०  स्वामी :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 श्री  हरि  विष्णु कामत  :

 श्री
 प०  कुन्दन

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  छात्र  आन्दोलन  का  सामना  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  विभिन्न

 क  इन्सपैक्टर  जनरलों  का  हाल  में  ही  एक  सम्मेलन  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  सम्मेलन  में  क्या  क्या  निर्णय  किये  गये  ?

 गृह-कार्य मं  श्लाघ्य  में  उप-मंत्री  विद्याचरण
 :

 जी  नही ं।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  |

 Buddhist  Era  Caves

 2188.  Shri  Tula  Ram:
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  seven  caves  of  the  Buddhist  era  have  been
 discovered  by  archaeologists  near  Jhajpur  village  in  District  Broach  (Gujarat:
 State);  and  4
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 (b)  if  so,  the  details  thereof  and  measures  taken  to  preserve  them?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):
 (a)  Yes,  Sir

 (b)  The  seven  caves  situated  at  Kadia  Dungar  near  Zazpur  Taluka

 Zagadia,  District  Broach  (Gujarat)  came  to  the  notice  of  the  Archzeological

 Survey  of  India  during  an  exploration  in  the  Rajpipla  area  in  April,  1951.
 Two:  of  them  have  a  simple  pillared  hall  each  in  the  front,  and  a  cella  at

 the  back.  The  remaining  ones  consist  of  a  hall  each  probably  used  as  an

 assembly  hall  The  pillared  caves  have  also  sOme  carvings  in  the  form  of

 the  railings  There  are  two  inscriptions  which,  however,  are  not  very  clear

 One  inscription  in  one  of  the  caves  belongs  to  the  period  from  2nd  to  early
 4th  Century  A.D.,  while  the  other  inscription  belongs  to  10th  to  11th  Century
 A.D

 As  the  caves  are  not  considered  to  be  of  national  importance,  they  have

 not  been  taken  under  central  protection.  The  erstwhile  Government  of

 Bombay  were  however  requested  by  the  Archzeological  Survey  of  India  in

 1952  to  lovk  after  them.  It  is  presumed  that  the  Gujarat  State  Government
 is  doing  the  needful

 बेबी  सोल  कोयला  खान  A  तालाबन्दी

 2189.  को  इन्द्रजीत गीत  :

 श्री  महम्मद  इलियास

 श्री  ही०  ना०  मिर्ज़ा

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पश्चिमी बंगाल  में  बेबीसोल  कोय  ला  खान  में  श  समय  से  चल  रही  तालाबन्दी

 समाप्त कर  दी  गई  है

 क्या  कार्य  प्रारम्भ  होने  पर  खान  के  प्रबन्धकों  ने  पुराने  श्रमिकों  को  पहले  रखे

 जाने  के  हक  की उपेक्षा  करके  अनेक  नये  श्रमिकों को  बाहर  से  काम पर  रखा

 क्या  प्रबन्धको ंके  इस  अनुचित  कृत्य के  विरुद्ध  विरोध  प्रकट  करने  के  कारण  लगभग

 15  0 पुराने  श्रमिकों
 को  भ्र ौर  उनके  संघ  के  मंत्री को  गिरफ्तार किया  गया  गौर  पीटा

 यदि  तो  इस  मामले में  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )

 कुछ  नये  मजदूर  भर्ती किये  गये  हैं  परन्तु इस  प्रश्न  की  जांच की  जा  रही  है  कि  क्या

 किन्हीं  पुराने  मजदूरों  की  उपेक्षा की  गई  है  ।

 कार्मिक  संघ  के  संगठन  मंत्री  कौर कुछ  मजदूरों  गिरफ्तार  किया  गया  है  अ्रौर

 पुलिस  द्वारा  उनके  विरुद्ध  मामले  दर्जे  किये  गये  हैं  |

 केन्द्रीय  प्रौद्योगिक  arcs  व्यवस्था उन  मामलों  की  जांच कर  रही  है  जिनके  लिए

 यह  सक्षम  है  ।

 खानों  सें  सुरक्षा  व्यवस्था

 2190.  शी  मुहम्मद  इलियास

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  जुलाई  ,  1966 में  हुए  में  सुरक्षा  पे यवस्था
 सम्बन्धी  दूसर

 सम्मेलन की  सिफारिशों को  क्रियान्वित कर  दिया  है  ;  भभोर
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 TAH क्या यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा

 रोजगार  तथा  पनबस  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 META

 (#)  कौर

 SOs =xTT  ज जा NUT  रहे  हैं  । सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  ara  पग

 Technica]  Teachers’  Training

 2191  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased
 to  sta  te

 (a)  whether  it  is  a  Zact  that  the  Regional  Offices  of  his  Ministry  had
 sent  in  their  applications  had  been  called  for  interview,  without  any  condi-

 tion,  to  the  centres  at  Kanpur,  Calcutta  and  Bombay;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  Engineering  Graduates  who  had

 sent  in  their  applications  had  been  called  for  interview,  without  any  condi-

 tion,  to  the  centres  at  Kanpur,  Calcutta  and  Bombay;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  even  after  those  applications  had  been

 interviewed  and  included  in  the  merit  list,  their  names  were  removed  from
 it  later  on,  on  the  ground  that  their  applications  had  been  received  late

 and

 (b)  if  so,  the  reasons  for  the  removal  of  their  names  from  the  merit  list
 fter  their  applications  had  been  accepted  and  they  were  called  for  interview

 without  any  pre-condition?

 (km) The  Minister  of  Information  ang  Broadcasting  (Shri  Raj  Bahadur)
 and  (b)  Yes  Sir

 No,  Sir (c)  and  (d)  But  for  some  subjects  late  applications  could  not
 be  considered  as  the  number  of  applications  received  in  time  was  larger
 than  the  number  of  fellowships  allotied

 Central  Hindi  Directorate

 2192  Shri  CDhuleshwar  Meena:  Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  ishram  Prasad  Shri  Ramapathi  Rao:
 Shri  Daljit  Singh

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state

 (a)  the  scheme  proposed  to  be  undertaken  by  the  Central  Hindi  directo-
 rate  during  1967-68;  and

 (b)  the  bulk  and  the  nature  of  staff  acquired  for  implementing  these
 schemes  and  the  total  expenditure  likely  to  be  incurred  on  them?

 ‘he  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan)
 (a)  The  following  new  schemes  are  proposed  to  be  undertaken  by  the
 Central  Hindi  Directorate  during

 (i)  Correspondence  Courses  for  the  teaching  of  Hindi  to  the  non-
 Hindi  speaking  people  in  the  country  and  foreigners

 (ii)  Free  supply  of  Hindi  Text  books  to  students  of  non-Hindi  speak-
 ing  States

 (111)  Free  distribution  of  Hindi  literature  in  foreign  countries

 (iv)  Preparation  of  select  writings  in  Indian  languages  in  diglot  form.

 2059



 November  23,  1966 Written
 Answers

 (b)  Staff  required  for  implementin
 g  the  schemes  and  the  expenditure

 likely  to  be  incurred  on  them  is  being  worked  out.

 Schemes  cf  Centra]  Hindi  Directorate  and  Commission  on  Scientifi  and

 Technical  Terminology

 Shri 2194.  Shri  Dhuleshwar  Meena:  M.  Kedaria:

 Shri  Vishram  Prasad:  Shri  Ramapathi  Rao:

 Shei  Daljit  Singh:

 Will  the  }finister  af  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  an  outline  of  the  major  schemes  proposed  to  be  undertaken  by  the

 Central  Hindi  Directorate  and  the  Commission  on  Scientific  and  Technical

 Terminology  during  the  Fourth  Five  Year  Plan  and  the  proposed  expenditure
 to  be  incurred  on  those  schemes?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):
 (a)  A  statement  showing  an  outline  of  the  schemes  to  be  undertaken  by  the
 Comission  for  Scientific  and  Technical  Terminology  and  the  Central  Hindi
 Directorate  during  the  Fourth  Five  Year  Plan  and  the  expenditure  proposed
 to  be  incurred  thereon  is  attached.  [Placed  in  Library,  See  No.  LT-7397/66].

 Seniority  List  of  Assistant  Education  Officers

 2194,  Shri  Dhuleshwar  Meenz:  Shri  C.  M.  Kedaria:
 Shri  Vishram  Prasad:  Shri  Ramapathi  Rao:
 Shri  Daljit  Singh:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  seniority  list  in  respetc  of  Assistant  Education  Officers

 working  in  the  Central  Hindi  Directorate  and  C  omm  ission  of  Scientific  and
 technical  Terminology  has  been  finalised;

 (b)  if  not,  the  reasons  therefor;

 (c)  the  basis  of  promotion  adopied  so  far  in  the  absence  of  a  final

 seniority  list;

 (d)  whether  it  is  also  a  fact  that  there  have  been  certain  anomalies  in

 the  absence  of  seniority  list;  and

 (e)  if  so,  the  steps  proposed  tc  be  taken  to  remedy  the  anomalies  and

 the  time  by  which  teh  seniority  list  is  expected  to  be  finalised?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bha  kt  Darshan):

 (a)  Not  yet.

 (b)  The  seniority  list  has  been  referred  to  the  Union  Public  Service

 Commission  for  final  approval,  whose  reply  is  still  awaited.

 (c)  No  regular  promotions  have  been  made  so  far.

 (d)  No,  Sir.

 (e)  Question  does  not  arise.
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 पंजाब  में  तारघर  तथा  टेलीफोन  एक्सचेंज

 2195.  श्री  हेम  राज  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#7)  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  waft  पंजाब  स्किल  में  जिला-वार  कितने  तारघर  तथा

 टेलीफोन  एक्सचेंज  खोले  गये  ;  ग्रोवर

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  वर्ष  में  पंजाब  सकील  में  ऐ  पे  कितने

 कार्यालय  खोलने  का  विचार है  ?

 पसंद-कय  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  (att  जगन्नाथ  :  तथा

 अपेक्षित  सूचना  संलग्न  विवरण-पत्र  में  दे  दी  गई  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 एल०  gto  7386/6]

 नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  चित्र  का  लगाया  जाना

 2196.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कप  करेंगे कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  सरकारी  कार्यालयों में  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  का  चित्र

 लगाने  पर  प्रतिबन्ध लगा  दिया  ate

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Yo  ao  :  जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 लाभांश  का  दिया  जाना

 2197.  शी  दिग  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अधिकांश  राज्यों  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  सुचित कर  दिया  है  कि

 लाभांश के  मामले  में  वें  कर्मचारियों प्रौढ़  मालिकों  के  बीच  एक  मान्य  समझौता  चाहते  कौर

 यदि
 तो  इस पर  सरकार की  प्रतिक्रिया क्या

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मं  त्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  आर

 (@).  यह  सुझाव कुछ  राज्य  सरकारों से  प्राप्त  sas  था  ।  जब  26  1966  को

 स्थायी  श्रम  समिति  द्वारा  इंस  मामले पर  चर्चा की  गई  थी  तो  एक  समझौते के  पश्न  में  बहुमत

 प्रतीत  होता
 ।

 चर्चाके  दौरान  दिये  गये  विभिन्न  प्रस्तावों/सुझावों  पर  विचार  करने  के  लिये

 स्थायी  श्रम  समिति  ने  मालिकों  कौर  मजदूरों  के  प्रतिनिधियों  की  एक  द्विपक्षीय  समिति  स्थापित

 की
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 प्राथमिक  स्कूलों को  सहायता

 2198.  शी  दिय े:

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 कया  शिक्षा  मंत्री  प्राथमिक  स्कूलों  को  सहायता  के  बारे में
 3  1966  के  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  1154 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  चौथी  योजना  के  दौरान  प्राथमिक  स्कूलों  के  लिए  राज्यों  को
 दी

 जाने  वाली  केन्द्रीय

 सहायता  के  स्वरूप  के  मामले  पर  इस  बीच  विचार  कर  लिया गया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  कब  विचार  किये  जाने
 की

 सम्भावना  है  ?

 दीवार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सौन्दर्य  :  से  (7).  मामला

 at  विचार  धीन

 पाकिस्तान  द्वारा  घुसपैठ

 2199.  शी  तला राम  :

 at  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  युग-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  13  1966  को  पाकिस्तान के  बहुत  से  शरारती  लोग

 तलवारों  तथा  बरछों  से  लैस  होकर  कूच  बिहार  जिले  के  मलका गंज  पुलिस  स्टेशन  के  अधीन

 कामत  चंगे-बन्दा  कौर  पनीसला  सीमावर्ती  गांव  में  अवैध  रूप  से  घुस  कराये  थे  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 गृह-किये  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण  जिन ग्रामों का  उल्लेख  किया

 गया है  उनमें  13  1966 को  ऐसी  कोई  घटना  घटित  नहीं  किन्तु  11/12

 1966  की  रात  को  दो  डकैतियां  पड़ी  थीं  ।

 (i)  12  1966  को  रात के  12  बजकर  10  मिनट के  लगभग  15  पाकिस्तानी

 नागरिक  भारतीय  क्षेत्र  में  ग्र वैध  रूप  से  घुस  कराये  कौर  कामत  चंगे-बन्दा  गांव  के  एक  भारतीय

 नागरिक  के  घर  में  डकैती  डाली
 ।

 घर  में  रहने  वालों  को  मारपीट
 कर

 वे  1,362  रुपये  मूल्य

 का  कपड़ा  व  जेवर लेकर  पूर्वी  पाकिस्तान में  भाग  गए  |

 (ii)  लगभग  15  आ्रादमियों ने  मकालीगंज  के  गांव  पनी  सला  में  12  अक्तूबर  1966  को

 रात के  3  बजे  डकैती  डाली  उन्होंने  एक  फायर  किन्तु  कोई  घायल  नहीं  ga  ।  गांव  वालों

 ने  एक  गश्तीदल की  सहायता  से  उन  डाकुझों  के  पूर्वी  पाकिस्तान के  जिला  रंगपुर  थाना  पदग्राम  के

 गांव  प्रोमो  कमोरा  के  रहने  वाले  एक  डाकू  अब्दुल  जब्बार को  पकड़  लिया  |

 भारतीय  दंड  संहित  की  धारा  395/397  के  भ्रन्तर्गत  मामले  कर  लिये  गये  हैं

 शर  उनकी  जांच  की  जा  रही  पाकिस्तान  सरकार  को  एक  विरोध-पत्न भेजा  गया  क्षेत्र  में

 गश्त  को  बढ़ा  दिया  गया  है  ।
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 2200.  श्री  तुलाराम
 :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  कया  शिक्षा  मंत्री यह बताने यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  हाल  में  पूना  में

 चौथा  ग्रत्तर्रष्ट्रीय  गले  गाइड  केन्द्र  स्थापित  किया

 गया है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या
 हैं

 ?

 दिना  मंत्रालय  में  उप-मंत्रा  भक्त  :  जी  हों
 ।  केन्द्र  संगम

 का  औपचारिक

 उद्घाटन  16  1966 को  किया  गया  था
 |

 सिम  का  उद्देश्य  दुनिया  भर  में  गल  गाइड  कौर  गले  स्काउट
 आन्दोलन  के  प्रा धार भूत

 सिद्धान्तों  में  सामान्य  सद्भावना  कौर  प्रयोजन  की  एकता  को  प्रोत्साहित  करना  है  |

 केरल  के  राज्यपाल  के  सलाहकारों  की  पद-स्थिति

 2201.  i  प०

 att  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  SIT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  के  राज्यपाल  के  सलाहकार  बराबर  राज्य  का  दौरा

 हैं  तथा  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  मीटिंगों  में  भाग  लेते  हैं  ;

 राज्यपाल  को  सलाह  देने  के  मामले  में  इन  दौरों  का  क्या  प्रयोजन है  ;
 श्र

 (7)  सलाहकारों  को  उनकी  इन  पदों  पर  नियुक्ति की  तारीख  से  लेक  र
 15  1966.

 तक  यात्रा  भत्ते  के  रूप  में  कुल  कितनी  धनराशि  दी  गई
 ?

 गृह-काय  मंत्रालय में  उपमंत्री  विद्या चरण
 :  कौर

 वर्तमान  व्यवस्था
 के  भ्रस्तगंत  सरका

 र
 के  विभिन्न  जो  मन्त्रियों  को  दिये  जाते  हैं  दो  सलाहकारों  के  बीच

 बांटे  गये  हैं  ।  इस  नाते  ये  सलाहकार  स्थानीय  क्षेत्रीय  कौर  जिला  अधिकारियों  से

 विमर्श  तथा  सम्मेलन  या  समिति  की  बैठकों  इत्यादि  में  भाग  लेने  इरादी  के  सरकारी  कार्यों  की

 आवश्यकता  के  अनुसार  राज्य  में  तथा  राज्य  से  बाहर  दौरा  करते  हैं  ।  जन-सभागारों  की  निजी  बैठकों

 में  भाग  लेने  के  उद्देश्य से  दौरे  नहीं  किए  जाते हैं  ;  किन्तु  सरकारी  दौरों के  दौरान  प्रायोजनाओं

 का  सरकारी  कार्यक्रमों  को  समझाने  के  लिये  की  जाने  वाली  जन-संभागों  शादी  में  भाग

 लेन ेके  कार्यक्रमों  को  भी  आवश्यकता  पड़ने  पर  शामिल कर  लिया  जाता है  |

 26614.  30  रुपये  ।

 दिक्षित
 बेरोजगार  युवक

 2202.  डा०
 महादेव  प्रसाद

 :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास मन्त्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तकनीकी  ate  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  बाद  भी  बहुत
 से  युवक  बे  रोज़गार र  हैं  ;  गर

 क्या  ऐसे  बेरोजगार  व्यक्तियों  की  संख्या  के  बारे  में  कोई  अनुमान  लगाया  गया  है  ?
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 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  at):  )  उनकी  कुल

 संख्या  की  जानकारी  नहीं  है  ।  31  1966  को  रोजगार  दफ्तरों  के  चालू  रजिस्टरों

 में  उन  35917  व्यक्तियों  के  नाम  दर्ज  थे  जिन्होंने  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  में  प्रशिक्षण  का

 पाठ्यक्रम  पुरा  किया  है  |

 नहीं  ।

 सांस्कृतिक कार्य  क्रम

 2203.  डा०  महादेव  प्रसाद  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  ग्रन्थि  में  सांस्कृतिक
 कार्यक्रमों

 पर  कुल  कितना  धन

 व्यय  किया  गया  ;  कौर

 उनमें  क्या  क्या  गतिविधियां  शामिल  थीं  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सौंदर्य  अन्तिम  समायोजित

 झ्रांकड़े  ग्राम  नहीं  परन्तु  वर्तमान  ग्रत मात  167.  37  लाख  रु०  है  |

 wafers  जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०/7399/66]

 लड़कियों की  दिक्षा

 2204.  डा०  महादेव  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 तीसरी  योजना  की  अवधि  में  विभिन्न  राज्यों  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  लड़कियों  की

 पर  किये  गये  व्यय  की  राशि  क्या  है  ;

 क्या  राज्यों  में  इस  उद्देश्य के  लिए  स्वेच्छा से  कार्य  कर  रही  शिक्षा  संस्थानों  को  भी

 दिया  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  कया  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  सौदरम  :  तीसरी  पंचवर्षीय

 आयोजना  में  केन्द्रीय  सहायता  चूंकि  सामान्य  शिक्षा  के  लिए  समग्र  रूप  से  दी  गई  अ्रलग-श्रलग

 योजनाओं  के  लिए  इसलिए  खर्च  के  प्रांकड़े  देना  संभव  नहीं है  ।

 शर  :
 जी  हां  ।  तीसरी  प्रायोजना के  दौरान  विभिन्न  राज्यों  स्वैच्छिक

 शिक्षा-संस्थाग्यों  को  दिए  गए  केन्द्रीय  ग्रनुदानों  को  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।

 विवरण

 ह  दे

 ऋम  स०  राज्य का  नाम

 वाय  टोटा

 Go

 ग्रान्ट्स  प्रदेश  77,400

 केरल  78  8  98

 गुजरात  51,000

 मद्रास  क  1,  68  ,  000
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 रु०

 मध्य  प्रदेश  5,000

 20,500 महा  राष्ट्र

 मैसूर
 8  3,720

 पंजाब  35,000

 राजस्थान  1.49,  430

 10  उत्तर  प्रदेश  43,  000

 11  पश्चिम  बंगाल  30,000

 जोड़  7,41,948

 विश्वविद्यालयों में  गांधी  भवन

 220 5.  डा०  महादेव  प्रसाद  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  के  विभिन्न

 विश्वविद्यालयों  में  गांधी  भवन  बनाने  तथा  उनको  चलाने  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 सुचना  श्रौर  प्रसारण मंत्री  राज
 ः  विश्वविद्यालय wars  आयोग  14

 विद्यालयों को  गांधी  भवनों  के  लिए  सहायता की  व्यवस्था  करने  को  राजी हो  गया  है  ।

 पंजाब  अर  राजस्थान  विश्वविद्यालयों  में  भवनों  का

 निर्माण  पूरा  हो  चुका  है  ।  इलाहाबाद  म्यार  केरल  को  छोड़कर  इन  सभी  विश्वविद्यालयों  में  भवनों

 में  काम  शुरू  हो  गया  है  ।

 जम्मू  श्र  काश्मीर  श्र  मैसूर  विश्वविद्यालयों  में  भवनों  का  निर्माण  कार्य  चल  रहा

 है  ।  श्रलौगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  भवन के  बारे  में  नक्शे  कौर  प्राक्कलन  विश्वविद्यालय

 अनुदान  ara  ने  अ्रनुमोदित  कर  दिए  हैं  तथा  बनारस  कौर  भागलपुर  विश्वविद्यालयों  के  भवनों

 के  नक्शों र  श्राक्कलनों की  प्रतीक्षा  है  ।

 विश्वविद्यालयों सें  गांधी  भवन

 2206.  डा०  महादेव  प्रसाद
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  झ्रायोग  ने  गांधी-भवनों  के  कार्य-संचालन  के  सम्बन्ध  में

 कोई  निश्चित  आ्रादश  योजना  तैयार  की

 क्या  इन  भवनों  को  भी  अपनी  योजना  तैयार  करने  की  अनुमति  है
 ?

 सूचना  site  प्रसारण  मंत्री  राज
 :

 गांधी  भवन  स्थापित

 करने  का  उद्देश्य  है  कि  विश्वविद्यालय  के  क्षेत्र  के  भीतर  ही  एक  उपयुक्त  स्थान  की  जहां

 गांधी  साहित्य  रखा  जा  गांधी  जी  के  जीवन  भ्रादर्शों  शौर  कार्य  के  विषय  में  प्रयत्न  कक्षाएं

 श्र  चर्चाएं  प्रायोजित  उन्हीं  विषयों  पर  व्याख्यानों  का  प्रबन्ध  करना  विद्यार्थियों  को  ऐसे

 रचनात्मक  ars  हाथ  में  लेने  के  लिए  प्रोत्साहित  करना  जो  विश्वविद्यालय  क्षेत्र  के  भीतर  ही  अथवा

 उसके  निकट  ही  किया  जा  सके  ate  जो  गांधी  जी  द्वारा  किये  गये  कार्य  की  पद्धतियों  कौर  arent

 को
 प्रतिबिम्बित  करे

 ।
 किन्तु  जिस  प्रयोजन  के  लिए  भवन  स्थापित  किया  गया  है  उसके  तुरुप

 कोई  भी  अन्य  कार्यकलाप  करने  के  लिए  विश्वविद्यालय  स्वतंत्र  हैं  ।
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 विज्ञान  मन्दिर

 हं  2207.  थी  फकीर  लाल  :

 at  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  शिक्षा  मंत्री  विज्ञान  मन्दिर  के  बारे  मे  10  1966  के  तारांकित सख्या  361

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  विज्ञान  मन्दिर  स्थापित  करने  की  योजना

 पर  अन्तिम  रूप  से  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया

 यदि  तो  इस  पर  कब  अन्तिम  रूप  से  विचार  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  सौन्दर्य
 :  से

 जी  नहीं  ॥

 मामला  अभी क  विचाराधीन है  ।

 प्रेट  निकोबार  da  समा ह  को  वैज्ञानिक  झभमियान  दल

 2208.  श्री  फीसदी  लाल  :

 शी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  रोजगार तथा  पुनर्वास  मंत्री  10  1966  के  शझ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  1849

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रेट  निकोबार  द्वीपसमूह  को  वैज्ञानिक  अभियान के  लिये  भेजे  गये  दल  ने

 सरकार  को  श्रपना  प्रतिवेदन  दे  दिया

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  श्र

 उनके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ato  राठ
 :  से

 दल  का  प्रतिवेदन  wet  नहीं  पाया  है  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  विभागातिरिकत  कर्मचारियों  के  लिये  उपदान

 2209.  श्री  फ़ीसदी  लाल  :

 at  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  संचार  मंत्री  डाक  तथा  तार  विभाग  के  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  के  लिये  उपदान

 के  सम्बन्ध में  10  1966  के  अतारांकित प्रश्न  1943  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  सरकार  ने  डाक  तथा  तार  विभाग  के  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  को  उपदान

 देने  के  मामले  पर  afar  रूप  से  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 संसद-कार्य  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ
 :  तथा

 मामले  की  कभी  जांच  की  जा  रही  है  ।
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 पूर्वी  पाकिस्तान  से  खाने  वाले  विस्थापित  व्यक्ति

 2210.  थ्री  दशरथ  देव
 :

 कया  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 पिछले  पांच  वर्षों  में  पाकिस्तान-त्रिपुरा  सीमा  पर  हुई  घटनाओं  के  परिणामस्वरूप

 कितने  परिवार  विस्थापित

 (a)  नया  इन  सभी  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसा  दिया  गया
 कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 रोजगार  TA  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (eit  दा  रा०  wear)  :  से

 जानकारी  प्राप्त  की  जा  रही  ष्  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 भ्र ध्या पक  प्रशिक्षण  कालेज

 2211.  श्री  दे०  जी०  नायक  FAT  शिक्षा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  योजना  अवधि  में  भाषी  क्षेत्रों  में  स्थापित  किये  गये  हिन्दी

 ध्रध्यापक  प्रशिक्षण  कालेजों  को  दी  जा  रही  केद्रीय  सरकार  की  सहायता  चौथी  योजना

 भी  जारी  रखी  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  भक्त
 :

 कौर  ऐसा  प्रस्ताव है
 कि

 भ्र हिन्दी  भाषी  राज्यों  में  स्थापित  हिन्दी  शिक्षक  प्रशिक्षण  कालेज  अपनी  स्थापना की  तारीख  से

 पांच  ay  की  अवधि  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  के  पात्र  हों  ।  इस  प्रस्ताव  के  अधीन  तीसरी  आयोजना

 के  दौरान  खोले  गये  केवल  वही  कालेज  चौथी  श्रायोजना  के  दौरान  केन्द्रीय सहायता  के  पात्र

 जिन्होंने  अरब  तक  पांच  ay  की  अवधि  पूरी  नहीं  की  है  ae  तब  तक  जब  तक  कि  उनकी  स्थापना

 के  बाद  पांच  ay  की  safe  पुरी  न  हो  जाये  ।

 उत्तर  प्रदा  के  मुख्य  मंत्री  का  वक्तव्य

 2212.
 शी  हरि  विष्णु क  मत  :  कया  शिक्षा  मंत्री  27  1966  के  तारांकित प्रश्न

 संख्या  79  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  की  भ्र धिक ृत  रिपोर्ट  इस

 बीच  प्राप्त हो  गई

 यदि  तो  क्या  इसे  सभा  पटल  पर  रखा

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 सूचना  तथा  प्र सारंग  मंत्री  राज  :  हां ।

 2  1966  की  उत्तर  प्रदेश  की  विधान  सभा  की  कार्यवाही  में  से  एक

 जिसमें  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  का  वक्तव्य  है  site  उसका  ware  भी
 संलग्न  है  ।  में  गया  देखिये  संस्था  एल०  ठी  ०-7400/66]

 सरकार  ने  मुख्य  मंत्री  के  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रख  लिया  है  |
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 Paintings  Exhibition  of  Lalit  Kala  Academy

 2213.  Shri  Madhu  Limaye:  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to

 state:

 (a)  whether  Government’s  attention  hag  been  drawn  to  the  fact  that  the

 proposed  three-yearly  Paintings  Exhibition  by  the  Lalit  Kala  Academy  will
 be  held  at  Kala  Nagar,  which  is  so  far  off  from  Delhi  that  it  will  not  be

 convenient  for  the  visitors  to  visit  that  place;

 (b)  whether  the  Studios  constructed  by  the  Academy  for  the  painters  are

 lying  wiused  on  account  of  long  distance  and  if  so,  whether  Government

 have  reyuested  the  Lalit  Kala  Academy  to  reconsider  this  decision;  anc

 (c)  if  so,  the  result  thereof?

 (a) The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  Raj  Bahadur)

 The  first  Triennale,  scheduled  to  take  place  during  February,  1968,  will  be

 held  in  New  Delhi  proper

 (b)  No,  Sir  The  Studios  are  being  made  use  of  by  artistes

 (c)  1)065  not  arise

 Scientists  Associated  with  Scientific  Research  Work

 2214.  Shri  Madhu  Limaye:  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to

 state:

 (a)  whether  the  attention  of  Government  has  been  drawn  to  the  state-
 ment  of  Shri  Mahalanobis,  a  Member  of  the  Planning  Commission,  wherein
 he  has  stated  that  the  scientific  research  work  in  India  is  not  industry
 oriented;  and

 (b)  if  so,  the  number  of  scientists  engaged  in  research  work  at  present
 and  the  number  of  those  whose  research  work  would  be  useful  in  industries?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shrimati  Soundaram

 Ramachandran)  (a)  I  am  not  aware  of  any  such  statement  made  by  Prof.
 Mahalanobis  However,  with  a  view  to  ensuring  effective  collaboration  of

 industry  in  the  formulation  of  research  programmes  of  the  various  National

 Laboratories/Institutes  under  the  Council  of  Scientific  and  Industrial  Re-
 search,  representatives  from  the  concerned  industries  and  Government  depart-
 ments  are  invariably  taken  as  members  of  the  Executive  Councils  and

 Scientific  Sub-Committees  of  these  laboratories  In  addition,  the  expert

 panels  from  technical  personnel  from  industries  and  concerned  departments
 including  Directorate  General  of  Technical  Development  have  been  appointed
 for  various  laboratories  for  advising  and  guiding  the  laboratories  to  formu-

 Besides,  the  Council  of  Scientific  and late  their  research  programmes
 Industrial  Research  has  also  encouraged  the  from  of  Research  Associa-
 tions  among  industries  by  contributing  substantially  to  their  expenditure
 About  10  Research  Associations  are  already  at  present  functioning

 (b)  The  total  number  of  scientific  and  technical  staff  working  in  the

 national  laboratories/institutes  of  the  Council  of  Scientific  and  Industrial
 Research  is  3181  and  4301  respectively.  The  distribution  of  staff  on  projects
 of  applied  and  fundamental  nature  is  not  available  since  infra-structure  for

 research  and  applied  projects  continues  to  be  on  a  common  basis  for  the

 reasons  of  economy.
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 Nepal  Students  in  India

 2215.  Shri  Machu  Limaye:  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to
 state:

 (a)  the  number  of  students  from  Nepal  getting  education  in  India;  and

 (bo)  the  number  of  programmes  of  cultural  and  educational  relations  with

 Nepal  which  have  been  implemented  during  the  last  five  years?
 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  Raj  Bahadur):  (a)

 According  to  the  latest  available  information,  690  students  were  studying
 in  India  during  1963-64.

 (b)  14  cultural  programmes  with  Nepal  were  implemented  during  the
 last  five  years.

 Visit  by  American  Students  and  Teachers  Etc,
 2216.  Shri  Madhu  Limaye:  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to

 state:

 (a)  the  number  of  American  students/teachers/journalists  who  visited
 India  for  research  purposes,  during  the  last  five  years,  year-wise;

 (b)  the  number  of  persons  who  came  to  India  for  the  same  purpose  from
 U.S.S.R.,  France  and  Germany;

 (c)  whether  Governinent  have  tried  to  ascertain  the  names  of  the  sources
 from  which  the  said  persons  get  financial  assistance;

 (d)  whether  such  students  of  American  Universities,  who  have  been
 associated  with  C.I.A.  schemes,  have  been  allowed  to  do  research,  political,
 social  or  scientific  work  in  India;  and

 (e)  if  so,  the  reasons  therefor?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  Raj  Bahadur):  (a)
 and  (b).  The  information  is  being  collected  and  will  be  placed  on  the  Table

 of  the  Sabha  as  soon  85  available.

 (c)  This  is  generally  done.

 (d)  As  far  as  Government  is  aware,  no  such  students  are  connected  with
 the  CIA  Schemes.

 (e)  Does  not  arise.

 प्र कोककर  (  कोयले  प्रयोग

 2217.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  कया
 शिक्षा  मंत्री  27  1966 के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  447 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  केन्द्रीय  ईंधन  भ्रनुसंधान

 संस्था  द्वारा  निकाले  गये  तरीके  के  झ्राधार  पर  कोयले  का  कोककर  कोयले  के  रूप  में

 प्रयोग  करने  के  बारे  में  की  जाने  वाली  जांच  कब  तक  पुरी  कर  लेगी  ?

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  राज  :  प्रक्रिया
 के  बुनियादी  प्रयोगशाला

 में  तैयार  कर  लिये  गये  हैं  ।  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन  के  लिए  तकनीकी  जानकारी  ate  डिज़ाइन

 उपलब्ध  करने  के  प्रयोगिक  प्रयत्न  पैमाने  पर  परीक्षण  जरूरी  समझे  जा  रहे  हैं  ।

 लूब्रीकेन्ट्स  प्लॉट

 2218.  श्री  हरि  बिष्णु  कामत
 :

 कया  पेट्रोलियम  कौर  रासयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  ह  कि  सरकार  ने  कुछ  वर्ष  पहले  एक  झ्र मरी की  फर्म  से  एक  लुब्रीकेन्ट्स

 प्लांट के  जिस  का  प्रबन्ध  पूर्णतया  सरकार  के  हाथ  मै  एक  जना  प्रतिवेदन  तैयार

 करते  के  लिये  समझौता  किया
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 क्या  सरकार  को  1962  या  इसके  लगभग  परियोजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया था  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  ग्रोवर

 यदि  wa  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  तो  इस  के  ब्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  (att
 :  1961  में  भारत  में  लूब  घायल

 संयंत्रों  की  स्थापना  के  लिये  अमरीकन  नहीं  बरिक  हालैण्ड  की  एक  फर्म  को

 aaa  सर्वेक्षण  तैयार  करने  को  कहां  गया  था  ॥
 जी  हां  ।

 ake  इण्डियन  रिफाइनरीज  लिमिटेड  इंडियन  घायल

 की  सलाह  से  रिपोर्ट  की  जांच  की  गई  ।  बम्बई  में  जस्सो  कौर  सरकार  की  साझेदारी  में  एक  सन् यन्त्र का

 निर्माण  हो  रहा  है  प्रौढ़  यह  एक  दूसरा  भी  बनाया  जायगा  जो  मद्रास  रिफाइनरी  समूह  का  एक  भाग

 बाड़ीपाड़ा  में  तारघर  तथा  टेलीफोन  एक्सचेंज
 2219.  श्री  मज़ेदार  नायक  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  उड़ीसा  राज्य  में  सब-डिवीजनल  हैडक्वार्टर  टाउन  करण जिया

 का  ब  जिला  मुख्यालय  बाड़ीपाड़ा  के  साथ  तार  अ्रथवा  टेलीफोन  का  कोई  सम्पर्क  नहं  है  कौर

 पुर  के  जो  एक  wy  महत्वपूर्ण  सब-डिवीजनल  हैडक्वार्टर  कोई  दूर-संचार  सम्पर्क  नहीं  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  करण जिया  तथा  बाड़ीपाड़ा  तथा  करण जिया  तथा  रायरंगपुर

 के  बीच  लम्बी  दूरी का  टेलीफोन  मिलाने  के  टेलीफोन  कालों  के  सर्किट  ara  को  कम  से  कम  तीन

 जिलों  अर्थात  कटक  तथा  बालासोर  से  हो  कर  गुजरना  पड़ता  है  जो  कि  सेकड़ों  मील  लम्बा

 पड़ता  जबकि  करण जिया  तथा  बाड़ीपाड़ा  प्रौढ़  करण जिया  तथा  राय रंग पुर  के  बीच  केवल  कुछ

 मीलों  का  ही  alee  माग  बन  सकता  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 संसद-कराये  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ
 :  करण जिया  जो

 उड़ीसा  राज्य  में  एक  सब-डिवोजनल  हैडक्वार्टर  टाउन  क्योंकर  एक्सचेंज  के  से  सामान्य

 दूरसंचार  लाइनों से  जुड़ा  उ 1 |  है  शरीर  उन्हीं  लाइनों  के  माध्यम  से  उसका  arch  भ्रपने  जिला  मुख्यालय

 टाउन  बाड़ीपाड़ा  तथा  ग्न्य  सब-डिवीजनल  हैडबंवाटेर  स्टेशन  रायरंगपुर  से  है  ।

 जी  हां  ।

 करणजिया  में  25  लाइनों  का  एक  स्व चल  एक्सचेंज  स्थापित  करने  की  एक  योजना  को

 फरवरी  ,  1966  में  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ।  करण जिया  में  एक्सचेंज  खुल  जाने  के  बाद  यदि  एक्सचेंज  चालू

 हो  जाने  के  परिणामस्वरूप  बढ़े  हुए  टेलीफोन  परिवार  के  अधार  पर  करणजिया  से  बाड़ीपाड़ा या

 रामपुर  के  लिए  सीधे  सम्बन्ध  की  व्यवस्था  करना  न्यायसंगत  होगा  तो  उस  पर  विचार  किया  जाएगा  |

 सारनाथ  में  चीनी  नागरिकों  की  गिरफ्तारी

 2220.  श्री  किन्नर  लाल  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  21  1966  को  प्राण  चीनी  नागरिकों  को  बिना  अनुमति

 के  सारनाथ  जाने  के  कारण  सारनाथ  )  से  पांच  मील  की  दूरी  पर  गिरफ्तार  किया  गया
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 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  or

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 उप-मंत्री  बिद्या
 चरण

 :

 विदेशी
 1946

 के
 श्रन्तगंत

 उनके  विरुद्ध  मामले  दर्ज  किये  गये  हैं
 ।

 निरक्षरता  उन्मूलन

 2221.  श्री  किग्दरलाल  :

 oft  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  यह  सच  है  कि  ara  ठीक  प्रचार  तथा  वयस्क  साक्ष  रता  सम्बन्धी  जो  अक्तूबर

 196 1  में  farce  में  हुई  सिफारिश  की  है  कि  निरक्षरता  को  कम  से  कम  समय  में  दूर  करने  के  लिये

 सामूहिक  प्रचार  साधनों  तथा  आधुनिक  तरीकों  का  व्यापक  रूप  से  प्रयोग  किया  जाये  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार
 की

 क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  राज  :
 जी  हां

 ।
 सेमिनार  1966

 में  जा  था  ।

 )  प्रौढ़  साक्षरता  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  टेलीविज़न  ate  रेडियो  प्रसारणों  का  भी  प्रयोग

 करने  वाली  प्रायोगिक  प्रायोजनाओं  की  स्थापना  के  पाठ्य  पाठों  तथा  दूसरी  सामग्री

 तैयार  करने  के  प्रयोजन  से  एक  समिति  नियुक्त  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 छात्रों का  भ्राम्दोलन

 2222.  श्री म०  नाग  स्वामी  :  डा०  |: ह ०  सो  दास :

 डा०  सार  दीश  राय  :
 थ्री  सुबोध  हंसना  :

 थी  उमा नाथ  :  थी  विभूति  मिश्र
 :

 थ्री  लक्ष्मी  :  थी  बड़े

 aft  दीनेन  भट्टाचायं  :  थी  हुक्म  चन्द  कछवाय  :

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  al  प्र०  के०  देव

 श्री  प्र०  चे  बर्रा  ait  बसुमतारी  ‘

 श्री  भागवत  झा  आजाद  थ्रो  देकर  :

 श्री स०  ब्र  सामन्त

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1966  से  अब  तक  छात्र  ग्रान्दोलन  के  दौरान  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाई

 लाठी  चलाये  जाने  तथा  भ्रू  गैस  का  प्रयोग  किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  कुल  कितने  विद्यार्थी  हताहत

 हुए  र  कुत्  कितने  विद्यार्थी  गिरफ्तार  किये

 प्रत्येक  राज्य  में  उपरोक्त  अवधि  में  कितने  विद्यार्थी  गिरफ्तार  किये  मारे

 गये  तथा  ज़ख्मी  हुए  ;

 कुल  कितने  विद्याथियों  के  वारण्ट  निकले  हुए  हैं  ;

 (4)  आन्दोलन  के  परिणामस्वरूप  कितनी  सम्पत्ति  की  क्षति  हुई
 ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 उप-मंत्री
 विद्याचरण

 :  से  सूचना  Hae

 की  जा  रही  ् जै त्मौग  यथा  समय  सदन  के  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी ।
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 2223.  श्री च०  का०  भट्टाचार्य क्या  शिक्षा  मन्त्री
 31

 1966
 के  अतारांकित

 प्रश्न

 संख्या  3776  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  तुर्क  सानिया  में  पाई  गई  संस्कृत  पाण्डुलिपि  के  बारे  में  जानकारी  एकत्न  कर  ली  गई

 क्या  इस  पाण्डुलिपि को  पढ़  लिया  गया  है  ;

 कया  इस  बारे  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  प्रति  से  रखा  जायेगा
 ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  stat

 जी  नही ं।

 31-8-1966 के  अतारांकित  प्रश्न  त०
 377  के

 उत्तर  में  दिए  गए  आश्वासन  की

 पूर्ति  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जा  रहा  है
 ।

 ध्रान्घ्न  प्रदेश  सें  करीमनगर  में  उद्योग

 2224.  श्री  मेरे  कृष्ण  :

 श्री  रमापति राव

 क्या  रोजगार तथा  पुनर्वास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रान्ट्स  प्रदेश  में  रामगुंडम  में  तथा  करीमनगर  के  प्राय  क्षेत्रों  में  शरणार्थियों  तथा  अन्य

 लोगों  को  बसाने  के  लिए  स्थापित  की  जाने  वाले  प्रस्तावित  नये  उद्योग  चालू  हो  गये  हैं  ;

 (a)  कितने  उद्योगों  को  वित्तीय  तथा  war  सहायता  दी  कौर

 इन  उद्योगों में  कब  उत्पादन  आरम्भ  हो  जाने  की  सम्भावना है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  दा०
 रा०

 झर  (7)  तमंग डम  में  स्थापित  की  जाने  वाली  औद्योगिक  एककों  को  जो  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  है

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  जाने  वाले  प्रवासियों  ate  बर्मा  तथा  श्रीलंका  से  स्वदेश  लौटने  वाले  व्यक्तियों को

 जिस  संख्या  में  इन  एककों  में  रोजगार  दिया  जायेगा  तथा  ये  एकक  किस  समय  तक  उत्पादन  शुरू  करेंगी

 या  उनकी  वर्तमान  स्थिति  इसका  विवरण  निम्न  प्रकार  है

 औद्योगिक  एकक  का  नाम  मंजर  की  गई  रोजगार पर  लगाये  एकक के  उत्पादन

 वित्तीय  सहायता  जाने वाले  करने  का

 सीटों तथा  स्वदेश  वित  समय

 लौटने  वाले

 व्यक्तियों की

 ust ी
 TT

 लाखों  में  )

 1.  रामगुडम  स्थित  हैंडलूम  कौर

 पावरलूम एकक  69.75  700  5-  4-67
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 2  WATSA i]  का  सहकारी  स्पिनिंग
 मिल  10.00  300  जून  1967

 सा  मिल  सिजलिंग  finer  एण्ड

 2.37 मेकेनाइज्ड तर्को  शाप  79  |  बान  प्रदेश

 कास्ट
 ख  र aig  किसी

 कम-इंजीनियरी  वर्कशॉप  ह  2.99

 में
 कछ 5  मैनुफेकचर श्राफ  एण्ड

 6

 |  सह  नाग  मनु  प्रश्न

 डस्ट रस  1.26  24  |  उठाये  हैं  जिन

 पर  विचार  किया

 i  प  जा  रहा

 Kidnapped  Children

 2225.  Shri  L.  Barupal:
 Shri  Tula  Ram:
 Shri  Sideshwar  Prasad:
 Shri  Chandak:
 Shri  R.  G.  Dubey:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  placed  to  state:

 (a)  whether  Government  are  aware  that  two  sons  of  Shrimati  Ram  Kali,
 Om  Prakash  aged  17  years  and  Satish  Kumar  aged  10  years  and  her  two

 daughters  Suman  Lata  aged  7  years  and  Lata  Kumari  aged  4  years  went  to
 the  Library  near  their  house  in  Delhi  on  the  8th  June,  1965  in  the  morning
 and  did  not  return  home  upto  Vijaidashmi  during  this  October  and  the
 police  have  also  not  been  able  to  trace  them;  and

 (b)  if  so,  whether  the  Police  are  still  search  for  these  children?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla):  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  case  was  filed  as  untraced  on  29th  December,  1965.  However,
 the  Police  pursue  the  matter  whenever  they  receive  any  clue.

 Hindi  Telegrams

 2226.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  Will  the  Minister  of  Communications
 be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  telegrams  sent  or  received  in  Hindi  in  different  P.  &  TY.
 circle  during  the  last  year;  and

 (b)  the  number  of  Hindi  telegrams  handled  in  different  P.  &  T.  circles

 during  the  current  year?

 The  Minister  of  State  in  the  Departments  of  Parliamentary  Affairs  and
 Communications  (Shri  Jaganath  Rao):  (a)  and  (b).  A  statement  giving  the

 break  up  P.  &  T.  Circle-wise,  in  respect  of  telegrams  booked  in  Devwnagri
 script  during  the  years  1964-65  and  1965-66  is  placed  on  the  Table  of  the
 Sabha.  [Placed  in  Library,  See  No,  LT-7401/66].  Number  of  telegrams
 booked  in  Devnagri  script  during  the  year  1966-67  would  be  available  only
 after  3lst  March,  1967.
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 Hindi  Classes  for  P.  &  T.  Employees

 2227.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  Will  the  Minister  of  Communications
 be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  employees  among  the  Operational  staff  of  Posts  and
 learned Telegraphs  Department  in  the  country  (State-wise)  who  have  not

 Hindi  so  far;

 (b)  whether  a  scheme  has  been  formulated  to  make  them  attend  Hindi

 classes;  and

 (c)  the  scheme  formulated  to  teach  Prindi  to  such  employees  who  cannot
 be  conveniently  spared  to  attend  Hindi  classes?

 The  Minister  of  State  in  the  Departments  of  Parliamentary  Affairs  and
 Communications  (Shri  Jaganath  Rao):  (a)

 Andhra  7728  M.P,  2053  Assam  2220  Maharashtra  9280
 Bihar  360  Madras  8347  Delhi  1248  Orrisa  2389
 Gujarat  028  Mysore  6586  Kerala  3497  Rajasthan  goo
 Grand  total  :  58,712.  Punjab  &  Haryana  4305  Bengal  5751

 (b)  and  (c).  Yes,  Hindi  classes  in  every  State,  in  towns  with  sufficient
 Staff  strength  are  being  run  during  office  hours  by  the  Ministry  of  Home

 Affairs,  supplemented  by  the  departmental  Night  Schools  functioning  outside
 office  hours.  The  trainees  are  given  books  free  of  cost  and  conveyance
 charges  to  and  from  the  Hindi  Teaching  Centres.  Besides,  they  are  entitled

 In to  get  Cash  awards  and  special  pay  for  passing  the  Hindi  Examinations.

 addition,  such  operative  employees  as  cannot  be  conveniently  spared  to
 attend  Hindi  classes  during  working  hours  are  adequately  compensated  in
 the  form  of  lump  sum  awards  given  to  them  for  passing  the  examinations
 on  their  own.

 Hindi  Telegraphists

 2228.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  Will  the  Minister  of  Communications
 be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  Telegraphists  trained  in  Hindi  Telegraphy  during  the
 last  year  in  the  States  of  Rajasthan,  Bihar  and  Madhya  Pradesh  separately;

 (b)  the  number  of  Telegraphists  in  these  States  who  have  no  experience
 of  receiving  or  sending  the  telegrams  in  Hindi  so  far  or  who  have  not  been
 given  such  training;  and

 (c)  the  time  by  which  they  are  likely  to  be  imparted  training  in  Hindi
 Telegraphy?

 The  Minister  of  State  in  the  Departments  of  Parliamentary  Affairs  and
 Communications  (Shri  Jaganath  Rao):  (a)  to  (c).  A  statement  giving  the
 information  is  placed  on  the  Table  of  the  Sabha.

 Statement

 Name  of  Circles  No,  of  Tele-  No.  of  Telegraphists  Approximate  period
 graphists  trained  yet  t  0  be  trained.  within  which  TLS  under
 during  1965-66.  col,  (2)  are  likely  10  be  trained

 त्  ९.  2)  (3)

 Rajasthan  18  32  One  year
 Bihar  दु  Two  years 142
 Madhya  Pradesh  93  195  Three  years

 2074



 लिखित  उत्तर 2
 RATATAT,

 1888

 2229.  वासुदेवन नायर

 att  वॉरियर

 कया  TE-B  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केरल  सम्बन्धी  संप्रदाय  परामशंदात्री  समिति  ने  सर्वसम्मति  से  सिफारिश  की  थी

 राज्य  स कि  केरल  राज्य  में  बनवासी  सम्बन्धी  उप-समिति  द्वारा  दी  गई  रिपोर्टे  S99  हा  रकार को  स्वीकार

 करना  चाहिये  तथा  क्रियान्वित  करना  चाहिये  ;  ब्रोकर

 यदि  तो  परामर्शदात्री  समिति  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  केरल

 सरकार  द्वारा  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गृह-किये  मंत्रालय में  उप-मंत्री  Yo  शे०  :
 केरल  विधान  सम्बन्धी

 यात्री  समिति  की  आठवीं  बैठक  में  निर्णय  किया  गया  था  कि  सभापति  को  चाहिये  कि  वे

 सम्मति  से  स्वीकृत  इस  सामान्य  विचार  से  केरल  सरकार  को  प्रवीण  करा  दें  कि  वनों  की  सरकारी

 कमी  पर  uae  अधिकार  विषयक  उप-समिति  के  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर

 लिया  जाय  ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  निम्नलिखित  निर्णय  लिए  गये  हैं

 (1)  बनों  के  जिन  क्षेत्रों  में  अ्रनधिक्ृत  निर्णय  रूप  से  भूमि
 पर  लोगों ने  प्राधिकार  किया  हुआ

 है  उन  क्षेत्रों  के  सर्वेक्षण  शरीर  प्र गणना  तथा  पहचान-पत्न  जारी  करने  का  काम  विलम्ब

 पुरा  किया  जाना  चाहिए  कौर  ऐसा  कर  लिये  जाने  के  पश्चात्  बनों  के  क्षेत्र  में  बिना

 पहिचान  पत्र  पाये  जाने  वाले  व्यक्तियों  को  संक्षिप्त  कार्यवाही  के  पश्चात  निकाल

 दिया  जाना  चाहिए  ।

 (2)  यह  जानने  के  लिए  कि  क्या  भारत  सरकार  से  कोई  वित्तीय  सहायता  बन  क्षेत्रों  से

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  राज्य  से  बाहर  बसाने  की  किसी  योजना  के  लिए  कोई

 प्राप्त  होगी  उससे  सम्बन्ध  स्थापित  किया  जाए  |

 (3)  उप-समिति  की  सिफारिशों  में  शामिल  सत्य  सभी  विषयों  के  बारे  में  यथा-स्थिति

 बनाये रखने  के  लिए  ।

 पूरव-पश्चिम  संगीत  सम्मेलन  तथा  समारोह

 2230,  et  ब्रज राज  fag:

 sit  बड़े  :

 कया  शिक्षा  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1963-64  में  भारतीय  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद  द्वारा  प्रायोजित  पूर्व-पश्चिम

 संगीत  सम्मेलन  तथा  समारोह  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  थी  ;

 (a)  क्या  वास्तव  में  बचें  की  गई  मंजूर  की  गई  राशि  की  सीमा  में  कौर

 मदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक है  कितनी  भ्र ति रिक्त राशि  खच

 की  गई  ?  2075
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 सुचना  तथा  प्रसारण मंत्री  30,000  रूपये  ।

 जी  नही ं।

 24,000  रुपये  ।

 अनुवाद नई  facet  के  लिये  qatar

 2231.  eft  गजराज  सिंह
 :

 at
 बड़े

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  are  भवन  नई  दिल्ली  तथा  उसके  आडिटोरियम  का  फर्नीचर  खरीदने  के

 लिये  भारतीय  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  ने  सार्वजनिक  अ्रधिशूचना  के  दवारा  मुहरबन्द  ह

 किये  थे  ;

 यदि  तो  किन  किन  फर्मो  ने  तथा  कितने  कित  ने  मूल्य  के  टेण्डर  भेजे  थे

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  रादेश  देने  से  पहले  कार्यकारी  समिति
 की  मंजरी ले  ली  गई  थी  ?

 सुचना प्रसार  ग  मंत्री  राज
 :

 जी  नहीं
 ।  प्राकिक्टेक्टों की  सिफारिश

 पर  मोहरबन्द  )  निविदाएं  चुनी  हुई  फर्मों  से  मगाई  गई  थीं  ।

 निविदा  भेजने  वाली  फर्मों  के  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  में

 गया  |  देखिये  सख्या  एल०  टी
 ०  7403/66]  उद्धृत  दरों  के  बारे  में  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 श्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 सार्वजनिक  अधिसूचना  निकाल  कर  निविदाएं  मंगाना  इसलिए  जरूरी  नहीं  समझा  गय

 कि  जहां  तक  श्रव्य शाला  के  लिए  कुर्सियों  का  सवाल  सच्चाई  यह  है  कि  देश  की  कुछ  फर्में  ही  ऐसा

 फर्नीचर  बनाने  का  विशिष्ट  apa  रखती  इसलिए  सीमित  निविदाएं  ग्रामन्त्ित  की  गई  थीं  बाकी

 फर्नीचर  के  बारे  मैं  केवल  ऐसी  फर्मों  से  निविदाएं  मंगाई  गई  थीं  जो  लघु  उद्योग  कार्यालय  द्वारा  सुझाई

 गई  डिजाइनों के  अनुसार  काम  कर  सकती थीं  ।

 शासी  निकाय  से  पहले  अनुमति  लेना  जरूरी  नहीं  क्योंकि  उक्त
 शासीनिकाय  द्वारा

 अनुमोदित  बजट  श्रावटनों के  अन्तर्गत  कोई  भी  खां  मंजूर  करने
 की  पूरी  शक्ति  प्रेसिडेण्ट को

 है  ।  इन  ordeal  के  अन्तर्गत  सचिव  को  भी  हर  मद  के  लिए
 1000

 रुपए  तक  खर्चे  की  मंजूरी  देने  की

 शक्ति  है  |

 भारतीय  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  में  पदों  की  समाप्ति

 2232,  श्री  बुरा सिंह
 :

 at  बड़े

 क्या  शिक्षा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारतीय  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  परिषद्  की  कार्यकारी  समिति
 की  23

 1964  को  हुई  बैठक  में  कितने  पदों  को  समाप्त  करने  की  सिफारिश  की  गई
 थी  ;

 2076



 23  1966
 लिखित

 उसर

 उक्त  सिफारिश  की  क्रियान्विति  में  परिषद्  ने  वास्तव  में  कितने  पदों  को  समाप्त

 क्या  उन  सब  पदों  को  इस  बीच  समाप्त  कर  दिया  गया  जिनको  समाप्त  करने  की

 सिफारिश की  गई  थी  a

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सुचना  site  प्रसारण  मंत्री  :  23  1964
 को

 कायकारी

 समिति  की  कोई  बैठक  नहीं  हुई  थी  ।  इस  समिति  की  बैठक  24 मार्चे  1964 को  हुई  थी  जिसमें  यह

 निर्णय  किया  गया  था  कि  पांच  पदों  को  समाप्त

 कर

 दिया  जाय

 |

 पांच पद  ।

 हां  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 स्वस्तिक  सेवानिवृत्ति  योजना

 2233.  श्री  do  चं०  शर्मा  :  कया  वित्त  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  स्वैच्छिक  सेवानिवृत्त  योजना  के  फलस्वरूप  way  केन्द्रीय  सरकारी

 कर्मचारियों  ने  सेवा-निवृत्त  होने  की  इच्छा  व्यक्त  की  है  किन्तु  उनकी  प्रार्थना  को  स्वीकार  नहीं  किया

 गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  उप-मंत्री  विद्याचरण  :  कौर  स्वैच्छिक सेवा

 निवृत्ति  योजना  का  लाभ  केवल  वे  कर्मचारी  उठा  सकते  हैं  जो  घोषित  कर  दिये  गये  हैं  सनौर  जो

 गृह-कार्य  मंत्रालय  के  केन्द्रीय  पुल  में  स्थानान्तरित  कर  दिये  गये  हैं  ।  कुछ  सरकारी  अधिकारियों ने

 सेवा-निवृत्त  होने  की  इच्छा  व्यक्त  की  थी  परन्तु  उनकी  प्रार्थना  स्वीकार  नहीं  की  गयी  क्योंकि  वे

 रित  शर्तें  पुरी  नहीं  करते  ।  कुछ  भ्रमण  अधिकारियों  के  इस  आशय  के  प्रार्थना  पत्र  विचाराधीन  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकारी  हमें चारी  उपभोक्ता  सहकारों  भंडार  में  घाटा

 2234.  थो  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बया  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकारी  कम  चारी  उपभोक्ता  सहकारी  भंडार

 को  भारी  घाटा  उठाना  पड़ा  है  ;

 ज
 यदि  तो  क्या  इस  मामले  की  कोई  जांच  नी

 गई  है  कौर

 इस  भंडार  को  हुए  घाटे
 को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार ने  कया  कार्यवाही

 की

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 उप-मंत्री  पु०  शे०  :
 नहीं  ।  इस  सोसायटी

 को  1963-64  भ्र ौर  1964-65  में  क्रमशः  1,30,301  रुपये  कौर  1,70,929  रुपये  का

 शुद्ध  लाभ  sar  वर्ष  1965-66  के  लिये  लाभ  ate  हानि  का  लेखा  शहरी  तैयार  किया

 जा  रहा है
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 प्रौढ़  प्रश्न  ही  नहीं  som

 झदाधारियों  को  लाभांश को  भुगतान

 2235.  थीं  मौर्य  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करें
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  उपभोक्ता  सहकारी  भंडार  ने

 sit  तक  aga  प्रभारियों  को  कोई  लाभांश  नहीं  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 अ्रन्शघारियों  को  लाभांश  का  शीघ्र  भुगतान  किये  जाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 की  गई

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  उप-मंत्री  पृ०  दो०  :  से  बम्बई  सहकारी

 समितियां  1925,  जो  दिल्ली के  संघ  राज्य-क्षेत्र  पर  भी  लागू  होता  के  भ्रमित

 अधिक  से  अ्रधिक  मिलने  वाला  लाभांश  के  ग्रा घार  पर  वर्ष  1963-64  कौर  1964-65

 के  लिये  of  प्रतिशत  लाभांश  देने  की  घोषणा  की  गयी  है  ।  विभिन्न  मंत्रालय  wire  कार्यालयों

 के  कल्याण  अ्रधिकारियों  के  साध्यम  से  तथा  विज्ञापन  जारी  करके  areal  को  यह  सुचना

 दे  दी  गयो  है  कि  वे  तालकटोरा  बैरेक  में  सोसायटी  के  मुख्य  कार्यालय  में  इस  उदेश्य  के

 लिये  खोली  गयी  खिड़की  से  झपता  लाभांश  ने  लें ।

 केन्द्रीय  सरकारी  कम वारी  उपभोक्ता  सहकारों  भंडार  ,  नई  दिल्लो

 2236.  कया  गहनकार्ष  मंत्रो  यह  बताते  को  क्या  करेंगे  कि

 क्या यह सच यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  उपभोक्ता  सहकारी  भंडार  द्वारा

 खरीदी  जाने  वाली  वे  उपभोक्ता  वस्तुएं  जिनको  कमी  है  इस  भंडार  के  अंशधारियों को

 नहीं  मिलती  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  भंडार  को  इसके  भ्रंश धारियों  के  लिए  वास्तविक

 सेवा  भंडार  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री पू०  शे०  :  कौर  जी  नहीं

 वे  वस्तुयें जिनकी  कमी  है  सरकारी  भण्डार  के  serail  को  कराये  पहिले  पायेਂ
 के  नियमानुसार  बेची  जाती  हैं  ।  यदि  किसी  शिकायत  को  उचित  पाया  जाता  है  तो  उसे

 अविलम्ब दूर  किया  जाता  है  ।

 त्रिपुरा  सीमा  पर  पाकिस्तान  दवारा  गोलीबारी

 2237.  थी  ब्रज  बिहारी  मेहरोत्रा  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 शी  रा मह् रख  यादव

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  4  1966  को  पाकिस्तानी  सोमा  सेना  ने

 नोझाखली  सीमा  पर  चार  बार  गोलियां  चलाई  ;  भोर
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 लिखित  उत्तर
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 1888
 ल

 यदि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 गृह-कार्य  मंत्राल
 में  उप-मंत्री  (  थ्री  विद्याचरण  :  जी

 पाकिस्तानियों  द्वारा  ग्रनघधिकृत  रूप  से  किये  जा  सकने  वाले  कब्जे  को  रोकने  के

 लिये  आवश्यक  सुरक्षात्मक  उपाय  किये  गये  हैं  ak  पाकिस्तानी  अधिकारियों को  विरोध-पत्न

 दिया गया  है  ।

 Special  Cadre  Posts

 2238.  Shri  Utiya:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaly:  a:
 Shri  Vishram  Prasad:
 Shri  Yashpal  Singh:
 Shri  Ram  Sewak  Yadav:
 Shri  Bade:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Ministry  of  Home  Affairs  had  issued

 orders  vide  office  memorandum  No.  21/31/63.  C.S.A.  dated  24th  December,
 1963  to  different  Ministries  requiring  transfer  of  the  incumbents  of  posts  in

 certain  special  cadres  after  a  period  of  three  years  in  the  interest  of  healthy

 administrative  traditions;

 (b)  if  so,  whether  the  contents  of  the  said  Office  Memorandum  are  not

 being  enforced  in  his  Ministry;

 (c)  if  so,  whether  Government  proposed  to  take  any  action  in  this  direc-

 tion;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shrimati  Soundaram

 Ramachandaran):  (a)  Yes,  these  orders  only  suggested  the  rotation  of  staff,

 subject  to  the  interests  of  efficiency.

 (b)  The  orders  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  Office  Memorandum  in

 question  are  being  followed.

 (c)  and  (d).  Do  not  arise.

 Study  of  Hindi

 2239.  Shri  Bade:
 Shri  Yashpal  Singh:
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Vishram  Prasad:
 Shri  Utiya:
 Shri  Ram  Sewak  Yadav:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  refer  to  the  reply  gvien  to

 Unstarred  Question  No.  3869  on  the  31st  August,  1966  and  state:

 (ay  the  steps  being  taken  to  encourage  the  study  of  Hindi  by  the  Officers

 and  staff  of  his  Ministry;  and

 (b)  the  time  by  which  non-Hindi  knowing  officers  are  expected  to  learn

 Hindi?
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 a  क  एएए  ण  ाातल्यतयल्यएल्स्ल्एएययतएयतएल्ए।एल्ालनणल

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shrimati  Soundaram
 Ramachandran):  (a)  The  steps  being  taken  include:  (i)  cash  awards  to
 non-Hindi  knowing  employees  of  the  Central  Government  who  acquit  them-
 selves  creditably  in  the  prescribed  Hindi  examinations;  and  (ii)  grant  of
 personal  pay,  equal  in  amount  to  one  increment,  to  non-gazetted  Central
 Government  employees  on  passing  Hindi  Pragya,  Hindi  typewriting  and
 Hindi  stenography  examinations.

 (b)  it  is  not  feasible  to  indicate  any  time  limit.

 Working  Knowledge  of  Hindi

 2240.  Shri  Utiya:
 Sbri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:
 Shri  Yashpal  Singh:
 Shri  Vishram  Prasad:
 Shri  Ram  Sewak  Yadav:
 Shri  Bade:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Unstarred  Question  No.  3869  on  the  3ist  August,  1966  and  state:

 (a)  the  number  of  such  officers  out  of  the  officers  having  working  know-

 ledge  of  Hindi  who  do  their  work  in  Hindi  and  their  percentage;

 (b)  whether  Government  propose  to  provide  an  opportunity  to  those

 officers  who  are  not  working  in  Hindi  to  do  their  work  in  Hindi;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  thereof?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shrimati  Soundaram

 Ramachandran):  (a)  One;  9  per  cent.

 (b)  and  (c)  These  officers  have  opportunity  wherever  possible,  to  use

 Hindi.

 मंसूर  मं  डाक-व्यवस्था

 2241.  श्री  हु०  चा०  लिंग  रेड्डी  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  मैसूर  राज्य  के  लोगों  के  लिये  डाक

 सुविचारों  की  क्या  व्यवस्था  की  गई  तथा  इसके  लिये  कितनी  धनराशि  नियत  की  गई  तथा

 खर्चे  की  गई  है  भ्र ौर  यदि  नियत  राशि  से  व्यय कम  gar  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  प्रौढ़

 चौथी  योजना  की  अवधि  में  इस  राज्य  में  डाक  सुविधाओं  की  alt  क्या  व्यवस्था

 करने  का  विचार  है  तथा  जनता  की  झ्रावश्यकताग्रों को  पुरा  करने  के  लिये  प्रति  वर्ष  कितने

 नये  डाकखाने खोलने  का  विचार  है  ?

 सईद-कायमी  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  तीसरीड

 वर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  मैसुर  राज्य  में  3599  डाकघर  खोले  गए  कौर  248

 घरों  का  दर्जा  बढ़ाकर  उन्हें  विभागीय  उप  डाकघर  बनाया  बारह  उप  डाकघरों  को  प्रधान

 डाकघरों में  बदला  5561 प्रौढ़  गांवों  में  दैनिक  डाक  सेवा  प्रदान  की  गई  श्र  उन  गांवों

 की  जिनमें  डाक-वितरण एक  सप्ताह  के  बाद  होता  था  117  से  घटाकर  33  कर  दी

 गई  |  वास्तव  में  4,  50,000  रुपये  की  नियत  राशि  से  aa  झ्र धिक  किया  गय  ।

 चौथी  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।
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 दक्षिण  में  विश्वविद्यालय

 2242.  go  चा०  लिंग  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दक्षिण  भारत  के  राज्यों
 में  से  किसी एक  राज्य  में  मैसूर  राज्य  में

 गुलबर्ग में  एक  हिन्दी  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव
 है  ;

 यदि  तो  कहां  ate  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  ae  सच  है  कि  दक्षिण  भारत  के  राज्य  प्रस्तावित  हिन्दी  विश्वविद्यालय

 को  दक्षिण  में  स्थापित  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार से  mas  कर  रहे  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बार  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 दक्षिण  में  हिन्दी सूचना तथा  प्रसारण  मंत्री  राज

 विद्यालय  तथा ति  करने  के  प्रस्ताव कई  मौकों  पर  किए  गए  हैं  ।  किन्तु  यह  प्रश्न  तभी

 जब  बहुत  से  हिन्दी  माध्यम  वाले  डिग्री  कालेज  स्थानीय  प्रयत्नों  से  या  संबंधित  राज्य

 सरकारों  द्वारा  स्थापित  हो  जाएं  कौर  इन  कालेजों  को  इस  इलाके  में  स्थापित  विश्वविद्यालयों

 से  संबद्धता  प्राप्त  करने  में  कुछ  दिक्कत  हो  |

 रोशनी  इंजीनियरिंग सिलचर

 2243.  श्री  fo  लाकर :  क्या  शिक्षा  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  में  सिलचर  स्थित  रीजनल  इंजीनियरंग  कालेज
 के  लिए  arp

 बना  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 क्या  इस  कालेज  की  इमारत का  निर्माण-काट  जल्दी  प्रारम्भ  कर  दिया  जायेगा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  शर

 इस  कालेज  की  स्थापना  के  लिए  wa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  राज  का  गठन  किया

 जा  रहा है  |  अध्यक्ष  शर  कुछ  सदस्य  नियुक्त  किये  जा  चूके  बाकी  सदस्यों  को  भी

 शीघ्र  ही  नियुक्त  किया  जाएगा

 wie  गवर्नेस  बोर्ड  अपनी  पहली  बैठक  में  इमा  रत  बनाने  के  प्रश्न पर  विचार

 करेगा  |

 भूमि  का  अभिग्रहण  कर  लिया  गया  है  ।

 अ्रखिल  भारत  माध्यमिक स्कूलों  क

 2244.  श्री  मुहम्मद  इलियास

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  माध्यमिक  स्कूलों  के  अध्यापक  सारे  देश  में  एक  समान  वेतन  क्रम  तथा

 एक  राष्ट्रीय  शिक्षा  नीति  बनाये  जाने  के  लिये  समस्त  देश  में  एक  order  आरम्भ  करने

 वाले हैं  ;
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 (a)  यदि  a  तो  कया  खिल  भारतीय  माध्यमिक  अध्यापक  dat  आपकी  मांगों
 के  बारे  में  सरकार  से  कोई  बातचीत  की

 सुचना  तथा  प्रसारण
 मंत्री  राज  :  (®)  अध्यापकों की  सेवा  शर्तों

 को

 सुधारने  के  लिए  शेरगिल  भारतीय  माध्यमिक  शिक्षक  संघ  के  राष्ट्रव्यापी  आन्दोलन  शुरू  करने

 के  निर्णय  के  बारे  में  सरकार  को  जानकारी

 संघ  ने  प्रपनी  मांगों  के  संबंध  में  एक  ज्ञापन  भेजा

 अधिकारी पद  को  परीक्षा

 2245.
 श्री  रघुनाथ

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  करेंगे

 कि
 :

 1959  से  ले  कर  wa  तक  कितने  कमंचारियों  ने  प्रति  at  श्रतुभाग  अधिकारी

 संवर्ग  की  विभागीय  प्रतियोगी  परीक्षा  पास  की

 (@)  उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  अनुभाग  अधिकारी  के  पद  पर  नियुक्त  किया  गया

 ह

 प्रतीक्षा-सूची  में  इस  समय  कितने  व्यक्ति  हैं  तथा  अधिकतम  कौर  न्यूनतम  अंक

 कितने  प्रतिशत प्राप्त  किये  हैं  ;  कौर

 शेष  लोगों  को  उन  पदों  पर  लगाने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार है  ?
 e

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  उप-मंत्री  विद्याचरण  :  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग

 द्वारा  इन  परीक्षाओं का  परीक्षाफल  केवल  उन  परीक्षार्थियों  के  सम्बन्ध  में  घोषित  किया  जाता

 है  जो  नियुक्ति के  लिये  प्राप्त  पदों  की  संख्या  की  परिधि  में  कराते  हैं  क्योंकि  ये  परीक्षाएं  प्रतियोगी

 परीक्षाएं  होती हैं  ।  1959  में  शौर  उसके  पश्चात  होने  वाली  परीक्षाओं  के  stare  पर  जिन

 परीक्षार्थियों  के  नाम  संघ  लोक  सेवा  योग  द्वारा  घोषित  किए  गये  उनकी  संख्या  इस  प्रकार

 1959  78

 1960  60

 1963  16

 1964  13

 1965  31

 1961  तौर  1562  मं
 कोई  परीक्षाएं  नहीं  हुई  1

 1959  अर  1960  में  हुई  परीक्षाओं  की  प्रतियोगी  प्रकृति  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 फहमियां उत्पन्न  हो  गई  थीं  ।  यह  निश्चय  किया  गया  कि  1-10-62  से  at  5  वर्ष

 तक  जारी  होने  वाली  भ्रनुभाग  अ्रघिकारियों  की  चयन-सूचियां  में  सम्बन्धित  at  की  परीक्षा  के

 ग्राधघार  पर  बनाई  जाने  वाली  चयन-सूची  में  शामिल  करने  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 द्वारा  अनुमोदित  उम्मीदवारों  की  संख्या  के  समान  संध्या  में  इन  दो  परीक्षाओं  में  से  शेष

 उम्मीदवारों  को  भी  शामिल  कर  लिया  जाय  |  तदनुसार  ऊपर  दिये  गए  आंकड़ों  के  अलावा
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 व्यवस्था के  प्रश्न  के  बारे  में
 2

 1888

 1959  की  परीक्षा  के  2g  arieare  wae  are  ard  की  सते  वाली  अनुभाग  अधिकारी

 वर्ग  की  चयन-सूचियां में  शामिल  किये  जा  चुके हैं
 ।  1965  की  परीक्षा  के  परिणाम

 पर  आाधारित  चयन-सूची  adt  जारी  नहीं  की गई  ।  इसमें  1959  1960  की

 परिवारों  के  शेष  बचे  हुए  उम्मीदवारों  में  से  31  के  नाम  कौर  शामिल  किये  जायेंगे  ।

 1965  की  परीक्षा  के  आधार  पर  तैयार  की  जाने  वाली  सूची  में  शामिल

 उम्मीदवारों  के  wera  ऊपर  कहे  गए  सभी  उम्मीदवार  पहले  ही  अनुभाग  अधिकारी  बर्ग

 में  पदोन्नत  किये  जा  चुके  हैं  ।

 श्र  प्रश्न ही  नहीं  उठते  |

 व्यवस्था के  प्रश्न  के  बार  में

 RE.  POINT  OF  ORDER

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad):  Mr.  Speaker,  I  raise  a  point  of

 order  under  Rule  376.

 ny
 Mr.  Speaker:  One  item  is  over  and  no  other  point  is  before  the  House.

 a क  क lence  at  this  time  no  point  of  order  can  be  raised.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  There  is  a  case  against  me  in  a  court  of  law
 under  Section  107.  By  stopping  me  from  raising  this  point  of  order  you  are

 supporting  the  Government.

 Mr.  Speaker:  How  can  I  permit  the  raising  of  a  matter  pertaining  to
 Section  107.  Now  the  hon.  Member  may  please  let  the  House  proceed  with
 further  business.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia:  |.  *

 Mr,  Speaker:  The  hon.  Member  is  continuing  speaking  inspite  of  my
 asking  him  again  and  again  not  to  do  so.

 It  will  have  to  take  action  against  him.

 सभा  के  कार्य  के  बार  में

 BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 विमलादेवी
 :  हमने  एक  प्रस्ताव दिया  है  ताकि  श्रांघ्र के  प्रति  केन्द्रीय

 सरकार  की  नीति  पर  विचार  किया  जा  सके  ।  परन्तु  प्रत्येक  सप्ताह  दूसरी  काय  वाही  पर  विचार  होता

 है  ।  क्या  कारण  है  कि  सरकार  झालर  प्रदेश  की  स्थिति  पर  विचार  करने  में  संकोच  कर  रही

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उसे  स्वीकृत  कर  लिया  है  ।  इसका  उत्तर  सरकार  देगी  ।  उप
 समिति  ने

 भी  इस  पर  विचार की  सिफारिश कर  दी  है  ।  श्री  इसे  लाने  का  काम  सरकार  का  है  ।

 के  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 **Not  recorded.
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 ean

 on  the  Table  Agrahayana
 थे

 1888  (Saka)

 gat  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 भारतीय  बिदेश  सेवा  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  मु०  wo  मैं  भारतीय  वैदेशिक  सेवा  सम्बन्धी  समिति  के

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०

 7382/66]

 भारतीय  प्रफुल्ल  1934  की  दूसरी  अनुसूची  में  संशोधन

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  काफी  :  श्री  मनु भाई  शाह की  कौर  से  मैं  भारतीय

 seer  1934 की  धारा  की  उप-उघारा  (2)  के  अन्तर्गत  अधिसूचना  संख्या  एस०

 को  ०  3460  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित हुई
 तथा  जिसके  द्वारा  उक्त  अघिनियम  की  दस  री  अनुसूची  में  एक  संशोधन  किया  गया  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०
 ठी०  7233/66]

 जेनेवा  में  हुए  श्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन के  nfiana  में  स्वीकृत  अभिसमयों

 तथा  सिफारिशों  पर  कार्यवाही

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  न  राठ  :  श्री  शाहनवाज

 खां  की  are  से  मैं  निम्नलिखित  पत्तों  को  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 (1)  1965  में  जेनेवा  में  हुए  wattle  श्रम  सम्मेलन  के  अधिवेशन  में

 स्वीकृत  भ्र भि समयों  तथा  सिफारिशों  पर  भारत  सरकार  द्वारा  की  गई  अथवा  की

 जाने  वाली  कार्यवाही  बताने  वाला  एक  विवरण  |  में  रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  7384/66]

 (2)  व्यक्तिगत  क्षति  1965  की  धारा  24  के  भ्रन्तगंत

 व्यक्तिगत  क्षति  पांचवां  संशोधन  1966  की  एक  प्रति

 जो  दिनांक  5  1966 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस ०
 तरो ०  3342  में  प्रकाशित हुई  थी  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 एल०  टी०  7385/66]

 (3)  कोयला  खान  भविष्य  निधि
 तथा  बोनस

 योजनायें  1948  की  धारा

 क  के  प्रश्नगत  अ्राध्र  प्रदेश  कोयला  खान  बोनस

 1966  दिनांक  17  1966 के  भारत  के  राजपत्र मैं  प्रकाशित  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  1703  द्वारा  शुद्ध  किये  गये  रूप  की  एक  प्रति  जो

 दिनांक 8  1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 अर ०  1540  में  प्रकाशित  हुई  थी  ।  में  रखी  देखिये  संख्या

 एल०  टी०
 7386/6  6]

 (4)  खान  1952  की  धारा  59  की  SI-ATAT  (7)  के  भ्रन्तगत  धातु युक्त
 खान  1966  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  5

 1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्र धि सुचना  संख्या  जी  ०  एस  ०  कार
 ०  1701  F

 प्रकाशित हुए  थे  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  7387/66]
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 23  1968  समा  पटल  पर  रखे  गये  पत

 श्री  स०  भो०  बनर्जी  :
 यह  ग्र भि समय  ग्रस्त  राष्ट्रीय  सम्मेलनों  में  स्वीकार  की  जाती

 हैं  ।  परन्तु  हमारे  उद्योगों  में  इनको  कार्यान्वित  नहीं  किया  जाता  ।  क्या  इन्हें  निजी  सार्वजनिक

 क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  :  अभिसमयों  के  स्वीकार  होने  के

 पश्चात्  उनका  अ्रनुसमथेन  होता  है  कौर  यदि  आवश्यक  हुमा  तो  निजी  तथा  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  लिए

 कानून  भी  बनाया  जाता  है  |

 श्री  हरि  fast  कामत  बाद  इसे  स्वीकार  हुए  डेढ़  वर्ष  हो  गया  ।  मैं  पूछना  चाहता

 हूं  कि  कार्यवाही  किस  स्तर  पर  हो  रही  है  ?

 थी  जगजीवन  राम  :  प्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  के  निर्णय  की  जांच  होती  है  ।  सारे  मंत्रालयों

 तथा  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया  जाता  है  अर  इसमें  समय  लगता  है  ।

 दिल्ली  भूमि  संधार  1954,  काल मद्य  निषेध  1950  तथा

 भ्रमित  भारतीय  सेवायें  1951  के  भ्रन्तर्गत  सधी  सूचनायें

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण  :  श्रीमान  मैं  दिल्ली  भूमि

 सुधार  1954,  की  धारा  191  की  उप-धारा  (3)  के  अंतगर्त  निम्नलिखित

 अ्रघिसूचनाओओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 (1)  दिल्ली  भूमि  सुधार  1966  जो  दिनांक  30  1966

 के  दिल्ली राजपत्र
 में  भ्र घीसू ना

 संख्या
 एफ०  (  4)  ०  द्वार

 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०

 6872/66]

 (11)  दिल्ली  भूमि  सुधार  )  1966  जो  दिनांक 8  1966

 के  दिल्ली  राजपत्र  में  अ्रधिसुचना  संख्या  एफ०  (3)  ०  कार  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल ठी  6872/

 66]

 मैं  निम्न  पत्तों  को  भी  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :-

 (1)  राष्ट्रपति  के  कृत्यों  का  निवेदन  करते  हुए  उपराष्ट्रपति  द्वारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध

 में  दिनांक  24  1966  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा के  खंड  के

 साथ  पठित  केरल  मद्य  निषेध  1950 की  धारा  62  की  उप-धारा

 (3) के  अन्तर्गत  भ्र धि सूचना  एस०  कार  को  संख्या  416/66 की  एक
 प्रति जो  दिनांक  1  नवम्बर  ,  1966 के  केरल  राजपत्र में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 [qe at Tat में  रखी  गई ।  देखिये  संस्था  एल०  टी  ०  7388/66]

 (ii)  श्रखिल  भारतीय  सेवायें  1951 की  धारा  3  की  उप-धारा  (2)  के

 अन्तर्गत  निम्मलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  भी  सभा  पटल  पर  रखता

 ह

 भारतीय बन  सेवा  की  संख्या  का  निर्धारण )  1966

 जो
 दिनांक  31  1966

 के
 भारत  के  राज पत्न  में  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  प्यार  1672  में  शायर  g  S  थे  ।
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 जो  दिनांक  31  1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  भ्रधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  ग्राम  1673  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  र  वी  गई  ।

 देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  7389/  66]  |

 विशेषाधिकार  के  प्रीत  के  बार  में

 RE:  QUESTION  OF  PRIVILEGE

 सदस्य  की  गिरफ्तारी

 Shri  Maurya  (Aligarh):  I  wrote  a  letter  re.  privilege  issue.  Although
 we  are  Members  of  Parliament,  yet  the  treatment  meted  out  to  us  at  the
 hands  of  magistrates  is  bad.  They  are  not  accepting  our  security.  The
 magistrate  has  written  to  S.H.O.  asking  him  to  verify  the  securities  within
 three  days.  The  late  Prime  Minister  Nehru  had  stated  that  such  treatment
 would  not  be  meted  out  to  M.Ps.  The You  also  gave  a  similar  assurance.

 magistrate  told  us  that  he  had  been  receiving  telephone  from  the  Home

 Ministry  and  from  the  Deputy  Home  Minister.  There  is  misuse  of  Section  107.

 Mr.  Speaker:  When  an  M.P.  goes  before  a  magistrate,  he  goes  in  the
 capacity  of  a  citizen.  I  cannot  give  any  protection  against  that.

 att  सुरेन्द्रनाथ  हिंदी  पाड़ा  )  :  एक  संसद्  सदस्य को  पकड़ा  गया था  तथा

 उससे  25,000  रू०  की  जमानत  मांगी  जिसे  दूसरा  संसद  सदस्य  देने  को  तैयार  हो  गया  परन्तु  स्वी  कार

 नहीं  किया  गया  ।  यह  बहुत  गलत  कार्य  किया  गया

 att  हरि  विष्णु कामत  :  यह  क्रूरता  |

 झ
 यक्ष  महोदय :  सदस्य  ने  मुझसे  शिकायत की  a  मैंने  उसे  गृह-कार्य मंत्री  के  पास  भेज

 दिया कि  वह  इस  पर  विचार  करें  ।  इतना ही  हो  सकता था

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  )
 :

 संसद्  सदस्यों  को  मामूली  कारणों  से  गिरफ्तार

 किया  जा  रहा  है  ।  श्राप इस  बात  शरण  नहीं  ले  सकते  कि  संसद  सदस्य  क.नून से  ऊपर

 नहीं है  ।

 शी  fro  चटर्जी
 :

 अपने  शिकायत  को  गृह-कार्ये मंत्री के पास मंत्री  के  पास  भेज

 दिया  |  गह-कायें मंत्री  को  बताना  चाहिए  कि  वास्तविक  स्थिति  क्या  है
 ?

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला

 है  तथा  इसका  सम्बन्ध  सदन के  विशेषाधिकार से  है

 wearer  महोदय  :
 मैं  कार्य  मंत्री से  कहूंगा  कि  वहू  जितनी  जल्दी  हो  सके  इसका  उत्तर  भेजें

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad):  When  six  or  seven  days  back
 this  question;  was  raised  in  the  House  you  closed  the  matter  saying  that  it
 is  sub-judice.  But  before  the  arrests  could  be  challenged  we  were  released.
 People  are  kept  in  detention  for  few  days  and  then  released.  In  this  way
 Section  107  of  the  Code  of  Procedure  has  been  misused  and  Articles  21.  and
 22  of  the  Constitution  are  being  completely  ignored.  People  are  denied

 freedom  on  false  grounds.  As  this  case  is  not  sub-judice  now  it  therefore,
 becomes  the  duty  of  the  House  to  interfere  with  it.
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 विशेषाधिकार  के  प्रश्न  के  बारे  में 2  1889

 थी  स०  भो ०  :  मैं  आ्रापका  ध्यान  श्री  यशवंत  राव  चव्हाण  के  पत्र  की  ग्रोवर

 दिलाना  चाहता  हूं  जो  कि  आपको  लिखवा  गया  है  फिर  जिसमें  उन्होंने  श्री  श्री  किशन  पटनायक

 के  घरों  की  तलाशो  तथा  उनकी  गिरफ्तारी  के  बारे  में  कुठ  तथ्य  लिखे  हैं  जो  कि  वास्तव  में  गलत  हैं  ।

 हम  इसलिए  यह  चर्चा  यहां  उठाना  चाहते  थे  क्योंकि  यह  शझ्राशंका  थी  कि  धारा  107  के

 अ्रन्तगंत  किसी  को  भी  गिरफ्तार  कंरके  जेल  में  रखा  जा  सकता  है  ।  हाल  ही  में  दिल्ली  के  मुख्य

 न्यायाधिपति  ने  श्री  बल  राज  मधोक  के  मामले  में  एक  निर्णय  में  कहा  है  कि  उनकी  गिरफ्तारी  के  बारे

 में  स्पष्ट  रूप  से  ग्रहण  रूप  से  wey  पास  किये  गये  हैं  श्रुति  करते  समय  मजिस्ट्रेट  ने  दण्ड  प्रक्रिया

 संहिता  की  धारा  112  के  श्रनिवायं  उपबन्धों  पर  नहीं  किया  है  ।  हमने  ध्यान  दिलाने  वाली

 सूचना  दो  थो  परन्तु  आपने  तको  ग्र तुम ति  नहीं  दी  ।  प्रो०  बलराज  मधोक  के  मामले  में  दिया  गया

 faq  डा०  लोहिया  के  मामले  में  भी  लागू  होता  है  ।  तब  इस  पर  चर्चा  की  जा  सकती  है  |

 हमने  झ्रापके  ढारा  गृह-कार्य  मंत्री  तथा  उपमंत्री  से  निवेदन  किया  था  कि  बलराज  मधोक

 सम्बन्धी  न्यायालय  के  निर्णय  को  देखते  हुये  डा०  लोहिया  को  रिहा  कर  दिया  जाये  ।  परन्तु

 उनको  रिहा  नहीं  किया  गया  ।  श्री  किशन  पटनायक  ने  भी  निश्चित  विवरण  दिया  था  कि  अब

 विद्यार्थियों  को  कोई  गड़बड़  नहीं  है  ate  कि  18  नवम्बर  निकल  गया  है  ।  परन्तु  इसके  बावजूद

 भी  उनको जेल  में  रखा  जब  इस  चीज  को  चुनौती  दो  गई  तो  इससे  पहले  कि  मामला

 न्यायालय  में  उनको  रिहा  कर  दिया  गया  ।  में  महसूस  करता  हूं  कि  ऐसा  करना  न

 केवल  न्यायालय  की  व  लना  करना  हूँ  बल्कि  बिलकुल  ही  गलत  है  |

 थी  गो०  ना०  दीक्षित  उठाये  जाने  वाला  मामला बहुत  ही  महत्वपूर्ण है  ।

 प्रश्न  यह  है  कि  कया  एक  संसद  सदस्य  को  वीथी  भवन  के  बाहर  कोई  विशिष्ट  विशेषाधिकार  प्राप्त  है

 अथवा  नहीं  ।  जहां  तक  dag  सदस्यों  के  dae  भवन  के  इन्दर  तथा  बाहर  विशेषाधिकारों

 का  प्रश्न  है  ये  संविधान  के  ग्र तुर छेद  105  कौर  नियमों  में  दिये  गये  1  इनके  अतिरिक्त

 dag  सदस्यों  को  अन्य  कोई  विशेषाधिकार  प्राप्त  नहीं  है  ।

 न्यायपालिका  की  शक्तियां  सदन  के  क्षेत्राधिकार  के  भ्रन्तगंत  नहीं  हैं  ।  यदि  कोई  मजिस्ट्रेट

 कोई  गलती  करता  है  तो  सम्बन्धित  व्यक्ति  उस  निर्णय  के  विरुद्ध  उच्च  तथा  उच्चतम  न्यायालय  में

 जा  सकता है  ।  मजिस्ट्रेट  के  निर्णयों  को  गलत  अथवा  ठीक  कहने  के  लिए  यह  सभा  उचित  स्थान

 नहीं  है  ।  देश  में  यह  भावना  नहीं  उत्पन्न  होने  दी  जानी  चाहिए  कि  संसद्  सदस्य  साधारण  लोगों  से

 रिक  विशेषाधिकार  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास  :
 मैं  नियम  377  के  ats  व्यवस्था का  प्रश्न  उठाना  चाहता

 मैं  प्रा पका  ध्यान  gat  नियम  की  ae  दिलाना  चाहता हूं  ate  निवेदन  करता  हूं  कि  इसके

 उल्लंघन  की  ऋतुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।  नियम  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  किसी  भी  मामले  को

 सभा  में  उठाने  से  पूर्व  सचिव  को  संक्षेप  से  लिखित  रूप  में  देना  चाहिए  ate  कारण  बताने  चाहिएं

 कि  वह  इस  मामले  को  क्यों  उठाना  चाहते  प्र क्रिया के  अ्रनुसार  ही  कोई  मामला  उठाने  की  अनुमति

 दी  जानी  चाहिए  ।

 meat  महोदय  :  मैं  प्यासे सहमत  हूं  ।

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  (Alwar)  :  My  point  is  that  first  of  all  the  magise
 But  On  the  next  moment  2 trate  told  us  that  he  is  accepting  the  bails.

 telephone  came  and  the  magistrate  after  hearing  the  telephone  refused  to
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 en

 {Shri  Kashi  Ram  Gupta.]

 accept  the  bails.  I  would  like  to  know  whether  this  sort  of  interference
 with  the  judiciary  is  a  contempt  of  the  House  or  not?  1  would  also  like  to

 know  whether  this  House  is  competent  to  take  note  of  the  attitude  of  the

 magistrate?

 Mr.  Maurya  (Aligarh):  The  magistrate  did  not  accept  the  statement  of

 the  hon.  Member  and  sent  it  to  the  police  for  verification.

 Mr.  Speaker:  This  has  been  repeated  so  many  times.  You  please  resume

 your  seat,

 श्री हेम  बदला  )  :  अध्यक्ष  महोदय  को  यह  बात  नहीं  भूलनी  चाहिए कि  वह  सभा
 तथा

 संसद  सदस्यों  के  अधिकारों  तथा  विशेषाधिकारों के  संरक्षक  हैं  ।  इस  संदर्भ में  मेरा  निवेदन है  कि  केवल

 इस  बात  से  कि  आपने  माननीय  सदस्यों  की  शिकायत  गृह-कार्य  मंत्री  को  भेजती  है  यह  तथ्य  प्रमाणित हं

 जाता है  कि  वह  एक  मामला  है  ।  परन्तु  यदि  ऐसी  बातों  को  चलने  दिया  गया  तो  संसद
 विशेषकर  विरोधी  दल  के  के  लिए  शान्ति  नहीं  रहेगी  ।  जब  संसद्  सदस्यों  को  गिरफ्तार  किया

 गया  था  मैंने  आपका  ध्यान  प्राप्त  ही  एक  निर्णय  को  भ्रांत  दिलाया था  ।  आपने  कई  बार  कहा  है  कि

 सत्र  के  दौरान  किसी  acer  को  तब  तक  गिरफ्तार  नहीं  किया  जाना  चाहिए  जब  तक  उसके  विरुद्ध
 फौजदारी  के  गम्भीर न  हों  ।  परन्तु  इसकी  उल्लंघना में  इन  संसद्  सदस्यों  को  गिरफ्तार किया
 गया था

 जब  श्री  हेम  क्या  इन  गिरफ्तार  हुए  संसद  सदस्यों  की  जमानत  के  लिए  गए  तो  उनके  यह  कहने

 पर  कि  वह  संसद  सदस्य  हैं  प्रौढ़  वह  जमानत  देना  चाहते  हैं  मजिस्ट्रेट  ने  इस  बात  को  स्वीकार  करने  से

 ही  इन्कार  कर  दिया  कि  ag  संसद्  सदस्य  हैं  |  माननीय  सदस्य  ने  पहचान-पत्र  भी  उनको

 दिखाया था  ।  ड्राप  संसद  सदस्यों के  अ्रघिकारों  तथा  विशेषाधिकारों  के  संरक्षक हैं  इसलिए  आपको

 केवल  कानूनी  दृष्टिकोण  से  ही  नहीं  अपितु  sea  दृष्टि  से  भी  विचार  करना  चाहिए  ।

 Shri  Bade  (Khargaon):  The  question  is  whether  Speaker  is  custodian
 of  the  rights  and  privileges  of  the  Members  of  Parliament  or  not?  In  this
 case  rights  and  privileges  of  the  Members  of  Parliament  have  been  violated
 Charges  have  also  been  levelled  against  the  Minister  that  he  made  a  tele-

 phonic  call  to  the  magistrate.  The  hon.  Minister  should  reply  to  this

 allegation.

 Mr.  Speaker:  Twice  a  charge  has  been  made  against  the  Deputy  Home
 Minister  that  he  made  a  telephonic  call.  I  would  like  to  know  whether  it
 is  a  fact  or  not?

 गुह-कार्य  मंत्री  यशवन्द  राव  तो  और  न  ही  उपमंत्री  ने  कोई  टेलीफोन

 किया है  ।

 श्रीमती ty  चक्रवर्ती  )
 :

 यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  इस  मामले  में  हमारी  सहायता

 करने  की  स्थिति  में  नहीं  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  स्पष्ट  है  कि  जब  मामला  न्यायालय  के  समक्ष  हो  ae  मजिस्ट्रेट  कोई

 नत  मांगे  तो  मैं  उसमें  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकता  हूं  ।

 oft  कपूर  सिंह  )  हमारी  शिकायत  का  सार  यह  है  कि  इस  सदन  के  एक  सदस्य
 की

 सभा  के  सदस्य  के  रूप  में  कार्य  करने  की  स्वतन्त्रता  शर  विशेषाधिकार में  एक  स्पष्ट  और  संदिग्ध
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 विशेषाधिकार  के  ser  दो  जार  में

 कानून  का  दुरुपयोग  करके  बाधा  डाली  गई  जब  डा०  लोहिया  को  गिरफ्तार  किया  गया  था
 उस

 समय  यह  मामला  प्रापर  समक्ष  उठाया  गया  था  परन्तु  श्रापने  यह  कह  कर  कि  यह  मामला  न्यायिक
 लय

 के  विचाराधीन  है  इस  पर  चर्चा  की  भ्र नुम ति  नहीं
 दी  थी

 ।  जैसा  आपने  व्यक्त  किया  श्राप
 की

 नाई  यह  है  कि  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  जिसके  अन्तर्गत  श्राप  हमारी  सहायता  कर  सकते  हों
 ।  परन्तु

 हमारे  प्रक्रिया  तथा  कार्यसंचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  अन्तिम  नियम  में  यह  उपबन्ध  है  कि  जब  कोई

 विशिष्ट  नियम  न  हो  तब  अध्यक्ष  प्रगति  अवशिष्ट  शक्तियों  जो  सभा  की  कौर  से  उसमें

 प्रयोग  कर  सकता  है  ताकि  सभा  के  समक्ष  वह  विषय  ar  जाये  कौर  कोई  भी  ऐसी  कार्यवाही  की  जा  सके

 जिसे  करने  के  लिये  वह  सक्षम  है  ।  इन  नियमों  का  प्रयोग  करके  अध्यक्ष
 को  हमारी  सहायता  करनी

 चाहिए  |  उन  लोगों  को  हमारे  रोष  से  सूचित  किया  जाना  चाहिए  जिन्होंने  कानून  तथा  का  दुरुपयोग

 करके  हमारी  स्वतन्त्रता  को  नष्ट  करने  का  यत्न  किया  है
 |

 श्रेय  महोदय  :  श्री  कपूर  सिंह  ने  ठीक  कहा  है  कि  कार्यपालिका  ने  शक्तियों  का  दुरुपयोग  किया

 है  ।  इसका  उपाय  अविश्वास तथा  निन्दा  का  प्रस्ताव है
 ।

 थ्री  नि  चे  चटर्जी  :  इस  संविधान  से  बाहर  कोई  विशेषाधिकार  नहीं  मांग  रहे  हैं
 ।

 संविधान के  APSE  105  में  हमें  कुछ  प्राधिकार  तथा  विशेषाधिकार  दिये  गये  हैं  जो  कि  ब्रिटिश  हाउस

 ग्राफ  में  संसद  सदस्यों  को  दिये  गये  अधिकारों  के  समान  हैं
 ।

 उसके  अनुसार  सत्र  के  दौरान

 तथा  सत्र  के  40  दिन  पहले  ate  बाद  में  किसी  az  सदस्य  को  तब  तक  गिरफ्तार  नहीं  किया  जाना

 चाहिए  जब  तक  उसके  विरुद्ध  फौजदारी  के  गम्भीर  न  हों  ।  किसी  संसद  सदस्य  को  धारा  151 के

 गिरफ्तार  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  इससे  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  105  का  उल्लंघन होता

 है  ।  एक  मामले  में  मुख्याधीश  ने  टिप्पणी  की  है  कि  जो  अपराध  किया  जा  रहा  हो  उसके  सम्बन्ध  में

 पुलिस  अधिकारी  को  हस्तक्षेप  अपराध  की  जानकारी  होनी  चाहिये
 |

 पुलिस  अधिकारी  के  कथन  में

 तथा  सरकारी  प्राधिकारी  भ्रमणा  मजिस्ट्रेट  के  शपथपत्र  में  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  दी  गई  है  |

 इसलिये  वह  गिरफ्तारी  वैधानिक  घोषित  की  गई  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  emer  आपको  संसद

 सदस्यों  ने  अ्रधिकारों  एवं  विशेषाधिकारों का  संरक्षक  होने  के  नाते  कार्यपालिका  की  इस  प्रकार  की

 कार्यवाही  की  निन्दा  करनी  चाहिए  ।  किसी  संसद्  सदस्य  को  aa  के  दौरान  धारा  107  151

 भ्रन्तगत  गिरफ्तार  नहीं  किया  जाना  चाहिए  |

 थी ०  ना०  चतुर्वेदी  )  :  मेरे  विचार में  डा०  लोहिया  की  रिहाई  से  कोई  भ्रातृ

 नहीं  पड़ता  कौर  यदि  उनको  कोई  शिकायत  है  तो  वह  गिरफ्तार  करने  वाले  के  विरुद्ध  भ्रवैधातिक

 बन्दी  का  लगा  सकते  हैं  ।  यदि  यह  स्थापित  हो  जाये  कि  उनके  गैर-कानूनी  तौर  पर  गिरफ्तार

 किया  गया  था  तो  वह  सभा  में  विशेषाधिकार  भंग  का  प्रश्न  उठा  सकते  हैं  ।  यदि  उनके पास  यह

 साक्षय  है  कि  उप मन्त्री  ने  टेलीफोन  द्वारा  न्यायिक  afar  के  काम  में  बाधा  डाली  है  तो  वह

 के  विरुद्ध  न्यायालय  की  अवहेलना  का  लगा  सकते  परन्तु  ये  सभी  are  यहां  नहीं  बल्कि

 न्यायालय  में  लगाये  जाने  चाहिए  ।

 विधि  मंत्री  गोपाल  स्वरूप
 :

 जहां  तक  गिरफ्तारी  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है  यह  सच

 है  कि  संसद  सदस्यों  के  कुछ  भ्र धि कार  परन्तु  यदि  पुलिस  तथा  मजिस्ट्रेट  कानून  के  अ्रन्तगंत  कुछ

 कार्यवाही  करती  है  तो  उनके  भ्र धि कारों  के  विरुद्ध  इन  भ्र धि कारों  का  लाभ  नहीं  उठाया  जा  सकता

 यदि  कानून  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  तो  न्यायालय  में  जाया  जाना  चाहिए  ।  यदि  पुलिस

 कानून  के  ज  कोई  कार्यवाही  करती  है  तो  यह  सभा  किसी  व्यक्ति  विशेष  के  विशेषाधिकार

 भंग  का  प्रश्न  नहीं  है  ।
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 गोपाल  स्वरूप  पाठक

 कहना  गलत  है  कि  डा०  लोहिया  को  परोक्ष  उद्देश्यों  के  हेतु  रिहा  किया  गया  है
 ।  उन्होंने

 WISE  21
 का  उल्लेख

 भी
 किया  है  ।  परन्तु  श्रनुल्छेद

 21
 तभी  लागू  होता  है  जब  राज्य  द्वारा  किसी

 की  स्वतन्त्रता छीन  ली  जाये  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यहां  पर  जो  चर्चा  हुई  है  उससे  यह  पता  चलता  है  भ्र ौर  जिससे  मुझे  चिनता  है

 वह  यह  हूँ  कि  मुझे  गृह-कारण  मंत्री  तथा  सरकार  को  यह  बताना  चाहिए  कि  संसद  का  सब्र  चल  रहा

 ह  प्रौढ़  कुछ  संसद्  सदस्यों  के  विरुद्ध  धारा  107  151  के  अन्तर्गत  कायेवाही  की  जाती  है
 ।  परन्तु

 उसी  समय  सदस्य  ने  उच्च  न्यायालय  में  बन्दी  प्रत्यक्षीकरण  याचिका  प्रस्तुत  की  तब  सरकार  ने  उसे

 रिहा कर  |  सदस्य  इस  बात  से  उत्तेजित  हैं  कि  ऐसा  संसद  सदस्यों  के  विशेषाधिकारों को

 सीमित  करने  के  लिये  waar  उन्हें  अधिकारों  से  वंचित  रखने  के  लिये  किया  जाता  है  |

 ५०१११
 aft  गोपाल  स्वरूप  पाठक

 :
 गृह-कायें  मन्त्री  प्यारे  वक्तव्य  में  लगाये  गये  सभी  का  उत्तर

 |

 wearer  महोदय
 :

 मैं  गृह-कार्य  मन्त्री  तथा  विधि  मन्त्री  से  विचार  विमशे  करूंगा तथा  उनको

 सदस्यों  की  शिकायतों  से  अवगत  करूंगा  |

 श्री
 :

 मैं  कुछ  wes  बातों  की  ae  भी  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  |  अचानक  पुलिस

 नेमावर  मुझे  ऐसे  अपराध  के  लिये  गिरफ्तार  क्र  लिया  जिसके  लिये  जमानत  हो  सकती  है  परन्तु  मेरी

 व्यक्तिगत  जमानत  को  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।  मुझे  किसी  अन्य  व्यक्ति  से  जमानत  दिलाने  के  लिये

 कहा  गया  ।  मैं  संसद  के  एक  अन्य  सदस्य  को  इसके  लिये  ले  गया  परन्तु  उसकी  जमानत  भी  स्वीकार  नहीं

 की  गई  |  उन्होंने  एक  शपथपत्र  भी  दिया  परन्तु  मजिस्ट्रेट  ने  उसको  स्वीकार  नहीं  किया  ।  ऐसी

 स्थितियों  में  हमारी  स्वतन्त्रता  की  क्या  गारंटी  है  ।  सदस्य  द्वारा  अपना  प्रमाण  पत्र  दिखाये  जाने  पर

 भी  मजिस्ट्रेट  ने  उनकी  जमानत  को  स्वीकार  नहीं  किया  |

 Mr.  Maurya:  I  rise  on  a  point  of  order.

 Mr.  Speaker:  Now  you  please  resume  your  seat.

 a

 सदस्यों  की  रिहाई

 RELEASE  OF  MEMBERS

 डा०  TA  मनोहर  लोहिया  we  at  बागड़ी

 महोदय
 :

 मुझे  सभा  को  पह  सुचना  देनी  है  कि  नई  दिल्ली  के  सब डिवीजनल  मजिस्ट्रेट

 से  मुझे  दिनांक  22  1966
 का  एक  सन्देश  मिला  है

 ।
 इसमें  यह  बताया

 गया
 है  कि  लोक

 सभा

 के  डा ०  राम  मनोहर  लोहिया  श्री  मनीराम  बागड़ी  को  22  1966 को  सायंकाल

 को  रिहा  कर  दिया  गया  है  ।

 का

 नयम  समिति

 RULES  COMMITTEE

 प्रतिवेदन

 श्री  कृष्ण मति  राव
 :

 मैं  लोक  सभा  के  प्रक्रिया तथा  कार्यो-संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  331  के  उपनियम  (1)  के  भ्रन्तर्गत  नियम  समिति
 का  चौथा  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रखता

 हूँ
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 2  1888  (a)  विनियोग  5)  1966
 — णाणणणाणाण

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधय कों  तथा  संकेतों  सम्बन्वो  समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS’  BILLS  AND  RESOLUTIONS

 निनानवेवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  कृष्ण  मृति  र।व  :
 मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों

 के
 विधेयकों

 तथा  संकल्पों
 सम्बन्धी

 समिति  का  निनानवेवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 विनियोग  4)  1966

 APPROPRIATION  (NO.  4)  BILL,  1966

 faa  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ना०  :  प्रस्ताव  करता हूं  कि  भारत  की  संचित

 निधि  में  से  वित्तीय वर्ष  1966-67 की  सेवायों  के  लिए  कुछ  we  राशियों  के  भुगतान  विनियोग

 का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  क

 were  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 भारत  की  संचित  निधि  में  से  वित्तीय  वर्ष  1966-67 की  सेवाओं  के  लिए  कुछ  are

 राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  को

 स्थापित  करने  की  अ्रनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 The  moticn  was  adopted.

 afi
 ल०

 ato
 मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 विनियोग  5)  1966

 APPROPRIATION  (NO.  5)  BILL,  1966

 विधि  मंत्रालय में  उपमंत्री  ल०  नाठ  :
 मैं  प्रस्ताव  करता हूं  :--

 31  1964  को  समाप्त  हुए  वित्तीय  वर्ष  के  कुछ  सेवाओं  उन

 सेवाओं  के  लिए  तथा  उस  वर्ष  के  लिए  दी  गई  राशियों  के  अतिरिकत  व्यय  की  गई

 राशियों  को  पूरा  करने  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  राशियों  के  विनियोग

 का  अधिकार  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति दी  जाये  1”

 श्रेय  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  ——

 31  1964
 को  समाप्त  हुए  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  कुछ  सेवाओं  पर  उन  ara

 के  लिए  तथा  उस  वर्ष  के  लिए  दी  गई  राशियों  से  अतिरिक्त  व्यय  की  गई  राशियों  को

 पूरा  करने  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  राशियों .  के  विनियोग

 का
 अधिकार  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति

 दी  जाये  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.
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 st  धन  नला०  —_-——  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  ि  चह  हं  |

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधायक--जारी

 REPRESENTATION  OF  THE  PEOPLE  (AMENDMENT)

 झिझक महोदय  हम  लोक  प्रतिनिधित्व  )  विधेयक  के  खण्ड  20  पर  बिचार

 कर  रहे थे  ।  विधि  मन्त्री  ग्रसना  भाषण  जारी  रखेंगे  ।

 विधि  मंत्री  गोपाल  स्वरूप
 :

 यदि  मुझे  अनुमति  ८  तो
 मैं  महत्व  के  श्रनुसार  सं

 रनों  को  लंगा  ।  पहले  मैं  संशोधन  संख्या  72  लंगा

 J  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  थ

 (Mr.  Deputy-Speaker  in  the  Chair.)

 काला  बाजार  ग्रोवर  समाज  विरोधी  बातों  के  विरुद्ध  माननीय  सदस्यों  ने  विचार  व्यक्त

 किये हैं  ।  उन  विचारों  से  मैं  सहमत  हूं  ।  सभा  को  भी  उसके  विरुद्ध  मत  व्यक्त  करना  चाहिए  प्रौढ़

 इस  तरह  के  कृत्यों  की  निन्दा  करनी  चाहिए  ।  मैं  श्री  कामत  का  संशोधन  स्वीकार  करने  को  तैयार  हूं  ।

 शर्ते  यह  है  कि  कम  से  कम  शर्ते  की  भी  व्यवस्था  कर  दी  जाय  ।  मास  की  सजा  ठीक  रहेंगी  |

 थी
 स०  मो०  बनर्जी  :

 हम  इस  मामले  को  कल  भी  ले  सकते  हैं  ।

 से
 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  सट्टेबाज़ी की  परिभाषा  को  भी  ठीक  तरह  स  देख

 लिया  जाये  |

 श्री  रंगा  :  गम्भीर  मामला  इस  पर  ठीक  तरह से  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  इस  खण्ड  20  के  बारे  में  बाद  मे  फैसला  कर  लेंगे  ।  प्राय  खण्ड  पहले  ले  लेते

 हूं  ।  खण्ड  21  ले  लेते हैं  ।  इसे  मैं  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  क  हूं  ।  प्रश्न यह  है  :--

 खण्ड  21  विधेयक का  अंग  बने  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 The  motion  was  adopted.

 खंड  21  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  21  was  added  to  the  Bill

 as  22  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  22  was  added  to  the  Bill.

 उपाध्यक्ष  महाशय  प्रश्न यह  है

 खण्ड  :  विधेयक  का अंग at  114.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.
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 )  विधेयक

 लंड  23  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  23  was  added  to  the  Bill.

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न यह  है  :

 खण्ड  24  विधेयक erat  बने  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 The  motion  was  adopted.

 ere  24  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  24  was  added  to  the  Bill.

 खंड  25

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  GS  25  का  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  )  :  मेरा  निवेदन  है  कि  खंड  25  के  भ्रन्तगंत जिला  निर्वाचन

 भ्रमणकारी को  यह  शक्तियां  हस्तांतरित  करेगा  जो  कि  1951  के  अधिनियम के  अधीन  निर्वाचन

 भ्रमणकारी को  दी  गई  थी  ।  यह  बात  स्पष्ट  की  जानी  चाहिये कि  नई  व्यवस्था  में  इस  चुनाव  अधिकारी

 की  क्या  स्थिति है  ।  क्या  वह  कार्यकारी  पदाधिकारी  हो  जायेगा  कौर  जिला  निर्वाचन

 अधिकारी को  इस  प्रकार  शक्ति  दी  जायेगी  कि  वह  भ्रमणकारी  )  मेरा  कहना  यह

 है  कि  दोनों  की  शक्तियां  में  कोई  टकराव  नहीं  होना  यदि  ऐसा  gar  तो  उनके  बीच  कोई

 समन्वय  नहीं  रहेगा  सारा  चुनाव  निष्फल  हो  जायेगा  |

 पिछलें चुनाव  में  ऐसा  ष  ar  कि  मत  पेटियों  में  कुछ  भ्रत:क्षेप  कया  गया  था  ।  हम  यह  जानना

 चाहते  हैं  कि  wa  बैलट  वावस  ऐसे  हैं  जिनमें  निश्चित  रूप  से  छेड़छाड़ नहीं  की  जा  सकती  तो  यह  बताया

 जाना  चाहिये  कि  श्रत:क्षेप  को  रोकने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जा  सकते  हैं  ?  यह  स्पष्ट  होना  चाहिये

 कि  यदि  जानबूझ  कर  उन्हें  नष्ट  किया  जाता  हूँ  तो  ऐसा  करने वाले  लोगों  के  विरुद्ध  मुकदमा  चलाया

 जाना  चाहिए  |

 श्री  दया मलाल  सर्राफ  तथा
 :

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जिला  निर्वाचन

 भ्रघिकारियों  की  नियु  क्ति  एक  तरह  से  चुनाव  के  लिए  काफी  सहायक  सिद्ध  होती  है  ।  यह  काफी  सुविधा

 जनक भी  परन्तु  उन  जीलाधीशों  अथवा  उच्च  ५  को  जो  इस  समय  मास से  भ्रमित के

 लिए  प्रादेशिक  जिलों  के  प्रभारी  afar  a  उन्हें यह  कार्य  नहीं  सौंपा  जाना  चाहिए  waar  उसे तो

 तबदील  कर  दिया  जाना  चाहिये  अथवा  उसके  स्थान  पर  कोई  नया  व्यक्ति  लाना  चाहिए  ।  मेरा  निर्वहन

 यह  है  कि  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  तो  चुनाव  निष्पक्ष  नहीं  होगे  ।

 श्री  त्यागी  :  यवस्था  यह  होनी  चाहिए  कि  चुनाव  ठीक  से  हो  कौर  निष्पक्ष हो

 भी
 गोपाल  स्वरूप पाठक

 :
 जन  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  के  झन्तगंत  चुनाव  अधिकारियों

 के

 weer  स्पष्ट  किये  हुए  उन्हें  नामनिर्देशन  पत्न  की  छान  बीन  करनी  पड़ती  हू  ।  इसमें कोई  परस्पर

 टकराब  की  बात  नहीं  होती  ।  मुख्य  निर्वाचन  अधिकारी  का  कार्यभार  हलका  करने  के  जिला

 निर्वाचन  आयोग  की  सिफारिश  पर  की  जाती  सरकार से  इसलिए  परामशे किया  जाता  है  कि  वह

 भ्रमणकारी होने  जा  रहा  जैसा  कि  मैंने  निवेदन  किया  है  कि  निर्वाचन  अ्रधिकारियों के  कत्तव्य

 लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  द्वारा  निर्धारित  होते  हैं  ।  दोनों  के  काम  के  दोहरापन होने  का  प्रश्न
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 ही  नहीं है  ।  नियंत्रण रखने  की  दृष्टि  से  कोई  आदेश  दिये  जा  सकते  हैं
 ।

 मुख्य  निर्वाचन  अधिकारी

 के  कार्य  तो  दो  अधिनियमों  के  अन्तर्गत  निर्धारित  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  :

 खंड  25  विधेयक का  रंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted.

 खंड  25  विधेयक  में  शोध  दिया  गया  |

 Clause  25  was  added  to  the  Bill.

 खंड  26  से  28  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  26  to  28  were  added  to  the  Bill.

 खंड  29  33  का  संशोधन )

 aft  मधु लिमये
 :
 मैं  झपना  संशोधन संख्या  30  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 This  amendment  is  very  simple,  I  hope  the  Law  Minister  will  accept  it.
 In  the  different  parts  of  the  country,  different  names  are  followed.  At
 some  places  the  name  of  father  is  used  before  the  actual  name  and  some-

 where,  the  name  of  the  father  comes  after.  So  there  may  not  be  any  kind
 of  misunderstanding.  For  this  purpose,  I  am  moving  this  amendment.  This
 is  very  simple  matter.

 att  गोपाल  स्वरूप  पाठक  :  मैं  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |  इसका  कोई  सौ  चित्त

 दिखाई  नही  नदी  कोई  इस  तरह  की  भूल  हो  भी  जाय  तो  सम्बन्धित  झ्र धि कारियों  को  सन्तुष्ट  करने

 कि  भूल  उस  भूल  को  ठीक  कराया  जा  सकता  है  निर्वाचन  भ्रायोग को  न्यायपूर्ण  ढंग  से  चुनाव  कराने

 की  ख्याति  प्राप्त  है
 ।

 कौर  इस  बात  की  पुरी  आशा  है  कि  वह  न्यायपूर्ण  ढंग  से  चुनाव  कराने  की  दिशा  में

 काफी  सावधानी  जागरूकता  का  प्रयोग  करेगा  |

 संशोधन  संख्या  30  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  |

 Amendment  No.  30  was  put  and  negatived.

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 की  खंड  29  विधेयक  का  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुसना  ।

 The  motion  was  adopted.

 खंड  29  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  29  was  added  to  the  Bill.

 खंड  30,  31,  32  33  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  30,  31,  32  and  33  were  added  to  the  Bill.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  संख्या  18,  31  96  नियम बाध्य  हैं  क्योंकि इस  विधेयक

 धारा  61  से  कोई  संबंध नही  है
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 खंड  34  का  जोड़ा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  खंड  के  दो  संशोधन  संख्या  19  कौर  971  उन्हें  प्रस्तुत  नहीं  किया

 जा  रहा

 oft  हरि विष्णु  कामत
 :

 सरकार  को  इस  बात  को  स्पष्ट  करना  चाहिये  कि  इस  प्रस्थापना को

 क्यों  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  आखिर  इसके  पीछे  कुछ  तो  बात  गत  तीन  झाम  चुनावो ंके
 दौरान

 यह  सब  बातें  होती  ही  रही  क्या  अब  सरकार  ने  मत  पेटियों  को  ठीक  कर  लिया  ह  ate  किसी

 प्रकार  की  गड़बड़ी  होने  की  सं  भावना  नहीं  है  ?
 मेरे  चुनाव  क्षेत्र  में  यह  शिकायत थी  कि  मत

 पेटियां

 टूटी  हुई  पाई  गई  थीं  ।  इस  बात  पर  सरकार  को  श्वा  देना  चाहिए  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ
 :

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इस  विधेयक  में  जो  संशोधन  किया  गया  उसमें

 aft  कामत की  आपत्ति को  हल  कर  दिया गया  है  ।  विधेयक द्वारा  इस  कानून  के  बहुत  से  दोष  दूर
 कर

 दिये गये  मतदान  का  तरीका  भी  काफी  सुधर  गया  मतपेटियों  के  बारे  में  भी  पूरी  सावधानी

 का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  जहां तक  खण्ड  34  का  सम्बन्ध है  शलाका  पेटियों  बॉक्स

 तथा  मतदान  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  किन्तु  पिछले  श्राम  चुनावों  के  दौरान  मतदान

 को  जब  कि  चुनाव  के  केवल  सात  दिन
 बाकी  रह  गये  दूसरा  रूप  दे  दिया

 गया  था

 जिसके  परिणामस्वरूप  उम्मीदवारों  को  मतदाताशओ्रों  को  समझाने  तथा  प्रतियों को  फिर  से  छपवाने

 तथा  वितरित  करने  में  काफी  बच  उठाना  पड़ा  था  उसी  श्राम  चुनाव  के  दौरान  दूसरी  बात  यह

 थी  कि  एक  व्यक्ति  ने  प्रदर्शन  करके  हमें  यह  दिखाया  था  कि  शलाका  पेटियां  किस  प्रकार  तोड़ी जा

 सकती  हैं  पौर  उनसे  मतदान  पत्न  निकाले  जा  सकते  अरब  यह  सुनिश्चित  किया  जाना  चाहिए

 कि  आगामी श्राम  चुनावों  में  शलाका  पेटियों  के  साथ  ऐसी  छेड़-छाड़  नहीं  जायेगी ।

 मतदान  पत्न  का  नमूना  दिये  जाने  के  बाद  उसे  बदला  तडी  जाना  चाहिए  कौर  शलाका  पेटियां  मतदान

 से  पहले  सभी  उम्मीदवारों  को  दिखा  दी  जानी  चा  हिए  ताकि  उनके  साथ  फिर  छेड़-छाड़  न  की  जा  सके  ।

 श्री  च०  काठ  भट्टाचार्य  )
 :  प्रस्तावित  धारा  में  जो  उपबन्ध  किया  गया  है

 वह  उपयुक्त हैं  ।  अधिका रियों  के  बारे  में  चाहे  जो  कुछ  भी  कहा  गया  किन्तु  उन्होंने  काफी

 हद  तक  बरच्छा  काम  किया  है  wie  निष्पक्षता  से  किया  है  ।  इस  सभा  में  विरोधी  सदस्यों  की  उपस्थिति

 से  ही  यह  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  भ्र धि कारियों ने  न्यायोचित  रूप से  निष्पक्ष  रूप  से  कार्यवाही

 |

 sit  नि०
 चल  चटर्जी  :  1957  के  बाद  ऐसे  मामले  भी  सामने  जाये  हैं  जहां  शलाका

 पेटियों  में  गड़बड़  की  गई  है  कौर  उनके  साथ  छेड़-छाड़  की  गई  है
 |

 श्री  हरि विष् गू  कामत

 के  मामले  में  जब  कि  उच्चतम  न्यायालय  ने  भी  इस  बात  को  मानकर  श्री  कामत  की  निर्वाचन  याचिका

 को  बहाल किया  था  अतः  निष्पक्ष  चुनाव  के  हित  में  यह  परम  आवश्यक  हो  जाता  इस  प्रकार  की

 हरकत  करने  वाले  व्यक्तियों  के  साथ  कड़ाई  से  पेश  भराया  जाये  शर  दोषी  पाये  जाने  वाले  व्यक्तियों

 को  उचित  दण्ड  दिया  जाये  ।

 श्री  गोपाल  स्वरूप  पाठक  :  मैं  इस  संबंध  में  कोई  भी  आश्वासन  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  संविधान

 में  चुनावों  के  संबंध  में  शक्तियां  निर्वाचन  आयोग  को  दी  हुई  चुनावों  के  बारे  में  संसद  मे  चल  रहें
 वाद  विवाद  तथा  यहां  व्यक्त  किये  गये  विचारों  को  सरकार  निर्वाचन  आयोग  को  बता  देगी  ग्रोवर  इन
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 बातों  को  निर्वाचन आयोग  निश्चित  रूप  से  aoa  दिमाग  में  रखेगा  ।  निर्वाचन  आयोग  एक  स्वतन्त्र

 निका है  कौर  उसकी  से  मैं  कोई  झ्राश्वासन  नहीं  दे  सकता  |

 जहां  तक  शलाका  पेटियों  का  संबंध  है  निर्वाचन  ora  यहां  के  वाद-विवाद को  पढ़ेगा  प्रौर

 निष्पक्ष  चुनावों  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  यदि  पहले  न  किये  गये  हों  पर्याप्त  पूर्वोपाय  करेगा |

 निर्वाचन  झ्रायोग  ने  निष्पक्ष  चुनाव  करवाने  के  लिए  ख्याति  प्राप्त  की  है

 उपाध्यक्ष प्रश्न  यह  है

 खण्ड  34  विधेयक का  अंग  बने  '

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  34  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।
 Clause  34  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  35  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।
 Clause  35  was  added  to  the  Bill.

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
 खण्ड  36  37  विधेयक  के  रंग  बनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  36  37  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।
 Clauses  36  and  37  were  added  to  the  Bill.

 खण्ड  38  धारा  का  रखा

 श्री  गो०  ato  दीक्षित
 :  मैं  अरपना  संशोधन संख्या  68  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 श्री
 दीनेत  भट्टाचार्य

 :
 मैं  अरपना

 संशोधन
 संख्या

 99  प्रस्तुत  करता हूं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  सभा  के  समक्ष  यह  खण्ड  तथा  ये  दो  संशोधन  विचारार्थ प्रस्तुत  हैं

 थी  हारविष्ण कामत  :  इस  खण्ड  पर  विचार  किये  जाने  से  पहले  मैं  इस  पर  एक  व्यवस्था का

 प्रश्न  उठाता  खण्ड  38  में  लिखा  है
 :

 The  court  having  jurisdiction  to  try  an  election  shall  be  the  High  Court.

 संविधान  सर्वोपरि  है  कौर  प्रक्रिया  नियम  शादी  उसका  उल्लंघन  नहीं  कर  सकते  ।  A  इस  संबंध

 में ग्रनुच्छेद  368  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  इससे  संबंधित  ग्रनुच्छेद  324  कौर  368 हैं  ।  पहला

 प्रश्न  यह  है  कि  संविधान  में  संशोधन  करने  वाला  विधेयक  कब  से  लागू  घस  सभा  ने  संविधान

 विधेयक  पारित  किया  है  किन्तु  वहू  विधेयक  अभी  दूसरे  सदन  में  नहीं  गया  है  ।

 प्रभी उसे  कुछ  प्रक्रमों  से  गुजरना  है  प्रौढ़  वह  कानून  नहीं  बन  पाया है  ।  इसलिए जब  तक  वह  कानून
 a

 नहीं  बन  तब  तक  अनुच्छेद  324  जिसे  उस  विधेयक  द्वारा  संशोधन  करने  की  व्यवस्था  @)

 rs  भी  परिवर्तन  नहीं  किया  जा  सकता  इसका  ai  यह  है  कि  इस  ग्रनुच्छेद  के  ढारा  निर्वाचन

 याचिकाश्रों  को  सुननेका  अ्रधिकार  att  निर्वाचन  न्यायाधिकरण ों  को  ही  है  प्रौढ़  न  कि  उच्च  न्यायालय
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 इसलिए  जब  तक  उक्त  विधेयक  को  राष्ट्रपति  की  श्रनुमति  नहीं  मिल  जाती  वह  कानून  नहीं

 बन  हम  इस  विशेष  खण्ड  पर  विचार  नहीं  कर  सकते  |

 eft  गोपाल  स्वरूप पाठक  :  यह  प्रश्न  कल  भी  उठाया  गया  था  कौर  अघ्यक्ष  महोदय  ने  उसे

 अस्वीकृत कर  दिया  था  |  सदस्य  महोदय  ऐसा  किसी  संवैधानिक  उपबन्ध  का  उल्लेख  नहीं  कर

 जिससे  प्रस्तुत  विधेयक  के  इस  सभा  द्वारा  पारित  किये  जाने  में  कोई  भ्रड़चन  या  बाधा  उत्पन्न  होती
 ।

 उनका  जो  कुछ  भी  कहना  है  वह  यही  कि  प्रस्तुत  विधेयक  तब  तक  कानून  का  रूप  नहीं  ले  सकता  जब

 तक  कि  पहले  विधेयक  कानून  नहीं  बन  जाता  ।  यदि  राष्ट्रपति पहले  विधेयक  पर  अनुमति दे  तो

 संवैधानिक  रोड़ा  दूर  हो  जाता  है  उसके  बाद  वह  प्रस्तुत  विधेयक  पर  स्वीकृति दे  सकते  इसलिए

 कहीं भी  कोई  भ्रांति  या  अड़चन नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  विधि  मंत्री  से  सहमत  हुं
 ।

 प्रस्तुत  विधेयक  के  पारित  किये  जाने  में  कोई

 भी  बाधा  नहीं  इसमें  व्यवस्था  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  सभा  विधेयक  पर  आगे  विचार  करेगी
 |

 att  गो०  ०  दीक्षित :  प्रस्तावित  खण्ड  के  उप-खण्ड (3)  जिसमें यह  उपबन्ध

 है  कि  | ह  न्यायालय  न्याय  के  हित  में  या  सुविधा  की  दृष्टि  से  चुनाव  याचिका  की  जांच  ऐसे  किसी

 स्थान  पर  कर  सकता  जो  उच्च  न्यायालय  का  कार्य-स्थान  नहीं  है  |  निकाल  दिया  जाये
 ।

 इस  उपबन्ध

 से  श्रत्पधिक  कठिनाइयां  पैदा  होंगी  at  यह  आवश्यक  भी  नहीं  है  ।  न्याय  के  प्रशासन  के  हित  में  भोर

 उच्च  न्यायालय  को  अपने  ही  कार्य-स्थान  पर  काम  करना  जरूरी  है  ।  क्योंकि यहां  पुस्तकालय

 की  सुविधा  उपलब्ध  रहती  है  जो  कि  अ्रन्यत्र  नहीं  मिल  सकती  ।  दूसरी  बात  न्यायालय  के

 तथा  सम्मान  के  वातावरण  की  है  जो  न्याय  के  प्रशासन  में  महत्वपूर्ण  तत्व  है  इस  दुष्टि  से  भी  उच्च

 लय  ही  स्थान  पर  काम  करना  चाहिए  क्योंकि  अन्यत्र  उतना  बरच्छा  वातावरण  तथा  सुविधाएं

 नहीं मिल  सकतीं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  एक  ate  बात  यह  है  कि  यदि  हम  एक  बार  इंस  बात  पर  सहमत

 हो  जाते  हैं  कि  चुनाव  संबंधी  मामलों  के  बारे  में  उच्च  न्यायालय को  स्थान  बदलते  रहना  चाहिए  भ्रमणा

 उसके  कई  सकिट  बेंच  तो  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  लोग  दूसरे  मामलों  के  संबंध में  भी
 मांग  कि  उच्च  न्यायालय  का  कार्य-स्थान  बदलते  रहने  चाहिए  ौर  इस  कारण  कठिनाइयां  पेदा

 होंगी  ।

 इतना  जरूर  है  कि  इससे  गवाहों  के  साक्ष्य  के  बजे  करने  )  के  मामले में  कुछ  कठिनाई

 अवश्य  होगी
 ।

 किन्तु  कठिनाई  अनुभव  होने  पर  सिविल  प्रत्रिया  संहिता  में  संशोधन  किया  जा  सकता

 है  श्र  यदि  उच्च  न्यायालय  यह  महसूस  करे  कि  न्यायालय  के  परिसर  के  बाहर  एक  श्रायोग  द्वारा

 feat  fears  किया  जाना  सुविधाजनक  है  att  उचित  तो  ऐसा  किया  जा  सकता  इस  मामले

 में  उच्च  न्यायालय  ही  नियम  बना  सकता  है  ।  यदि  फिर  भी  कोई  दिक्कत  तो  सिविल  प्रक्रिया

 संहिता  में  घोड़ा  सा  संशोधन  किया  जा  सकता  है  ।  उप-खण्ड  (3)  श्रावश्यक नहीं  है  कौर  उसे

 निकाला  जाय  |

 श्री  देना  भट्टाचार्य  :  उप-खण्ड  3  में  की  गई  व्यवस्था के  अनुसार  गवाही लेना  सुविधा  जनक

 रहेगा  ।  एक  साधारण  व्यक्ति  के  लिए  उच्च  न्यायालयों  जो  कि  काफी  दूर  होते  मुकदमे  लड़ना  संभव

 नहीं  इसलिए यह  झ्र धिक  सुविधाजनक  है  कि  गवाही  याचिका  पेश  करने  वाले  के  निर्वाचन-श्षेत्र

 अथवा  उसके  पास  किसी  स्थान  पर  ली  जाये  ताकि  उसे  साक्ष्य  प्रस्तुत  करने  के  लिए  गवाहों को

 बहुत  टूर
 न

 ले  जाना  पड़े  प्रो  अधिक  खड़े  न  करना  पड़े  ।  न्याय  तथा  सुविधा  की दृष्टि  से  उन

 न्यायालय  को  चुनाव  याचिका  की  सुनवाई  उसी  निर्वाचन  क्षेत्र  में  करनी  जहां  का  याचिकादाता

 हो  ।  ऐसा  उपबन्ध  बनाना  चाटिए  था  कि  उच्च  न्यायालय  न्याय  अथवा  सुविधा  की  दृष्टि  से

 संबद्ध  निर्वाचन  क्षेत्र  में  ही  चुनाव  याचिका  की  जांच  करेंगे  ।
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 eft  त्यागी  :  प्रस्तावित  धारा  की  उपघारा  (  3)  को  हटाने  से  संबंधित  संशोधन

 का  समर्थन  नहीं  किया  जा  सकता  ।  सभा  का  मतैक्य  उस  धारा  के  पक्ष  में  मैं  विधि  मंत्री  से  उच्च

 न्यायालयों को  यह  सलाह  देने का  करूंगा कि  उन्हें  यथा  संभव  मुकदमा  लड़ने  वालों  की  सुविधा

 का  ध्यान  रखना  चाहिए  ।

 sit  नि०  चटर्जी  :  प्रवर  समिति  जिसने  इस  खण्ड  की  सिफारिश  की  यह  विचार

 नहीं  है  कि  उच्च  न्यायालय  जिलों-जिलों  में  घूमते  ही  इसे  तो  हम  जानते  हैं  कि  चुनाव  न्यायाधिकरण

 से  atte  न्यायालयों  में  मामला  जाता  है  कौर  कई  मामलों  में  भ्रतुच्छेद  136  के  अन्तर्गत  उच्चतम

 लय  कपिल  स्वीकार  कर  लेता  है  क्योंकि  उच्चतम  न्यायालय  के  इस  झ्र धि कार को  समाप्त  नहीं

 कर  सकती है  ।  प्रस्तुत  विधेयक  में  कुछ  ऐसी  व्यवस्था की  जा  रही  है  जो  केवल  न्याय  के  ही  नहीं

 भ्रमित  चुनाव  याचिकादाताओं तथा  wea  | डेट) के हित में भी है । संयुक्त के  हित  में  भी  है  ।  संयुक्त  समिति ने  यह

 सिफारिश  की  है  कि  की  राय  है  कि  उच्च  न्यायालय  न्याय  अथवा  सुविधा  की  दृष्टि  से  चुनाव

 याचिकों की  जांच  शारिवा  झ्रांशिक  रूप  से  किसी  ऐसे  स्थान पर  करेगा  जो  उसके
 स्थान  से  कहीं  अन्यत्र  हो  ।”  चूंकि  हम  न्याय  के  हित  में  चुनाव-याचिकाश्ों को  सुनने  शक्ति

 उच्च  न्यायालय  को  दे  रहे  हैं  रोक  यदि  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  को  निर्वाचन  याचिकाप्रों

 की  जांच  करने  के  लिए  भ्रपने  किये-स्थल  से  दूसरे  स्थान  पर  जाना  पड़ता  है  तो  इसमें  कोई  आपत्ति

 नहीं  उन्हें  मामलों  को  शीघ्रता से  निपटाना  चाहिए  ate  शीघ्र ही  दक्षता एवं  निष्पक्षता

 सै  न्याय  करना  चाहिए  ।  इसलिए मेरी  राय  में  यह  बहुत  ही  न्याय  उचित  तथा  व्यावहारिक

 विधान है  ।

 यदि  उच्च  न्यायालय के  न्यायाधीशों  को  चुनाव  याचिकाश्रों  की  जांच  करने  के  लिए  अपने

 कार्य-स्थल से  दुरस्थ  स्थानों पर  जाना भी  पड़े  तो  उन्हें इस  में  कोई  प्राप़्ति  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 न्यायाधीशों  को  मामलों  को  निपटाने  में  विलम्ब  नहीं  करना  चाहिए  तथा  जल्दी  ही  दक्षतापूर्वक  एवं

 निष्पक्षता से  न्याय  करने  का  प्रयत्न करना  चाहिए  ।

 Shri  Sinhasan  Singh  (Gorakhpur):  I  want  to  draw  the  attention  of  the
 Law  Minister  to  the  fact  that  the  delay  in  the  disposal  of  election  appeals
 has  always  been  at  the  High  Court  level  and  not  at  the  district  court  level.
 Therefore  I  doubt  very  much  that  the  new  provision  for  the  disposal  of
 election  petitions  will  help  the  people  in  any  way.  Moreover,  the  cost  of

 justice  will  also  go  up  and  only  the  rich  people  would  be  able  to  afford  it.
 This  would  mean  that  election  petitions  will  not  be  filed  by  the  poor  people
 as  they  will  not  be  able  to  afford  it.  It  is  therefore  in  the  fitness  of  things

 they  are  filed.
 that  the  High  Court  should  try  the  election  petitions  at  the  places  where

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  उच्च  न्यायालय  को  क्षेत्राधिकार  सौंपने  का  उद्देश्य

 यह  है  कि  लोगों  को  बरच्छा  न्याय  मिल  सके  ।  परन्तु  हम  उद्देश्य  में  सफल  नहीं  हो  यदि

 हम  उच्च  न्यायालय के  चुनाव  सम्बन्धी  न्यायाधीशों
 को  विवाद  क  स्थान  से  यथासम्भव

 समीप

 भेजने  श्री  र  विवादों  को  वहां  पर  निबटाने  की  वांछनीयता  पर  विचार  नहीं  करते
 ।

 चुनाव  सम्बन्धी

 विवादों  में  श्राम  तौर  पर  बहुत  साक्ष्य  देने  होते  हैं  ।  यदि  चुनाव
 सम्बन्धी

 याचिका  दर्जे  की  जाती

 है  तो  गवाहियां  देने  के  लिये  लोगों  को  दूरस्थ  स्थानों  से  उच्च  न्यायालय  जाना  पड़ेगा  जिससे  उनको

 बड़ी  कठिनाई होगी  ।  इसलिये  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  उच्च  न्यायालय  का  न्यायाधीश  विवाद

 स्थान  के  यथासम्भव  निकट  जाये  कौर  wale  को  निपटायें  ।  हमें  न्याय  को  सस्ता  बनाने  का

 प्रयत्न  करना  चाहिये  वरना  हम  सूज  उद्देश्य  में  भी  प्रसाद  रहेंगे
 ।
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 Shri  Raghunath  Singh  (Varanasi):  I  strongly  recommend  the  views  of
 Shri  Chatterji.  I  do  not  like  the  idea  of  collecting  the  evidence  through
 commissions  because  that  would  be  very  expensive.  The  High  Court  should

 try  the  election  petitions  at  the  respective  places.  If  it  does  not  move  from
 its  seat  to  try  the  election  petitions  the  poor  people  will  be  hard  hit.  How  can
 a  man  from  Tehri  Garhwal  afford  to  go  to  Allahabad  with  100  witnesses.
 Therefore  the  judges  should  go  to  the  district  headquarters  to  try  the  election

 petitions.  Hence,  I  think,  that  the  new  provision  for  the  disposal  of  election

 petitions  would  not  help  the  people  in  any  way.  The  argument  has  been
 advanced  that  the  facility  of  library  is  only  at  the  High  Court.  But  the
 argument  has  no  weight  because  every  bar  association  has  a  library.  The

 people,  therefore,  are  not  going  to  benefit  if  the  judges  do  not  go  at  the
 district  headquarters  and  try  the  petitions  there.

 श्री  to  ato  पाटिल  :
 इस  प्रश्न  पर  विभिन्न  विचार  प्रकट  किये गये  हैं  ।

 एक  विचार  तो  यह  है  कि  इस  खण्ड  को  रहने  दिया  जाये  ।  दूसरा  विचार  यह  है  कि  उच्च  न्यायालय

 के  न्यायाधीशों  को  प्रत्येक  जिला  मुख्यालय  में  जाना  चाहिये  ।

 थी  गोपाल  स्वरूप  पाठक  :  aa  सभा  में  भिन्न-भिन्न  सदस्यों  ने  अपनी-अपनी  राय  प्रकट  कर

 दी  सभा  ही  यह  तय  करेगी  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया  जाये  अथवा  इस
 खण्ड  को  बिना  संशोधन  ही  रहने  दिया  जाये  ।

 श्री  गो०  aro  श्री  त्यागी  जी  की  अपील  तथा  माननीय  विधि  मंत्री  की  भावना

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  संशोधन  को  वापस  लेता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  अपना  संशोधन  संख्या  68  वापस  लेना  चाहते  हैं
 ?

 संशोधन  संख्या  6  8,  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया  गया
 |

 Amendment  No.  68  was,  by  leave,  withdrawn.

 उपाध्यक्ष  महोदय  दवा रा  संशोधन  संख्या
 99  मतदान के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ।

 Amendment  No.  99  was  put  and  negatived.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  कौनसा  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  थे  ?

 संशोधन  किया  गया

 Amendment  made,

 पृष्ठ  18,  पंक्ति  39  में  के  पश्चात  its

 diseretion
 1.0

 ‘[‘srqa  विवेक  शब्द  रख  दिये  जायें  |  (  108 )

 गोपाल  स्वरूप

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  38,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  ग्रेग

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 The  motion  was  adopted.

 20  99



 Representation  of  the  People  (Amend-  Agrahanyana  2,  1888  (Saka)
 ment)  Bill

 खण्ड  3g,  संबोधित रुप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  38,  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 ars  39  से  42  विधेयक में  जोड़  दिये  गय े।

 Clauses  39  to  42  were  added  to  the  Bill.

 खंड  43

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  43  पर  एक  सरकारी  संशोधन  है  ।

 Amendment  made.

 पृष्ठ  21,--

 पंक्तियां  1
 से

 4
 हटा

 दी
 जायें  (64)

 गोपाल स्वरूप

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  43,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  रंग  बने  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  43,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  43,  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 महोदय  :  खण्ड  44  पर  एक  संशोधन है  ।

 संशोधन किया  गया  |

 Amendment  made.

 पृष्ठ  2

 खण्ड  44%  स्थान  पर  निम्नलिखित  शब्द  रख  दिये  जायें

 Ord (a)  in  Section  106  of  the  1951  Act,  for  the  w  as
 the  words  High  Courtਂ  shall  be  substituted;

 (b)  in  Section  107  of  the  1951  Act,  for  sub-section  (1),  the
 section  shall  be  substituted,  namely:—

 following  sub-

 “(1)  Subject  to  the  provisions  contained  in  Chapter  IV-A  relating  to
 the  stay  of  operation  of  an  order  of  the  High  Court  under  Section  98
 or  Section  99,  every  such  order  shall  take  effect  as  soon  as  it  is
 pronounced  by  the  High

 की  धारा  106  शब्द  के

 स्थान
 पर  न्यायालयਂ  शब्द  रख  दिये
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 की  धारा  107  निम्नलिखित  उप-धारा  रखी

 अर्थात

 “(1)  घारा  98  प्रिया  घारा  99  के  प्रवीन  उच्च  न्यायालय के  के  प्रवर्तन

 को  रोकने  सम्बन्धी  अध्याय  चार-क  में  उल्लिखित  उपबन्धों  के  अधीन  रहते

 प्रत्येक  ऐसा  आदेश  उच्च  न्यायालय  द्वारा  घोषणा  किये  जाने  के

 तत्कालपश्चात्  लागू  होगा  ।'  (65)  .

 गोपाल  स्वरूप

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  44,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  an  बने  गो

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  44,  eaitfers  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  44,  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 खण्ड  5.0  से  49  विधेयक  में  जोड़  दिए  गये  ।

 Clauses  45  to  49  were  added  to  the  Bill.

 खण्ड  50

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड  50  पर  एक  सरकारी  संशोधन  है  ।

 संशोधन  किया  गया

 Amendment  made.  द

 पृष्ठ  द  50  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  धारायें  रखी  जायें  —

 ‘Substitution  50.  For  sections  116A  amd  116B,  the  follow-
 af  new  sections  ing  sections  shall  be  substituted,  namely:—

 for  sections
 116A  and  116B

 116A.  (1)  Notwithstanding  anything  con-
 to  Supreme  tained  in  any  other  law  for  the  time
 Court,  being  in  force,  an  appeal  shall  lie  to

 the  Supreme  Court  on  any  question
 (whether  of  law  or  fact)  from  every
 order  made  by  a  High  Court  under
 section  98  or  section  99.

 (2)  Every  appeal  under  jthis  Chapter
 shall  be  preferred  within  a  period  of
 thirty  days  from  the  date  of  the
 order  of  the  High  Court  under  sec-
 tion  98  or  section  99.0

 Provided  that  the  Supreme  Court  may
 entertain  an  appeal  after  the  expiry
 of  the  said  period  of  thirty  days  if
 it  is  satisfied  that  the  कब नह नब arn  allant  had
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 sufficient  cause  for  not  preferring  the

 appeal  within  such  period.

 Stay  of  116B.  (1)  An  application  may  be  made

 operation  of  to  the  High  Court  for  stay  of  opera-
 order  of  tion  of  an  order  made  by  the  High

 High  Court.  Court  under  section  98  or  section  99
 before  the  expiration  of  the  time
 allowed  for  appealing  therefrom  and
 the  High  Court  may,  on  sufficient
 cause  being  shown  and  on  such  terms
 and  conditions  as  it  may  think  fit,
 stay  the  operation  of  the  order;  but
 no  application  for  stay  shall  be  made
 to  the  High  Court  after  an  appeal  has
 been  preferred  to  the  Supreme  Court.

 (2)  Where  an  appeal  has  been  preferred
 against  an  order  made  under  section
 98  or  section  99  the  Supreme  Court

 may,  on  sufficient  cause  being  shown
 and  on  such  terms  and  conditions  as
 it  may  think  fit,  stay  the  operation
 of  the  order  appealed  from.

 (3)  When  the  operation  of  an  order  is.
 Stayed  by  the  High  Court  or,  as  the
 case  may  be,  the  Supreme  Court,  the
 order  shall  be  deemed  never  to  have
 taken  effect  under  sub-section  (1)  of
 section  107;  and  a  copy  of  the  stay
 order  shall  immediately  be  sent  by
 the  High  Court  or,  as  the  case  may
 be,  the  Supreme  Court,  to  the  Elec-
 tion  Commission  and  the  Speaker  or

 Chairman,  as  the  case  may  be,  of
 or  of  the the  House  of  Parliament

 State  Legislature  concerned.

 Procedure  116C.  (1)  Subject  to  the  provisions  of
 in  appeal.  this  Act  and  of  the  rules,  if  any,

 made  thereunder,  every  appeal  shall
 be  heard  and  determined  by  the
 Supreme  Court  as  nearly  as  may  be
 in  accordance  with  the  procedure
 applicable  to  the  hearing  and  determi-
 nation  of  an  appeal  from  any  final  order
 passed  by  a  High  Court  in  the  exer-
 cise  of  its  original  civil  jurisdiction;

 5  of  1908.  and  all  the  provisions  of  the  Code
 of  Civil  1908  and  the Procedure,
 Rules  of  the  Court  (including  pro-
 visions  as  to  the  furnishing  of  secu-

 rity  and  the  execution  of  any  order
 of  the  court)  shall  so  far  as  may  be;
 apply  in  relation  to  such  appeal.
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 (2)  As  soon  as  an  appeal  is  decided,  the

 Supreme  Court  shall  intimate  to  the

 substance  of  the  decision  to  the  Elec-

 tion  Commission  and  the  Speaker  or

 Chairman,  as  the  case  may  be,  of

 the  House  of  Parliament  or  of  the

 State  Legislature  concerned  and  as

 soon  as  may  be  thereafter  shall  send

 to  the  Election  Commission  an  authen-

 ticated  copy  of  the  decision;  and  upoM
 its  receipt,  the  Election  Commission

 shall—

 (a)  forward  copies  thereof  to  the  autho-

 rities  to  which  copies  of  the  order

 of  the  High  Court  were  forwarded
 under  section  106;  and

 (b)  cause  of  the  decision  to  be  pub-
 lished  in  the  Gazette  or  Gazettes  in

 which  that  order  was  published
 under  the  said  section.  श  (66)

 (Shri  G.  Pathak)

 50.  धारा  116%  प्रौढ़  1168  के  स्थान  पर  निम्नलिखित धारायें  रख यह ह ;

 1160  के  स्थान  दी

 पर  नई  धाराओं

 का  रखा  जाना  1 ||

 (1)  वर्तमान  समय में  किसी  भी  अन्य  विधि  में  किसी  बात

 लय में  भ्र पी लें  |  के  लागू  रहते  हुए  धारा  98  धारा  99  के  अधीन  उच्च  न्यायालय

 द्वारा  जारी  किये  गये  किसी  भी  झादेश  अथवा  तथ्य  )  के  प्रश्न पर  उच्चतम

 न्यायालय में  भ्रमित  की  जा  सकेगी

 (2)  इस  weary के  अ्रधीन  कोई  भी  अपील  उच्च  न्यायालय  द्वारा  धारा

 98  झ्रथवा  99  के  ela  जारी  किये  गये  oem  की  तारीख  से  30  दिन  के  भीतर

 की  जा  सकेगी

 परन्तु  उच्चतम  न्यायालय  उक्त  30  दिन  की  अवधि  बीत  जाने  के  द

 भी  कपिल  स्वीकार कर  यदि  वह  इस  बात  से  सन्तुष्ट है  कि  प्रार्थी  द्वारा

 उक्त  प्रविधि  के  भीतर  भ्रमित  न  कर  सकने  का  पर्याप्त  कारण  था

 उच्च  न्यायालय  (1)  उच्च  न्यायालय  द्वारा  धारा  98  अथवा  99  के  भ्रमित

 के  mer के  जारी  किये  गये  रादेश  के  प्रवर्त्तन  को  रोकने  के  लिये  उच्च  न्यायालय  ग्रसित

 प्रवर्त्तन  पर  रोक  की  maf  के  भीतर  आवेदन  दिया  जा  सकेगा  कौर  उच्च  पर्याप्त

 कारण होने  पराशर  ऐसी  शर्तों प्रौर  निबन्धों  जैसा  कि  वह  उचित

 आदेश  के  प्रवर्तन को  रोक  तथापि  उच्चतम  न्यायालय  को  कपिल  कर

 दिये  जाने  के  पश्चात्  कोई  झ्रावेदन  नहीं  दिया  जा  सकेगा  |

 (2)  यदि  धारा  98  अथवा  99  के  भ्रमित  दिये  गये  mew  के  विरुद्ध

 कोई  wile  की  गई  तो  उच्चतम  पर्याप्त  कारण  होने  पर  दौर

 एसी  शर्तों  att  निबन्धों  पर  te  वह  उचित  आदेश  के  प्रबत्तेन  को

 रोक  सकेगा  ।
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 aul

 (3)  यदि  उच्च  न्यायालय  उच्चतम  न्यायालय  जैसा

 भी  मामला  आदेश  का  प्रवर्तन  रोक  दिया  गया  तो  आदेश को  धारा  107

 की  उप-धारा  (1)  के  अधीन  लागू  ्  नहीं  माना  प्रौर  रोक  आदेश

 की  एक  प्रति  तत्काल  ही  उच्च  न्यायालय  अथवा  उच्चतम  न्यायालय

 जैसा भी  मामला  चुनाव  आयोग  कौर  संसद् के  सदनों  के  अध्यक्ष  अथवा

 सभापति  जैसा  भी  मामला  शारिवा  सम्बन्धित  राज्य  विधान  संभागों

 को  भेजी  जायेगी  ।

 a  at  1167.  (1)  इस  शअ्रधिनियम  के  उपबन्धों  ग्रीवा  यदि  बनाये

 प्रक्रिया ।  गये  के  ग्रीन  प्रत्येक  उच्चतम  न्यायालय  उच्च  न्यायालय

 द्वारा  अपने  मूल  दीवानी  क्षेत्राधिकारों  के  प्रयोग  पारित  किये  गये  अन्तिम

 arent  के  विरुद्ध  की  गयी  कपिल  की  सुनवाई  शर  निर्धारण  संबंधी  प्रक्रिया  के

 यथासंभव  समान  रूप  से  सुनी  जायेगी  ग्रीवा  निश्चित  की  अर  ऐसी

 5  ग्राफ  1908  प्रत्येक  ग्रसित  पर  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  1908  ग्रोवर  न्यायालय

 देने  प्रौढ़  न्यायालय  के  किसी  आदेश  के  पालन  सम्बन्धी  उपबन्धों  को

 शामिल  वो  सभी  उपबन्ध  इस  सम्बन्ध  में  लागू  होंगे  ।

 (2)  after  पर  निर्णय  होते  ही  उच्चतम  न्यायालय  निर्णय के  सार  को

 चुनाव  आयोग  नौ
 र  संसद्  की  संभागों  के  अथवा  जैसा  भी  मामला

 अथवा  सम्बन्धित  राज्य  विधान  सितारों  को  भेजेंगा  कौर  इस  के  तत्काल  ्

 चुनाव
 आयोग  को  निर्णय  की  एक  प्रमाणीकृत  प्रति  कौर  इसके  प्राप्त

 होते  ही  चुनाव  आयोग

 धारा  106  के  अधीन  उच्च  न्यायालय  द्वारा  जिन

 कारियों  को  आदेश  की  प्रतियां  भेजी  गई  उन्हें  इसकी  प्रतियां

 कौर

 (a)  उस  निर्णय  को
 उन  राज पत्न  seat  राजपूतों में  प्रकाशित

 करेगा  जिनमें  उक्त  wee  उक्त  धारा  के  अधीन  प्रकाशित  किया  गया
 ह  | था  !  (66)

 गोपाल  स्वरूप

 महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  50,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  sit  बने  ।””

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted.

 50,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  50,  as  amended,  was  added  to  the  Bill.
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 खण्ड 51  52  विधेयक  मसें  जोड  दिये  गये  |

 Clauses  51  and  52  were  added  to  the  Bill

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  कोई  माननीय सदस्य  खण्ड  53  पर  अपना  संशोधन  प्रस्तुत क  रना  चाहते

 ह्य

 थी स०  पो  बनर्जी  क्या  श्री  >  लिमये  ने  अपना  संशोधन
 नहीं  किया  है

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  प्रश्न यह  है

 कि  खण्ड  53  विधेयक  का  रंग  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted

 खण्ड  53  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 Clause  53  was  added  to  the  BULL

 खण्ड  54  126  का

 थ्री  सला इछा मी  :  मैं  संशोधन  संख्या  102 प्रस्तुत करता  हूं

 इस  संशोधन  को  प्रस्तुत  करने  का  मेरा  उद्देश्य  यह  है  कि  जो  भ्रमणकारी  चुनाव  की  भ्र वधि  के

 दौरान  कत्तव्य  ईमानदारी  तथा  दक्षतापूर्वक  करते  हैं  उनको  तुच्छ  आरोप  लगाये  जाने  से

 संरक्षण  मिल  सके  |  यदि  उन  पर  लगाये  गये  आरोप  न्यायालय  में  झूठे  साबित  हो  जायें  तो  उन्हें  चुनाव

 के  दौरान  हुई  भूल  चूक  समझा  जाना  चाहिये  ।  मैं  विधि  मन्त्री  से  प्रार्थना  करूंगा कि  मेरा  यह

 संशोधन  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ताकि  चुनाव  के  दौरान  ईमानदारी  से  काम  करने  वाले  afa-
 कारियों  को  तुच्छ  ary  से  संरक्षण  मिल  सके  ।

 श्री स०  Alo  बनर्जी  :  खण्ड  54  में  यह  उपबन्ध  है  कि  भी  व्यक्ति  किसी  भी  मतदान  क्षेत्र
 में  42  घण्टों  की  अवधि  के  भ्रमर  कोई  प्राम  सभा  न  न  करेगा  न  ही  उसमें  भाग  लेगा  ।''

 यदि  wafer  24  घण्टे  अथवा  48  घण्टे होती  तो  श्र  बात  थो  परन्तु यह  जो  अवधि  42  घण्टे

 रखी  गई  है  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  भाई  ।  मैं  समझता  हूं  कि  किसी  भी  उम्मीदवार  के  लिये  42

 घण्टों  की  शर्ते  का  पालन  करना  बहुत  कठिन  है
 ।  उसे या  तो

 24
 घण्टे  अथवा

 48
 घण्टे

 कर
 दिया  जाना

 चाहिये  ।

 श्री  गोपाल स्वरूप पाठक  :  मैंने  48  घण्टे  का  सुझाव  दिया  था  परन्तु  कुछ  सदस्यों  ने  कहा था  कि
 रात के  छः  घण्टे  निकाल  दिये  जाने  चाहियें  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  तब  42  घण्टे  ही  रहने  दीजिय े।

 att  गोपाल स्वरूप पाठक  :  मैं  श्री  मलाइछामी  के  संशोधन  का  विरोघ  करता  हूं  क्योंकि यह

 विधेयक  की  योजना  के  बिल्कुल  उलट  है  ।

 मलाइछामी  :  मैं  अपना  संशोधन वापस  लेना  चाहता हूं  ।

 व्यक्  क्या  वह  अपना  संशोधन संख्या  102  सभा  की  अ्रनुमति  से  वापस  ले  सकते  हैं  |
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 संशोधन  संख्या
 0.0  2

 सभा  की  अनुमति  वापस  लिया  गया
 ।

 Amendment  No,  102  was,  by  leave,  withdrawan.

 att  सोनावने  :  श्री  बनर्जी  के  सुझाव  पर  संशोधन  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिये
 ।

 भी
 गो पल स्वरूप

 पाठक  :  मैं  स्वयं  उसे  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं
 ।

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 पृष्ठ  24,  पंक्ति

 के  स्थान  पर  (  रख

 दिया  जाये  11.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  सरकारी  संशोधन  को  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखता  हूँ  ।

 भी  स०  सो०  बनर्जी
 :
 मैंने  कहा  था  कि  42  घण्टों  की  गिनती  करना  कठिन  हो  इसलिये

 12  प्रिया  24  घण्टे  होने  चाहियें  ।  मेरा  उद्देश्य  समय  बढ़ाने  का  नहीं  परन्तु  मन्त्री  महोदय

 को  42  की  बजाय  48  घण्टे  कर  रहे  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  परन्तु  पने  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किया  हुसना  है  ।

 थी  स०  मो०  बीजों  :  तब  42  घण्टे  ही  रहने  दीजिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 झपना  मतदान  इस  संशोधन  के  विरुद्ध  दे  सकते  हैं  ।  प्रश्न  यह  है  :

 पीठ  24,  पंक्ति  4,--

 के  स्थान पर  eighiਂ  नीसਂ  )  रख

 दिया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted.

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  54,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  रंग  बने  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 खण्ड  54,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  54,  as  amended,  was  added  to  the  Bill

 खण्ड  55  से  63  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  55  to  63  were  added  to  the  Bill.

 खंड  1  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  1  was  added  to  the  Bill.

 दो  के  म्रध्याय  तीन  के  स्थान  पर  नये  अध्याय  का
 रखा

 अध्यक्ष  महोदय  अरब  हम  पुनः  खण्ड
 20

 पर  जायेंगे  जिस  पर  संशोधन  परिचालित  किया  जा

 चुका है  ।
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 श्री  गोपाल स्वरूप  पाठक  :  मैंने  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किया  है  ।  यह  श्री  कामत  का  सुझाव  था  |

 यदि  श्री  कामत  को  यह  स्वीकार्य  नहीं  तो  मैं  इसे  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 श्री  श्रल्वारेस
 :

 श्री  कामत  को  यह  स्वीकार्य  है  ।

 श्री  रंगा
 :

 हमें  यह  स्वीकार्य  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 कुछ  को  स्वीकार्य  है  प्रौर  कुछ  को  नहीं  |

 गोपाल स्वरूप पाठक  :  तब  मैं  इसे  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 वह  कहते  हैं  कि  यदि  सभा की  एक  राय  हो  केवल  तभी  वह  इसे  प्रस्तुत  करेंगे  ।-

 श्री  :  वह  ऐसा  कसे  कह  सकते  हैं  ।  हम  सभी  इसे  स्वीकार  कर  13.0  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  रंगा  इसके  विऋद्ध  हैं  ।

 श्री  हमारा  सारा  दल  इसके  विरोध  में  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  इसे  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहे  I

 श्री  प्रिय  गीत
 :

 मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।

 उपाध्यक्ष
 :

 कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  है
 ।

 उन्होंने  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किया  है  ।

 श्री  भल्वारेस
 :

 उन्होंने  श्री  कामत  को  वचन  दिया  था  कि  वह  उसे  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  उसे  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहे  हैं  |

 शी  झल् वा रेस  :  तब  वह  वचन  का  पालन  नहीं  कर  रहे ह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  तक  वह  संशोधन  प्रस्तुत  न  कर  मैं  उसे  सभा  के  सामने  नहीं  रख

 सकता हुं  ।

 श्री  ्रल्वारेस
 :  एक  सुझाव  दिया  गया  था  कि  सामाजिक  अपराध  करने  पर  भी  सजा  दी  जानी

 चाहिये ।  इस  पर  माननीय  मन्त्री ने  श्री  कामत को
 वचन

 दिया  था  कि  वह  इस  पर  संशोधन  प्रस्तुत

 करेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  उसे  केवल  परिचालित  किया  था  |

 श्री स०  मो०  बनर्जी  :  खण्ड  20  पर  किसी  भी  संशोधन  को  निपटाया  नहीं  गया  है  ।

 श्री  गोपाल स्वरूप  पाठ क  ग्राम  सुबह  मैंने  श्री  कामत  को  सुझाव  दिया  था  कि  यदि  वह  अपने

 संशोधन  के  स्थान  पर  स्थानापन्न  संशोधन  रखना  चाहे  तो  यह प्रारूप है  ।  मैंने  यह  कभी  नहीं  कहा  था

 कि  मैं  संशोधन  प्रस्तुत  करूंगा  |  श्री  कामत  इस  समय  उपस्थित  नहीं  हैं  |  मत  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता

 श्री  सिहासन  सिंह  मेरा  एक  प्रश्न  है  ।  विधि  मन्त्री  कहते  हैं  कि  उन्होंने  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं

 किया  था  ।  परन्तु  रिका  देखने  से  पता  चलेगा  कि  उन्होंने  संशोधन  प्रस्तुत  किया  था  ।  संशोधन  प्रस्तुत

 करने  के  बाद  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि  संशोधन  को  परिचालित  fear  जाये  केबल  तभी  हमें

 संशोधन  परिचालित किया  गया  था

 उपाध्यक्ष  महोदय  उन्होंने  उसे  प्रस्तुत  नहीं  किया  है
 ।
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 wit  सिंहासन  सिंह
 :

 रिकार्ड  देखने  से  पता  चल  जायेगा  कि  उन्होंने  संशोधन  प्रस्तुत  किया  था  ।

 थ्री  स०  मो०
 :

 जब  खण्ड  20  पर  चर्चा  हो  रही  थी  तो  मन्त्री  महोदय  ने  संशोधन

 प्रस्तुत  किया  था
 ।

 जब  उसे  पढ़ा  जा  रहा  था  तो  हमने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  इसे  परिचालित  कर  दिया

 इस  पर  चर्चा  स्थगित  कर  दी  जाये  क्योंकि  यह  संशोधन  बहुत  बड़ा  है

 उपाध्यक्ष  चर्चा  समाप्त  हो  चुकी  थी  मन्त्री  महोदय  उसका  उत्तर  दे  रहे  थे  ।

 थी  पाठक  :  श्री  कामत  का  संशोधन  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  एक  तो

 इसमें  किसी  वाक्य  का  पता  नहीं  चलता  है  दूसरे  जमाखोरी
 प्रौढ़

 मुनाफाखोरी  की  व्याख्या नहीं

 की  गई  है  ।  चुनाव  कानून  के  सम्बन्ध  में  नैतिक  पतन  की  परिभाषा  करना  बड़ा  कठिन  है  ।  इससे

 भयंकर  परिणाम निकल  सकते  हैं  ।  इसलिये  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  होगा  कि  कौनसे  छोडे

 जायें  ।

 निर्वाचन  कानून  के  बारे  में  नैतिक  पतन  एक  महत्वपूर्ण  मामला  यदि  किसी  विधेयक  का

 सम्बन्ध  ऐसे  मामले  से  हो  कि  शान्ति  व्यवस्था  को  भंग  किया  गया  सम्पत्ति  को  नष्ट  किया  गया

 है  चाहे  वह  निजी  हो  अथवा  सरकारी  तो  श्राप  यह  न  कह  सकेंगे  कि  उसे  चुनाव  के  अयोग्य  न  बनाया

 जाये  ।  इसलिए  इस  मामले  में  कानून  स्पष्ट  है  कि  चुनाव  अधिकारी  को  अधिकार  है  कि  यह  निर्णय  करे

 कि  किसे  योग्य  घोषित  करें  तथा  किसे  sara  घोषित  करें  ।  हमें  इस  मामले  को  पेचीदा  नवदीं

 बनाना  चाहिये  ।  इसलिये  मैं  इस  संशोधन  का  विरोध  करता  हुं  ।

 aa  मैं  धारा  की  आता  हुं  ।

 धारा  9  पर  ध्यान  से  विचार  करने  की  भ्रावश्यकता  है  ।  यदि  श्री  दीक्षित  का  संशोधन  संख्या  67

 स्वीकार  कर  लिया  जाता  है  तो  मैं  भ्र पना  संशोधन  मत  के  लिये  नहीं  रखूंगा  क्योंकि  वह  एक  जैसे  हैं  ।  एक

 प्रश्न  उस  प्रकार  के  ठेकेदार  के  बारे  में  है  जिसने  सरकार  से  ठेका  लिया  ठेके  का  भाग  पूरा  कर

 दिया  हो  ।  लेकिन  सरकार  द्वारा  पुरी  रकम न  दी  गई  हो  ।  उच्चतम  न्यायालय  ने  ऐसे  मामले  में  एक

 निर्णय  प्र  दिया  है  कि  वह  ठेका  कभी  समाप्त  नहीं  सुग्रा  ।  इंग्लैण्ड में  तो  यह  योग्यता  1957  में  कानून

 द्वारा  समाप्त  कर  दी  गई  |  परन्तु  हमारे  उच्चतम  न्यायालय  ने  उसके  विरुद्ध  निर्णय  दिया  है  ।  इसी  कारण

 मैं  उसमें  स्पष्टीकरण  जोड़  रहा  हूं  क्योंकि  इसमें  उन  लोगों  का  दोष  नहीं  है  ।

 बहुत  से  निगम  हैं  जिनमें  केन्द्रीय  wea  राज्य  सरकारों  की  रुचि  है  ate  यदि  उनसे  किसी  ने

 ठेका  लिया  तो  वह  भ्र योग्य  घोषित  कर  दिया  जायेगा  ।  उदाहरण  के  लिये  खाद्य  निगम  यदि  कोई

 उसे  खाद्य  देता  है  तो  वह  भी  अयोग्य  घोषित  कर  दिया  जायेगा  ।  इसी  प्रकार  के  अरन्य  निगम  हैं  जैसे

 राज्य  व्यापार  खादी  बोर्ड  शादी  |

 हमें  अपने  कानूनों  को  सरल  बनाना  है  ।  चुनाव  अधिकारी  को  शीघ्रता  से  निर्णय  करना  होता  है

 कि  कोई  व्यक्ति  योग्य  है  अथवा  नहीं  ।  वह  कानून  तथा  तथ्यों  के  पेचीदा  प्रश्नों  पर  जल्दी  में  कैसे  निपटा

 सकता है  ।  इसलिए  मैं  सुझाव  देता  हूं  कि  श्री  दीक्षित  के  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।

 फिर  एक  atc  प्रश्न  भी  आता  है  कि  एक  संसद्  सदस्य  आकाशवाणी  से  भाषण  देने  के  बारे  में

 ठेका  करता  क्या  वह  भी  इस  श्रेणी  में  श्रायेगा  aaa  नहीं  ?  इसलिए  हमें  इस  धारा  को  बढ़ाना  नहीं

 चाहिय े॥

 कब  मैं  श्री  विद्यालंकार  के  संशोधन  संख्या  78  की  जाता  हूं  क्योंकि  उसके  लिए  उचित  स्थान

 सरकारी  कर्मचारी  भ्रष्टाचार  तथा  सेवा  की  शर्तें  नियम  में  हैं  ।  अन्यथा  सरकारी  कर्मचारी  यह  कहेगा
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 23  1966  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 कि  मेरे  साथ  क्यों  भेदभाव  बरता  जा  रहा  हैं  जबकि  अन्य  लोगों  को  तो  चुनाव  में  खड़ा  होने  की  अनुमति

 मेरे  विचार  में  श्री  दांडेकर  जैसे  व्यक्ति  प्रगति  सेवा  कर  रहे  हैं  ।  सेवा  की  शर्तों  में  यह  होगा  कि  वे

 कुछ  वर्षों  के  लिए  चुनाव  में  भाग  न  ले  सकें  ।  यह  भी  पता  होना  चाहिये  कि  जब  किसी  सरकारी  कर्मचारी

 के  विरुद्ध  कोई  जांच  हो  रही  हो  तो  उसे  त्याग पत्न  देने  की  भ्र नुम ति  नहीं  है  ।

 मैं  संशोधन  संख्या  51  तथा  55  का  विरोध  करता  हूं  ।  चुनाव के  प्रक्रिया  में  योग्यता दंड
 मिलने की  तिथि  से  6  वर्ष  तक  है  ।  संशोधन  में  इसे  6  वर्ष  ate  बढ़ाने  को  कहा  है  प्रधान  दो  चुनावों  तक

 बह  चुनाव न  लड़  सके  ।  इसलिये  मैं  इसका  विरोध  करता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या
 53

 में  कहा  गया  है  कि  दोनों  कौर  से  ठेका  पूरा  होने  के  पश्चात्  भी  दो  वर्ष  तक

 चुनाव  के  योग्य  बना  दिया  जाना  चाहिये  ।  मैं  इसका  विरोध  करता  हूं  ।

 फिर  संशोधन  54  में  कहा  गया  है  कि  यदि  किसी  सदस्य  को  सदन  की  सेवा  से  तीन  बार

 म्बित  कर  दिया  हो  तो  उसे  6  वर्षों  के  लिये  योग्य  बना  दिया  जाये  ।  मैं  इसका  विरोध  करता  हूं  क्योंकि

 इससे  सभा  के  भ्र धि कारों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  |  इंग्लैंड  ने  इसे  कुछ  समय  के  लिये  लागू  किया  था  परन्तु

 इसका  इतना  विरोध  wat  कि  उसे  हटाना  पड़ा ।

 मैं  संशोधन  संख्या  56  का  भी  fda  करता  हुं  क्योंकि  उसके  द्वारा  योग्यता  हटाने  की  निर्वाचन

 आयोग
 के

 अधिकार
 को  लिया  जाता  है  ।  परन्तु  मेरे  विचार  में  निर्वाचन  आयोग  के  पास  यह  अधिकार

 होना  चाहिये
 ।

 जितने  समय  से  निर्वाचन  शभ्रायोग  art  कर  रहा  है  उसने  लोगों  से  प्रशंसा

 प्राप्त
 की

 है
 ।

 इसलिये  मैं  इस  संशोधन  का  भी  विरोध  करता  हूं  ।

 मैं  संशोधन  संख्या
 73

 तथा  74  का  भी  विरोध  करता  हूं  ।  मैं  संशोधन  संख्या  75  का  भी

 विरोध  करता  हूं
 ।  संयुक्त  समिति

 ने
 इस  ate  काफी  कह  दिया  है  कि  निर्वाचन  को  भ्र योग्यता

 हटाने  के  कारण  लिखने  चाहियें  ताकि  सब  को  उन  कारणों  का  पता  चल  सके  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  मैं  श्री  मधु  लिमये  के  संशोधन  संख्या  28  तथा  29  को  मतदान के  लिये

 रखता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  संशोधन  संख्या  28  कौर  2  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत
 Amendments  Nos.  28  and  29  were  put  and  negatived.

 उपाध्यक्ष  (  महोदय
 :  अब  मैं  श्री  श्रीनारायण  दास  के  संशोधन  संख्या  52,  53,  54,  55.

 तथा  56  मतदान के  लिए  रखता हूं  ।

 उपाध्यक्ष
 महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  52,  53,  54,  55  तथा  56  मतदान के  लिए

 रखे  गये  तथा  स्वीकृत हुए  ।
 The  amendments  Nos.  52,  53,  54,  55  and  56  were  put  2nd  negatived.

 उपाध्यक्ष  महोदय  वध  मैं  सरकारी  संशोधन  संख्या  63  सभा  के  सम्मुख  रखता हूं  ।  प्रश्न

 यह  है
 :  पृष्ठ  13,  पंक्ति  8  के  पश्चात  निम्नलिखित  शब्द  रख  दिये  जायें  :

 the  purposes  of  this  section,  where  a  contract  entered’
 into  by  a  person  himself  or  by  any  person  or  body  of  persons  referred  to
 in  this  section  with  the  a
 corporati

 ध  ppropriate  Government  or  with  any  company  or

 has  bee  n  full
 on  (other  than  a  co-orerative  society)  referred  to  in  th’s  section,

 of  persons  as
 y  performed  by  the  rerson  himself  or  by  the  person  or  body

 aforesaid,  the  contract  shall  b=  deemed  not  to  sutsist  by  reason
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 only  of  the  fact  that  the  appropriate  Government  or  such  company  or  corpo-

 ration  has  not  performed  its  part  of  the  contract  either  wholly  or  in

 (63)

 3g  धारा  के  आयोजनों  के  लिये  जहां  किसी  व्यक्ति  द्वारा  अथवा  किसी  aq

 व्यक्ति द्वारा  अथवा  कुछ  व्यक्तियों  जिनका  इस  धारा  में  उल्लेख  किया  गया

 उपयुक्त  सदका र  अथवा  किसी  कम्पनी  अथवा  निगम  समिति  के

 म्रतिरिक्त  जिनका  इस  धारा  में  उल्लेख  किया  गया  के  साथ  किये  गये  करार
 को  उक्त  व्यक्ति  द्वारा  स्वय  किसी  व्यक्ति  द्वारा  wear  कुछ  व्यक्तियों  द्वारा

 पूरी  तरह  पालन  किया  गया  है  तो  केवल  इस  कारण  कि  इसका  उपयुक्त  सरकार

 अ्रयवा  ऐसी  कम्पनी  अथवा  निगम  द्वारा  करार  के  किसी  भाग  का  पूरी  तरह  अथवा

 आंशिक  रूप  से  पालन  नहीं  किया गया  है  इस  करार को  लागू  नहीं  मुन्ना  समझा
 जायेगा  1]

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ॥

 The  motion  was  adopted,

 थी  गोपाल  स्वरुप  पाठक  :  श्री  दीक्षित  के  सशोधन  के  दो  भाग हैं  ।  एक  तो  मेरे  से  स्वीकृत

 हो  चुका है  ।  मैं  इसका  दूसरा  संशोधन  भी  स्वीकार  कर  सकता  हूं
 :

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  संशोधन इस  प्रकार  हैं

 Pages  12  and  9A.  A  person  shall  be  disqualified  if,  and
 for  lines  41  to  43  and  there  subsists  a  contract for  so  long  as,
 1  to  8  respectively  entered  into  by  him  in  the  course  of  his
 Substitute—  trade  or  business  with  the  appropriate  Gov-

 ernment  for  the  supply  of  goods  to,  or  for
 for  Government  the  execution  of  any  works  undertaken  by,

 that  Government. <ontracts,  etc.

 of  this Explanation—--For  the  purposes
 section,  where  a  contract  has  been  fully
 performed  by  the  person  by  whom  it  has
 been  entered  into  with  the  appropriate
 Government,  the  contract  shall  be  deemed
 not  to  subsist  by  reason  only  of  the  fact
 that  the  Government  has  not  performed
 its  part  of  the  contract  either  wholly  or  in

 (87)

 पृष्ठ |  12  शर  13  (om  एक  व्यक्ति  तब  तक  अहाते  होगा  जब  तक  कि

 में  पंक्ति  उसके  उसके  व्यापार  अथवा  व्यवसाय  के  सिलसिले

 41  से  1  में  सम्बन्धित  सरकार  के  माल  के  सम्भरण  अथवा

 से  8  स्थान  पर  उसके  अधीन  किसी  कार्य  के  क  रने  का  ठेका  जारी  रहेगा  ।

 निम्नलिखित  शब्द  व्याख्या.-इस  धारा  के  प्रयोजन  के  लिये  जहां  काय  किसी

 wa  दिये  जायें  :  ऐसे  व्यक्ति  द्वारा  पुरी  तरह  कर  लिया  गया  हो  जिसे  उसने

 सरकारी  ठेकों  सम्बन्धित  सरकार से  लिया  वह  ठेका  केवल  इस  कारण

 शादी  के  कारण  लाग  gat  नहीं  माना  जायेगा  कि  सम्बन्धित  सरकार  ने  ठेके

 अ्रनहूताएं
 के  किये  का ग्रांथिक  श्र  या  धूरी  तरह  पूरा  नही  (  6  7)

 इस  संशोधन  पर  भ्र ग्रे तर  कल  विचार  किया  जायेगा  ।
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 2  1888  विद्यार्थियों  में  असंतोष  तथा  हाल  कै  महीनों  में  हुई

 गड़बड़ी  के  बार  में  प्रस्ताव

 विद्यार्थियों
 में  असंतोष  तथा  हाल  कक  महीनों  में  हुई  गड़  बड़ी  के  बारे  में  प्रस्ताव

 MOTION  RE:  STUDENT  UNREST  AND  TROUBLE  IN  RECENT

 MONTHS

 महोदया मैं  प्रस्ताव  करता  हू  : थी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 उ  ह
 विद्यार्थियों  में  rate  तथा  हाल  फे  महिनों  में  हुई  गड़बड़ी  पर  विचार  किया  जाब \

 श्रध्यकष  पीठा सोत  थ

 [  (Mr.  Chairman  in  the  Chair.)  J

 सब  से  पहलें  तो  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  विद्यार्थियों के  बारे  में  इस  चर्चा  में  हमें  दलों  के

 दृष्टिकोण  से  विचार  नही  करना

 मेरे  बिचार  में  यह  कहना  उचित  नहीं  होगा  कि  यह  कह  दिया  जाये  कि  यह  चुनाव  का  ढोंग  है
 ।

 ऐसी  बात  महीं है  ।  साथ  ही  यह  भी  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  सारे  संसार  में  विद्यार्थियों  में  प्र संतोष

 इसलिये  हमें  चुपचाप  बेठ  जाना  चाहिये  ।

 यह  कहना  भी  सत्य  नहीं  होगा  कि  यह  विद्यार्थियों  का  seats  सारे  देश  में  फैला  gars  ।

 यह  कुछ  राज्यों में  यह  अधिक  र  बिहार  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  है  ।  यह  कुछ  राजनीतिक

 प्रश्नों पर  हुमा  है  ।  भाषा  सम्बन्धी  झगड़े  मद्रास  में  भी  हुए  थे  उसके  पश्चात् वहां
 1963 में  28  झगड़े हुए  1964 में  100  झगड़े  हुए  तथा  1965  में  240

 शर  1966 में  202  बार  झगड़े  हुए  ।

 साथ ही  यह  भी  यद  रहे कि  1963  के  28  उपद्रवों में  से  केवल  6  का  शिक्षा

 सम्बन्धी  शिकायतों  से  था ।  इसी  प्रकार  1964 में  केवल  13  का  सम्बन्ध  शिक्षा  से  था  कौर  196

 में  29  का  सम्बन्ध  शिक्षा  से  1966 में  50  का  सम्बन्ध  शिक्षा  से  था  ।

 1963  में  केवल  एक  बार  गोली  चलाई  1964 में  13  1965 में  41  बार  प्रौर

 1966 में  40  बार  |

 स्थिति  बिगड़ती  रही  है  |  हो  सकता  है  कि  इसके  कारण  समाजिक  तथा  राजनीतिक हों  ।

 1955  के  दिसम्बर  में  मैंने  एक  चर्चा  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सभा  में  उठाई  थी  ।  याज  भी

 जो  कारण  असन्तोष  के  उस  समय  दिये  गये  जैसे  शिक्षक  तथा  विद्यार्थियों  का  वही  दिये जा

 रहे  क्या उस  समय  से  जब  तक  हमने  कोई  प्रगति  नहीं  की  |

 इस  दिशा  में  जो  मैंने  इस  समय  कहा  था  वह  राज  भी  उतना  ही  उचित  है  |

 सब  से  पहले  तो  हमें  शिक्षा  मदिरालय  में  सुधार  करना  होगा  ।  वहां  हमें  वे  लोग  रखने  चाहियें

 जो  देश के  नवयुवकों से  सम्पर्क  स्थापित  रखें  ।  राज्यों  में  भी  शिक्षा  मंत्रालयों  को  हमें  महत्व  देना

 |

 उपद्रवों  का  आयोजन  विद्याथियों  ने  नहीं  किया  था  ;  कुछ  समाज  विरोधी  तत्वों  ने  उनका  लाभ

 उठाया  |  उप कल पतियों  की  नियुक्ति  ऐसे  लोगों  में  से  की  जानी  चाहिये  जिन्हे  राष्ट्रव्यापी झा दर
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 Motion  Re.  Students  Unrest  and  Trouble  in  Agrahanyana  2,  1888  (Saka)

 Tecent  months

 हरिश्चन्द्र

 प्राप्त हो  ।  उपकुलपतियों की  तालिका  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  या  विश्वविद्यालय शभ्रनुदान
 आयोग

 बनाये रख  सकता  है  ।  उप कुलपतियों  की  नियुइक्तयां  उसी  तालिका  में  से
 की

 जानी  चाहिये  ।
 किसी

 राज्य  विशेष  में  उ  कुलपति  उसी  राज्य  का  निवासी  नहीं  होना  चाहिये  जिसका  निवासी  वहाँ
 का

 राज्यपाल हो

 जब  कभी  कहीं  कोई  कठिनाई  हो  तो  उपकुलपति  तथा  किसी  डीन  को  समूची  गड़बढ़

 की  जांच  करनी  तदर्थ  निकाय  स्थापित  करने  की  प्रथा  भ्रमणी  नहीं  सभी  विश्वविद्यालयों

 में  विद्याथियों  के  कष्टों  की  जांच  करने  के  लिए  निकाय  बनाने  चाहिये  i  कष्टों  की  कौर  ध्यान

 देने  में  कोई  विलम्ब  नहीं  होना  चाहिये  ।

 कुछ  समय  से  शिक्षा  परिषदों  तथा  सिण्डीकेटों  के  प्रभाव  में  कमी  हो  रही  है  ।  उनकी  प्रतिष्ठा
 स्थापित  की  जानी  चाहिये  ।  अब  हमें  आदर्श  विश्वविद्यालय  जैसा  कोई  अधिनियम  बनाना

 चाहिये  जोकि  उनकी  grat  उचित  स्थान  तथा  स्थिति  प्रदान  करेगा  ।

 कुछ  व्यावसायिक  विद्यार्थी  हूं  और  वे  विश्वविद्यालयों  में  गड़बड़ी  के  लिए  जिम्मेवार  हैं  ।

 उन  में  से  कुछ  विद्यार्थियों को  राजनैतिक  दलों  से  प्राधिक  सहायता  मिलती  है  25  वर्ष  कि से

 अधिक  ora  वाले  किसी  विद्यार्थी  को  नियमित  विद्यार्थी  तथा  किसी  संघ  के  सदस्य  बनने  का  पात्र

 नहीं  समझा  जाना  चाहिये  ।  विश्वविद्यालय  के  बाहर  तथा  राजनैतिक  दलों  में  सम्बन्धित  किसी

 व्यक्ति  को  संघों  में  विद्याथियों  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करना  चाहिये  ।

 यदि  विद्यार्थियों  की  कठिनाइयों  की  आर  उचित  ध्यान  दिया  जाता  है  ate  फिर  भी  वे  विश्व

 के  अहाते  के  बाहर  विधि  तथा  व्यवस्था  को  समस्या  पैदा  कर  देते  हैं  तो  इसके  विरुद्ध  कड़ी  काय  वाही
 की  जानी  चाहिये  |  देश  के  प्रत्येक  व्यक्ति  को  यह  बात  बालकल  स्पष्ट  कर  देनी  चाहिये  कि  उपद्रवों से

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  देश  में  गड़बड़ी  क  रने  वालें  प्रत्येक  व्यक्ति  के  साथ  कड़ाई  के  साथ  निपटा  जाना

 चाहिय े।  इस  मामलें  में  विद्याथियों  को  कोई  रियायत  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  हमें

 यवक  विद्यार्थियों  को  यह  शिक्षा  देनी  चाहिये  कि  वे  किसी  भी  परिस्थिति  में  विधि  को  roa  हाथ  में  नहीं

 ले  सकते |  विद्यार्थियों  में  ग्र संतोष  की  समस्या  हल  करने  के  लिए  हमें  विद्यार्थियों  के  माता

 अध्यापकों  कौर  विद्याथियों को  एक  ही  मंच  पर  लाना  चाहिये  ।  हमें एक  नियमित  कार्यक्रम  रखना

 चाहिये  जिससे  विद्यार्थियों  में  प्रयोजन  तथा  सहयोग  की  भावना  पैदा  हो  ताकि  उन्हें  अपने

 लय  पर  गर्व हो  ।  मूझे  इस  बात  में  तनिक  भी सन्देह नहीं  है  कि  हम  विद्यार्थियों को  अधिक  लाभप्रद
 कामों  में  लगा  सकते  हैं  प्रौढ़  देश  की प्रतिष्ठा  ऊंची कर  सकतें  हैं  ।

 श्रष्यपक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 :

 att  प्रकादावोर  वास्ती  :  मैं  अरपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता

 fe
 a

 श्री  विश्वनाथ  पांडेय  :  मैं  अपना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 श्री  रंगा  :  मैं  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर के  साथ  इस  बात  पर  सहमत हूं  कि  शिक्षा

 संस्थापकों  तथा  सम्बन्धित  सरकारों  के  बीच  सम्बन्ध  में  सुधार  आवश्यक  है  परन्तु  उसके  साथ  हमें  यह

 नहीं  भूलना  चाहिये  कि  oral  में  अशान्ति  देश  में  वर्तमान  सामान्य  अशान्ति  का  केवल  एक  भाग
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 23  नवीन s}  1966  विद्याथियों  में  madly  तथा  हाल  के  महीनों  में  हुई

 गड़बड़ी के  बारे  में  प्रस्ताव

 छात्रों  पर  जनता  की  पीड़ाओं  की  प्रतिक्रिया  तरन्त  होती  है  ।  इसलिये  यह  कहना  गलत
 है  कि  इस

 अशान्ति  के  लिए  कुछ  राजनैतिक  दल  जिम्मेवार  हैं  ।  जनता  में  सन्तोष  तथा  भ्रम  के  लिए  सरकार

 जिम्मेवार है  ।  वह  जनता  की  कठिनाइयां  दूर  क  रने  में  प्रसाद  नहीं  हुई  है  ।  राजनैतिक  दलों  को

 देश  में  ग्र शान्ति  के  विश्व
 रण

 का  सामना  करना  होता  है  कौर  इसलिए  उनकी  निन्दा  नहीं  की  जा

 वक्ती  |

 हमें  कालेजों  के  प्रिंसिपलों  तथा  उप कुलपतियों  का  सम्मान  करना  सीखना  चाहिये  ।  oral

 की  सदस्यों  को  हल  में  करने  पुलिस  को  उनका  सहयोग  प्राप्त  करना  चाहिए  |  परन्तु  बड़े  खेद  की

 बात  है  कि  avi  हाल  ही  की  कुछ  घटनाक्रमों  में  पुलिस  ने  प्राध्यापकों  तथा  प्रधानाचार्यों  को

 पीटा  जब  भी  पुलिस  द्वारा  गोलीबारी  की  जाती  है  तब  न्यायिक  जांच  की  मांग  होती  पर  त ्य

 सरकार  को  उन  मांगों  का  उत्तर  देने  की  आदत  भी  नहीं  है  ।  यदि  गोलीबारी  के  तुरन्त  पश्चात्  जांच
 की  ग्राम दे  दी  जाये  तो  श्रद्धा  उत्पात  समाप्त  हो  जायेगा  ।  छात्रों  का  विरोध  ठंडा  हो  जायेगा

 श्रौर वे  जांच  के  लिये  तैयारी  रखने में  व्यस्त  हो  जायेंगे  |

 कालेजों  ग्रोवर  विश्वविद्यालयों  में  छात्रों  की  शिकायतें  टूर  क  रने  के  माता  अध्यापकों

 art  विद्याथियों  के  प्रतिनिधियों  की  एक  संस्था  होनी  चाहिये  ।  कुछ  राजनैतिक  दलों  ने  अपने  संघ

 संगठित किये  हैं  ।  इन  संघों  के  नेताओं  को  भी  समझौता  तन्त्र  प्रणाली में  शामिल  किया  जाना

 चाहिए ।  ७, छात्रा  को  उन  से  सम्बन्धित  wry  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  अपना  दृष्टिकोण  र

 भावनाएं  व्यक्त  करने  का  अवसर  मिलना  चाहिये  |  उन  में  यह  भावना  होनी  चाहिए किं  जिस

 सरकार  चलाई  जा  रही  है  उसमें  कोई  भेदभाव  नहीं  है  ।  दाखले  के  बारे  में

 जाति  द्रोह  समुदाय  के  आधार  पर  भेदभाव  होता  है  ।  कई  बार  श्रीनगर  प्रदेश  में  भेदभाव  दूर  करने

 के  लिये  उच्च  न्यायालय  में  सेकड़ों  याचिकाएं  प्रस्तुत  करनी  पड़ी  हैं  ।

 meat  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  में  प्रतिष्ठा  तथा  जिम्मेवारी  वाले  पदों  पर  कार्य

 करने  वालें
 प्राधिकारियों  को  जनता

 में
 विश्वास  रखना  चाहिये  ate  केवल  ऐसी  बातें ही  कहनी

 जिनके  सम्बन्ध  में  उन्हें  विश्वास हो  कि  उन्हें  कार्यान्वित कर  सकेंगे  ।  भ्रत्यथा  छात्रों  का

 राष्ट्रीय  नेताओं  पर  नहीं  रहेगा  कौर  एक  बार  ऐसा  हो  जाने  पर  हम  आशा  नहीं  कर  सकते  कि

 वे  अशान्ति नहीं  करेंग े।

 शोम तो  रेणु  चक्रवर्ती  :  राज  हम  इस  विषय  पर  दिल्ली  में  चर्चा  कर  रहे

 जहां  हमने  सशस्त्र  सैनिकों  को  न  कवल  गलियों  में  बल्कि  विश्वविद्यालयों  के  क्षेत्र  में  घूमते  देखा  है  ।

 विद्याथियों को  यह  ं  इस  का  रण  नहीं  art  feat  गया  क्योंकि  गो-रक्षा  न» न्रान्दालन  हिंसात्मक  हो

 गया था  ।  विद्यार्थियों  के  अ्रसन्तोष  पर  चर्चा  करते  समय  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  इन  सब  का

 वास्तविक कारण  कया  है  ।  विद्याथियों  के  प्रान्दोलन  का  आरम्भ  बंगाल  से  gar  था  ake  उसके

 कारण  थे  ॥

 विद्याथियों  को  भोजन  state  नहीं  था  शौर  उन्हें  पढ़ने  के  लिए  मिट्टी  का  तेल  नहीं  मिल  रहा

 था
 ।  यह  आन्दोलन इसी कारण इसी  कारण  आरम्भ  ।  सरकार ने  उनकी  शिकायतों को  सुनने की  बजाय

 उन  पर  लाठी  गोली  चलाने  का  रादेश  दिया  अर इसप्रकार इस  प्रकार  यह  एक  राजनैतिक  समस्या  बन

 मई  थी  ।  इसके  लिए  जिम्मेवार  सरकार  ही  है  ।

 शिक्षा
 के

 सम्बन्ध
 में  विद्यार्थियों के  कोई  नहीं  रखें  गये  ate  स्कूल

 लथा  कालेजों  में  alan  वहीं  ब्रिटिश  पुरानी  पाठ्य-पुस्तक  पढ़ाई  जा  रही  परीक्षा  का
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 Motion  Re.  Students  Unrest  and  Trouble  in  November  23,  1966
 Tecent  months

 गा

 स्तर  गिर  गया  है  कौर  पक्षपात  बहुत  बढ़  गया  है  शिक्षकों  का  ठीक  चुनाव  नहीं  किया  जा  रहा

 कांग्रेंस  दल के  लोग  स्कूलों
 के

 बोर्डों
 को  wes  पदों  पर  पहुंचने का  साधन  बना  रहे  हैं

 पाठय  पुस्तकों  सम्बन्धी  समिति at  भी  यही  दशा
 है

 कौर  पाठ्य  पुस्तकों को  चलने में  घूसखोरी

 ग्रोवर  भ्रष्टाचार चल  रहा  है  ।

 पाठयक्रम का  वास्तविक  जीवन  में  कया  सम्बन्ध है  |  तटीय  श्रेणी  में  उत्तीर्ण होने  वाले

 थियों  कोई  पूछता नहीं  है  |  अ्रधिक खर्च  कर  सकने  माता  पिता  wa  बच्चों  को

 यूरोप के  स्कूलों  में  पढ़ाते  हैं  ।  विश्वविद्यालयो ंसे  निकलने  उन  का  उच्च  पदों  के  लिए

 चुनाव  हो  जाता  है  ।  परन्तु  ऐसे  लोगों  के  बच्चों  जो  इस  शिक्षा  खर्चे  सहन  नहीं  कर  सकते

 जीवन  में  निराशा  के  अतिरिक्त  कुछ  नहीं  मिलता  ।  उनके  लिए  कोई  संस्थायें  कौर  वैज्ञानिक  विज्ञान

 मन्दिर नहीं  हैं  ।

 जब  दिल्ली में  शिक्षा  संस्थापकों  के  अध्यक्षों तथा  उप कुलपतियों को  बुलाया  गया  तो  उन्होंने

 कहा  कि  हमारी  शिक्षा  सम्बन्धी  मांगें  पुरी  नहीं  की  जातीं  ।  तब  हमें  शांति  स्थापित करने  के  लिए

 चलाने का  क्या  लाभ  है  |  सब  से  बुरी  बात  यह  है  जब  कहीं  कोई  प्रगति  उपकुलपति नियुक्त  किया

 जाता है  तो  उसको  बदल  कर  उसके  स्थान  पर  भ्रष्ट  उप-कुलपति लगाया  जाता  ।  ऐसा ही

 समानिया  विश्वविद्यालय  के  मामले  में हुमा है  ।  शिक्षा  सम्बन्धी मांगें  wary  पूरी की

 चाहियें  ।  शिक्षा के  लिए  सरकार  को  अधिक  धनराशि  देनी  चाहिए  ।  आयोग  नियुक्त  किये  जाते  हैं

 उनके  प्रतिवेदन mae  कौर उन  सब  को  कड़े में  फेंक  दिया  जाता  है  क्योंकि  उसके  लिए  धन

 नहीं है  ।

 कलकत्ता  के  तीन  कालेजों  से  सर्वोत्तम  विद्याथियों  को  निकाल दिया  गया  हो  सकता है  उन

 विद्याथियों  ने  कुछ  गलत  कार्य  किया  हो  परन्तु  उनको  कालेजों  से  निकाल  देना  उचित  नहीं है  ।

 घरों  में  गलत  war  करते  हैं  तो  क्या

 हम  उनका  स्कूल  अथवा  कालेज  जाना  बन्द  कर  देते  हैं  ?  हमें  उनको  दण्ड  देने  का

 कोर  धर्य  तरीका निकालना  चाहिए  |  विद्याथियों  स्कूल से  निकाल  देने  पुराना  साम्राज्यवादी तरीका  है

 इसे  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  |

 कानपुर में  एक  शिक्षा  संस्था  के  मुख्य  भ्र ध्या पक  की  इस  बात से  अन्य हो  गई  थी  क्योंकि  उस
 संस्था में  पुलिस घस  गई  थी  ।  कलकत्ता में  लोगों  की  कौर से  एक  प्रस्ताव दिया  गया  था  कि

 इस  सारे  मामले  पुलिस  का  शिक्षा-संस्थात्रों  में  प्रवेश  करना  शादी  की  जांच  कराई  जानी

 परन्तु  सरकार  इससे  सहमत  नहीं  हुई है  |  इस  प्रकार  स्थिति  पहल  स  ही  बनी  हुई  हू

 शिक्षा-संस्थाझ्रों की  स्वतंत्रता  का  बरादर  किया  जाना  चाहिए  ।

 मेरे  विचार  में  विमान  स्थिति  के  लिए  सरकार  की  सामाजिक  तथा  aries  नीतियां  जिम्मेदार

 इसलिए  सरकार  को  कोई  अन्य  आयोग  स्थापित करने  के  बजाय  उप-कुलपतियों की  मांगों  को

 पुरा  करना  चाहिए  |  शिक्षा की  व्यवस्था  इस  प्रकार  करनी  चाहिए  जिसमें  राष्ट्रीय  weet के
 समाज की  वैज्ञानिक  तथा  आधुनिक  झ्रावश्यकताएं  पुरी हो  सकें  कौर  उनको

 मिल

 खसके  |
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 2  ग्रग्रहायण  1888  विद्यार्थियों  में  प्र संतोष  तथा  हाल  के  महीनों  में  हुई

 गडबडी के  बारे  में  प्रस्ताव

 मैं  चाहती हूं  कि  गोली  बारी  के  प्रत्येक  मामले
 की

 जांच
 कराई  जानी  चाहिए  ।  मेरा  विचार  है

 कि  अध्यापकों तथा  विद्यार्थियों के  संघ  को  स्वयं  समस्याएं  हल  करने  दी  जानी  इस  मामले

 में  सत्तारूढ़  wera  किसी  के  हस्तक्षेप का  प्रश्न  नहीं  है  ।  दिल्ली  में  जो  कुछ

 ह  बड़ी  लज्जा  की  बात  है  ।

 श्री  प्र०  to
 )

 यह  कहना  गलत  है  कि  विद्यार्थियों की  समस्या  समृद्धि

 अथवा  निर्धनता की  समस्या  वास्तव में  यह  एक  श्राय-प्रभिव्यक्ति  रचनात्मक  कार्यों  क  लिए

 ग्र भि व्यक्ति  का  साधन  ढंढने  की  समस्या  है  झ्र इस  पर  चर्चा  की  जानी  चाहिए

 विद्यार्थियों को  aap  कठिनाइयों  का  सामना है  |  विधि  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं है

 क्योंकि  प्रत्येक  विद्यार्थी  देश  के  विकास  तथा  प्रगति के  लिए  कायें  करना  चाहता  इसलिए

 मेरा  सुझाव  है  कि  प्रत्येक  विद्यालय में  विद्यार्थी  कल्याण  निदेशक  स्थापित  किया  जाये  जो  कि
 थियों की  समस्याओं से  सम्बन्धित  हो  ।  उसके  पास  एक  परामर्श  समिति उसकी  सहायता  के  लिये

 होनी  चाहिए  जिसमें  शिक्षकों  के  भी  कुछ  सदस्य  होने  चाहिए  ।  threes  स्नातकों  की  परिषद

 को  भी  इससे  सम्बन्धित किया  जाना  चाहिए  ।  विद्यार्थियों की  भी  एक  परिषद  बनाई जानी  चाहिए  ।

 सका  निर्वाचन भी  स्वयं  विद्यार्थियों  करना  चाहिए  |

 |  थीं  दया मलाल  सर्राफ  पीठासीन  हुए  ॥ Shri  Sham  Lal  Saraf  in  the  chair.  5

 माता-पिता  कौर  अध्यापकों  की  प्रभी  तक  कोई  संस्था  नहीं  बनाई  गई  है  ।  इस  प्रकार की  एक

 संस्था  बनाई  जानी  चाहिए  जोकि  नियमित  रूप  से  विद्यार्थियों  के  प्रतिनिधियों  को  मिले  तथा  seat
 समस्याद्रों को समझे समझे  ।  एसी  संस्था  में  माता झ्र ों  तथा  बहनों को  भी  सम्मिलित  किया  जाना

 चाहिए ।

 प्रत्येक  कालेज  में  योजना  मंच  भी  स्थापित  किये  जाने  चाहिएं  ताकि  विद्यार्थियों को  पता  लगता

 रहे  कि  भारत  किस  प्रकार  भ्र पनी  विकास  नीति  पर  भ्र ग्र सर  है  ।  उप-मंत्री  ने  मझे  बताया था  कि

 देश  के  विभिन्न  कालेजों  तथा  विश्वविद्यालयों में  ऐसे  500 मंच  हैं  ।  मैंने  समस्त  देश  की  यात्रा

 की  परन्तु  मुझे  कहीं  ऐसा  कोई  मंच  दिखाई  नहीं  दिया  |  सामाजिक  तथा  arian  सदस्यों  पर  चर्चा

 करने  के  लिए  नियमित रूप  से  ऐसे  मंच  होने  चाहिए  ।

 राजनीतिक  कार्यों  में  विद्याथियों  के  सम्मिलित  होने  का  मैं  समर्थन  करता  हूं  ।  परन्तु  उनको
 अनुशासन में  रहकर  काय  करना  चाहिए  ।  मैं  ने  स्वयं  भी  महात्मा  जी  की  पुकार  पर  कालेज  छोड़

 दिया  था  ।  महात्मा  जी  ने  कहा  था  कि  केवल  वही  विद्यार्थी  कालेज  छोड़ें  जो  अनुशासन  में  रह  कर

 कर  सकते हैं  ।

 मैंने  सुझाव  दिया  था  कि  ऐसे  विद्याथियों  की  जिनकी  ora  भी  अधिक  है  कौर  जो  कई  वर्गों से

 कालेजों  में  हैं  जांच  कराई  जाये  ।  ऐसे  केवल  दस  प्रतिशत  विद्यार्थी  ही  हैं  जोकि  शेष  90  प्रतिशत

 विद्याथियों को  भड़काते  हैं  ।

 अध्यापक  विद्यार्थी  अनुपात  को  भी  उचित  ढंग  से  निर्धारित किया  जाना  चाहिए  ।  ऐसा

 करना  शिक्षा  के  हित  में  होगा  ।  ट्यूटोरियल  कक्षों  की  भी  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ताकि  विद्यार्थियों

 को  यह  मालूम  हो  कि  एक  ऐसी  भी  संस्था  है  जहां  उनकी  अभिव्यक्ति  के  लिए  पर्याप्त क्षेत्र  है  प्रौढ़  जहां
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 Motion  Re.  Students  Unrest  and
 zsouble

 in  Agrahanyana  2,  1888  (Saka)
 recent  months

 उनकी  प्रतिभा को  उचित  मार्गदर्शन  मिल  सकता  है  ।  अध्यापकों  को  पर्याप्त  भत्ता  दिया  जाना

 चाहिए  जिससे  वे  प्राइवेट  टशन  के  लिए  अधिक  उत्सक  न  हों  ।  युवकों के  मस्तिष्क  में  निराशा  की

 भावना  उत्पन्न  नहीं  होने  दी  जानी  चाहिए  ।

 श्री  दी०  Wo  शर्मा  स्वतन्त्र  भारत  में  शिक्षा  के  साथ  न्याय  नहीं  किया  गया  है

 और  न  ही  मेरे  विचार  में  शिक्षा  के  मामल  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  गया  है  ।  हम  सदा

 यह  कहते  रहे  हैं  कि  केन्द्र  तथा  राज्य  दोनों  सत्रों  पर  शिक्षा  के  लिए  योजना का  20 प्रतिशत व्यय  किया

 जाना  चाहिए  ।  इस  पर  कभी  ध्यान  नहीं  दिया  गया  att  जब  कभी  कोई  बचत  की  जाती  हैं  तो  शिक्षा

 ही  हानि  उठानी  पड़ती  है  ।  शिक्षा  पर  व्यय  किये  गये  धन  से  भी  कोई  लाभ  नहीं  हुमा  है  ।

 मेरा  कहना
 है  कि  शिक्षा  की  उपेक्षा  की  गई  है  इसलिए  अध्यापकों  की  भी  उपेक्षा  की  गई  है  ।

 ara  देश  को  कालेजों  तथा  स्कूलों  के  श्रध्यापक  अ्रसन्तूपष्ट न्  हैं  alc  यही  कारण  है  कि

 विद्यार्थियों  में  भी  निराशा  तथा  संतोष  की  भावना  पाई  जाती  है  ।  विद्यार्थी उस  बेचैनी  के  भी

 हो  रहे  हैं  जो  कि  हाल  ही  के  वर्षों  में  हमारे  देश  में  फेल  गई  है  ।  विद्यार्थी देश  में  घट  रही

 नामों से  अवगत  कौर  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  कई  बार  उसकी  प्रतिक्रिया  भी  उनपर  हुई  है  ।

 की  वर्तमान  स्थिति  का  यही  कारण  है  |

 मरे  एक  माननीय  faa  ने  कहा  है  कि  विद्यार्थियों को  कोई  शिकायत  नहीं  कि  राजनैतिक

 दल  ऐसी  परिस्थितियों से  लाभ  उठा  रहे  हैं  ऐसे
 कई  स्कूल  हैं  जिनमें  विज्ञान  का  कोई  अध्यापक

 नहीं

 कोई  प्रयोगशाला नहीं  है  ।  कई  ऐसे  प्राथमिक  सकल  हैं  जिन  में  भ्र ध्या पक  नहीं  हैं  तथा  उनका  कोई

 भवन  नहीं  है  ।  स  कालेजों  में  भ्रध्यापकों को  कई  महीनों  तक  वेतन  नहीं  मिलता

 है  ।  कुछ  ऐसे  राज्य  विश्वविद्यालय  हैं  जिनको  निम्न  स्तर  का  समझा  जाता  है  ।  ऐसी  परिस्थितियों

 में  विद्यार्थी  अलग  अलग  कसे  रह  सकते  हैं  ।  इसलिए  कुछ  उपद्रवी  ऐसी  परिस्थितियों का  अवश्य

 ही  लाभ  उठायेंगे  क्योंकि  वें  अपने  प्रचार  के  लिए  विद्यार्थियों  को  बहत  ही  उपयुक्त  साधन  समझते  हैं  ।

 देश  के  लोगों  में  ऐसी  भावना  उत्पन्न  हो  गई  है  कि  जब  तक  प्रदर्शन  तथा  अ्रान्दोलन  नहीं  किये  जाते  तब

 तक  किसी  बात  की  सुनवाई  नहीं  होती  ।  प्रत्येक  समस्या  के  लिए  श्रान्दोलनात्मक  दृष्टिकोण ही  अपनाया

 जाता  है  ।  यही  भावना  विद्यार्थियों  में  भी  उत्पन्न  हो  गई  है  ।  परन्तु  हमें  कालेजों  तथा

 स्कूलों  को  शिक्षा  के  परिजन  स्थल  बनाना  चाहिए  ताकि  कोई  व्यक्ति  किसी  प्रकार  से  उनकी  पवित्रता

 न  कर  सके  |

 ग्रध्यापकों को उचित प्रतिष्ठा, सम्मान को  उचित  वेतन  तथा  भत्ता  दिया  जाना  चाहिए  |

 तीसरे  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  तथा  कालेज  में  विद्यार्थियों  का  डीन  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  ताकि

 ag  विद्याथियों की  शिकायतों  को  सुन  सके  ।  विद्यार्थियों के  समक्ष  कुछ  ऐसे  लक्ष्य  रखे  जाने  चाहि

 जिससे  वे  जीवित  रह  सकें  |  समृद्ध  तथा  सुखी  भारत  बनाने के  कार्य  में  विद्यार्थियों को

 सक्रिय  रूप  से  सहयोगी  बनाना  चाहिए  ।  यदि  इस  प्रकार  के  लक्ष्य  उनके  समक्ष  रखे  जाते  हैं  तो  बहुत

 सी  कठिनाइयां टर  हो  सकती  हैं  ।

 Shri  Yashpal  Singh  (Kalrana):  There  are  mainly  few  reasons  for  the

 students  unrest  and  indiscipline  Religious  and  morality  is  not  taught  in  an
 educational  institutions  Lack  of  such  an  education  is  mainly  responsible  for
 the  present  indiscipline  among  the  students  of  our  country.  In  our  religion
 it  is  taught  how  to  respect  the  parents,  teachers  and  all  other  elders.  Had
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 they  been  imparted  this  religious  education  at  present  unrest  and  indiscipline
 would  not  have  been  there.

 Seconcly  the  resent  indiscipline  and  unrest  among  the  students  is  a

 clear  proof  of  Government’s  failure  to  form  a  proper  educational  policy.
 Ramaswami  Mudliir  has  stated  in  his  report  that  studen‘s  are  not  sure  of

 Lack  of  this  confidence getting  employment  after  completing  ithe  education.
 is  also  one  of  the  reason  for  he  present  unrest.  If  any  student  is  assured

 of  his  निए: 0:0]1716111  and  bright  future  after  completing  the  education,  am

 sure  he  will  not  resort  to  such  an  agitational  approach.  But
 as  they  zee  ther

 future  da-k  they  resor:  to  such  unlawful  methods.

 In  suppressing  these  student  agitations  Government  should  not  take
 recourse  to  firing  and  lathi-charge.  In  any  district  where  police  resort  to

 firing  the  service  of  concerned  Depu!y  Commissioner/Collector  should  be
 terminate].  There  had  not  been  a  single  instance  of  police  in  America  for
 the  last  fifty  years.

 With  these  wo:ds  I  will  emphasise  on  the  Government  to  start  imme-
 di  rely  L@l.f)  ous  educaticea  in  tac  senool  ard  colega  हि  at  all  they  are
 interested  in  main.aining  discipline  amoig  the  siudenis.

 Shri  Parkash  Vir  Shastri  (Bijnor):  One  of  the  main  reason  of  the  pre-

 vailing  unrest  and  disorder  among  the  students  is  that  they  are  not  sure  of
 their  future.  Now  they  are  expressing  their  dissatisfaction  and  resentment

 through  demonstrations  and  also  by  resorting  to  agitations.  Government
 should  have  shaped  their  psychology  in  such  a  way  that  they  might  not
 have  to  trouble  after  service  on  completion  of  education  or  the  problem  of

 unemployment  amongst  the  educated  people  should  have  been  solved.  The
 number  of  unemployed  educated  persons  have  increased  from  50,000  to:

 §,00,000  from  the  beginning  of  the  First  Five  Year  Plan  to  the  end  of  the
 Third  Five  Year  Plan.  This  number  is  again  likely  to  increase  between

 8,00,000  to  9,00,000  during  the  Fourth  Five  Year  Plan.

 Second  main  reason  forthe:  studenis  unrest  is  Government  carelessness
 towards  their  demands.  Instead  of  paying  immediate  attention  towards  their

 grievances  Government  have  always  tried  to  suppress  them.  In  Delhi  law
 students  wanted  to  see  the  Law  Minister  in  connection  with  the  change  of
 their  two  years  course  into  three  years  but  the  Law  Minister  refused  to  see
 them  and  all  that  happened  afterwards  is  quite  clear.  In  Jammu  police
 entered  the  University  campus  and  fired  on  the  students.  A  girl  sitting  in
 the  window  on  the  second  storey  of  her  house  was  also  shot  down.  Similar

 happenings  happened  in  Patna,  Gwalior  and  other  places  in  U.P.  All  this
 shows  that  people  are  loosing  confidence  in  Government  and  that  Govern-
 ment  believes  in  force  only.

 The  Government  have  also  deprived  the  people  of  their  constitutional
 right  of  holding  demonstrations  before  Parliament  House.  On  18th  November
 Government  did  not  allow  the  students  to  hold  demonstration  before  Parlia-
 ment  House.  The  whole  of  Delhi  was  looking  like  a  military  camp.  In  this
 way  their  grievance  cannot  be  removed.  Government  should  have  allowed
 the  students  to  present  a  memorandum  and  asked  them  not  to  gather  in

 large  number  but  only  in  few  hundreds  or  thousand.  By  depriving  the

 people  of  their  constitutional  right  of  holding  demonstration  before  Parlia-
 ment  House  Government  have  not  only  agitated  the  minds  of  the  people
 but  have  also  created  more  dissatisfaction  amongst  the  people.
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 The  talks  of  democratic  socialism  of  Government  are  meaningless.  Equal
 opportunities  of  education  are  1101  afforded  to  all  categories  of  students.
 There  are  schools  in  which  four  or  five  hundred  rupees  are  spent  on  a  child
 while  there  are  schools  where  even  a  teacher  did  not  get  that  much  of  money.

 Education  have  always  been  neglected  by  the  Central  Government.  A
 Minister  also  could  not  fit  in  any  other  place  is  given  the  portfolio  of  educa-
 tion.  That  is  the  main  reason  why  education  department  has  lost  his  prestige.
 Students  have  enough  time  at  their  disposal  but  they  do  not  know  who  to

 spend  this  time.  They  do  not  see  any  bright  and  definite  future  before  them.
 Thus  they  indulge  in  strikes  and  agitations.

 Text-books  in  the  schools  are  changed  frequently.  New  books  take  time
 to  appear  in  the  market.  Educationists  should  be  consulted  to  tackle  the

 problem  of  students.  Government  should  also  realise  that  repressive  methods
 would  not  help  in  solving  the  problems  of  students.

 शी  खाडिलकर  :
 विद्यार्थियों  में  अ्रसंतोष  की  समस्या  को  देश  के  वर्तमान  सामाजिक

 avn

 वातावरण  से  पृथक  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यदि  हम  इस  समस्या  को  प्रशासनिक  दृष्टिकोण  से
 दखल  तो

 इस  समस्या  की  जड़  तक  नहीं  पहुंच  सकेंगे  |

 यदि  देश  की  विंमान  स्थिति  को  देखा  जाये  तो  भविष्य  अन्धकारमय  ही  दिखाई देता  है  ।

 विद्यार्थियों  में  फैले  असंतोष  का  एक  ag
 भी

 मुख्य  कारण  है
 ।  देश

 में
 शान्तिमय  क्रान्ति  श्री  रही

 >
 ४.  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas):  There  is  no  quorum  in  the
 House.

 सभापति  महोदय
 :  सभा  स्थगित होती  है  ।

 इसके  रचा  लोकसभा  24  1966/3  1855  फे  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई ।

 The.  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Thursday  the

 24th  November,  1966/Agrahayana  3,  1888  (Saka).
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